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Слово к читателю

Очередной номер нашего журнала выходит в праздничные дни, посвященные самой святой для России 

дате – 9 Мая. В этом году мы отмечаем  64-ю  годовщину Победы нашей страны  в Великой Отечественной 

войне. Чтить память, уважать историю, заботиться о ветеранах войны – это стало проявлением современности 

не только в праздничные дни. 

Ведь сейчас – не самое простое для страны и всего мира время. Предстоит ответить на множество вопросов, 

которые перед лидерами государств ставит сама жизнь. И все зависит от того, какие будут найдены ответы. 

Судя по всему, в России умеют находить верные. Во всяком случае, именно в нашей стране наметились 

в последнее время признаки стабилизации, которая взята за основу для дальнейшего развития. Отсюда и 

намеченный путь, воплощенный в девизе: через стабилизацию к развитию. Ведь именно сейчас важно опре-

делить и сделать задел на будущее. Это важно еще и потому, что, когда наступит благоприятный момент для 

мировой конъюнктуры, не придется терять время на разработку тактики и стратегии в других условиях. Просто 

страна последует взятому на развитие курсу, не теряя при этом ни времени, ни средств. 

Наш журнал выходит в канун своего 5-летнего юбилея: первый номер издания «ВВП» вышел в  мае 2004 

года. О том, что эта дата – событие не только для нашего коллектива, но и читателей, говорит один факт: 

ежедневно в адрес редакции приходит множество писем с поздравлениями. Часть из них, которые пришли 

первыми, опубликована в этом номере. 

А что касается содержания номера, то он  насыщен разнообразной информацией. Надеемся, что чита-

тели нашего журнала с интересом ознакомятся с публикациями  по внешней политике, в которых  опре-

делены ее основные приоритеты. Подробно можно узнать о развитии сотрудничества стран – участниц СНГ, 

ЕврАзЭС, ОДКБ в серии статей на эту очень важную тему. 

Рубрику «Главная тема» представляют на этот раз российские технологии. Здесь – интервью с ведущими 

специалистами, информация о новых разработках и открытиях, анализ ситуации в области инноваций. 

По-прежнему мы продолжаем следить за ходом и реализацией национальных проектов, за социальны-

ми программами, достижениями в области культуры. 

Наш совместный с ФСО России проект «Кремль-9» приурочен к 73-й годовщине Президентского 

полка. Богатая, разнообразная информация, освещающая историю Президентского полка 

со дня основания, не оставит читателей равнодушными. К тому же подробности 

на эту тему можно прочитать только в нашем журнале. Здесь – и история, и тра-

диции, и символы эпохи. 

Мы сделали все возможное, чтобы полно, объективно и достоверно осве-

тить жизнь нашей страны. Страны, которая никогда не останавливается перед 

трудностями и имеет способность объединять свой потенциал для того, чтобы 

успешно преодолеть все препятствия. 
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ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА 
АЗЕРБАЙДЖАНА

Дмитрий Медведев принял в своей подмосковной
резиденции «Барвиха» президента Азербайджана Иль-
хама Алиева. В ходе переговоров были затронуты все
основные направления двусторонних отношений:
торгово-экономическое сотрудничество, включая
очень непростой энергетический аспект, в котором
позиции Москвы и Баку далеко не всегда совпадают;
взаимодействие в решении ряда региональных и меж-
дународных вопросов, в том числе болезненную для
Азербайджана проблему Нагорного Карабаха; куль-
турно-гуманитарное сотрудничество; вопросы пре-
одоления мирового экономического кризиса, в пос-
леднее время вошедшие в повестку дня почти всех ме-
ждународных мероприятий.  

Напомним, что отношения Москвы и Баку ослож-
няют следующие факторы: поддержка конкурирую-
щих проектов транзита нефти и газа; членство Азер-
байджана в ГУАМ – прозападном блоке на постсовет-
ском пространстве, в который помимо него входят
Грузия, Украина и Молдавия; тесная дружба России с
Арменией, входящей в ОДКБ. Вместе с тем в послед-
ние годы прагматические соображения стали брать
верх, и в российско-азербайджанских отношениях на-
метилась четкая тенденция к улучшению. Так, в про-
шлом году был подписан договор о дружбе и стратеги-
ческом партнерстве, товарооборот между двумя стра-
нами увеличился на 40% и приблизился к 3 млрд.
долл., в Баку были открыты Русский культурный
центр и филиал МГУ. После известных событий вок-
руг Абхазии и Южной Осетии все стороны, вовлечен-
ные в нагорнокарабахский конфликт (а также в прид-
нестровский), стали демонстрировать намерения идти
по пути мирного урегулирования. Кроме того, сбли-
жению позиций способствует и то обстоятельство, что
обе страны являются производителями и поставщика-
ми нефти, а значит, испытывают схожие проблемы,
вызванные текущей мировой конъюнктурой.  

Ключевыми темами экономической части перегово-
ров стали обсуждение перспектив сохранения товаро-
оборота между двумя странами, невзирая на кризис,
транзит азербайджанской нефти по трубопроводу Ба-
ку – Новороссийск и вопросы взаимодействия «Газ-
прома» с Государственной нефтяной компанией Азер-
байджана. Комментируя переговоры между нефтега-
зовыми компаниями двух стран в ходе совместной
пресс-конференции, Ильхам Алиев признал, что они
очень важны для Баку. По его словам, энергетический
экспорт Азербайджана направлен на Запад, а сотруд-
ничество с Россией дает возможность для диверсифи-

кации поставок и выходов на новые рынки. Дмитрий
Медведев, оценивая переговоры по карабахскому уре-
гулированию, назвал очень важным обстоятельством
регулярный характер встреч между президентами
Азербайджана и Армении, подчеркнув, что Москва го-
това всячески способствовать мирному процессу. 

ПРОБЛЕМЫ ЖИЛЬЯ И ЗАНЯТОСТИ
Дмитрий Медведев в третий раз выступил в эфире

центрального телеканала. Основными его темами ста-
ли две, пожалуй, наиболее сложные социальные проб-
лемы, обострившиеся в результате кризиса. Речь идет
о жилищном вопросе и, конечно, о безработице.

Отвечая на вопрос о жилищной проблеме, президент
кратко напомнил о достижениях, сделанных в послед-
ние годы, в частности о бурном росте ипотечного кре-
дитования, объем которого достиг в прошлом году 633
млрд. руб. Конечно, сейчас эти цифры резко упали, и
связано это с высоким процентом по кредиту. По сло-
вам Медведева, большинство ипотечных кредитов бы-
ли выданы под 11–12%, и ставилась задача уменьшить
ставку до 7–8%. Однако сейчас она порядка 20%, и «ни
один нормальный наш человек за такие деньги ипоте-
ку брать не будет». Что делать в такой ситуации? По-
мочь должно Агентство ипотечного жилищного креди-
тования, которое получило от государства дополни-
тельные десятки миллиардов рублей. За счет субсиди-
рования ставок по ипотеке из средств агентства они
должны уменьшиться до 14–15%. Это все равно много,
но дальше все будет зависеть от регионов. Если они то-
же помогут, то ставка может снизиться до того, что бы-
ло раньше, то есть до 11–12%. Сейчас нет возможности
существенно расширять ипотеку, но надо приложить
все усилия, чтобы сохранить хотя бы тот уровень, кото-
рый был достигнут перед кризисом. 

Помимо ипотеки государство не снимает с себя от-
ветственности по обеспечению жильем отдельных ка-
тегорий граждан, в частности военнослужащих и вете-
ранов. По словам президента, все принятые ранее ре-
шения в этой сфере будут выполнены. Остается преж-
ней и стратегическая цель – достичь уровня жилищ-
ного строительства не менее чем 1 кв. м на душу насе-
ления; но это уже не на ближайшую перспективу. (На-
помним, что в прошлом году было построено 64 млн.
кв. м, то есть рост должен быть более чем вдвое.)

Вторая ключевая тема интервью – занятость населе-
ния. Глава государства сказал, что в первую очередь
надо было помочь самым обездоленным категориям
населения, просто дать им деньги, что и было сделано.
Но на этом нельзя останавливаться. Следующая зада-
ча – помочь найти новую работу или даже создать свой
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малый бизнес тем, кто более активен. Согласно пла-
нам, в ближайший год будет создано 1070 тыс. времен-
ных рабочих мест; порядка 260 тыс. человек должны
пройти переобучение. И первые результаты уже есть.
Рост безработицы в марте-апреле уже в несколько раз
меньше, чем в январе-феврале.

Президенту был задан еще один вопрос – о развитии
демократии и гражданского общества. Отвечая на не-
го, Дмитрий Медведев заявил, что нельзя противопос-
тавлять такие понятия, как «демократия и стабиль-
ность», «демократия и возможность решения самых
насущных задач». Самый плохой сценарий – это когда
«разговорами о реформе политической системы пыта-
лись подменить самые фундаментальные, самые глав-
ные для человека вещи: возможность заработать нор-
мальные деньги, возможность прокормить себя, се-
мью, спокойствие и безопасность на улицах», что уже
бывало в прошлом. Сейчас, в период кризиса, надо в
первую очередь сосредоточиться на борьбе с его пос-
ледствиями, на решении насущных проблем – от мак-
роэкономических до жилищных, – а не заниматься
какими-то политическими преобразованиями. Вместе
с тем нельзя забывать и то, что от совместных, соли-
дарных действий государства и гражданского общест-
ва в этот сложный период зависит наш успех.

ВИЗИТ В ФИНЛЯНДИЮ
Российский президент посетил Финляндию, в рам-

ках визита он провел переговоры с президентом этой
страны Тарьей Халонен, встречался с председателем

финского парламента Саули Ниинисте и руководите-
лями всех восьми его фракций, выступил в Хельсинк-
ском университете, а также возложил венки к могилам
выдающихся государственных деятелей Финляндии –
Карла Маннергейма и Урхо Кекконена. 

Важнейшие темы российско-финских переговоров
носили экономический характер. В первую очередь
обсуждались вопросы сотрудничества в топливно-
энергетической сфере, инфраструктурных проектах,
различных отраслях машиностроения и высоких тех-
нологий. Надо отметить, что торгово-экономические
связи Москвы и Хельсинки развиваются очень ин-
тенсивно: в прошлом году Россия заняла первое мес-
то среди торговых партнеров Финляндии, а товаро-
оборот превысил 22 млрд. долл. Поэтому очень важ-
но сохранить достигнутый уровень в дальнейшем, не-
взирая на кризис, что стало одной из основных тем
переговоров. 

Другой важнейшей темой стало обсуждение проек-
та строительства газопровода «Северный поток» по
дну Балтийского моря. В ходе совместной пресс-
конференции Дмитрия Медведева и Тарьи Халонен
российский президент озвучил позицию Москвы в
области международного энергетического сотрудни-
чества. Она состоит в том, что возникающие в этой
сфере проблемы надо решать двумя путями. Первый
– это создание новых маршрутов доставки энергоно-
сителей (на что и направлено строительство «Север-
ного потока»). Второй – это более четкое, надежное
юридическое сопровождение соглашений. О его
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важности свидетельствуют уроки недавнего россий-
ско-украинского газового кризиса. По словам Мед-
ведева, Энергетическая хартия и договор к ней не
смогли обеспечить решения проблем международ-
ной энергетической безопасности, соблюсти баланс
интересов стран – производителей, транзитеров и
потребителей энергоресурсов; поэтому Россия их не
ратифицировала. В то же время Москва выступает со
своими инициативами в сфере глобальной энергети-
ки и, в частности, транзита энергоресурсов, которые
переданы партнерам по «Большой восьмерке»,
«Большой двадцатке», СНГ и еще ряду стран, вклю-
чая Финляндию. 

Важные заявления были сделаны в ходе выступле-
ния российского президента в Хельсинкском универ-

ситете, основными темами которо-
го были двусторонние отношения
и российская инициатива заклю-
чить договор о европейской безо-
пасности. По словам Медведева,
этот договор должен базироваться
на принципах признания недели-
мости безопасности на европей-
ском континенте, недопустимости
ее фрагментации в зависимости от
вхождения европейских стран в те
или иные блоки. Старт перегово-
ров по новому договору может дать
форум всех евроатлантических го-
сударств и таких международных
организаций, как Евросоюз,
НАТО, ОБСЕ, СНГ, ОДКБ. 

В своем выступлении россий-
ский президент коснулся и темы
ядерного разоружения, назвав не-
сколько ключевых условий разви-
тия этого процесса. Во-первых,
необходимо предотвратить разме-
щение оружия в космосе. Во-вто-
рых, нельзя компенсировать ядер-
ные сокращения за счет увеличе-
ния стратегических систем, осна-
щенных обычными вооружения-
ми. В-третьих, надо гарантировать
невозможность создания так на-
зываемых возвратных ядерных
потенциалов. И наконец, надо
учитывать взаимосвязь наступа-
тельных и оборонительных воору-
жений; нельзя допускать односто-
роннего развертывания противо-
ракетных систем, что осложняет
перспективу ядерного разоруже-
ния. 

ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА 
АРМЕНИИ

Дмитрий Медведев принял пре-
зидента Армении Сержа Саргсяна.
Основными темами переговоров
были двусторонние отношения (в

первую очередь в экономической сфере) и проблема
урегулирования нагорнокарабахского конфликта.
Кроме того, в ходе встречи затрагивались некоторые
другие региональные и международные темы, а также
вопросы российско-армянских гуманитарных связей.

Напомним, что Армения еще с 1990-х годов являет-
ся одним из наиболее близких политических союзни-
ков Москвы среди стран СНГ. Успешно развиваются и
экономические связи. Так, по итогам прошлого года,
товарооборот между двумя странами превысил 1 млрд.
долл., а объем российских инвестиций в экономику
Армении – 2,5 млрд. долл. В числе самых крупных со-
вместных проектов – строительство в Армении атом-
ной электростанции и разработка урановых рудников.
А в целом на армянской территории действуют 1250
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коммерческих организаций с участием российского
капитала. 

Как заявил в ходе встречи Дмитрий Медведев, Мо-
сква и Ереван являются стратегическими партнерами
во всех отношениях: и в экономической сфере, и в во-
енной сфере, и в области гуманитарного сотрудниче-
ства. Российский президент выразил надежду, что,
учитывая партнерский характер отношений между
двумя странами, влияние кризиса на их экономиче-
скую составляющую будет минимальным. Для этого
возможно даже использование нестандартных эконо-
мических механизмов и гарантий.

Ключевой темой переговоров был вопрос урегули-
рования нагорнокарабахского конфликта. Напомним,
что 2 ноября прошлого года президенты России, Ар-
мении и Азербайджана подписали в Москве деклара-
цию, создавшую базу для урегулирования на основе
принципов международного права. Хотя, конечно,
главные противоречия между Баку и Ереваном оста-
лись, но сам факт регулярных переговоров при по-
средничестве Москвы является большим шагом впе-
ред. Как говорилось выше, карабахская проблема об-
суждалась и на встрече Дмитрия Медведева с Ильха-
мом Алиевым. Отметим, Серж Саргсян позитивно
оценил российско-азербайджанские переговоры, ска-
зав, что его радует, что «на Южном Кавказе появилась
еще одна страна, которая уверенно называет Россию
своим стратегическим партнером». Это означает, что
роль Москвы в решении карабахского вопроса увели-
чилась. Российский президент, в свою очередь, зая-

вил, что его последние встречи с президентами Арме-
нии и Азербайджана показали, что «стороны готовы
двигаться в конструктивном направлении для реше-
ния этой очень сложной проблемы».

ПРОЕКТ ЭЛЕКТРОННОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

Дмитрий Медведев провел рабочую встречу с вице-
премьером – руководителем аппарата правительства
Сергеем Собяниным и министром связи и массовых
коммуникаций Игорем Щеголевым. Ее темой стали
вопросы реализации проекта создания в России элек-
тронного правительства. Под термином «электронное
правительство» подразумевается: кардинальное увели-
чение использования информационных технологий в
работе органов власти; совершенствование межведом-
ственного электронного взаимодействия, включая до-
кументооборот; а главное – создание единой системы
предоставления государственных услуг гражданам че-
рез интернет. 

В начале встречи Дмитрий Медведев напомнил о
задачах, поставленных на февральском заседании
совета по развитию информационного общества. То-
гда он, в частности, серьезно критиковал за невы-
полнение плана создания к 1 января 2009 года еди-
ного интернет-портала государственных и муници-
пальных услуг. 

По словам Собянина, уже через несколько дней
после заседания совета кабинет министров принял
план действий, направленных на создание электрон-
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ного правительства. Он предусматривает четыре ос-
новных направления. Первое – это развитие внутри-
ведомственных систем информации и информаци-
онно-справочных систем. Второе направление рабо-
ты – межведомственный документооборот и элек-
тронное взаимодействие в целом. Третье – создание
вертикально-интегрированной государственной ав-
томатизированной системы управления, планирова-
ния и мониторинга. И наконец, четвертое, самое
важное направление, – это предоставление государ-
ственных услуг в электронном виде гражданам. Дми-
трий Медведев поручил продолжить работу над про-
ектом электронного правительства и регулярно док-
ладывать о ее результатах.

РАЗВИТИЕ ФИЗКУЛЬТУРЫ И СПОРТА
Дмитрий Медведев провел заседание попечитель-

ского совета Фонда поддержки олимпийцев России.
Эта некоммерческая благотворительная организация
была создана в 2005 году при поддержке ряда государ-
ственных, общественных деятелей и выдающихся
спортсменов. Попечительский совет фонда возглав-
ляет сам Дмитрий Медведев, а в состав его президиу-
ма входят: министр спорта, туризма и молодежной
политики Виталий Мутко; помощник президента
Александр Абрамов; члены Совета Федерации Леонид
Тягачев (президент Олимпийского комитета) и Вяче-
слав Фетисов (двукратный олимпийский чемпион);
крупные российские бизнесмены Владимир Лисин и
Владимир Потанин.

В своем вступительном слове Дмитрий Медведев
особо обратил внимание на две задачи. Первая из
них – это развитие детско-юношеского спорта и
спортивных школ. Он признал, что в «1990-е годы
такого рода работа просто деградировала», а потому
сейчас необходимо совместно с регионами зани-
маться восстановлением самой системы детского и
юношеского спорта. Вторая задача – совершенство-
вание спортивной медицины, в том числе антидо-
пингового контроля. По словам президента, пробле-
ма допинга «уже превратилась в государственную
проблему» и решать ее придется при участии госу-
дарства. 

С основным докладом выступил исполнительный
директор фонда Александр Катушев, он перечислил
основные программы, которые приняты к реализации
в текущем году: поддержка перспективных россий-
ских спортсменов, тренеров и специалистов, направ-
ленная на подготовку к зимней Олимпиаде 2110 года
в Ванкувере; поддержка спортсменов, добившихся
значительных результатов на международных и все-
российских соревнованиях в 2008–2009 годах, а также
их тренеров; поддержка специализированных детско-
юношеских спортивных школ; поддержка ветеранов
спорта – медалистов Олимпиад прошлых лет.

В ходе заседания один из членов президиума попе-
чительского совета – директор Новолипецкого ме-
таллургического комбината Владимир Лисин обра-
тил внимание на проблему завышенной статистики.
Так, по его данным, человек мог один раз прийти на
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физкультурный объект и его записывают в число
лиц, занимающихся спортом; да и количество самих
реально функционирующих спортивных объектов и
школ тоже отличается от того, что есть на бумаге.
Дмитрий Медведев обратил на это внимание Вита-
лия Мутко, а также поручил ускорить процесс пере-
дачи спортивных школ в ведение Министерства
спорта, туризма и молодежной политики. 

УКРЕПЛЕНИЕ СОТРУДНИЧЕСТВА 
В РАМКАХ ШОС

Дмитрий Медведев встречался с участниками про-
ходившего в Москве совещания министров обороны
государств – членов Шанхайской организации сот-
рудничества (ШОС). Напомним, что в настоящее
время Россия является председателем в этой влия-
тельной евразийской организации. В рамках встречи
президента с главами оборонных ведомств России,
Китая, Казахстана, Киргизии, Узбекистана и Таджи-
кистана обсуждались вопросы, связанные с перспек-
тивой дальнейшего развития ШОС, в частности уси-
ление ее роли в обеспечении региональной и между-
народной безопасности. Кроме того, Дмитрий
Медведев провел отдельную встречу с министром
обороны КНР Лян Гуанле. 

По словам российского президента, Шанхайская
организация, хотя и не является военным блоком, тем
не менее должна решать ряд задач в сфере безопасно-
сти, вытекающих из ее учредительных документов. В
их числе – борьба с терроризмом, наркоторговлей и

иными угрозами, с которыми сталкиваются страны
ШОС. Дмитрий Медведев упомянул положительную
роль взаимодействия государств – членов ШОС в во-
енной и военно-технической сферах. Он также обра-
тил внимание министров на необходимость координа-
ции по вопросам обеспечения безопасности и оборо-
носпособности на коллективной основе.

Главным итогом совещания военных министров ста-
ло утверждение плана сотрудничества министерств
обороны государств – членов ШОС на 2010–2011 го-
ды, который конкретизирует подписанное в прошлом
году соглашение о сотрудничестве между оборонными
ведомствами. В рамках этой темы обсуждались, в част-
ности, вопросы проведения крупнейших совместных
учений в Казахстане в 2010 году. По некоторым сведе-
ниям, Россия намерена использовать на этих учениях
опыт, полученный в ходе отражения грузинской агрес-
сии в Южной Осетии. Другой важной темой встречи
стало обсуждение ситуации в Афганистане. Напом-
ним, что, в отличие от Североатлантического альянса,
который пока делает ставку на военное решение,
ШОС настаивает на проведении многосторонних пе-
реговоров по афганской проблеме с участием всех за-
интересованных стран. 

Открывая встречу с китайским министром, Дмит-
рий Медведев назвал КНР стратегическим партне-
ром, «с которым у нас существуют особые отноше-
ния во всех сферах: и в области экономики, и в обла-
сти внутренних и внешних контактов, и, конечно, в
сфере обороны и военно-технической политики».
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Встреча президента России Дмитрия Медведева с членами
попечительского совета Фонда поддержки олимпийцев РФ
Встреча президента России Дмитрия Медведева с членами
попечительского совета Фонда поддержки олимпийцев РФ



Российско-китайское военное сотрудничество не
направлено против третьих стран, но служит укреп-
лению обороноспособности обоих государств. 

РАЗВИТИЕ ОТНОШЕНИЙ 
С ЮЖНОЙ ОСЕТИЕЙ И АБХАЗИЕЙ

Состоялась встреча Дмитрия Медведева с президен-
том Абхазии Сергеем Багапшем и с президентом Юж-
ной Осетии Эдуардом Кокойты. Главным ее итогом
стало подписание межгосударственных соглашений о
совместных усилиях в охране государственных границ
этих республик. В соответствии с этими документами
Россия окажет помощь Абхазии и Южной Осетии в
подготовке кадров и формировании национальных по-
граничных служб. Кроме того, в присутствии прези-
дентов были подписаны межведомственные соглаше-
ния о сотрудничестве между российской ФСБ, Служ-
бой госбезопасности Абхазии и Комитетом госбезо-
пасности Южной Осетии.

Напомним, что российское признание независимости
обеих республик последовало вскоре после грузинской
агрессии в Южной Осетии в августе прошлого года. А
формирование правовой базы межгосударственных от-
ношений началось с подписания договоров о дружбе,
сотрудничестве и взаимной помощи, которое состоя-
лось 17 сентября. Начиная с этого момента, Москва взя-
ла курс на выстраивание с обеими республиками полно-
ценной договорно-правовой базы, существующей меж-
ду суверенными государствами.

Выступая на церемонии подписания пограничных сог-
лашений, Дмитрий Медведев назвал принятое решение
важным политическим актом, который внесет свой вклад
в укрепление безопасности на Кавказе. Ключевыми зада-
чами остается «жесткое и решительное противодействие
любым актам агрессии, терроризму, трансграничной пре-
ступности», на что и направлены только что подписан-
ные межгосударственные и межведомственные докумен-
ты. Защищая границы Южной Осетии и Абхазии, Россия
стремится к самой главной, неизменной цели – обеспе-
чить долгожданный мир в регионе. По словам Медведе-
ва, любые действия, которые могут рассматриваться как
попытки Тбилиси осуществлять ремилитаризацию Гру-
зии, бессмысленное укрепление военной компоненты
входят в противоречия с шестью принципами урегулиро-
вания конфликта, согласованными в августе прошлого
года (так называемый план Медведева – Саркози). Рос-
сийский президент вновь заявил о негативной оценке на-
меченных на май учений НАТО в Грузии, назвав их «от-
кровенной провокацией». По его словам, «возможные
негативные последствия этих решений целиком и полно-
стью лягут на лиц, принявших соответствующие решения
и осуществляющих соответствующие действия».

В заключение Дмитрий Медведев отметил, что в на-
стоящее время готовятся к подписанию еще около 30
отраслевых соглашений между Россией и обеими рес-
публиками. Их подписание станет «точкой отсчета для
нашего стратегического партнерства на годы, на десяти-
летия, на века вперед». 
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ВИДЕОКОНФЕРЕНЦИЯ С ГУБЕРНАТОРОМ
ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ

Дмитрий Медведев обсудил социально-экономиче-
скую ситуацию в Томской области с ее губернатором Ви-
ктором Крессом. Однако, в отличие от регулярных встреч
президента с руководителями субъектов Федерации, на
этот раз был опробован не совсем обычный формат – ре-
жим видеоконференции. В начале беседы глава государ-
ства назвал такой формат общения достаточно перспек-
тивным, поскольку он позволяет губернаторам не тратить
время и бюджетные деньги на поездку в Москву. 

Одной из главных тем обсуждения была безработи-
ца. По словам губернатора, в Томской области она
по-прежнему растет, но темпы роста радикально
уменьшились. Так, в декабре прошлого года количе-
ство безработных выросло на 19%, в январе и февра-
ле рост был порядка 16%, в марте – 5%, а в апреле –
3,2%. На ряде предприятий есть серьезные проблемы
задолженности по выплате зарплаты. Виктор Кресс
привел пример лесозаготовительного предприятия,
на котором она составила 4 месяца. В этих условиях
было принято решение арестовать заготовленный лес
и продать его с аукциона, а вырученные деньги на-
править на выплату зарплаты. Дмитрий Медведев
одобрил это решение. 

Другой важной темой разговора был вопрос под-
держки малого предпринимательства. По словам
Кресса, такие меры, как субсидирование процентной
ставки для малого бизнеса, работают в Томской облас-

ти уже много лет, в результате его доля в региональной
экономике очень велика. Так, из 360 тыс., занятых в
экономике, в организациях малого бизнеса работают
220–225 тыс. человек. Президент обратил внимание
губернатора на необходимость снижать количество
проверок малого бизнеса, пресекать бессмысленные, а
порой и коррупционные проверки. Вместе с тем он
одобрил инициативу проверить управляющие компа-
нии в жилищно-коммунальном хозяйстве. Президент
отметил, что людей возмущает ситуация, когда тари-
фы на услуги ЖКХ растут, а их качество не улучшает-
ся. По мнению многих, управляющие компании про-
сто на этом карманы себе набивают, «поэтому за ними
нужен глаз да глаз».  

В тот же день глава государства провел видеоконфе-
ренцию со своим полномочным представителем в Си-
бирском федеральном округе Анатолием Квашниным,
который доложил информацию о социально-эконо-
мической ситуации в регионах Сибири. По данным
официальных источников, Дмитрий Медведев наме-
рен сделать регулярной практику общения с губерна-
торами и полпредами в видеорежиме. Таким образом,
проект создания электронного правительства, о кото-
ром говорилось выше, постепенно приобретает реаль-
ные очертания.

ПРАЗДНИК СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ      
В канун Дня Победы президент России Дмитрий

Медведев провел ряд торжественных мероприятий и
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встреч. Глава государства возложил венок к Могиле
Неизвестного Солдата у Кремлевской стены и цветы к
памятным знакам в честь городов-героев. В церемо-
нии, посвященной 64-й годовщине Победы в Великой
Отечественной войне, приняли участие видные госу-
дарственные деятели, представители общественных
организаций, ветераны Великой Отечественной вой-
ны. Церемония завершилась торжественным прохож-
дением войск Московского гарнизона. 

Дмитрий Медведев поздравил ветеранов Великой
Отечественной войны с 64-й годовщиной Великой
Победы. «9 Мая мы чествуем наших отцов и дедов, ко-
торые плечом к плечу сражались на фронтах Великой
Отечественной войны, сокрушили фашизм, отстояли
нашу свободу и повернули ход всей мировой истории,
– сказал президент России. – Совместная борьба  с
фашистскими захватчиками – одна из самых памят-
ных и героических страниц в многовековой летописи
российско-грузинской дружбы», – сказал Дмитрий
Медведев.

Президент России встретился с ветеранами Вели-
кой Отечественной войны – Героями Советского
Союза – и поздравил их с Днем Победы. «Я желаю
всем присутствующим энергии, здоровья и, конеч-
но, хорошего настроения, – сказал Дмитрий Медве-
дев. – Я думаю, что ваши нравственные принципы и
та закалка, которую вы получили, помогают и сегод-
ня вам находиться в строю, передавать свой опыт мо-
лодым людям». Общаясь с ветеранами Великой Оте-
чественной войны, президент России подчеркнул,

что «в 1945 году наш народ доказал, что никто не мо-
жет навязать ему своей воли и что любой агрессии
будет дан жесткий отпор».

Дмитрий Медведев заверил ветеранов, что государ-
ство и дальше будет заниматься их проблемами, ле-
карственным обеспечением, транспортом, медицин-
ским обслуживанием, будет стараться развивать вы-
сокотехнологичную медицинскую помощь. «Здесь не
должно быть разговоров об экономии, в каком бы
сложном периоде мы ни находились, какие бы кризи-
сы, в том числе экономические, ни переживали наша
страна, весь мир», – отметил президент и добавил, что
проблема обеспечения ветеранов жильем будет пол-
ностью решена к юбилею Победы. Встреча с ветера-
нами была организована еще и потому, что в этом го-
ду в нашей стране отмечается 75-летие со дня учреж-
дения звания Героя Советского Союза. За прошедшие
годы в общей сложности этого звания были удостое-
ны 13 тысяч человек.

Необходимо отметить, что Дмитрий Медведев
подписал Указ об учреждении юбилейной медали
«65 лет Победы в Великой Отечественной войне
1941–1945 гг.», которой будут награждаться не толь-
ко ветераны, проживающие на территории России,
но и ветераны, которые живут в странах СНГ, а так-
же граждане других государств, внесшие вклад в по-
беду над общим врагом.

Владимир ЛАГУТИН
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Уважаемая редакция журнала «ВВП»!

Искренне поздравляю руководство и коллек-

тив российского экономического издания «ВВП

(Валовой внутренний продукт)» с 5-летним

юбилеем.

Для экономического издания 5 лет работы

на информационном пространстве России –

это солидный срок, за который ваш журнал су-

мел найти свое лицо, выработать стиль, ут-

вердиться как серьезное уважаемое издание,

стать авторитетным источником информа-

ции и аналитических работ.

Особенно приятно отметить неизменно государственную позицию, которую

занимает издание во всех своих публикациях, способствуя воспитанию в обще-

стве чувства патриотизма и гордости за свою страну, свой народ. Этому в зна-

чительной мере способствует и тот позитивный настрой, который постоянно

присутствует во всех материалах, публикуемых на страницах издания «ВВП».

Не могу не отметить высокий уровень профессионализма всего коллектива

издания, так как профессиональные кадры – это необходимый элемент успеха

любого серьезного дела.

Желаю российскому экономическому изданию «ВВП» долгих лет успешной

работы, а всему коллективу – творческих успехов!

УПРАВЛЯЮЩИЙ ДЕЛАМИ 

ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

КОЖИН 

ВЛАДИМИР ИГОРЕВИЧ



Ключевым направлением деятельности россий-
ского кабинета министров за последние полго-
да была борьба с последствиями мирового эко-
номического кризиса. Первые признаки стаби-
лизации стали появляться в феврале, а в марте
правительство одобрило и направило в Думу ан-
тикризисную программу и законопроекты об из-
менениях в бюджет. В апреле переработанный
бюджет 2009 года и трехлетний бюджет
2009–2011 годов были приняты парламентом и
подписаны президентом. Такие важные показа-
тели, как курс рубля и цена нефти, прекратили
падение и даже немного выросли за последние
месяцы. На этом фоне работа правительства
стала постепенно возвращаться от антикризис-
ного к штатному режиму. Задачи модерниза-
ции, ориентированные не только на текущий пе-
риод, но и на посткризисное развитие, решают-
ся параллельно с задачами стабилизации и да-
же начали преобладать в работе всех основных
блоков кабинета министров – промышленного,
финансового и социального. Кроме того, невзи-
рая на неблагоприятную внешнеэкономиче-
скую конъюнктуру, в апреле были достигнуты
заметные результаты в сфере международного
торгово-экономического сотрудничества.

ФИНАНСОВАЯ ПОЛИТИКА
Напомним, что, выступая в Государственной думе,

председатель правительства РФ Владимир Путин по-
зитивно оценил российский подход к размещению го-
сударственных резервов. Благодаря этому наша страна
имеет прибыль, хотя и не очень большую, а вот те
страны, которые вложились в высокодоходные, но ме-
нее надежные инструменты, сейчас понесли крупные
убытки. На заседании Президиума правительства ви-
це-премьер – министр финансов Алексей Кудрин рас-
сказал об этом более подробно. Он сообщил о подве-
дении итогов размещения средств Резервного фонда и
Фонда национального благосостояния за 2008 год и
первый квартал 2009 года, согласно которым доход-
ность за этот период в корзине из трех валют (рубль,
доллар, евро) составила 4,9%. 2700 млрд. руб. средств
Резервного фонда, которые предстоит использовать в
этом году, находятся в целости и в ликвидной форме.
Благодаря консервативному подходу, который означал
размещение резервов в высоконадежных ценных бу-
магах, их теперь можно выводить, фиксируя прибыль. 

Напротив, те страны, которые вкладывали резервы в
корпоративные ценные бумаги, теперь имеют убытки
в среднем порядка 20%. По мнению экспертов, они

могут в перспективе восстановить эти средства, но в
этом случае не смогут использовать резервы. Если же
деньги понадобятся сейчас, то им придется фиксиро-
вать убытки. Таким образом, российский фонд оказал-
ся одним из самых успешно управляемых в мире.

Председатель правления Сбербанка Герман Греф
рассказал Владимиру Путину о внедрении банком но-
вых технологий, существенно ускоряющих работу.
Так, в 46 офисах Сбербанка, где новые технологии уже
внедрены, средняя продолжительность очереди соста-
вляет 4 минуты, тогда как до этого была 28 минут. До
конца года планируется внедрить эти технологии ра-
боты более чем в 2 тысячах офисах по всей стране, а до
конца 2010 года – перевести на них не менее 85% офи-
сов банка. 

Другая новация касается предоставления кредитов
до 1 млн. руб. малому бизнесу. Здесь была создана тех-
нология «кредитной фабрики», использующая инфор-
мацию бюро кредитных историй, базы данных других
банков и Пенсионного фонда, которая позволяет оце-
нить надежность заемщика. В результате если раньше
процесс рассмотрения занимал в среднем 14–30 дней,
то там, где действует «кредитная фабрика», от поступ-
ления заявки до выдачи денег проходит 5 дней. В дан-
ной управленческой технологии решение принимают
два независимых друг от друга лица: андеррайтер, ко-
торый анализирует информацию по потенциальному
заемщику, но не общается с ним, и кредитный инспе-
ктор, который ведет с потенциальным заемщиком пе-
реговоры. Если оба дадут положительное решение, то
автоматически выдается кредит. По словам Грефа, эта
технология не только ускоряет работу, но также сни-
жает возможности для субъективного подхода и кор-
рупции.

Владимир Путин провел совещание по экономиче-
ским вопросам, посвященное ситуации в кредитно-
финансовой системе. Открывая совещание, премьер-
министр сообщил об основных результатах уже приня-
тых мер. Прежде всего это стабилизация курса рубля и
постепенное снижение инфляции. Так, в январе она
составила 2,4%, в феврале – 1,7%, в марте – 1,3%, а
прогноз на апрель – 1,1–1,2%. Это позволило впервые
с начала кризиса немного снизить ставку рефинанси-
рования Центрального банка – с 13 до 12,5%.

Вместе с тем предприятия реального сектора эконо-
мики по-прежнему испытывают большие трудности с
доступом к кредитам, в связи с чем были предложены
некоторые корректировки ранее принятых решений.
Во-первых, речь идет об изменении механизма предо-
ставления государственных гарантий для системооб-
разующих предприятий. Согласно действующим пра-
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вилам, в случае неплатежеспособности предприятия
банк может получить госсредства только после реали-
зации залога, что может занять много времени. Чтобы
облегчить доступ к кредитам, надо перейти к новой,
более удобной для банков схеме: сразу выделить сред-
ства, предусмотренные госгарантией, но при этом го-
сударство становится кредитором предприятия-не-
плательщика и участвует в дальнейших процедурах
урегулирования его задолженности. Во-вторых, увели-
чится вклад государства в дополнительную капитали-
зацию банков, что повысит устойчивость банковской
системы и поможет решать проблему «плохих долгов».
На эти цели в бюджете текущего года зарезервировано
свыше 550 млрд. руб. 

И, пожалуй, самое главное – помощь банкам будет
тесно увязана с их обязательствами по расширению
кредитования экономики. Для этого вводится прави-
ло, согласно которому объем кредитов, выданных бан-
ком, должен быть не меньше полученных средств гос-
поддержки. Причем имеются в виду кредиты, которые
выдаются на срок не менее одного года, под процент,
не более чем на 3% превышающий ставку рефинанси-
рования ЦБ. По словам премьера, ЦБ должен жестко
контролировать соблюдение этих условий банками –
получателями господдержки.

Владимир Путин провел заседание правительствен-
ной комиссии по бюджетным проектировкам. Это за-
седание дало старт работе над проектом бюджета на
2010 год и трехлетнего бюджета 2010–2012 годы. Сам
факт начала этой работы уже говорит о том, что фи-

нансовый кризис не смог похоронить недавно устано-
вившуюся практику трехлетнего бюджетного плани-
рования. 

Открывая совещание, председатель правительства
сформулировал ряд основных задач, стоящих перед
главным финансовым документом страны. 

Бюджет должен быть реалистичным, основанным на
четком прогнозе экономической ситуации, и иметь
достаточный запас ресурсов, необходимых для оздо-
ровления и развития экономики. Вместе с тем он дол-
жен оставаться бюджетом развития, быть четко увязан
с реализацией долгосрочных и среднесрочных про-
грамм модернизации экономики и социальной сферы.
Хотя в ближайшие годы дефицит, по-видимому, сохра-
нится, разрабатываемый бюджет должен быть ориен-
тирован на его сокращение с нынешних 7,4 до 3% от
ВВП в 2011 году. Невзирая на кризис и вызванную им
высокую инфляцию, задача по ее сокращению в тече-
ние трех лет до 8% сохраняется. Предусмотрен и ряд
изменений в налоговой системе. В частности, плани-
руется заменить налог на имущество и земельный на-
лог единым налогом на недвижимость. Будет и дальше
совершенствоваться налогообложение добычи полез-
ных ископаемых, причем Владимир Путин подтвер-
дил намерение ввести «налоговые каникулы» для ряда
новых месторождений. По словам премьера, решения,
принимаемые в сфере налоговой политики, «станут
одним из важных инструментов противодействия фи-
нансово-экономическому кризису и создадут условия
для возобновления устойчивого роста экономики».
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РАЗВИТИЕ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

В начале прошлого месяца было завершено формиро-
вание Объединенной судостроительной корпорации
(ОСК), проходившее в соответствии с президентским
указом, подписанным в марте 2007 года. В ходе заседа-
ния Президиума правительства вице-премьер Игорь Се-
чин доложил, что за прошедшие два года в состав ОСК
были переданы 9 конструкторских бюро и три сформи-
рованных за тот же период региональных центра судо-
строения – Западный, Северный и Дальневосточный,
каждый из которых включает в себя большую группу
предприятий отрасли. К настоящему времени уставные
капиталы самой ОСК и всех трех ее региональных цент-
ров полностью сформированы, и корпорация присту-
пила к выполнению возложенных на нее задач. 

А на следующем заседании Президиума поднимался
вопрос о поддержке предприятий Объединенной

авиастроительной корпора-
ции (ОАК). В соответствии с
недавно подписанным поста-
новлением правительства для
авиапредприятий государство
будет субсидировать не только
ставку по банковским креди-
там, но и ставку по лизинго-
вым платежам (по соглашени-
ям, заключенным с отечест-
венными лизинговыми ком-
паниями). По словам вице-
премьера Сергея Иванова,
принятое решение стимулиру-
ет и облегчает процесс техни-
ческого перевооружения рос-
сийского авиастроения и дви-
гателестроения. 

В минувшем месяце продол-
жилась практика проведения
крупных отраслевых совеща-
ний. Напомним, что подоб-
ные мероприятия регулярно
проходят на ведущих предпри-
ятиях соответствующих отрас-
лей и сочетают рассмотрение
вопросов долгосрочного раз-
вития и текущих антикризис-
ных мер. 

Владимир Путин провел со-
вещание по вопросам разви-
тия атомной энергетики, ко-
торое состоялось на Калинин-
ской АЭС в Тверской области.
Глава правительства начал
свое выступление с констата-
ции того, что поставленная ра-
нее задача развития отрасли
остается прежней: довести до-
лю атомной генерации в об-
щем объеме производимой
электроэнергии до 25–30% к
2030 году (сейчас она состав-

ляет 16%); для этого необходимо построить 26 новых
атомных энергоблоков. Строительство новых блоков
АЭС имеет еще одно значение, особенно важное в пе-
риод кризиса, – оно генерирует заказ, а значит, созда-
ет рабочие места в других отраслях. По словам премье-
ра, подсчитано, что на одного человека, занятого в
строительстве атомного энергоблока, приходится 10
работающих в смежных отраслях.

В ходе совещания Владимир Путин напомнил, что
недавно принятые «Основные направления деятель-
ности правительства на период до 2012 года» преду-
сматривают реализацию порядка 60 проектов. Причем
проект развития атомного энергопромышленного и
ядерно-оружейного комплексов был выделен в каче-
стве одного из ключевых, которые запускаются в пер-
вую очередь. Его реализация, в частности, позволит
увеличить выработку электроэнергии на действующих
блоках, укрепить лидирующие позиции России в про-
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изводстве ядерного топлива, внедрить самые передо-
вые технологии утилизации радиоактивных отходов и
провести целый ряд других природоохранных меро-
приятий.

В ходе доклада гендиректора госкорпорации «Роса-
том» Сергея Кириенко речь, в частности, шла о такой
важной задаче, как сокращение издержек в работе от-
расли: согласно планам корпорации, они должны сни-
зиться не менее чем на 10%. А по итогам обсуждения
председатель правительства заявил, что поддерживает
предложение увеличить капитализацию «Росатома» на
50 млрд. руб.  

Помимо уже ставших традиционными совещаний по
поддержке ведущих отраслей экономики и крупнейших
предприятий правительство начало уделять все больше
внимания проблемам малого и среднего бизнеса. В ус-
ловиях кризиса это направление особенно важно и в
экономическом, и в социальном плане. С одной сторо-
ны, малым предпринимателям легче перестраиваться,
исходя из запросов рынка, что позволяет не снижать, а
сохранять или даже увеличивать объемы производимых
товаров и услуг. С другой стороны, в условиях неизбеж-
ных увольнений с ряда крупных предприятий малый
бизнес поможет решать проблему занятости населения,
создавая новые рабочие места. Но для этого от государ-
ства требуются шаги навстречу, позволяющие облег-
чить открытие нового дела и, насколько это возможно,
уменьшить расходы предпринимателей.  

Все эти вопросы обсуждались на форуме по мало-
му и среднему предпринимательству, в котором при-

няли участие Владимир Путин и его первый замести-
тель Игорь Шувалов. В начале своего выступления
премьер-министр кратко напомнил об уже принятых
мерах: на поддержку малого и среднего бизнеса вы-
деляется 10,5 млрд. руб. из федерального бюджета и
до 30 млрд. руб. – по линии Банка развития; отмене-
ны избыточные полномочия органов внутренних дел
по контролю за предпринимательской деятельно-
стью; принят закон о защите прав юридических лиц
и индивидуальных предпринимателей, который вво-
дит серьезные ограничения на различные проверки
(он вступил в силу 1 мая).

Затем речь шла о дальнейших мерах поддержки
предпринимателей. В частности, правительство пла-
нирует исключить из базы расчета налога на при-
быль средства, предоставляемые в рамках регио-
нальных и муниципальных программ поддержки
предпринимательства. Планируется предоставить
право перехода на упрощенную систему налогообло-
жения предприятиям с доходом до 60 млн. руб. в год
(в настоящее время – до 30 млн. руб.). Организации,
уплачивающие налог на вмененный доход, будут ос-
вобождены от обязанности использовать контроль-
но-кассовую технику. 

Необходимо улучшить условия доступа малого и
среднего бизнеса к государственному и муниципаль-
ному заказам. Для этого предложено ускорить введе-
ние процедуры размещения госзаказа на электрон-
ных аукционах. Первые три электронных аукциона
должны заработать уже в мае – они будут созданы
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при правительстве Москвы, правительстве Татарста-
на и Сбербанке. Владимир Путин также сообщил,
что им подписано постановление, вводящее упро-
щенную процедуру и льготные тарифы на подключе-
ние к электросетям для малых предприятий. 

По словам Шувалова, наиболее острой проблемой
является отсутствие доступа предпринимателей к
кредитам. Для ее решения в условиях нехватки зало-
гового обеспечения надо активно развивать гаран-
тийные фонды в регионах, на поддержку которых
уже выделяются средства из федерального бюджета.
Глава правительства также напомнил, что в этом го-
ду впервые началась реализация программы предос-
тавления грантов начинающим предпринимателям.
Они смогут получить безвозмездные субсидии по 300
тыс. руб. на открытие своего дела. По предваритель-
ным расчетам, в течение этого года будет выделено
порядка 15 тыс. таких субсидий.

Вопросы поддержки малого и среднего бизнеса
поднимались и в рамках расширенного заседания
Президиума Совета по развитию местного самоупра-
вления. Оно состоялось 30 апреля в Астрахани под
председательством Владимира Путина. Глава прави-
тельства обратил внимание муниципальных чинов-
ников на то, что «задача местной власти – это не ме-
лочный контроль за ларьками, рынками и магазина-
ми, а обеспечение нормальных, комфортных усло-
вий для работы бизнеса и инвестиций». Надо пре-
кратить «изводить бизнес бесконечными проверка-
ми, плодить массу нормативных актов, устанавлива-

ющих «очередные» правила и требования, регламен-
тирующие работу предпринимателей». Местным
властям было рекомендовано осуществлять такие
меры поддержки предпринимательства, как сниже-
ние тарифов на подключение к коммунальным се-
тям, а также установление квот на закупки для муни-
ципальных нужд, которые будут производиться, у
предприятий малого и среднего бизнеса.

СОЦИАЛЬНЫЕ ЗАДАЧИ 
В последние насколько месяцев четко обозначи-

лись два ключевых направления социальной полити-
ки. Одно из них имеет прямое отношение к кризису
– остановить связанный с ним рост безработицы.
Второе важнейшее направление – модернизация
пенсионной системы – было запланировано давно.
Теперь кабинет министров вынужден решать задачу:
как осуществить намеченные реформы, невзирая на
кризис? Кроме того, правительство регулярно рас-
сматривает вопросы социальной поддержки отдель-
ных категорий граждан. 

В рамках заседания Президиума правительства ми-
нистр здравоохранения и социального развития
Татьяна Голикова доложила о ходе реализации про-
граммы по обеспечению инвалидов специальным
транспортом или предоставлению денежной ком-
пенсации (по их выбору). В отношении инвалидов и
участников Великой Отечественной войны програм-
ма полностью выполнена. В отношении всех осталь-
ных категорий – должна быть выполнена в ближай-
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шее время; на это уже выделены необходимые сред-
ства.

На следующем заседании Президиума обсужда-
лись меры дополнительного социального обеспече-
ния работников угольной промышленности. Там от-
мечалось, что разрабатываемый правительством сов-
местно с Советом Федерации законопроект преду-
сматривает доплаты к пенсиям, размер которых за-
висит от стажа и условий работы шахтеров.

А на состоявшемся 27 апреля заседании кабинета
министров в полном составе социальная тема была
главной. Татьяна Голикова выступила с докладами о
реализации мер поддержки рынка труда, о развитии
пенсионной системы и нескольких связанных с этой
системой законопроектах. Отметим, что к моменту
проведения заседания все 82 региональные програм-
мы занятости были согласованы и одобрены прави-
тельством.

В своем вступительном слове Владимир Путин со-
общил, что «анализ динамики роста безработицы по-
казывает, что ситуация очень медленно, но выравни-
вается». Она пока растет, но уже значительно мень-
шими темпами. Если в январе-феврале еженедель-
ный рост составлял порядка 9%, то в марте-апреле
он значительно снизился, стабилизировавшись на
уровне 1,6% в неделю. В некоторых регионах – в
Белгородской, Калужской и Воронежской областях,
в Забайкальском крае – безработица уже начала сни-
жаться. Председатель правительства назвал главной
задачей в этой области «не допустить массового рос-

та безработицы в промышленно развитых регионах и
монопрофильных городах». 

Необходимо сохранить квалифицированные кад-
ры, дать людям возможность получить новую про-
фессию или найти временный источник дохода.
Кроме того, надо обратить внимание на задачу повы-
шения трудовой мобильности граждан. Нужно ис-
пользовать потенциал проектов, запущенных в топ-
ливно-энергетическом и агропромышленном комп-
лексах, телекоммуникациях и инфраструктуре, кото-
рые могут дать более 130 тыс. новых рабочих мест.
Кроме того, Владимир Путин поставил перед члена-
ми кабинета задачу определить те специальности,
которые потребуются в новой посткризисной эконо-
мике, и в дальнейшем проводить опережающую про-
фессиональную подготовку и переподготовку работ-
ников, ориентируясь на эти востребованные в буду-
щем специальности. 

Проект «Развитие пенсионной системы» стал пер-
вым из числа проектов по реализации «Основных
направлений деятельности правительства на период
до 2012 года», рассмотренным на заседании кабине-
та министров. По словам Владимира Путина, то, что
правительство начало именно с него, символично.
Проведение активной политики социального разви-
тия и безусловное выполнение обязательств перед
гражданами являются ключевыми приоритетами его
работы. В докладе Минздравсоцразвития были обо-
значены основные цели проекта, в числе которых:
ликвидация бедности среди пенсионеров; повыше-
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ние к 2024 году среднего размера трудовых пенсий по
старости до величины в 2,5 прожиточного минимума
пенсионера; повышение финансовой обеспеченно-
сти системы обязательного пенсионного страхова-
ния. Согласно прогнозам министерства, в 2012 году
средний размер трудовой пенсии возрастет в 2,19
раза, а социальной пенсии – в 2,11 раза к уровню
2008 года. Кабинет министров рассмотрел и одобрил
законопроекты о страховых взносах в Пенсионный
фонд, Фонд социального страхования и в фонды
обязательного медицинского страхования, представ-
ленные Минздравсоцразвития; после этого они бы-
ли внесены в Государственную думу. 

ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ

Последняя декада апреля ознаменовалась несколь-
кими важными событиями в сфере внешнеэкономи-
ческого сотрудничества, что можно расценить как
свидетельство сбалансированного характера экономи-
ческой политики российского кабинета министров.

20 апреля в присутствии Владимира Путина был
подписан контракт стоимостью 4 млрд. долл. между
ведущей европейской авиастроительной компанией
Airbus и российской компанией «ВСМПО-Ависма»
– крупнейшим в мире производителем титана. С
российской стороны контракт подписал гендирек-
тор госкорпорации «Ростехнологии» Сергей Чеме-
зов, возглавляющий совет директоров «ВСМПО-
Ависма»; со стороны компании Airbus – ее прези-

дент Томас Эндерс. По словам Владимира Путина,
российская компания будет удовлетворять потреб-
ности Airbus в титане почти на 60%. Более того, рос-
сийский премьер заявил о намерении развивать мно-
гопрофильное сотрудничество с компанией EADS –
крупнейшим европейским авиационно-космиче-
ским концерном, которому принадлежит Airbus. В
том же ключе высказался и Томас Эндерс, заявив-
ший, что у его компании имеются далеко идущие
планы сотрудничества с российскими партнерами в
области самолетостроения. В этой связи отметим,
что среди ведущих секторов российской экономики
металлургическая отрасль пострадала от кризиса,
пожалуй, больше всех, поэтому столь крупный конт-
ракт, выводящий продукцию цветной металлургии
на западные рынки, в сложившейся ситуации осо-
бенно значим. 

21 апреля вице-премьер российского правительства
Игорь Сечин подписал с вице-премьером Госсовета
КНР Ван Цишанем межправительственное соглаше-
ние о сотрудничестве в нефтяной сфере. Это соглаше-
ние утвердило подписанные в феврале контракты ме-
жду компаниями «Роснефть», «Транснефть» и китай-
ской CNPC о строительстве «китайской» ветки нефте-
провода «Восточная Сибирь – Тихий океан» и предос-
тавлении российским компаниям долгосрочного кре-
дита в 25 млрд. долл. По словам Сечина, теперь энер-
гетическое сотрудничество Москвы и Пекина стало
носить «более системный, плавный и пакетный харак-
тер с учетом взаимных интересов обеих стран». 
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Ход реализации еще трех крупных международных
энергетических проектов Владимир Путин обсудил
27–28 апреля с прибывшим в Москву премьер-мини-
стром Болгарии Сергеем Станишевым: это строитель-
ство нефтепровода Бургас – Александруполис, газо-
провода «Южный поток» и атомной электростанции
«Белене». Если проект Бургас – Александруполис уже
находится в стадии реализации, то по «Южному пото-
ку» между российскими и болгарскими компаниями
возникали определенные технические разногласия,
которые были урегулированы в конце прошлого меся-
ца. 28 апреля, сразу же по окончании встречи двух
премьеров, ОАО «Газпром» и АО «Болгарский энерге-
тический холдинг» согласовали и парафировали сог-
лашение о сотрудничестве в строительстве болгарско-
го участка трубопровода «Южный поток». Его офици-
альное подписание должно состояться уже в мае. Та-
ким образом, несмотря на падение мировых цен,
стратегические энергетические проекты продолжают
развиваться. Как сказал Владимир Путин в ходе сов-
местного с Сергеем Станишевым заявления для прес-
сы, «для того чтобы вести себя ответственно, смотреть
в будущее, мы должны сегодня готовиться к посткри-
зисному развитию, и, безусловно, это единственно
правильный выбор». 

В рамках заседания Президиума правительства 23
апреля первый вице-премьер Виктор Зубков расска-
зал о подготовке к проведению первого Всемирного
зернового форума в Санкт-Петербурге. Он намечен
на 6–7 июня и будет идти параллельно с очередным

петербургским Международным экономическим
форумом. Первое заседание оргкомитета по подго-
товке к форуму прошло 20 апреля под председатель-
ством Зубкова. По словам первого вице-премьера,
программа форума уже сформирована – в нее вой-
дут вопросы, актуальные для большинства стран ми-
ра: формирование рынка зерна, продовольственное
обеспечение населения в условиях глобального кри-
зиса, основные риски зернового рынка и рынка дру-
гих продовольственных товаров, рост протекцио-
низма. Для участия в мероприятиях форума уже
приглашены более полутора тысяч человек из 80
стран мира. 

На том же заседании был заслушан доклад минист-
ра экономического развития Эльвиры Набиуллиной
о ходе формирования Таможенного союза России,
Белоруссии и Казахстана. В настоящее время дого-
ворная база союза насчитывает 37 документов, а в
этом году должно быть подписано еще порядка 15, в
том числе Таможенный кодекс союза, договоры о
едином таможенном тарифе и системе нетарифного
регулирования, о передаче отдельных полномочий
по регулированию внешнеторговой деятельности с
национального уровня на уровень комиссии Тамо-
женного союза. Оценивая работу по формированию
союза, Владимир Путин выразил уверенность, что
«ускорение интеграционных процессов может по-
служить эффективным рычагом антикризисного ре-
агирования и последующего развития». Оно стиму-
лирует взаимные товарные потоки, совместные ин-
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вестиционные проекты и производственную коопе-
рацию, что поможет создать новые рабочие места,
открыть новые рынки сбыта продукции.

29 апреля Владимир Путин встречался с премьер-ми-
нистром Украины Юлией Тимошенко; главы прави-
тельств провели заседание Комитета по экономическо-
му сотрудничеству российско-украинской межгосудар-
ственной комиссии. Одна из главных тем переговоров
была традиционно связана с газовой отраслью, в част-
ности с проектами по модернизации украинской газо-
транспортной системы (ГТС). В сфере поставок россий-
ского газа и оплаты за него в настоящее время ситуация
стабильна. Что же касается ГТС, то пока до единой по-
зиции далеко, однако уже нет и явной конфронтации.
Юлия Тимошенко заверила, что вопросы ее модерниза-
ции будут обсуждаться с Москвой, а наделавшая много
шума декларация с Евросоюзом, по ее словам, означает
лишь возможность участия европейских банков в фи-
нансировании проекта. А Владимир Путин вновь на-
помнил о прежних предложениях по аренде украинской
ГТС международным консорциумом, который взял бы
на себя в том числе и вопросы ее модернизации.

Другой важной темой было взаимодействие в раз-
личных отраслях машиностроения, в авиационной,
космической и ядерной отраслях. Итогом обсуждения
этой темы стал межправительственный протокол о по-
ставках товаров и производственной кооперации на
2009 год. В частности, он предусматривает льготные
условия поставок комплектующих материалов рядом
российских и украинских предприятий. По словам

Владимира Путина, сохранение и углубление произ-
водственной кооперации повысит конкурентоспособ-
ность на мировых рынках в условиях кризиса. 

Стороны также обсудили спад товарооборота, про-
изошедший в этом году из-за кризиса. Было принято
решение открыть отделения российского торгового
представительства в 7 украинских городах: Симферо-
поле, Одессе, Львове, Донецке, Ужгороде, Харькове и
Днепропетровске. Аналогичные украинские предста-
вительства появятся в 7 российских городах: Новоси-
бирске, Казани, Самаре, Екатеринбурге, Ростове-на-
Дону, Уфе и Санкт-Петербурге. Кроме того, стоит упо-
мянуть, что, отвечая на вопросы журналистов по ито-
гам переговоров, Юлия Тимошенко заявила, что Укра-
ина сейчас не поставляет оружие в Грузию и не соби-
рается это делать в ближайшее время.

В начале мая появились оптимистичные для нашей
страны прогнозы от ряда британских экономических
аналитиков. Согласно их оценкам, государства
БРИК – Бразилия, Россия, Индия и Китай – первы-
ми начнут выходить из мирового кризиса. Одной из
причин названо то, что население, компании и пра-
вительства стран БРИК не имеют столь крупных дол-
гов, как в государствах Запада. По мнению экспертов
лондонского Сити, соотношение сил в мировой эко-
номике меняется и страны БРИК усиливают свои по-
зиции на фоне упадка традиционных западных эко-
номических центров. 

Владимир ЛАГУТИН
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Дорогие друзья!

Примите мои искренние поздравления

с 5-летним юбилеем российского экономиче-

ского издания «ВВП (Валовой внутренний про-

дукт)». 

Ваш журнал хорошо известен как в России,

так и за ее пределами и пользуется заслужен-

ным авторитетом среди политических и эко-

номических изданий.

Залогом такой популярности, безусловно,

является профессиональное мастерство всего

коллектива издания. Публикации журнала неизменно отличаются всесторон-

ним знанием проблем, их качественным освещением, взвешенностью, разумным

прагматизмом и объективностью.

Здоровья, успехов и, разумеется, интересных и ярких материалов.

ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ

ЗУБКОВ

ВИКТОР АЛЕКСЕЕВИЧ



На прошедшем в апреле круглом столе под ру-
ководством первого вице-спикера Совета Фе-
дерации Александра Торшина была отмечена
огромная роль сената в поддержке и развитии
отечественного здравоохранения. Александр
Порфирьевич перечислил реальные результа-
ты вмешательства Совета Федерации посред-
ством разработки рекомендаций круглых сто-
лов и направления их в правительство: уско-
рение ратификации Рамочной Конвенции Все-
мирной организации здравоохранения по
борьбе против табака; создание единого орга-
на госрегулирования рынка алкогольной про-
дукции – Федеральной службы по регулирова-
нию алкогольного рынка; совершенствование
мер по повышению доступности лекарствен-
ных средств и борьбе с контрафактными пре-
паратами.  

«Мы не переоцениваем успехи своей деятельности,
и все же «вода камень точит», и такие круглые столы
по актуальным проблемам охраны здоровья населе-
ния очень нужны, мы видим, что их количество пе-
реходит в качество. Поэтому целесообразно создать
на основе круглых столов в Совете Федерации по-
стоянно действующий Общественный совет при Со-
вете Федерации по проблемам здравоохранения», –
обратился к собравшимся экспертам Александр Тор-
шин.

Главной темой апрельского заседания стала фарм-
индустрия. Какие лекарства нужны России в условиях
кризиса – вот вопрос, который был поставлен во гла-
ву угла. Суммируя все мнения, можно ответить одной
строкой: сегодня, учитывая кризис, нужен контроль за
качеством фармпрепаратов; нужна их доступность на-
селению по логистическим каналам и по цене; важна
стандартизация лечения пациентов и внедрение пере-
дового опыта.

Первый вице-спикер убежден, что наступило благо-
приятное время для укрепления присутствия на рынке
российских лекарств, российских фармкомпаний.
Особенно необходимо стимулировать разработку ин-
новационных лекарственных средств, в том числе и в
партнерстве с зарубежными производителями инно-
вационных препаратов. Дискуссия, развернувшаяся в
ходе заседания, выявила ряд проблем, которые требу-
ют срочного разрешения. 

КАК СЭКОНОМИТЬ БЮДЖЕТ
Директор НИИ профилактической педиатрии и

восстановительного лечения, заместитель директора
ГУ НЦЗД РАМН по научной работе, доктор медицин-
ских наук, профессор Лейла Намазова-Баранова, вы-
ступая на заседании, привела данные, свидетельству-
ющие о необходимости серьезного пересмотра лекар-
ственного обеспечения населения. Так, более 50% ле-
карств назначается врачами нерационально, половина
пациентов неправильно принимают выписанные ле-
карства, и каждая 10-я госпитализация обусловлена
осложнениями, связанными с проявлением побочных
эффектов лекарственных средств. 

Не нужно раздувать фармобеспечение – таблетка не
должна быть панацеей во всех ситуациях. Например, в
Скандинавских странах, где весьма высокий уровень
жизни, а показатели заболеваемости ниже, чем у нас,
зарегистрировано от 6 до 7 тыс. лекарственных
средств. В России – более 18 тыс. наименований ле-
карств, хотя прямой зависимости успеха в охране здо-
ровья населения от количества лекарств нет.

Решающее значение в этом аспекте играют профи-
лактика, здоровый образ жизни, социальные условия в
быту и на работе. «Бичом для педиатрии остается по-
липрагмазия – излишнее назначение лекарственных
препаратов детям. Например, очень часто необосно-
ванно назначают антибиотики при ОРВИ (острых рес-
пираторных вирусных инфекциях). Мы постоянно ве-
дем пропагандистскую работу, и есть результаты. Если
раньше антибиотики получали 80% заболевших ОРВИ
детей, то сегодня – 30%, и это все равно слишком мно-
го. Более того, таким пациентам назначают сегодня в
целом от 8 до 10 препаратов! Этому способствует рас-
пространенная практика оказывать в таких случаях
помощь на дому. Оставляя ребенка дома, педиатр бо-
ится, перестраховывается и назначает более массив-
ную терапию. А мамы считают, что если им врач посо-
ветует только общеизвестные методы немедикамен-
тозного лечения ОРВИ и не назначит препараты, то,
значит, врач не хочет лечить ребенка», – говорит про-
фессор Лейла Намазова-Баранова.

Таким образом, дети в России месяцами получают
препараты, которые не нужны и могут нанести вред
здоровью. Бывает, что число одновременно и необос-
нованно принимаемых лекарственных средств ребен-
ком доходит до 15. «Это резерв для пропаганды здоро-
вого образа жизни. Нужно усиление госполитики по
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здоровому образу жизни. Будущих молодых здоровых
родителей надо учить поддерживать свое здоровье без
лекарств», – обратилась к участникам круглого стола
Лейла Намазова-Баранова. 

С другой стороны – грипп и другие ОРВИ являются
наиболее отягощающими экономику стран заболева-
ниями. Экономический ущерб в эпидсезон 2002–2003
годов был оценен в 51 млрд. руб. 

«Вывод однозначен – надо больше заниматься про-
филактикой инфекционных болезней, тогда гораздо
меньше бюджетных средств будет уходить на лечение
самих болезней. В мире разработаны вакцины против
28 инфекционных заболеваний, в среднем календари
прививок развитых стран состоят из 18 вакцин, а у нас
– только 10. Вот отсюда и идет колоссальная бюджет-
ная и лекарственная нагрузка в дальнейшем, это ответ
на вопрос, где взять деньги», – констатирует профес-
сор Лейла Намазова-Баранова.

Лейла Намазова-Баранова приводила и другие при-
меры, когда упущенные возможности увеличивают ле-
карственную нагрузку на государство. Галактоземия –
всего лишь грамотное рациональное питание – позво-
ляет сохранить ребенка социально активным. Или йо-
допрофилактика для женщин репродуктивного воз-
раста – это копеечное дело позволяет снизить процент
рождения детей с аномальной задержкой психонейро-
моторного и интеллектуального развития. Есть такое
известное высказывание, пришедшее от экспертов
ООН, – йододефицитные заболевания так легко пре-
дотвратить, что рождение даже одного ребенка с умст-

венной отсталостью вследствие этого недуга является
преступлением.

Или такое инвалидизирующее заболевание, как рев-
матоидный артрит, который встречается даже у детей
первых лет жизни и относится к социальным заболе-
ваниям. В России более 80 тыс. человек ежегодно пол-
ностью теряют трудоспособность и становятся инва-
лидами из-за ревматических болезней. Это огромные
социальные и экономические затраты для общества.
Общеизвестно, что в развитии ревматических болез-
ней определяющую роль играют социальные факторы
– неблагоприятные условия быта, плохое питание, хо-
лодный климат, тяжелые условия труда. Важный ас-
пект – тяжелому ревматическому заболеванию часто
предшествуют перенесенные «на ногах» и давшие ос-
ложнения ОРВИ. Опять мы возвращаемся к теме вак-
цинопрофилактики и социальным аспектам предот-
вращения заболеваний.

ЧАС «ИКС» ЛЕКАРСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ СТРАНЫ

Поднятая тема – лекарственное обеспечение в пери-
од кризиса – с точки зрения экономического плани-
рования чрезвычайно важна. Более того, это не только
вопрос, связанный с социальными болезнями и про-
филактикой, но и с цельной лекарственной безопас-
ностью страны.

«Всего сейчас существует по разным классификаци-
ям 55–57 фармакотерапевтических групп лекарств.
Если в каждой группе наша российская промышлен-
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ность будет иметь хотя бы по 5 наименований отечест-
венных препаратов, то государственная конституци-
онная задача по обеспечению граждан России лекар-
ственными средствами будет выполнена в полной ме-
ре», – отметил академик Валерий Быков, член Прези-
диума РАМН, генеральный директор НПО «Всерос-
сийский научно-исследовательский институт лекарст-
венных и ароматических растений» Россельхозакаде-
мии. Он подчеркнул, что наша фармацевтическая
промышленность должна представлять собой не про-
стую фасовку лекарственных средств из китайских,
индийских и прочих субстанций, а полнопрофильную
фармацевтическую технологию, охватывающую нача-
ло производства фармсубстанций. 

«Если у нас нет таких своих субстанций, и прежде
всего для производства антибиотиков, то у нас будут
большие проблемы, связанные не только с текущим
обеспечением этими лекарствами, но и с ростом ин-
фекционной заболеваемости населения. Это государ-
ственная функция по обеспечению безопасности на-
селения», – категорично заверил Валерий Быков. В
условиях мирового финансового кризиса должно быть
повышение роли и ответственности государства в ре-
гулировании и решении всех фармакологических воп-
росов. «Ничего сверхсложного для страны в этой обла-
сти нет. Надо всего лишь обеспечить необходимый за-
пас лекарств и объемы их производства. Тогда и цены
будут другие. А мы дожили до того, что лекарства в
России стоят дороже, чем в Европе! – продолжил Ва-
лерий Быков. – Это и есть главная инновация для

фарминдустрии. Создание собственных фармакологи-
ческих производственных мощностей».

Елена Тельнова, доктор фармацевтических наук, за-
меститель руководителя Федеральной службы по над-
зору в сфере здравоохранения и социального разви-
тия, также говорила на круглом столе о российской
фармпромышленности. «В настоящее время россий-
ская промышленность полностью зависима от импор-
та фармсубстанций. Только 10% наших предприятий
соответствуют международному сертификационному
стандарту JMP. Средняя рентабельность фармацевти-
ческой промышленности – 17%, износ основных
средств – 60%, загрузка производственных мощностей
– 78%. Сегодня треть отечественных фармпредприя-
тий убыточна», – рассказала Елена Тельнова.

По итогам 2008 года отечественные фармпредприя-
тия произвели продукции на сумму 74 млрд. руб., от-
гружено со складов – на сумму 59 млрд. руб., а на за-
водских полках остались лежать препараты на сумму
12 млрд. руб., при том что все эти лекарства очень вос-
требованы на рынке. По данным анализа Росздрав-
надзора закупок препаратов в рублевом эквиваленте,
получается, что 76% составляет импорт! «Даже в систе-
ме ДЛО (дополнительного лекарственного обеспече-
ния) количество отечественных препаратов постоянно
уменьшается на уровне территориальных закупок. Хо-
тя наша промышленность выпускает хорошие и деше-
вые препараты, регионы стремятся закупить самые до-
рогие и импортные лекарства», – констатирует зам-
главы Росздравнадзора. Елена Тельнова обратилась к
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Александру Торшину с предложением обязать управ-
ления здравоохранения работать с отечественной про-
мышленностью. 

С лекарственной безопасностью сегодня есть проб-
лемы. Так, количество изымаемых недоброкачествен-
ных лекарственных средств растет: за 2008 год из обра-
щения изъято 1 тыс. 74 серии лекарств и 406 торговых
наименований, 397 лекарственных средств изготовле-
но из субстанций неустановленного происхождения.
Росздравнадзор составил специальный рейтинг фарм-
предприятий, поставляющих на рынок недоброкаче-
ственные лекарства.

Не способствует повышению фармбезопасности
страны и тот факт, что у нас плохо организована прак-
тика проведения масштабных клинических испыта-
ний лекарств. Об этом тоже говорили на круглом сто-
ле. В среднем 3/4 лекарств никогда не проходили кли-
нических исследований, для них не разработана дока-
зательная база, не оценена правомочность примене-
ния при тех или иных заболеваниях.   

ЗАКУПКИ МОЖНО СДЕЛАТЬ ДЕШЕВЛЕ
Руководитель департамента развития фармацевти-

ческого рынка и рынка медицинской техники Мини-
стерства здравоохранения и социального развития
РФ, кандидат медицинских наук Диана Михайлова го-
ворила на круглом столе о закупочных аукционах, ко-
торые позволяют снижать цены на лекарства. На аук-
ционах в 2009 году цены были не выше, чем в 2008 го-
ду, несмотря на то что в целом идет повышение цен на
мировом фармрынке. Диана Михайлова особенно от-
метила тот факт, что в некоторых случаях по дорого-
стоящим препаратам удалось даже снизить цены на
15% по отношению к прошлому году.

Наибольший рост цен отмечается не на уровне про-
изводителей и оптового сегмента, а в рознице. К сожа-
лению, только 20% лекарств, которые входят в пере-
чень жизненно важных, проходят процесс регистра-
ции. А по отношению к общему числу упаковок ле-
карств – только 4% проходят регистрацию. Диана Ми-
хайлова настаивает, что и отечественные, и импорт-
ные препараты, которые входят в перечень жизненно
важных, должны проходить обязательную, а не заяви-
тельную государственную регистрацию.

Нужен контроль ценообразования на уровне опто-
вой и розничной надбавки в регионах. На круглом сто-
ле эксперты были едины во мнении: это слишком
большая роскошь для государства – не контролиро-
вать систему ценообразования в лекарственной сфере.
При этом система закупки должна давать преферен-
ции отечественной фармпромышленности. Это свя-
зывают с кампанией импортозамещения. Чтобы уси-
лить контроль за закупочными ценами, нужны зако-
нодательные изменения. Сегодня в России никто кон-
кретно не отвечает за контроль над системой ценооб-
разования в фарминдустрии!

Дешевые препараты невыгодно продавать аптекам.
Диана Михайлова предложила создать приказ о мини-
мальном ассортименте лекарственных средств в апте-
ках, независимо – город это или село. Другой аспект –
логистика лекарственного обеспечения. Отлаженного

производства препарата, например в Москве, недоста-
точно для того, чтобы он попал к каждому нуждающе-
муся пациенту по всей стране. Это должно быть отра-
жено в разрабатываемой концепции лекарственного
обеспечения населения. В частности, говорилось о не-
обходимости разрешить продавать лекарства фельд-
шерам на фельдшерско-акушерских пунктах в селах.

По регионам очень разнятся уровни торговых надба-
вок в аптеках. Нет единой методики ценообразования,
в некоторых регионах аптеки дают надбавку в цене на
лекарства 3–5%, а некоторые – 60–80%, а то и свыше
100%. Сегодня работают на практике разные методики
формирования торговых надбавок – по фактической
отпускной цене отечественного предприятия-изгото-
вителя, по цене закупки, в зависимости от стоимости
лекарственного средства, в зависимости от места реа-
лизации лекарственных средств – город или село.

Было отмечено, что самые высокие торговые над-
бавки на лекарства в Магаданской области. Высоки
они и в Северо-Западном федеральном округе. В сре-
днем по стране в рублевом эквиваленте цены на лекар-
ства выросли в этом году на 15%.

В стране «хромает» такое направление, как фармако-
логический менеджмент, нет соответствующей законо-
дательной базы. Не развита клинико-экономическая
экспертиза лекарств. Эксперты высказывались за созда-
ние специального государственного органа валидации в
фармакологии, который будет оценивать представлен-
ные данные по препаратам. Ведь государство многое де-
лает для улучшения обеспечения населения лекарства-
ми. Так, Диана Михайлова напомнила, что финансиро-
вание обеспечения лекарственными средствами за счет
средств бюджета стало заметно возрастать с 2005 года –
стартовала Программа обеспечения необходимыми ле-
карственными средствами. Программа успешно реали-
зуется в течение уже 5 лет. В этом году финансирование
увеличено на 7% в сравнении с прошлым годом.

Удалось без задержки финансирования начать кри-
зисный год. Были выделены средства в размере
10 млрд. руб. для обеспечения всех льготников лекарст-
вами. В регионы дополнительно перечислено 12 млрд.
руб. на лекарственное обеспечение. «В январе этого го-
да все регионы получили средства в размере полугодо-
вого финансирования, для того чтобы своевременно
провести аукционы и довести лекарственные средства
до потребителя», – отметила представитель Минздрав-
соцразвития. Все препараты были поставлены в срок, и
все больные получили возможность лечиться необхо-
димыми препаратами. Емкость фармрынка страны
имеет устойчивый рост – на 27% в сравнении с про-
шлым годом. В 2008 году он был оценен в 463 млрд.
руб. На второе полугодие этого года запланированы
аукционы в объемах, которые заявлены регионами. В
заключение все эксперты еще раз подчеркнули, что
фармацевтический рынок – это не продовольственный
рынок, а социальная сфера. Поэтому все его субъекты
несут огромную ответственность перед людьми, осо-
бенно в условиях мирового финансового кризиса.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Особенность работы Комитета Государствен-
ной думы по культуре – в необходимости со-
четать разнообразную деятельность творче-
ской интеллигенции с буквой закона. Как это
удается делать, каковы задачи и планы коми-
тета – на эту тему беседа с председателем ко-
митета Григорием ИВЛИЕВЫМ.

– Григорий Петрович, в чем цель Комитета по куль-
туре? Вы разрабатываете культурную стратегию госу-
дарства, работаете над законодательной базой, опе-
каете деятелей культуры? 

– Мы стремимся содействовать правительству РФ
в разработке культурной политики государства. В
качестве примера могу назвать утвержденную пра-
вительством Концепцию развития художественного
образования. Другой, не менее важный пример –
инициативы по реформе библиотечной системы,
ставшие частью президентского Послания в 2007
году.

При этом главными заботами Государственной
думы и в том числе Комитета по культуре  являются
развитие  законодательства в русле общей государ-
ственной стратегии, а также формирование госу-
дарственного бюджета. Без этих двух инструментов
– бюджетных денег и законодательных норм – ни-
какая стратегия работать не смогла бы.

Наш комитет профессионально обеспечивает об-
ратную связь между государством и обществом по
вопросам культуры. Искусство высших достижений
– тоже наша забота, как и массовое художественное
образование, обеспечение доступа всех и каждого к
культурной жизни.

– Существуют ли критерии оценки работы комитета? 
– Разумеется. Комитет по культуре работает не

для себя, а для общества, у которого есть такие ин-
струменты для оценки деятельности государствен-
ных органов, как, во-первых, средства массовой
информации и общественные движения, а во-вто-
рых – парламентские партии (как большинство, так
и оппозиция). У каждой инстанции общественно-
политического контроля есть свои формальные и
неформальные критерии оценки. Так, партия боль-
шинства ориентирует нас на системную работу по
реализации программных документов и динамич-
ного исполнения соответствующих планов законо-
творческой и бюджетной работы. Оппозиция вы-
двигает альтернативные проекты, не упуская повода
покритиковать нашу работу. 

Наибольшую пользу в работе приносит общест-
венная дискуссия с участием средств массовой ин-

формации и профессиональных экспертов. Для
этих целей мы регулярно организуем слушания и
круглые столы в Госдуме, в Общественной палате, в
Государственно-патриотическом клубе партии
«Единая Россия», во Всероссийском обществе ох-
раны памятников истории и культуры (ВООПИК). 

– Не кажется ли вам, что культурный уровень гра-
ждан на бытовом, образовательном уровнях снижает-
ся, и могут ли органы государственной власти, в част-
ности ваш комитет, улучшить ситуацию?

– Это очень хороший признак, когда активной
части общества кажется, что культурный уровень
начал снижаться. Значит, в обществе есть желание
развиваться, соответствовать растущей сложности
мировой цивилизации. Другой вопрос, что развитие
это всегда разнонаправлено и выбрать свой собст-
венный, верный путь не так просто. 

Общество чутко реагирует на потенциальную
опасность подмены глубокой культуры заимство-
ванными суррогатами. Но культура общества состо-
ит также и в том, чтобы отличать важное от несуще-
ственного. Например, известная дискуссия по по-
воду единого государственного экзамена основана
именно на беспокойстве об утрате культуры образо-
вания. Ведь все эти формы тестирования придума-
ны для среднего уровня. Об этом нужно говорить –
о соответствии внешних форм содержанию. 

Уровень культуры всегда снижается, когда обще-
ство пытается перепрыгнуть необходимый этап раз-
вития, когда творческая элита переоценивает соб-
ственные возможности и, наоборот, предъявляет за-
вышенные, невыполнимые требования к народу и
особенно к молодому поколению. Чтобы уровень
культуры возрастал, нужно задавать сложные, но
посильные задачи, и ставить эти задачи должны не
маниловы, получившие мандат за популизм, а дея-
тели педагогической и психологической науки. Для
нашей общей культуры важно не перегружать детей
сложными заданиями, а находить таланты, кото-
рым это интересно и посильно. По этому принципу
поиска и раскрытия дарований построены в нашей
стране две специализированные системы – спор-
тивного и художественного образования.

Государство может повлиять на развитие культуры
прежде всего своей заботой о системе образования,
в том числе художественного. Но и в системе обще-
го среднего образования все, что связано с изучени-
ем русского языка и литературы, а также отечест-
венной истории, должно получить новое развитие
на тех же принципах художественного образования
– раскрытия способностей.
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Что касается бытового уровня культуры, то и
здесь не все однозначно. Ее средний уровень по
сравнению с советским временем, наверное, не
снизился, но при этом стал более заметным, в том
числе благодаря вниманию СМИ. Увы, повышен-
ное внимание общества к асоциальному, чисто по-
требительскому и криминальному поведению не
уравновешивается положительными примерами.

Телевизионная картинка действительно влияет на
умы, и не только молодого поколения. Поэтому
нам, видимо, необходим целенаправленный обще-
ственный заказ на художественные произведения в

кино, на телевидении, в мас-
совой литературе, который
бы задавал некие стандарты
культуры и поведения.

– Может ли принятие тех
или иных законов улучшить по-
ложение объектов культуры и
деятелей культуры? 

– Сами по себе законы не ра-
ботают и не рождаются. Дейст-
вует только сознательная госу-
дарственная политика под-
держки культуры и творческой
деятельности. Но для эффек-
тивной реализации такой по-
литики действительно нужны
новые законы. Мы сейчас ак-
тивно работаем над новым ба-
зовым федеральным законом о
культуре, чтобы обновить и
сделать более эффективными
все инструменты государст-
венной поддержки культуры. 

– Как идет работа над зако-
ном, в число разработчиков ко-
торого вы входите, об уголов-
ной ответственности за отри-
цание победы СССР в Великой
Отечественной войне?   

– Отрицание решающей
роли Советского Союза в по-
беде над фашистской Герма-
нией является по своей сути
отрицанием и решений
Нюрнбергского трибунала,
учрежденного державами-по-
бедительницами. То есть фак-
тически направлено на реаби-
литацию фашизма и его пре-
ступлений. А это подрыв об-
щественной нравственности
и конституционного строя.
Следовательно, мы обязаны
жестко ограничить любые по-
пытки отрицать международ-
ные правовые нормы, рож-
денные в ходе учреждения и
деятельности Нюрнбергского
трибунала, включая и закреп-

ление за СССР статуса державы-победительницы. 
Однако такого рода законодательное ограничение

свободы слова должно быть эффективным, то есть
не только жестким, но и целенаправленным. Нет
смысла запрещать обсуждение исторических воп-
росов частным образом или в специализированных
научных дискуссиях. При этом отрицание легитим-
ности документов Нюрнбергского процесса недо-
пустимо в школьных и вузовских учебниках, сред-
ствах массовой информации, публичных выступле-
ниях, в предвыборной и иных формах политиче-
ской агитации. 
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– В одном из интервью режиссер Карен Шахназа-
ров сказал, что смысл существования нации – созда-
ние культуры. Согласны ли вы с этим?

– Я могу добавить к этому еще и мнение академи-
ка Дмитрия Лихачева, который считал, что именно
культура делает людей, населяющих определенное
пространство, из просто населения – народом, на-
цией. То есть не только нация создает культуру, но и
культура – нацию. 

Наверное, нужно согласиться с тем, что классиче-
ская русская культура (язык, литература, наука,
юриспруденция, образование) была рождена право-
славно-монархической российской нацией в рам-
ках Российской империи. Именно эта классическая
культура и ее носитель – российская интеллиген-
ция – породили культуру современных наций, поя-
вившихся в рамках советских республик. Совре-
менные украинская, белорусская, грузинская, при-
балтийские нации имеют своим основанием также
классическую русскую культуру. Поэтому борьба с
русским языком и с памятниками русским писате-
лям неизбежно оказывается борьбой против собст-
венной культуры и своей нации.

К сожалению, даже в России приходится отстаи-
вать ценности русской культуры от космополитиче-
ских течений и русофобских спекуляций. Однако,

на мой взгляд, мы уже вполне переболели этой при-
вивкой гламурного отрицания национальной куль-
туры. Сегодня общество вновь обращается к вели-
кому наследию. Достаточно упомянуть огромный
интерес зрителей к экранизациям русской класси-
ки: «Идиот», «Мастер и Маргарита», «Тарас Буль-
ба».

Начав работу в Комитете по культуре, я остро по-
чувствовал требования общественности сохранить
культурное наследие. Только все вместе, консоли-
дированно мы можем сохранить наши ценности.

– Русские музыка, балет, театральное искусство,
литература, живопись были в мире на передовых по-
зициях, формировали стили и направления. Сейчас
положение изменилось. Это временное отступление
или мы утеряли позиции лидеров безвозвратно?

– В мире искусства не бывает вечных позиций,
все течет и меняется. Но неизменным остается при-
сутствие творческого духа в российской культуре.
Возможно, мы утратили позиции в каких-то рей-
тингах и мировых СМИ, но вряд ли среди настоя-
щих ценителей искусства.

Да, многие художники и музыканты были вынуж-
дены уехать на Запад, но они с удовольствием воз-
вращаются, потому что российская аудитория и бо-
лее требовательная, и более благодарная. Она сле-
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дует чувству прекрасного, а не моде. Могу назвать
конкретный пример: известный скрипач Дмитрий
Коган из знаменитой династии музыкантов попро-
сил нас помочь организовать концерты в россий-
ских регионах. Знаю, с каким восторгом молодежь
слушала классику в его исполнении на Сахалине.  

Далеко не все творческие люди мечтали о загра-
нице, многие и не помышляли. И если об их твор-
честве не пишут в модных изданиях, это не значит,
что талантов в России стало меньше. Я приглашаю
всех на выставку современных фотохудожников
«Пермская храмовая деревянная скульптура», кото-
рая развернута в Комитете по культуре. Думаю, ни-
чего подобного по красоте и впечатлению вы не
увидите ни в Париже, ни в Лондоне. 

– В период кризиса много говорится о необходимо-
сти поддержки производства и финансовой системы,
но не говорится о необходимости заботы о культуре. 

– Это не так. В двух последних Посланиях прези-
дента Федеральному собранию особо подчеркнута
роль культуры, особенно в период экономического
кризиса. Забота о культуре народов России названа
одним из важных стабилизирующих факторов. И
это не только высокие слова, но и конкретные дела.

Результатом внимания лидеров нашего государства
к культуре является существенное повышение рас-
ходов в этой сфере. Сегодня можно уверенно гово-
рить об отказе от прежнего остаточного принципа
финансирования на федеральном уровне.

К сожалению, этого нельзя сказать об уровне ре-
гиональном, где в связи с кризисом расходы на
культуру подвергаются секвестру. Но мы будем убе-
ждать в важности поддержки искусства именно в
такие периоды и стараться помогать регионам. По-
тому что в условиях кризиса расходы на культуру
являются одними из наиболее эффективных с точ-
ки зрения заявленных антикризисных приоритетов.

– В связи с кризисом сократился потребительский
спрос, у людей стало меньше возможностей посещать
театры, музеи, читать книги. Не имеет ли смысла го-
сударству облегчить гражданам доступ к товарам и ус-
лугам в области культуры, снизив цены на билеты, на-
логи на печатную продукцию?

– Мы рассматриваем самые разные варианты рас-
ширения доступа к культурным ценностям. В конце
концов известный принцип «хлеба и зрелищ» никто
еще не отменял.

Что касается снижения цен и издержек, то одной
из эффективных форм поддержки могут быть дота-
ции государства. 

Кроме этого мы предусматриваем развитие секто-
ра общественных услуг, таких как библиотечное об-
служивание. В бюджете заложены существенные
суммы – несколько сотен миллионов рублей – на
закупку книг для муниципальных библиотек. Ведь
вложение государственных средств в сферу культу-
ры – это один из самых эффективных антикризис-
ных методов, который будет иметь не только соци-
ально-психологический, но и социально-экономи-
ческий эффект. Нужно оптимизировать механизмы
бюджетной поддержки и государственного заказа в
сфере культуры, в том числе ограничить действие
Федерального закона № 94. Там заложена сложная
и долгая процедура конкурса.

Мы выступаем за то, чтобы конкурсный порядок
размещения заказа был модифицирован как анти-
кризисная мера. Предлагаем повысить со 100 тысяч
до 250 тысяч рублей сумму, на которую могут быть
произведены закупки для государственных муни-
ципальных нужд без проведения конкурса. Это поз-
волит быстро ввести такие деньги в экономику
культуры, средства будут оборачиваться, направ-
ляться тем людям, которые создают саму культуру. 

Для того чтобы стимулировать внутренний спрос
в регионах, необходимо объекты культуры содер-
жать в надлежащем состоянии. Если не будет в го-
роде отремонтированного театра, невозможно под-
нять спрос на театральные услуги. 

Культурные блага могут вырасти в цене, но есть и
услуги, которые бесплатны: например, посещение
библиотек, выдача книг с абонемента. Театры и му-
зеи также проводили взвешенную политику и уста-
новили различные ценовые категории билетов.

Мы призываем музейное сообщество изменить
режим работы, ввести вечернее посещение. 

Антикризисной мерой должно стать бесплатное
посещение музеев студентами. А компенсировать
расходы должны федеральный и региональные
бюджеты. 

– Что для вас было неожиданным на месте руково-
дителя Комитета по культуре?

– То что правовое поле для сферы культуры не
вспахано. Проблема не может быть решена только
«притоком» отдельных специалистов. Должны быть
проведены социологические, культурологические и
правовые исследования, которые бы позволили соз-
дать надежную основу для формулирования соответ-
ствующего законодательства. Сейчас такой основы
нет. Законодательство 1992 года, принятое еще до
вступления ныне действующей Конституции РФ, не
сможет работать в наше время. Нужен новый закон.

Наши искусствоведы в своих исследованиях не
должны ограничиваться только констатацией фак-
тов. Общеизвестно: люди стали меньше читать, ти-
ражи книг уменьшились. Нужно найти ответ на во-
прос, что делать для преодоления сложившейся си-
туации. Мы верим в силу русской культуры, счита-
ем, что ее развитие поможет преодолеть любую ду-
ховную пропасть.

Беседовала Екатерина ГЛУШИК

41

УРОВЕНЬ КУЛЬТУРЫ ВСЕГДА
СНИЖАЕТСЯ, КОГДА ОБЩЕСТВО
ПЫТАЕТСЯ ПЕРЕПРЫГНУТЬ
НЕОБХОДИМЫЙ ЭТАП РАЗВИТИЯ, КОГДА
ТВОРЧЕСКАЯ ЭЛИТА ПЕРЕОЦЕНИВАЕТ
СОБСТВЕННЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ



Проблемам профилактики наркомании и вопро-
сам противодействия распространению нарко-
тиков были посвящены слушания, состоявшие-
ся по инициативе «общественников». Открывая
заседание, Анатолий Кучерена сообщил, что в
адрес Комиссии по общественному контролю за
деятельностью правоохранительных органов и
реформированием судебно-правовой системы,
которую он возглавляет, поступают тревожные
сигналы об ухудшении ситуации с подростковой
наркоманией.

С
основным докладом на слушаниях выступил ди-
ректор Федеральной службы по контролю за
оборотом наркотиков Виктор Иванов. Сложив-

шуюся ситуацию в стране он охарактеризовал как
«крайне тяжелую». В 2001–2003 годах темпы наркоти-
зации населения замедлились, а со следующего года
они вновь стали расти. В России около 2,5 млн. нарко-
зависимых, в основном это люди от 18 до 39 лет. 90% из
них употребляют опиаты, прежде всего героин. «Каж-
дый год у нас регистрируется 80 тысяч новых наркома-
нов. Каждые сутки от наркотиков умирают 82 человека.
Это 30 тысяч человек в год, что в два раза больше, чем
за все годы войны в Афганистане», – констатировал ди-
ректор ФСКН.

«Вторая афганская война», на этот раз необъявлен-
ная, началась с приходом войск НАТО в эту страну.
После того как США взялись за наведение «демократи-
ческого порядка» в Афганистане, «выход» опиумного
мака увеличился в 44 раза. По оценкам экспертов ООН,
в прошлом году здесь было произведено не менее тыся-
чи тонн героина. Большая часть предназначалась для
транзита через республики СНГ и Россию. «Коалици-
онные силы в Афганистане – что они там делают?!» –
задался риторическим вопросом Виктор Иванов.

Для наглядности директор ФСКН продемонстриро-
вал участникам слушаний несколько свертков, содер-
жащих по килограмму героина. Это продукция афган-
ских наркокартелей, коих сегодня насчитывается 56, и
каждая такая «фабрика смерти» имеет индивидуальное,
«фирменное» клеймо. Кроме опознавательных знаков
пакеты с героином снабжены надписями на дари или
фарси «Желаем здоровья», «Приятного аппетита» и др.

Борьба с наркопоставками идет постоянно. Виктор
Иванов рассказал о некоторых успешных оперативных
мероприятиях последнего времени. Так, в ходе опера-
ции «Спрут» ФСКН изъяла в Санкт-Петербурге 122 кг
героина, в Омске – 127 кг, а в Красноярске – 100 кг
опия. А в пасхальную ночь наркополицейские провели
масштабную операцию «Колумбарий» по изъятию нар-

котиков в ночных клубах и увеселительных заведениях
Москвы, Московской области, Санкт-Петербурга, Ле-
нинградской и Псковской областей. В ходе рейдов бы-
ло изъято 80 кг марихуаны, более 12 кг наркотиков ам-
фетаминового ряда, 50 тыс. таблеток МДМА (метилен-
диоксиметамфетамин), изъяты также кокаин, гашиш,
ЛСД, кетамин и мескалин. «В результате операции был
полностью ликвидирован международный наркосин-
дикат. У преступников также изъято большое количест-
во огнестрельного оружия», – сообщил Виктор Иванов.
По данным ФСКН, члены сети длительное время по-
ставляли в Россию наркотики из Голландии, Германии,
Литвы, Польши, Финляндии и Украины, где распола-
гались подпольные нарколаборатории.

Кроме зарубежного дурмана опасность представляет
и местный, доморощенный. По данным за 2008 год, ко-
нопляные поля в Тыве и Бурятии, в Алтайском, Крас-
ноярском краях, в Иркутской и Омской областях соста-
вляли 46 тыс. га земель (94% от общей площади подоб-
ных территорий по всей России). Рекордсмен – Рес-
публика Тыва, где в прошлом году были обнаружены
плантации конопли площадью около 30 тыс. га. «Это
практически альтернативное сельское хозяйство, кото-
рым занимаются безработные», – заметил глава
ФСКН. В свою очередь, Павел Тараканов, председатель
Комитета Госдумы по делам молодежи, вспомнил эпи-
зод, не так давно обсуждавшийся на правительствен-
ном уровне: в минувшем году в Тыве школьников сни-
мали с уроков для уборки конопляных посевов.

Свое жесткое выступление директор ФСКН закон-
чил конкретными предложениями. Он попросил «об-
щественников» поддержать те законодательные иници-
ативы, которые предлагает его ведомство. А именно:
«Обрушить всю мощь на менеджеров и организаторов
наркотрафика и ужесточить в отношении них наказа-
ние, вплоть до пожизненного лишения свободы». Это
касается тех, кто поставляет и продает более одного ки-
лограмма героина, уточнил Виктор Иванов. Столь ра-
дикальная мера не приведет к переполненности тюрем,
а наоборот, разгрузит судебную систему, поскольку под
угрозой сурового наказания количество желающих пе-
ревозить наркотики килограммами резко поубавится.
Кроме того, директор ФСКН призвал ужесточить меры
к содержателям наркопритонов, а также ввести законо-
дательные нормы, по которым владельцы ночных клу-
бов и увеселительных заведений будут нести ответст-
венность, если в данных местах досуга распространяют-
ся психоактивные вещества. 

Представитель Минздравсоцразвития Ольга Криво-
нос в своем выступлении затронула проблемы профи-
лактики и лечения наркомании. Так, она заявила, что

ВВП №4642

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА

Голосуем
за здоровье



Международная программа снижения вреда (финанси-
руется Фондом Сороса), включающая обмен игл и
шприцев и заместительную терапию, действовала в 79
странах мира и везде потерпела крах. Позиция Минзд-
равсоцразвития такова: лечение больного наркоманией
предполагает полный отказ от «дури». Только воспита-
ние потребности в здоровом образе жизни, в семейных
и нравственных ценностях может стать реальной пре-
градой распространению наркомании. Вот почему
Минздравсоцразвития с этого года начинает реализа-
цию программы «Формирование здорового образа жиз-
ни». Кроме того, сеть центров «Здоровье», которые
предполагается открыть в каждом субъекте Федерации,
тоже должны сыграть свою роль в профилактике и экс-
пресс-диагностике наркомании.

Представитель Государственного научного центра
социальной и судебной психиатрии имени Владимира
Петровича Сербского, доктор медицинских наук
Татьяна Клименко считает, что отсутствие единого
персонифицированного учета наркопотребителей (по

аналогии с ВИЧ-инфицированными) препятствует
реальному мониторингу ситуации. Картина становит-
ся размытой, что затрудняет и профилактику, и лече-
ние. Да и наркологическая служба, созданная в СССР
в 1974 году, с той поры ни разу не подвергалась струк-
турной реорганизации, хотя в те времена основной
проблемой был алкоголизм, а сейчас – наркомания.
Осложняет дело и отсутствие системы медико-соци-
альной реабилитации тех, кто прошел лечение и хочет
начать новую жизнь. Увы, шансов у них немного: «за»
– в основном семья, а «против» – общественное рав-
нодушие и наркомафии, заинтересованные в том,
чтобы «доить» человека до конца дней его. Между тем
«вставшие на путь исправления» получают в основ-
ном детоксикационную терапию и не включаются в
реабилитационные программы. В результате в нарко-
логических стационарах сложилась тактика «откры-
тых» или «вращающихся» дверей – повторные госпи-
тализации истощают материальные ресурсы больни-
цы и делают труд врачей малоэффективным. Выход
Татьяна Клименко видит в создании центров медико-
социальной адаптации (ЦМСА) как базовой модели
всех форм профилактики наркомании. Концепция
ЦМСА была также представлена на суд «обществен-
ников». Возможно, именно эта модель станет основой
для структурной реорганизации наркологической
службы в стране.

Сергей КОСЫГИН
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НЕОБХОДИМО ВВЕСТИ ЗАКОН,
ПО КОТОРОМУ ВЛАДЕЛЬЦЫ
УВЕСЕЛИТЕЛЬНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ БУДУТ
НЕСТИ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ  ЗА
РАСПРОСТРАНЕНИЕ ПСИХОАКТИВНЫХ
ВЕЩЕСТВ НА ИХ ТЕРРИТОРИИ

Член Общественной палаты
Анатолий Кучерена



В этом году военный парад в ознаменование 64-й
годовщины Победы в Великой Отечественной
войне был самым масштабным и зрелищным.
В нем участвовали около 9 тыс. военнослужащих.
По Красной площади прошли свыше 100 единиц
военной техники, парадным строем пролетели бо-
евые самолеты и вертолеты. Все это наглядно
продемонстрировало силу и мощь России. 

П
осле объезда парадных расчетов министр обо-
роны РФ Анатолий Сердюков доложил о го-
товности к параду находящемуся на централь-

ной трибуне президенту России – Верховному главно-
командующему Вооруженными силами РФ Дмитрию
Медведеву. В своей короткой речи он поздравил всех
с Днем Победы – «праздником, который передается из
поколения в поколение и который будут чтить наши
внуки и правнуки», – и сказал:

– Сила духа и преданность Родине помогли вам, доро-
гие фронтовики, одолеть трудный и долгий путь к Побе-
де. Вы повернули ход мировой истории. Вы подарили

жизнь и свободу будущим поколениям, всем нам. И по-
тому никакие текущие проблемы не помешают нам вы-
полнить свои нравственные обязательства перед вами.
Достойная жизнь ветеранов – одна из главных забот на-
шего общества.

Ровно через год мы будем отмечать 65 лет Великой
Победы. Этот день Освобождения будут праздновать
вместе с нами в странах Содружества Независимых
Государств и в других странах. Победа над фашиз-
мом – великий пример и великий урок всем наро-
дам. Урок, который актуален и сегодня, когда вновь
находятся те, кто идет на военные авантюры.

Очевидно, что безопасный мир возможен лишь там,
где строго соблюдаются нормы международного права.
И потому наша страна выступила инициатором нового
Договора о европейской безопасности. Безопасности,
основанной на надежном контроле над вооружениями
и разумной достаточности военного строительства,
на самом широком сотрудничестве государств и исклю-
чительно мирном урегулировании конфликтов. И мы
будем твердо добиваться исполнения этих принципов.
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Парад силы 
и мощи

Президент России Дмитрий Медведев
и премьер-министр РФ Владимир

Путин с ветеранами на Красной
площади во время военного парада
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ОТ ПЕХОТЫ 
ДО ВОЕННОГО ОРКЕСТРА 

Движение парадных расчетов по
традиции открыли линейные, за ними
проследовала рота барабанщиков. Она
задала темп всем шеренгам: 120 шагов
в минуту. За барабанщиками под звуки
«Прощания славянки» последовали
знаменные группы с Государственным
флагом РФ, Знаменем Победы, Зна-
менем Вооруженных сил России, зна-
менная рота и почетный караул трех
видов Вооруженных сил.

В составе пеших парадных расчетов
прошли военнослужащие 154-го От-
дельного комендантского полка Воен-
ной комендатуры Москвы, Таманской
и Кантемировской дивизий, отдельной
мотострелковой бригады МВО, пара-
шютно-десантного полка ВДВ, брига-
ды морской пехоты Балтийского фло-
та, внутренних войск МВД, слушатели
и курсанты Общевойсковой академии
ВС РФ, Военного университета МО
РФ, Военной академии РВСН им. Пет-
ра Великого, Военно-воздушной ин-
женерной академии им. Н.Е. Жуков-
ского и Военно-воздушной академии
им. Ю.А. Гагарина, Ярославского вы-
сшего зенитного ракетного училища
ПВО, Балтийского военно-морского
института им. адмирала Ф.Ф. Ушако-
ва, Московского военного института
радиоэлектроники Космических
войск, Рязанского высшего воздуш-
но-десантного командного училища
им. В.Ф. Маргелова, Академии граж-
данской защиты МЧС, Военно-техни-
ческого университета Спецстроя Рос-
сии, Московского пограничного ин-
ститута ФСБ России, Московского вы-
сшего военного командного училища,
Военного института военных дириже-
ров, сводного военного оркестра Мос-
ковского гарнизона. 

ТЕХНИЧЕСКОЕ 
ПЕРЕВООРУЖЕНИЕ 

Особенностью нынешнего парада
стало участие в нем боевых машин.
По брусчатке главной площади страны
проследовали 112 единиц военной тех-
ники, движение которой открыли де-
вять бронеавтомобилей «Тигр». 

От Сухопутных войск на Красной
площади прошли танки Т-90, БМП-3,
БТР-80, самоходные установки опера-
тивно-тактических ракет «Искандер»,
реактивные системы залпового огня
«Смерч», САУ «Мста», боевые маши-
ны комплексов ПВО «Бук». РВСН
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Самоходные огневые установки 
9А310 ЗРК «Бук»

Пусковые установки
подвижного грунтового

ракетного комплекса «Тополь»



представил четыре пусковые установки подвижного
грунтового ракетного комплекса «Тополь», Воздуш-
но-десантные войска – боевые машины десанта
БМД-4 и САУ «Спрут». Впервые была показана зенит-
ная ракетная система С-400 «Триумф».

В этом году были внесены изменения в пешем па-
радном расчете. Если в 2008 году в параде участвовали
19 сводных парадных батальонов по три «коробки»
в каждом (12 человек по фронту и 10 – в глубину),
то в этом прошли 18 батальонов из двух «коробок» (20
человек по фронту и десять в глубину). Получалось,
что вместо 367 военнослужащих в каждом батальоне
(вместе со знаменной группой) в этом году их было
уже 420. Изменение построения связано со стремле-
нием приблизиться к традиционному построению, ко-
торое использовалось вплоть до начала 90-х годов. 

«СТРИЖИ» И «ВИТЯЗИ»
Особую зрелищность торжеству придало участие

в параде 69 самолетов и вертолетов ВВС. Среди них –
заслуженные «ветераны неба» – вертолеты-извозчики
Ми-8, сверхзвуковой стратегический ракетоносец
Ту-160, который летчики называют «Белый лебедь»,
стратегический бомбардировщик Ту-95МС, именуе-
мый натовцами «Медведь», сверхзвуковой дальний
бомбардировщик с изменяемой геометрией крыла
Ту-22М3, самый тяжелый в мире стратегический
транспортник Ан-124 «Руслан», уникальные самолеты
Ил-78, предназначенные для заправки. Завершили
прохождение воздушных колонн пилотажные группы
ВВС «Русские витязи» и «Стрижи».

Пролет над Красной площадью парадного строя бо-
евой авиации стал кульминацией Парада Победы. Все

действие заняло не более шести минут, хотя полет го-
товили полтора месяца. 

Уникальные кадры сделали сами пилоты: на крейсер-
ской скорости прошли «Аллигаторы», новейшие верто-
леты Ка-52. Затем – самолет дальнего радиолокацион-
ного обнаружения и наведения А-50 в сопровождении
четырех истребителей. Кульминацией воздушной части
парада стала имитация дозаправки с участием воздуш-
ных танкеров Ил-78 и наших «стратегов» в сопровожде-
нии перехватчика Миг-31. Один из заправщиков про-
шел над площадью в сопровождении фронтовых бом-
бардировщиков сразу двух поколений: многоопытного
и заслуженного Су-24 и нового – Су-34. 

В конце дня в честь Дня Победы был дан грандиоз-
ный салют: было выпущено более 4 тыс. зарядов из
18 орудий и 74 артиллерийских установок салютной
батареи.

В Москве основная часть установок батареи размес-
тилась на Воробьевых горах и в Парке Победы, однако
полюбоваться красочным зрелищем можно было во
всех административных округах столицы. Все 13 пло-
щадок запуска находились вдали от жилых домов, что
позволило отправлять заряды на высоту от 100 до 300
метров. Праздничный артиллерийский салют также
прошел в Санкт-Петербурге, Волгограде, Новорос-
сийске, Туле, Смоленске, Мурманске, Калининграде,
Ростове-на-Дону, Екатеринбурге, Чите, Хабаровске,
Владивостоке, Североморске и Севастополе. Россия
достойно отпраздновала главный праздник – День
Победы, показав всему миру свою силу. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Сегодня политика силы не работает
Украинская власть, спекулируя историей, все же
пытается обеспечить легитимность своей
политической платформы. Это очень хорошо видно
на примере поведения президента Украины

Страна-реформатор 
По инициативе правительства Белоруссии были
приняты решения по стимулированию ведения
бизнеса, поддержке малого и среднего
предпринимательства, стабилизации условий
деловой инициативы

Приоритеты внешней политики
Согласно принятой в 2007 году «Концепции
участия Российской Федерации в содействии
международному развитию (СМР)», Россия участвует
во Всемирной продовольственной программе. Взнос
нашего государства в 2009 году – 15 млн. долл. 

Экономическое сообщество делает
выбор
ЕврАзЭС удалось пройти интеграционный путь
за несколько лет, в то время как Евросоюз проходил
этот путь с 1951 по 1985 год, когда пять европейских
государств подписали Шенгенское соглашение
об отмене паспортного таможенного контроля

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



Похоже, что переговоры между Россией и Евро-
союзом по переподписанию Соглашения о стра-
тегическом партнерстве затянутся, ибо ставки
стали слишком высоки. Мировой финансовый
кризис все больше обнажает каркас противоре-
чий, корень которых заключен в необходимости
защищать национальные экономики и не заби-
вать голы в свои ворота. Наступает время для
новых талантливых идей, которые могли бы сти-
мулировать продолжение интеграции как в са-
мой Европе, так и на евразийском континенте в
целом. 

НЕ БЫЛО БЫ СЧАСТЬЯ, 
ДА КРИЗИС ПОМОГ

Европейские аналитики жалуются, что разразив-
шийся экономический кризис спутал все карты Запа-
ду на постсоветском пространстве. Прежде всего евро-
пейцы проиграли идеологическую войну: не получи-
лось обеспечить сближение постсоветского простран-
ства с ЕС и НАТО что называется «тихим ходом». Ин-
теграционные процессы превратились в бесконечный
геополитический торг и аукцион. «Однако в этом За-
пад может винить только себя», – пишет газета
European Voice. 

В течение 2009 года идеологические позиции Запада
на постсоветском пространстве будут подорваны еще
больше. Европейцы предупреждают: маловероятно,
но возможно, что Кремль включится в серьезную бит-
ву с тяжеловесами Запада за влияние на всем конти-
ненте. Укреплению геополитических позиций Кремля
способствовали прежде всего экономические успехи
последних лет, о которых говорят европейцы. Стаб-
фонд и бюджетная политика уже доказали свою эффе-
ктивность в кризисных условиях, а огромный внут-
ренний рынок и отсутствие так называемого кризиса
перепроизводства в России будут работать на положи-
тельный результат. Таким образом, уверены европей-
ские аналитики, Россия действительно выйдет из кри-
зиса с преимуществом в сравнении с Европой. «Пра-
вительство Владимира Путина способно вытащить
страну из мирового финансового кризиса», – пишет
European Voice.

О росте влиятельности Кремля, по мнению европей-
ских экспертов, свидетельствует решимость руковод-
ства Киргизии выдворить американскую военную
авиабазу (1,2 тыс. военнослужащих США, военно-

транспортные самолеты и самолеты-топливозаправ-
щики), дислоцирующуюся в международном аэропор-
ту Манас, из страны. Это решение уже принято парла-
ментом (Жогорку Кенеш) Киргизии. 

Подписание договора о создании Коллективных сил
оперативного реагирования ОДКБ для обеспечения
противовеса силам НАТО в регионе пока европейцами
воспринимается с иронией. Они пишут, что это весьма
слабая попытка противопоставить силы СНГ силам
НАТО.

Массу нареканий вызывает украинское руководст-
во, которое европейцы в открытую уже называют sad,
bad and mad public figures (унылыми, плохими и сума-
сшедшими политическими фигурами). Украинское
руководство страны буквально терроризирует Между-
народный валютный фонд (International Monetary
Fund), отказывается от выполнения соглашения с
МВФ и ищет двусторонние займы, включая Россию. 

Памятуя о газовом коллапсе, встряхнувшем всю Ев-
ропу, российские власти предложили создать финансо-
вый пул, чтобы оказать Украине помощь в оплате за
газ. Президент России Дмитрий Медведев подчеркнул,
что надо цивилизованно использовать существующий
набор европейских финансовых институтов в этом во-
просе. В случае ухудшения ситуации, возможно, снова
будет обсуждаться идея газового консорциума. 

ВЫБОРЫ В ЕВРОПАРЛАМЕНТ 
На 4 июня 2009 года назначены европейские парла-

ментские выборы, во время которых решится статус
президента Еврокомиссии Мануэля Баррозу. Давая
оценку пятилетнему сроку его пребывания у власти,
европейцы говорят, что Брюссель был слишком акку-
ратен и принимал только общие административные
решения, но никак не конкретные и важные решения.
Интрига предстоящих изменений в Брюсселе заклю-
чена прежде всего в скорости принятия Лиссабонско-
го договора (Treaty of Lisbon amending the Treaty on
European Union and the Treaty establishing the European
Community), согласно которому у руля Евросоюза
должны стоять два представителя от разных партий.
Президент Еврокомиссии, например, будет от право-
центристов (Европейская народная партия, European
People's Party), а президент Европейского Совета ми-
нистров должен быть от другой партии, например ле-
воцентристов. Мануэль Баррозу состоит в партии пра-
воцентристов.
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Другое различие в европейских договорах – еще не
принятом Лиссабонском и действующем договоре, за-
ключенном на саммите ЕС в Ницце в 2001 году (Nice
treaty), – в числе еврокомиссаров парламента нового
созыва. Действующий договор подразумевает сокраще-
ние числа еврокомиссаров – их будет меньше, чем госу-
дарств в Евросоюзе. Лиссабонский договор более демо-
кратичен – число еврокомиссаров останется равным
числу государств – членов ЕС на период 2009–2014 го-
дов, то есть 27. Утверждение Лиссабонского договора
может принести и прибавление мест Европарламенту
седьмого созыва – 754 вместо 736 на 2009–2014 годы. 

Во второй половине 2009 года председательствовать
в ЕС будет Швеция. 

В ПОИСКАХ ПОДДЕРЖКИ С ВОСТОКА
Несомненно, крупнейшими партнерами Евросоюза

являются Россия и Китай. Понимая это, Мануэль Бар-
розу в феврале посетил Москву. В феврале же в Брюс-
сель впервые за последние 5 лет приезжал премьер
Госсовета КНР Вэнь Цзябао.

Освещая встречу Владимира Путина с Мануэлем
Баррозу, европейский обозреватель Рихард Джозвик
отметил, что российский премьер достаточно катего-
рично воспринял попытки главы Еврокомиссии по-
критиковать российскую юриспруденцию и свободу
слова. Владимир Путин моментально «в пух и прах»
разгромил «безгрешные» позиции своего европейско-
го vis-a-vis, каскадом обрушив внушительный пере-
чень претензий России к политике Брюсселя. 

Плохое обращение с мигрантами, непозволительное
отношение к русскоязычным «негражданам» в При-
балтике, несообразность политики Евросоюза по от-
ношению к Косово, отношение к России в связи с
имеющимися территориально-этническими конфли-
ктами на Северном Кавказе, «дразнящая» тактика в
энергетической сфере, нежелание пересматривать
Энергетическую хартию и т.п. Мануэль Баррозу, вы-
слушав критику, выразил надежду, что отношения с
Россией подвергнутся реабилитации и переговоры по
новому Соглашению о стратегическом партнерстве
между Евросоюзом и Россией будут успешно продви-
гаться, в том числе и в сфере энергетической безопас-
ности.

Другой крупный партнер ЕС – Китай – тоже готов
сблизиться с Европой только на своих условиях. И с
Китаем теперь приходится считаться (3-я по величине
экономика мира, с большими финансовыми резерва-
ми и годовым ростом ВВП в 10%). Не случайно Ману-
эль Баррозу на встрече с Вэнь Цзябао в Брюсселе кос-
нулся темы апрельского саммита G20 в Лондоне, обсу-
ждая вопросы повышения товарооборота между Кита-
ем и ЕС. 

СПИСОК ВОСЬМИ НЕУМЕЛЫХ СТРАН
Европу более всего напугали три факта – призыв по-

купать американские продукты, переориентация ог-
ромного рынка России на отечественные машины и
еще большее удешевление китайского текстиля. Что
же остается европейцам? 
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Европейские промышленники и еврокомиссар по во-
просам промышленности Гюнтер Верхойген составили
специальный список восьми стран, в который вошли
США, Россия, Китай, Аргентина, Бразилия, Эквадор,
Индия и Индонезия. Эти страны объявлены сильными
протекционистами, защищающими свои экономики в
условиях мирового финансового кризиса и не отвечаю-
щими стандартам честной соревновательности. В США
разрабатывается программа по стимулированию эконо-
мики, включая призывы покупать американские про-
дукты. Россия подняла ввозные пошлины на импорт-
ные комбайны, легковые и грузовые автомобили. Ки-
тай еще больше снизил цены на одежду, пластмассу, ме-
бель и прочие промышленные товары. 

Гюнтер Верхойген призывает снижать бюрократиче-
скую нагрузку на европейские компании, стремиться
к честной соревновательности в экономике. Промыш-
ленная производительность Европы с ноября 2008 го-
да уже упала на 8,2%, объемы строительства снизились
на 4,2%, суммарный европейский экспорт сократился
на 11% по объемам выручки. Ожидаемая цифра по
безработице в ближайшее время – более 130 тыс. чело-
век (начиная с последнего квартала 2008 года). Резко
падает покупательская способность европейцев. Евро-
комиссар по вопросам экономики и денежно-кредит-
ной политики Хоакин Альмуния считает, что в этом
году безработица в 27 странах Евросоюза достигнет
8,75%, а в 16 странах Еврозоны – 9,25%.

В ЕС начались настоящие гонки на скорость – кто
быстрее и эффективнее «прикроет» свою националь-
ную экономику от влияния всеобщего финансового
падения. Отношения между лидерами стран Евросою-
за становятся все более язвительными. «Сегодня
Брюсселю нужен такой лидер, который бы создал в ЕС
единый фронт борьбы с кризисом, а не усугублял меж-
доусобицу», – призывает European Voice.

Франция давит на Брюссель в отношении формата
антикризисных саммитов ЕС, предлагая звать только
страны Еврозоны. В противовес Франции Германия
выступает за открытое обсуждение проблем всеми 27
странами Евросоюза. Тем временем тенденции про-
текционизма уже озлобили отношения между Восточ-
ной и Западной Европой. К тому же многие банки За-
падной Европы сворачивают свои кредитные сети в
Восточной Европе. А это еще один критический мо-
мент – они контролируют почти всю банковскую сеть
молодых членов ЕС.

Резко ухудшилась ситуация в Великобритании.
Британцы выступают против рабочих, прибывших из
других стран Евросоюза. При этом в Великобрита-
нии, по мнению еврокомиссаров, замечены наиболее
жесткие выступления против иностранной рабочей
силы. 

С лозунгами против своих правительств были выве-
дены на улицы граждане Франции, Болгарии, Греции,
Латвии и Литвы. ВВП Латвии обрушился на 10%, поль-
ский злотый упал на 25% по отношению к евро. Ле-
воцентристы и профсоюзы призывают ограничить кво-
ты рабочей силы, прибывающей из-за границы. Ману-
эль Баррозу постоянно усмиряет пыл спорящих, напо-
миная о том, что первично проблема кризиса не в при-

нятии решения об ограничении квот занятости для
иностранцев.

Все это осложнило председательство в Евросоюзе Ми-
река Тополанека, так как он был вынужден, с одной сто-
роны, реагировать на протекционистские действия лиде-
ров Западной Европы, а с другой – сам думать о протек-
ционизме, так как большему ущербу подвергают именно
периферию ЕС, в том числе и Чехию. «Нынешний кри-
зис, приведший к волне протекционизма сверху и ксено-
фобии снизу, является огромным тестом для проверки на
прочность цельности Евросоюза как проекта», – в отчая-
нии призывал в Брюсселе Мирек Тополанек.

Брюссельские эксперты в один голос твердили, что
Мирек Тополанек должен быть на своем посту не-
предвзятым посредником, быть выше национальных
интересов. Но возможно ли такое? Как бы все не по-
терять. Призрачный Брюссель или экономика своего
государства? Николя Саркози, например, не колеб-
лясь уже сделал свой выбор в пользу Франции: при-
звал свой автопром сворачивать производство в Вос-

точной Европе. Меры по защите своего автопрома во
Франции включили выделение 3 млрд. евро компани-
ям Renault и Peugeot Citroen, а также 500 млн. ев-
рогрузовому подразделению в лице Renault Trucks. А
вот в Чехии парламент уже проголосовал за отставку
Мирека Тополанека.

Брюссель требует ответа и от Испании: на каких ос-
нованиях правительство страны выделило 4 млрд. евро
для поддержки своего автопрома? 

Европейские прагматики против выраженного про-
текционизма, который «может убить курицу, несущую
золотые яйца» – то есть Евросоюз как проект. Евро-
пейцы понимают, что выйти из столь масштабной ре-
цессии экономики можно только сообща.

На фоне всех этих событий Евросоюз празднует 5-ю
годовщину «Большого шага» на Восток – крупнейшего
расширения в 2004 году, когда к ЕС присоединились
10 новых стран. Нынешний этап в ЕС можно смело на-
звать временем двойных стандартов, когда еврочинов-
никам все время приходится балансировать между за-
щитой своих национальных экономик и спасением са-
мого проекта Евросоюза. А жертвами этих двойных
стандартов, несомненно, стали как раз новые члены из
Восточной Европы. 

СУДЬБА СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
СОГЛАШЕНИЯ

Европейский обозреватель Эндрю Гарднер убеж-
ден, что период натянутых отношений между Брюс-
селем и Москвой закончен. Более того, начат новый
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виток панъевропейского строительства с участием
России. 

Бенита Ферреро-Вальднер, еврокомиссар по
внешним связям, подчеркивает, что сейчас отноше-
ния ЕС и России должны базироваться на ключевых
проблемах и при этом крайне важно удержать имею-
щиеся подвижки в тех вопросах, где еще не достиг-
нуто полного взаимопонимания. Два ключевых воп-
роса – экономический кризис и борьба с изменени-
ями климата – остаются самыми важными для евро-
пейцев. 

Важнейшими темами обсуждения в аспекте инсти-
туциональных отношений России с Евросоюзом явля-
ются препятствия вступления России в ВТО и улажи-
вание условий продления Соглашения о стратегиче-
ском партнерстве между Россией и ЕС, которое утра-
тило силу в 2007 году. Два эти вопроса с точки зрения
европейцев связаны.

Россия уже 15 лет ведет переговоры по вступлению
в ВТО и в настоящее время находится на их заключи-
тельном этапе. Еврокомиссары заверяют, что вскоре
этот вопрос будет закрыт. Препятствиями считаются
и недавние решения России по повышению пошлин
на ввоз машин и лесоматериалов. Также европейцы
упоминают бюрократические препятствия и тарифы
для иностранных автомобильных грузовых перевоз-
чиков.

Урегулирование вопросов по ВТО европейские анали-
тики напрямую объединяют с успешностью завершения
работы над новым Соглашением о стратегическом парт-

нерстве между Россией и ЕС. Тормозит подписание но-
вого соглашения также отсутствие ясности в архитекту-
ре энергетических взаимоотношений между Москвой и
Брюсселем. Естественно, нератифицированная Росси-
ей Энергетическая хартия и спровоцированный Киевом
газовый кризис снизили шансы на быстрое подписание
российско-европейского соглашения.

Таким образом, рациональные европейцы подчер-
кивают, что подписания нового Соглашения о страте-
гическом партнерстве с Россией не будет, пока не ре-
шены все вопросы с ВТО и Энергетической хартией.
Это объясняется тем, что ключевые положения, зало-
женные в новое соглашение, могут не работать на
практике, если Россия отдалится от диалога по ВТО и
Энергетической хартии. Несомненно, все эти вопросы
поднимутся на ближайшем саммите Россия – ЕС.

Пожалуй, более животрепещущей темой, чем Энер-
гетическая Хартия, является вопрос строительства га-
зопровода «Северный поток». Европейцы подчерки-
вают, что в условиях падения производства и экономи-
ческого кризиса такой вид энергии, как газ, становит-
ся еще более востребованным. Доля высокотехноло-
гичных возобновляемых источников энергии пока
еще не высока. К 2025 году ежегодное потребление Ев-
ропой газа должно увеличиться примерно на 200 млрд.
куб. м и достичь более 700 млрд. куб. м.

Официальный представитель ЕС Матье Ван Пат-
тен особо подчеркивает экологический аспект про-
екта, на что Европа выделила более 100 млн. евро.
«Сегодня это самый защищенный с точки зрения
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экологии европейский проект», – пишет Матье Ван
Паттен. 

Европейское сообщество планирует разработать
подробный международный документ, освещающий
все экологические аспекты «Северного потока» с уче-
том международного права. Нужно обосновать, как
достичь минимального ущерба для экологии моря во
время строительства; что ожидает рабочих, какие
профзаболевания они приобретут; как минимизиро-
вать ущерб здоровью персонала во время эксплуата-
ции газопровода. На помощь призываются биологи,
океанологи, специалисты рыбного хозяйства, эколо-
ги, специалисты морской медицины.

Еще одна сфера интеграции ЕС и России – система
безопасности. Инициативу президента России Дмит-
рия Медведева о разработке договора о евробезопас-
ности, озвученную еще в июне 2008 года в Берлине,
поддерживает действующий председатель ОБСЕ, гла-
ва МИД Греции Дора Бакоянни. Планируется органи-
зовать специальный саммит, посвященный рассмотре-
нию предложений России по строительству новой ар-
хитектуры безопасности в Европе. 

Российское предложение включает: уважение суве-
ренитета, территориальной целостности и политиче-
ской независимости государств; недопустимость при-
менения силы; гарантии обеспечения равной безопас-
ности; установление базовых параметров контроля
над вооружениями и разумной достаточности в воен-

ном строительстве; положение о том, что ни одно го-
сударство и ни одна международная организация не
могут иметь эксклюзивных прав на поддержание мира
и стабильности в Европе.

«Следует внимательно изучить предложение рос-
сийского президента о новом планировании инфра-
структуры безопасности Европы. Причины этого по-
нятны: нет нужды подчеркивать, насколько важна
Россия в качестве нашего партнера», – подчеркнула
глава ОБСЕ Дора Бакоянни.

Различие мощностей военных «маховиков» стран
ЕС и России сегодня минимально. Согласно предста-
вленному финансовому отчету НАТО в феврале этого
года Financial and Economic Data Relating to NATO
Defence, военные расходы в процентах от ВВП в ев-
ропейских странах, входящих в НАТО (включая Тур-
цию), в 2008 году в среднем составили 1,7% (вместе с
США и Канадой – 2,6%), в России этот показатель за
2008 год равен 2,5% от ВВП. Европейцы выражают
свои опасения по поводу намерения России укреп-
лять свои оборонные позиции в регионах Южной
Осетии и Абхазии. Достижение «прозрачности» в пе-
реговорах по новой структуре системы безопасности
также поставлено во главу угла в рамках будущего
подписания Соглашения о стратегическом партнер-
стве между Россией и ЕС.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Уважаемый коллектив российского

экономического издания «ВВП»!

Сердечно поздравляю вас с 5-летием выхода

в свет первого номера журнала. 

За относительно короткий срок журналу

удалось завоевать уважение своих читателей,

стать востребованным источником информа-

ции по различным аспектам жизни нашей

страны, в том числе для экспертного сообще-

ства, занять одну из ведущих позиций на рос-

сийском медийном пространстве.

Отмечаем, что особое внимание на его страницах уделяется международной

проблематике в постоянной рубрике «Внешняя политика». Посвященные разви-

тию отношений России со странами ближнего и дальнего зарубежья статьи

неизменно отличают взвешенный подход, тщательный отбор материалов, объ-

ективность оценок. Это способствует поддержанию в стране согласия по во-

просам внешней политики, помогает ее эффективной реализации.

Желаю вам новых успехов и всего самого доброго, а журналу – творческого

долголетия.

МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ 

ЛАВРОВ

СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ



ЕврАзЭС все больше превращается в мощный
экономический рычаг укрепления постсовет-
ского пространства на мировой торговой арене.
С 2000 года, когда ЕврАзЭС было создано, това-
рооборот в зоне свободной торговли вырос с 29
до 130 млрд. долл. Генеральный секретарь
ЕврАзЭС Таир МАНСУРОВ убежден, что ключе-
вые вопросы – формирование полноценного Та-
моженного союза, создание системы продо-
вольственной безопасности, антикризисный
план ЕврАзЭС и появление единой региональ-
ной валюты – будут успешно решены.

В
марте этого года исполнилось 15 лет с того исто-
рического момента, когда в 1994 году президент
Казахстана Нурсултан Назарбаев, выступая в

Москве, предложил концепцию «евразийской идеи» –
создать из постсоветских стран Евразийский союз. И
только после девяти лет существования СНГ, в 2000
году, пять стран СНГ (Белоруссия, Казахстан, Кирги-
зия, Россия и Таджикистан) подписали договор об об-
разовании Евразийского экономического сообщества,
в рамках которого с 2007 года формируется Таможен-
ный союз. 

С 2003 года ЕврАзЭС получило статус наблюдателя в
Генеральной Ассамблее ООН. К 2010 году гармонизация
таможенного законодательства трех стран – России, Бе-
лоруссии и Казахстана – должна полностью завершить-
ся. Таким образом, уже в будущем году ЕврАзЭС станет
полноценным и ключевым игроком на международном
рынке.

НАЗАД В БУДУЩЕЕ
Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев дает

высокую оценку продвижению ЕврАзЭС, назвав со-
общество наиболее перспективным объединением на
постсоветском пространстве, где работают реальные
механизмы финансовой интеграции. ЕврАзЭС сдела-
ло существенные шаги по формированию режима
свободной торговли, что позволило увеличить объем
взаимного товарооборота стран-участниц в 3,5 раза.
Общий объем взаимных инвестиций между странами
ЕврАзЭС возрос в 5 раз. 

Генеральный секретарь ЕврАзЭС Таир Мансуров
подчеркивает, что ЕврАзЭС удалось пройти интеграци-
онный путь за несколько лет, в то время как Евросоюз
проходил этот путь с 1951 по 1985 год, когда пять евро-

пейских государств подписали Шенгенское соглаше-
ние об отмене паспортного таможенного контроля. 

Генеральный секретарь ЕврАзЭС убежден, что Тамо-
женный союз благоприятствует развитию пригранич-
ного сотрудничества стран СНГ. Предложения о раз-
витии приграничного сотрудничества на площадке
ЕврАзЭС поступали от губернаторов Омской и Тю-
менской областей.

«Наша первоочередная задача – обеспечение реаль-
ной зоны свободной торговли, без ограничений и без
изъятий. Помимо товаров мы разрабатываем инициа-
тивы по свободному передвижению людей, почты,
транспорта, капиталов и сервисов. По степени транс-
граничной интеграции нам надо стремиться к практи-
ке Евросоюза. Несомненно, любое экономическое
объединение создается для того, чтобы лучше разви-
вать свои национальные экономики. И в условиях кри-
зиса мы наблюдаем протекционизм, каждая страна со-
общества защищает своего товаропроизводителя», –
говорит Таир Мансуров.

Строительство единого экономического простран-
ства идет по таким важным направлениям, как сфера
энергетики, транспортно-коммуникационная сфера,
продовольственная безопасность. «Тема продовольст-
венной безопасности стала особенно актуальной за
последние 3–4 года. Мы видим, что и Евросоюз актив-
но занимается этой проблемой. Если государство само
себя обеспечивает продовольствием, то это состоя-
тельное государство. А если преобладает экспорт про-
довольственных товаров, то это показывает несостоя-
тельность страны», – категорично заметил Таир Ман-
суров, подчеркнув при этом, что странам ЕврАзЭС
нужно выработать программу борьбы с продовольст-
венным экспортом.

ВЕКТОРЫ ИННОВАЦИОННОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Таир Мансуров остановился на принятии на заседа-
нии Межгосударственного совета ЕврАзЭС решения о
создании Международного центра высоких техноло-
гий ЕврАзЭС. Центр призван обеспечивать реализа-
цию научно-технических программ и инновационных
проектов в рамках сообщества и будет иметь свои пред-
ставительства во всех 5 странах ЕврАзЭС. Таир Мансу-
ров рассказал, что в Казахстане есть свой националь-
ный инновационный фонд, а в России – Российская
венчурная компания. Уже принято решение о форми-
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ровании Российско-казахстанского венчурного фонда,
в который каждая из сторон вложит по 50 млн. долл.

В Белоруссии создан Парк высоких технологий – бе-
лорусская «Силиконовая долина». Инновационные
ИТ-технологии применяются в машиностроении, вы-
плавке стали, производстве труб. Другими привлека-
тельными сферами для сотрудничества с Белоруссией в
рамках Центра высоких технологий ЕврАзЭС являются
нанотехнологии, микроэлектроника, биотехнологии,
промышленная химия, разработка альтернативных ис-
точников энергии, а также космическая отрасль (Бело-
руссия имеет более 20 новых образцов космической
техники, включая ракету-носитель «Днепр» и спутник)
и системы управления вооруженными силами.     

Учитывая общую производственную базу стран
ЕврАзЭС, унаследованную от Советского Союза, со-
общество может стать наиболее благоприятной пло-
щадкой для развития и даже ренессанса российской
авиационной промышленности. Рынок авиаперево-
зок постсоветских государств изобилует второсорт-
ным хламом из США и Европы. 

В годовом отчетном выступлении в Государственной
думе, которое состоялось 6 апреля, премьер-министр
России Владимир Путин отметил, что, как и заплани-
ровано, несмотря на кризис, авиационной отрасли бу-
дет выделено 19 млрд. руб. Не закрывается производ-
ство Ан-148, Ил-96, идет работа над МС-21 и, конеч-
но, не отменяется серийный выпуск «Суперджет-100». 

Владимир Путин посетовал, что бороться с запад-
ным протекционизмом на рынке самолетостроения

практически невозможно. Отечественные авиапере-
возчики не торопятся брать российские самолеты, до-
казывая их неконкурентоспособность. Он подчерк-
нул, что потребовалось несколько лет, чтобы перейти
к современной системе управления отраслью – совсем
еще недавно никто не хотел и думать о будущем отече-
ственной авиапромышленности. «Будем поддержи-
вать авиацию. Более того, я глубоко убежден, что в
этом будущее инновационного развития России. Без
всяких сомнений. Будем настойчиво работать над раз-
витием гражданского самолетостроения», – заявил
премьер-министр России.

Владимир Путин в феврале провел первое заседание
Совета генеральных и главных конструкторов, веду-
щих ученых и специалистов в области высокотехноло-
гичных секторов экономики, назвав его «научно-кон-
структорским штабом российской промышленности».
Премьер-министр четко обозначил векторы иннова-
ционного развития, востребованные временем: каче-
ственное обновление технологической базы, нанотех-
нологии, биотехнологии, системы энергосбережения
и ИКТ. К критически важным сферам высокотехноло-
гичного развития Владимир Путин отнес оборону,
здравоохранение, космос, авиастроение, образование
и экологию.

Доля отечественной наукоемкой продукции на ми-
ровом рынке составляет не более половины процента.
Например, Япония занимает 30% высокотехнологич-
ного мирового рынка. Японию приводит в пример в
своих выступлениях и генеральный секретарь
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ЕврАзЭС Таир Мансуров – 30 лет назад Япония не бы-
ла в числе ведущих стран мира, но умение правильно
расставить приоритеты в инновационном развитии
вывели эту страну вперед. Той же тактике должны сле-
довать и в ЕврАзЭС. Другой крупный игрок евразий-
ского геополитического пространства – Китай – име-
ет 22% инноваций в своем экспорте. А Россия – толь-
ко 5%. Так что устойчивости экономических позиций
ЕврАзЭС на континенте без повышения доли иннова-
ционных товаров не достичь.

Владимир Путин обозначил два важных момента в
инновационном развитии, которые должны приме-
няться и на площадке ЕврАзЭС. Это, во-первых, сти-
мулирование бизнеса к увеличению инвестиций в ин-
новационное развитие и, во-вторых, развернутая под-
готовка высокопрофессиональных кадров. «Сами по
себе, без соответствующих специалистов, новые тех-
нологии работать не будут. Ни корабли не будут ходить
в море, ни самолеты летать», – аргументировал пре-
мьер-министр. 

Сфера образования кадров для инновационной
экономики – одна из самых перспективных и востре-
бованных на постсоветском пространстве. России
есть что предложить даже для школьного уровня. Так,
в марте в Москве открылся первый передвижной
класс по изучению нанотехнологий – трансформиру-
емый автомобильный прицеп с полезной площадью
40 кв. метров. 

Знаковым можно считать тот факт, что заседание Со-
вета генеральных и главных конструкторов в области

высокотехнологичных секторов экономики Владимир
Путин проводил в Российской самолетостроительной
корпорации «МиГ», которая производит высококон-
курентные на мировом рынке военные самолеты
МиГ-29 и разрабатывает инновационный многофунк-
циональный истребитель МиГ-35. 

Ранее, на заседании Военно-промышленной комис-
сии при правительстве РФ, вице-премьер Сергей Ива-
нов в Ахтубинске Астраханской области говорил о но-
вом российском самолете пятого поколения, который
будет готов к 2015 году. Этот инновационный военный
самолет будет обладать целым рядом уникальных осо-
бенностей, которых не имел еще ни один отечествен-
ный самолет: круглосуточность, всепогодность,
скрытность применения, малая заметность, длитель-
ный сверхзвуковой полет и другое.

О российских нанотехнологиях речь шла на заседа-
нии правительственной Комиссии по высоким техно-
логиям и инновациям, на котором председатель комис-
сии, вице-премьер Сергей Иванов подтвердил финан-
сирование разработок по использованию нанотехноло-
гий в оборонной промышленности, а также привел в
пример успешное проведение в Москве Первого меж-
дународного форума по нанотехнологиям, на котором
российская нанопродукция вызвала большой интерес.

РУБЛЬ ВСЕМУ ГОЛОВА
В феврале в Кремле на внеочередном заседании Меж-

государственного совета Евразийского экономического
сообщества на уровне глав государств было принято ре-
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шение об учреждении антикризисного фонда ЕврАзЭС
в размере 10 млрд. долл. для смягчения последствий гло-
бального финансового кризиса. Доля России составляет
7,5 млрд. долл., Казахстана – 1 млрд. долл., остальные
страны должны определиться по объемам финансиро-
вания до конца апреля. Средствами фонда будет управ-
лять Евразийский банк развития, штаб-квартира кото-
рого находится в Алма-Ате. Антикризисный фонд будет
возглавлять совет министров финансов ЕврАзЭС. 

Генеральный секретарь ЕврАзЭС Таир Мансуров за-
явил, что с учетом директив правительств стран – уча-
стников фонда будут рассматриваться заявки на пре-
доставление стабилизационных кредитов. Средства
будут предоставляться на условиях срочности и воз-
вратности, 10% средств будет конвертировано в валю-
ту, 90% – оплачиваться посредством выпуска беспро-
центных векселей. При этом Таир Мансуров добавил,
что Россия на двусторонней основе активно поддер-
живает страны, входящие в ЕврАзЭС: кредиты в объе-
ме по 2 млрд. долл. выданы Белоруссии и Киргизии.

Но не только антикризисный фонд демонстрирует
возрастающие возможности ЕврАзЭС. У сообщества
есть потенциал кардинально влиять на мировую фи-
нансовую систему. Казахстан, являясь первопроход-
цем в привлечении финансирования из исламских го-
сударств, открыл новую дискуссию по антикризисной
стратегии. Модель исламского финансирования мо-
жет внести существенный вклад в формирование но-
вой финансовой системы в мире. Об этом подробно

говорил в марте на II Астанинском экономическом
форуме «Экономическая безопасность в Евразии в си-
стеме глобальных рисков» президент Исламского бан-
ка развития Ахмад Мохаммед Али аль-Мадани.

Господин аль-Мадани отметил, что во время кризи-
са доверие к исламским финансовым учреждениям
возросло и поворот евразийских институтов к системе
исламского финансирования можно назвать истори-
чески важным шагом. «Фундаментальным принципом
исламского финансирования является принцип соци-
ально-экономической ответственности – не продавай
того, чего не имеешь. Минимизирована возможность
появления пирамиды долгов, введены ограничения на
продажу долгов, минимизированы спекуляции на
рынке, кредитование осуществляется только пропор-
ционально потенциальному росту в реальной эконо-
мике. Поэтому исламские банки легче переносят кри-
зисную ситуацию сегодня», – подчеркнул в Астане
глава Исламского банка развития.

Казахстан выступил и с другой антикризисной ини-
циативой: ввести единую межгосударственную безна-
личную расчетно-платежную единицу стран Евразий-

ского экономического сообщества – «евраз» или «ев-
разия». Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев в
своем эмоциональном обращении на Астанинском
экономическом форуме сказал: «Сегодня у стран
ЕврАзЭС есть все основания, чтобы снизить кризис-
ную нагрузку генетически дефектной мировой валюты
на экономики наших стран – внутри интеграционно-
го объединения может быть введена своя собственная
единая межгосударственная наднациональная безна-
личная расчетно-платежная (электронно-расчетная)
единица. Курс такой валюты не должен зависеть от ко-
лебания мировых валют. Новая валютная система, не
ломая уже сложившихся валютных систем, позволит
вести стабильное долгосрочное инфраструктурное ин-
вестирование и оперативные текущие транзакции». 

Эмиссия такой наднациональной валюты должна
осуществляться в первую очередь в интересах стран
ЕврАзЭС. Это обеспечит устойчивые ритмичные без-
наличные транзакции между государствами, юридиче-
скими и физическими лицами стран ЕврАзЭС. В са-
мом ЕврАзЭС эта мера уже обсуждается, предложено
создать рабочую группу по вопросам валютно-финан-
сового объединения. Нурсултан Назарбаев убежден,
что введение единой валюты ЕврАзЭС не приведет к
утрате суверенитета странами сообщества, а напротив,
только «интегрированными усилиями можно снизить
разрушительный прессинг глобального кризиса на
экономику стран ЕврАзЭС».

Россия сформировала свое предложение о созда-
нии «суперрезервной» наднациональной валюты в
мировых масштабах, что было заявлено на встрече в
марте в Барвихе президента России с министрами
финансов стран СНГ и представлено на апрельском
саммите G20 в Лондоне. Об отказе от англо-саксон-
ской модели мировой экономики говорят и в Китае.
Как и российское руководство, власти Китая (в част-
ности, глава Народного банка Китая Чжоу Сяочу-
ань) в качестве такой валюты предлагают использо-
вать SDR, Special Drawing Rights – расчетные денеж-
ные единицы, используемые сейчас в рамках МВФ.
Несомненно, против этого предложения будут ак-
тивно выступать американцы. Президент США Ба-
рак Обама уже высказался, что не видит необходи-
мости в создании новой мировой глобальной валю-
ты. Выступая на пресс-конференции в Лондоне по
итогам саммита G20, президент России Дмитрий
Медведев подчеркнул, что к вопросу о создании «су-
перрезервной» наднациональной валюты «Большая
двадцатка» еще вернется. 

Серьезного обсуждения темы «надвалюты» на сам-
мите G20 пока не получилось, хотя российская сторо-
на предложила созвать международную конферен-
цию, посвященную новой мировой финансовой архи-
тектуре. Однако пьедестал под долларом уже пошат-
нулся. 

Статус крупной резервной валюты обязывает стра-
ну-эмитента подчинять внутреннюю экономическую
политику задаче достижения внешнего равновесия.
Но разве США это условие выполняют? Никто даже
не скрывает, что снова включен печатный станок под
флагом борьбы с «грозной» дефляцией!
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Китайский юань, европейский евро или россий-
ский рубль, по мнению экспертов, теперь сыграют
свою роль. Вопрос только в том, кто будет в более вы-
годном положении. Так, за период существования ев-
ро с 1999 по 2007 год международные накопления в
долларах упали с 71% до 63%. И главный конкурент
доллару по этому показателю – не валюты отдельных
стран, а региональная валюта Евросоюза. Поэтому
выиграть гонку у юаня рубль сможет, только укрепив-
шись в качестве региональной евразийской валюты
на основе ЕврАзЭС. 

Сыграет на укрепление рубля и создание в Москве
Международного финансового центра, который сразу
станет и крупным региональным евразийским финан-
совым центром. Работа над этим проектом уже идет.
Кстати, с целью расширения списка резервных валют
на саммите G20 было рекомендовано создавать круп-
ные региональные финансовые центры. Поэтому в
ближайшее время следует ожидать ужесточения кон-
курентной борьбы за влияние на евразийском про-
странстве со стороны того же Китая. 

Китай уже использует юань в расчетах со странами-
соседями, в том числе с Россией и Южной Кореей. Бо-
лее того, Совет сотрудничества стран Персидского за-
лива планирует ввести в 2010 году региональную валю-
ту «динар залива», которая будет использоваться в ка-
честве резервной валюты. Но почему-то Россия не
принимает необходимых шагов для скорейшего укре-
пления рубля на евразийском пространстве, и, напри-
мер, валюта, в которой оговаривается объем антикри-
зисного фонда ЕврАзЭС, – опять же доллар. А ведь ре-

зервной валютой называют ту, при помощи которой
осуществляются международные расчеты.

Впервые о возможности придания рублю статуса ре-
зервной мировой валюты на высшем уровне заговорил
президент России Владимир Путин в июне 2007 года на
Петербургском международном экономическом фору-
ме. Для осуществления такого шага нужна региональ-
ная система, способствующая снижению волатильно-
сти курса рубля, коей может являться ЕврАзЭС, при-
чем достаточно успешно. Таким образом, России пред-
стоит в ближайшее время решать как минимум три вза-
имоувязанные проблемы, ориентированные на успех
выхода из мирового экономического кризиса: вырабо-
тать конкретную стратегию по укреплению рубля в ка-
честве резервной валюты, провести переговоры в Ев-
рАзЭС по вопросу выбора наднациональной евразий-
ской региональной валюты и принять активное уча-
стие в создании ее мирового аналога.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Уважаемая редакция!

Сегодня ваше издание «ВВП (Валовой внутрен-

ний продукт)» отмечает 5-летие со дня выпуска

первого номера.

Страницы «ВВП» стали авторитетной пло-

щадкой для широкого обсуждения ключевых напра-

влений развития экономики.

Читатели по достоинству оценили публикуемые

материалы – профессиональные дискуссии, компе-

тентные комментарии, аналитические статьи, –

и сегодня востребованность издания не ограничива-

ется только российскими экономистами, учеными,

политиками и предпринимателями: поиск путей

решения задач устойчивого экономического развития актуален для многих стран. Опе-

ративная информация и аналитические материалы о текущих событиях и тенденци-

ях способствуют генерированию новых идей в области управления экономикой.

Актуальность информационной площадки «ВВП» возрастает в свете необходимо-

сти эффективно и результативно решать широкий круг вопросов, порожденных сов-

ременными глобальными вызовами. Особый интерес представляют материалы по те-

ме развития интеграционных процессов в торгово-экономическом и научно-техноло-

гическом сотрудничестве.

В этой связи хочу отметить, что в современных условиях эффективное развитие

стратегического партнерства между Республикой Казахстан и Российской Федера-

цией может стать фундаментом решения многих значимых социально-экономических

задач, стоящих перед нашими странами.

Желаю коллективу издания плодотворной работы и дальнейшего завоевания высо-

кого авторитета среди читателей.

С уважением,

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН

МАСИМОВ

КАРИМ КАЖИМКАНОВИЧ



В мае 2009 года в столице Украины Киеве наше
издание открывает свое представительство. Бе-
седа с председателем Верховной рады и Народ-
ной партии Украины Владимиром ЛИТВИНЫМ по-
священа положению дел внутри Украины и разви-
тию российско-украинских отношений. 

– Владимир Михайлович, наш разговор касается клю-
чевых моментов украино-российских отношений. Речь
идет о Черноморском флоте, экономическом сотрудни-
честве, в том числе и в энергетической сфере, о русском
языке в Украине.

У вас была четкая позиция в отношении Черноморско-
го флота. Вы говорили что это – часть безопасности Ук-
раины, а не наоборот...

– Когда в 2007 году заключался договор с Россией,
имело место соответствующее заявление, которое ка-
салось флота, его роли в качестве гаранта стабильно-
сти в этом регионе. Если мы убедимся, что России в
интересах безопасности Украины целесообразно нахо-
ждение флота (в данном регионе), то нужно сегодня
ставить вопрос о переходе на новый уровень взаимоот-
ношений в экономической части. Я имею в виду пре-
жде всего плату России за пребывание Черноморского
флота на украинской территории. Необходимая сумма
должна быть рассчитана по общепринятой мировой
шкале. Если Россия в этом заинтересована – значит,
хорошо. Если Украине это выгодно, то это тоже хоро-
шо. Второй момент – развитие инфраструктуры и еще
один – рабочие места. Сегодня, если я не ошибаюсь,
около 20 тысяч граждан Украины работают на обеспе-
чение потребностей Черноморского флота. Нужно
ставить вопрос не только о том, чтобы не сократить
это количество, но и об обеспечении социальных га-
рантий, уровне заработной платы. Не менее важный
вопрос связан с качественным использованием терри-
торий, водных акваторий, где базируется российский
флот, с тем чтобы были выдержаны все экологические
стандарты и, возможно, меньше оставалось закрытых
зон для туристов. Не менее важно развитие Севасто-
поля, на что вкладывать средства должны и Россия, и
Украина. Особенно это касается энергетической сфе-
ры. К примеру, цена газа для нужд Севастополя и во-
енных целей, мне кажется, должна быть равной внут-
рироссийской. Нужно проработать все эти вопросы,
ибо в противном случае сложившаяся ситуация приве-
дет к дальнейшей эскалации конфликта. Здесь должен
присутствовать прагматичный подход, который бы
учитывал интересы двух стран. Вообще, нужно отка-
заться от той асимметрии, которую сегодня демонст-
рируют представители власти и в России, и в Украине.

Нужно исходить из интересов двух стран и учитывать
интересы каждой.

– Каковы перспективы у идеи по созданию Единого
экономического пространства для Украины, России, Ка-
захстана и Белоруссии? Есть ли политические силы, за-
интересованные в интеграции экономик этих стран? 

– Убежден, что среди политических украинских тя-
желовесов нет четкого понимания ситуации. Они жи-
вут по принципу: Россия – это свои, а нам нужно пре-
жде всего понравиться Западу, Европейскому союзу, по-
тому что там мы любим отдыхать, обучаем своих детей,
держим свои деньги, выстраиваем свои виллы. Но если
бы был проведен серьезный экономический анализ,
стало бы очевидно, что Украина со своей экономикой,
со своей продукцией не может стать равным партнером
для европейского сообщества, потому что дает только
сырье, и то первичного уровня обработки. Такого сырья
достаточно в этих странах. Плюс активную роль на ме-
ждународной арене стал играть Китай, с которым мы не
можем конкурировать. Как подсказывает здравый
смысл, войти в европейское сообщество Украина может
только в далекой перспективе, и то лишь при условии,
если уровень жизни станет сопоставимым хотя бы с
уровнем жизни слабых стран – членов Евросоюза. 

Несомненно, нужно углублять сотрудничество на
постсоветском пространстве, не забывая о том факте,
что оно выстраивается как единое целое, и исходить из
того, что продукция украинских предприятий может
быть востребована. Но это не значит, что мы должны
консервировать отсталость, ведь мир сегодня стоит пе-
ред необходимостью перехода на новое качество. Одна-
ко накопить необходимые возможности для того, чтобы
перевести наши страны в новое качество, мы можем в
рамках сотрудничества. Мне кажется, со стороны Рос-
сии не должно быть политики дожима: «Давайте созда-
дим межнациональный орган исходя из экономическо-
го потенциала». Понятно, если исходить из экономиче-
ского потенциала, то это будет абсолютное доминирова-
ние России. Я думаю, жизнь сама подскажет, какие
структуры и какие органы необходимы нам в качестве
наднациональных. Это в перспективе. А сегодня нужно
не отпугивать и отталкивать, а находить пути взаимоза-
висимости наших экономик. Если мы откажемся от та-
кого сотрудничества, это будет психологический удар,
но его можно пережить. Сложно будет пережить другое.
К примеру, процесс так называемого восстановления
исторической справедливости. Это приведет к террито-
риальным претензиям, ибо раньше мы жили в едином
советском доме, о чем и пели в песне: «Мой адрес – не
дом и не улица, мой адрес – Советский Союз». Мы
должны понимать, что эта тема может напоминать вул-
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кан, который в определенное время может низвергнуть-
ся. С учетом вышеизложенного пренебрегать необходи-
мостью сотрудничества не стоит. Мне кажется, что кро-
ме всего прочего российская сторона должна ратифици-
ровать соглашение о зоне свободной торговли, потому
что Украина давно это сделала, а Россия – нет, требуя
выйти на Таможенный союз. Эти требования понятны,
но, думаю, проблему необходимо решать постепенно.

– Вы рассказывали, что завершена работа Российской
и Украинской академий наук над согласованием истории
той и другой сторон с одной целью: чтобы она не исполь-
зовалась как идеологическое оружие.

– Историю нельзя согласовать. Ее необходимо при-
нять такой, какой она была. Да, у нас есть разные виде-
ния на одни и те же политические события, факты. По-
этому образована и действует постоянная комиссия по
линии Академии наук ученых историков Российской
академии наук и Украинской академии наук. Встречи
проводятся в Украине и в России. Обсуждаются те или
иные вопросы, и в процессе диалога устанавливается
научная историческая истина. Хотя это понятие чисто

условное, потому что наука обрастает новы-
ми фактами, но есть очевидные истины,
против которых умные, знающие люди ни-
когда не будут выступать. И для того, чтобы
уйти от политизации исторических знаний
(ибо они всегда подвержены политике, а в
переломные моменты особенно), для того,
чтобы не нагнетать напряженность на обще-
ственном уровне – я не говорю уже по ли-
нии человеческих взаимоотношений, – был
создан такой проект. Российские ученые
подготовили «Историю России» для широ-
кого круга читателей, эта история напечата-
на в Украине, а ученые Украины подготови-
ли «Историю Украины». И эта работа, я счи-
таю, должна познакомить российских чита-
телей с прошлым братского народа. И тако-
го, чтобы история Украины рассматривалась
у нас как история Советского Союза, а по-
том вдруг появилась с 1991 года история Ук-
раины, быть не может. Украинский народ –
самобытный, с историческими традициями
– жил в составе Российской империи, потом
– в составе Советского Союза, но это не оз-
начает, что у нас не было своей истории. Да,
это была общая история, но в то же время
были и свои особенности, которые нужно
знать, ценить и, конечно, учитывать.

– А это исследование как-то влияет на
учебники или учебники формируются по сво-
ей логике? 

– Дело в том, что учебник, как мне видит-
ся, должен давать сумму знаний: популяр-
ную, в доступной форме, но на научной ос-
нове. На момент издания он не может со-
держать дискутивные моменты, а должен
передавать исторический, устоявшийся
опыт. Спорные моменты истории – это те-
ма для специальных исследований, моно-
графий, и человек, который имеет глубо-

кий интерес к истории, может изучить разные подхо-
ды, оценки и даже легенды, гипотезы и так далее. Что
касается учебников, то их совместно писать нельзя.
Это неконструктивный подход: все равно что Украина
будет навязывать учебник России, а Россия – Украине.
Должен быть взвешенный подход, без какой-либо
идеологической окраски – только факты. Хотя понят-
но, что для монетарных дисциплин всегда характер-
ным был отпечаток политики, и мы – чрезвычайно по-
литизированное общество, общество, которое строи-
лось на идеологических догмах. 

Но украинская власть, спекулируя историей, все же
пытается обеспечить легитимность своей политиче-
ской платформы. Это очень хорошо видно на примере
поведения президента Украины, который, как мне
представляется, стремится из прошлого и на основе
прошлого строить исключительно день сегодняшний.
Нас все время вынуждают жить прошлым и жить в
прошлом. Эти действия являются антинаучными, я бы
даже сказал – антигуманными, потому что человеку
навязывают свое видение событий, держат его в неких
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идеологических шорах, от которых в то же время при-
зывают отказаться.

– Политизирована ли проблема русского языка в Ук-
раине?  

– Эта проблема политизирована. Возмущение по по-
воду того, что русский язык не занимает достойного
места в жизни украинского общества, произрастает не
из фактов, а из заявлений власть имущих. Это ошибоч-
ное мнение складывается по оценкам и циркулярам
Министерства образования и науки, призывам прези-
дента, бигбордам «Думай по-украински». Как правило,
инициаторами таких действий являются руководите-
ли, дети которых учатся за границей и думают по-анг-
лийски или обучаются в элитных школах при посоль-
ствах, где доминирует именно этот иностранный язык.
Остальных нет смысла призывать думать по-украин-
ски, они это делают и так. Но, с другой стороны, нуж-
но смотреть на эту проблему в комплексе, учитывая
практику применения языков в Украине. Если исхо-
дить из этого, то, несмотря на все призывы, а при этом
я хочу подчеркнуть известную истину, что суровость за-
конов у нас компенсируется их абсолютным неиспол-
нением, за исключением Западной Украины и некото-
рых центральных областей, у нас доминирует русский
язык. Зайдите в любой детский садик, который по до-
кументам является дошкольным учреждением, где ра-
бота проводится на государственном языке, там рус-
ский язык доминирует. На мой взгляд, нужно считать-
ся с фактами и не пытаться решать проблему исключи-
тельно за счет директив, понимая, что они ничего не

дадут, но, с другой стороны, это опять-таки попытка
обеспечить легитимность своей политической линии в
глазах исключительно тех, кто тебя поддерживает. Будь
моя воля, я бы вообще запретил украинским полити-
кам говорить на три темы: языка, религии и межнаци-
ональных отношений. Они, как правило, в этих вопро-
сах абсолютно ничего не понимают, но в то же время
пытаются играть на чувствительных струнах человече-
ской души. Приведу простой пример: перед выборами
Партия регионов активно обсуждает тему русского
языка. После выборов в проекте закона, внесенном в
относительно новую редакцию Конституции Украины,
ничего не говорится о русском языке. Но если вы его
поборники, если видите, что эта проблема существует
(а она существует, если исходить из тех наставлений,
которые нам дает власть), вы должны, наверное, эту
власть призвать к ответственности. Во-первых, взять
Конституцию Украины, в которой четко зафиксирова-
но, что государство защищает государственный язык,
добавить русский язык и другие. Доказать, что разрабо-
танные предписания и приказы нарушают Конститу-
цию. Возьмем закон, касающийся языков в Украин-
ской ССР. Он был принят еще в 1989 году. И я считаю
его одним из фундаментальных законов в этой сфере.
Там особо выписан статус русского языка, который на-
дежно защищен. Но об этом законе все забыли, и он не
реализуется. Но, согласно этому закону, а он действует
в соответствии с Хартией региональных языков и язы-
ков национальных меньшинств на территориях ком-
пактного проживания, административное производст-
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во, культурная и образовательная сферы могут и долж-
ны осуществляться на языке людей, компактно прожи-
вающих и пользующихся тем или иным языком. Что
мешает принять исчерпывающее решение в таких ре-
гионах, как Донбасс, Крым, юг? Язык – это конкурен-
ция. Украинский и русский языки являются конкурен-
тоспособными. Это должны знать прежде всего те, кто
находится на государственной службе, и не пытаться
путем запрещения русского языка ущемить не просто
русских, а своего великого соседа. 

То же самое касается книгоиздания. Украинское госу-
дарство не должно бороться, скажем, с книгами на рус-
ском языке, русскоязычной литературой, потому что
люди выберут то, что им больше подходит. Наверное,
усилие государства надо направить на то, чтобы у нас
была качественная литература. Люди должны выбирать,
а для этого нужно поддерживать творческих людей,
нужно переиздавать классику, в том числе и на украин-
ском языке, а у нас это находится пока что на уровне по-
литической риторики. Отсюда я делаю вывод, что тема
украинизации, которая звучит в устах власть имущих, не
имеет под собой основы, несет политический оттенок
политической борьбы – не больше и не меньше. 

То же самое касается информационного пространст-
ва. Я убежден, если не будет качественного продукта,
людей никогда не заставишь смотреть украинские ка-
налы. Запретами ничего сделать невозможно. Эти дей-
ствия – просто рефлексия, уязвленное самолюбие, это
попытка вынести исторические обиды на уровень го-
сударственной политики. Это местечковый подход.

– Как вы считаете, в этом году в Украине должны
пройти президентские выборы? Какие темы будут доми-
нировать у кандидатов в президенты? Появятся ли новые
или же политические силы опять будут эксплуатировать
старые штампы?

– Они их уже начали эксплуатировать. Дело в том,
что когда власть не может дать хлеб человеку, то она на-
чинает предлагать зрелище. Скажем, когда я прочитал,
что президент Украины вновь заговорил о русском
языке, сказал своим коллегам: «Президентская кампа-
ния стартовала». Ибо в 2004 году подписывались указы
о статусе русского языка, а после завершения прези-
дентской кампании начали проводить украинизацию.
То же самое происходило и в Партии регионов. Они эту
тему начали, эта фишка была у них ключевой. Они обе-
щали, что будет второй государственный язык, но пос-
ле того, как получили больше всего мандатов, сели в
парламенте и успокоились. Более того, чтобы получить
власть из рук того же президента Украины, они с ним
подписали универсал, в котором оговорили статус ис-
ключительно украинского языка, не более. Я уже упо-
минал о предложении, касающемся внесения измене-
ний в Конституцию этой же политической силой, ко-
торая забыла о своем обещании. Она не сделала абсо-
лютно ничего. Поэтому эта тема будет опять на первом
месте, но только в роли обещаний. Мне кажется, укра-
инские политики воспользуются уничижительным оп-
ределением русских в Украине – национальные мень-
шинства. Я категорически против такой формулиров-
ки, ибо исторически сложилось так, что русские укра-
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инцы живут на этой земле исторически. И исторически
сложилось так, что русский и украинский языки, по су-
ти дела, в Украине нормально сосуществуют. 

Второй темой будет проблема НАТО. У нас не видят
реального места Украины в этом глобальном, сложном
и драматическом мире, а действуют по принципу
«НАТО – не НАТО». А я исхожу из того, что мы долж-
ны понимать, что обеспечит безопасность страны.
Сможет ли НАТО обеспечить безопасность Украины?
Сделает ответственным украинскую власть? Абсолютно
нет. Более того, если представить гипотетически, что
Украина войдет в НАТО, не исключен вариант принуж-
дения к миру в Украине. Вариант не исключен. А с дру-
гой стороны, нужно сказать, что Украина при таком
подходе окажется между двумя глобальными игроками
– США и Россией. И как бы нас ненароком не раздави-
ли. На мой взгляд, сегодня одинаково бесполезно кри-
чать «НАТО – не НАТО», нужно исходить из того, что
наша позиция должна быть здравой, а здравый смысл
заключается в том, что Украина должна демонстриро-
вать активный нейтралитет. При этом я хочу дополнить,
что Украина должна сделать все, чтобы Будапештский
меморандум 94-го года о гарантиях безопасности Укра-
ины получил статус не политического манифеста, а стал
как минимум политико-правовым документом. Тогда
были подписаны документы, что Украина отказывается
от ядерного оружия, а взамен получает гарантии стран,
владеющих таким оружием. И мы видели, что за про-
шедшее время у нас были сложные моменты, в том чис-
ле и конфликты, но никто из этих стран-гарантов не
вспомнил о том, что они гарантируют безопасность и
территориальную целостность Украины. Поэтому мне
кажется, что данный документ должен получить каче-

ственно новое звучание. Украина – это уникальное го-
сударство, которое добровольно отказалось от третьего
по величине ядерного запаса. Следовательно, ей не сто-
ит входить ни в какие военно-политические союзы. 

Мы не должны ставить в неудобное положение Ев-
ропейский союз, на который мы ориентируемся. Ну не
хотят видеть Украину в НАТО, не хотят иметь голов-
ную боль, почему мы должны стремиться туда, куда
нас не принимают? Мы, наверное, должны направить
энергию на то, чтобы обеспечить внутреннее обуст-
ройство страны. Вот когда мы будем смотреть на мир
по-другому, то и мир будет более доброжелательно и
заинтересованно смотреть на Украину.

– Возможно ли повторение энергетического конфлик-
та в следующем году?

– Возможно. Я его не исключаю. Более того, могу
его предвидеть. Ибо, как мне представляется, прези-
дент, премьер-министр и правительство занимают вы-
зывающую позицию по отношению к России. Мне ка-
жется, опять срабатывает стереотип, что никуда они от
нас не денутся, что за нами стоит Европейский союз. А
мы придем к ним, в очередной раз пообещаем, что бу-
дем партнерами, пойдем на определенные уступки.
Как мне кажется, действия российской стороны осно-
вываются на желании сохранить таким образом чувст-
во величия. Оно приводит к тому, что внешняя поли-
тика становится непрогнозируемой, даже безответст-
венной. Нужно придерживаться здравого смысла и
учета национальных интересов. Конечно же, прежде
всего своих, но надо считаться и с окружающим ми-
ром. Сегодня политика силы не работает.

Беседовал Иван БЕРЕЗИН
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Дорогие друзья!

Искренне поздравляю журнал «ВВП» с пя-

тилетием. Для новейшей истории это уже

ощутимый юбилей.

«ВВП» – яркое, высокопрофессиональное из-

дание, которое с годами становится все насы-

щеннее и весомее, освещая экономическую, по-

литическую, социальную и культурную сферы

деятельности российского общества и СНГ.

С большим интересом знакомлюсь с глубоки-

ми и разносторонними материалами издания,

позволяющими делать самостоятельные выводы.

Публикации «ВВП» еще раз убеждают, что у России и Украины много обще-

го не только в историческом прошлом. Ведь наши народы являются братскими

в прямом смысле – у 46% украинцев есть родственники в России. Кровное род-

ство и должно определять совместное успешное будущее. Уверен, что наши на-

роды ждет активное и плодотворное сотрудничество, победные цели которо-

го будут отражены на страницах вашего журнала.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВЕРХОВНОЙ РАДЫ УКРАИНЫ

ЛИТВИН

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВИЧ



На протяжении многих лет Республика Бела-
русь демонстрирует устойчивый экономический
рост. Не случайно Всемирный банк в докладе о
ведении бизнеса за 2009 год включил Белорус-
сию в десятку стран-реформаторов. 

Д
ля создания благоприятных условий и стимулов
развития экономики начиная со второй полови-
ны 2007 года в республике проводилась систем-

ная работа по совершенствованию экономического
законодательства. Она затронула многие важнейшие
инструменты экономической политики: приватиза-
цию, лицензирование, налогообложение, налоговое
администрирование, процедуры организации и веде-
ния бизнеса, фондовый и финансовый рынки. 

По инициативе правительства Белоруссии были
приняты решения по стимулированию ведения бизне-
са, поддержке малого и среднего предпринимательст-
ва, стабилизации условий работы и раскрепощению
деловой инициативы.

Предпринимались шаги по последовательной либе-
рализации процессов приватизации, проделана значи-
тельная работа по совершенствованию условий веде-
ния предпринимательской деятельности. Например, с
1 января 2008 года вступил в действие Декрет прези-
дента Республики Беларусь, которым введен заяви-
тельный принцип государственной регистрации субъ-
ектов хозяйствования. Декретом № 1 от 16 января 2009
года закреплены реальные механизмы реализации
данного принципа. Эти меры дали свои результаты: по
простоте ведения бизнеса Белоруссия, как следует из
доклада Всемирного банка, поднялась на 30 позиций и
сейчас занимает 85-е место в мире. 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПОДХОД К ЧАСТНОЙ
ИНИЦИАТИВЕ

Эволюционная структура белорусской модели соци-
ально-экономического развития основана на актив-
ном участии государства в управлении рыночными от-
ношениями. 

На сегодня почти 50% всех действующих в Белорус-
сии предприятий находится в частной собственности.
Они выпускают более 60% всей промышленной про-
дукции в стране. А объем розничного товарооборота
частного сектора значительно превышает этот показа-
тель в государственном секторе. 

За последние десять лет ВВП страны увеличился пра-
ктически вдвое: в 2008 году он составил 128,8 трлн. бело-
русских рублей и вырос по сравнению с 2007 годом на
10%. Ежегодно этот рост в среднем составляет около 8%.

За сухими цифрами – реальное повышение уровня
жизни людей. Ведь стратегическая задача нынешнего
этапа развития страны – улучшение благосостояния
населения и приближение к уровню жизни развитых
государств Европы. 

К достижению цели страна идет последовательно и
уверенно. В 2008 году реальные доходы населения вы-
росли по сравнению с 2007 годом более чем на 12%.
Заработная плата в целом по республике повысилась
за тот же период на 9,9%. По итогам прошлого года Бе-
лоруссия занимает ведущее место среди стран СНГ по
уровню среднемесячной зарплаты. 

Отразились экономические успехи и на пенсионном
обеспечении: размер пенсии по возрасту увеличился
за год на 25,2%, а среднемесячный размер пособия на
детей в возрасте до трех лет – на 45,6%. Удельный вес
населения, имеющего доход ниже прожиточного ми-
нимума, снизился с 7,7 до 6,2% ( январь-сентябрь 2007
и 2008 годов соответственно) – это один из самых низ-
ких показателей в странах СНГ.

ФИНАНСОВАЯ СТАБИЛЬНОСТЬ
В современных условиях важнейшей составляющей

успешной работы промышленного сектора является
финансовая система государства. Белоруссия имеет
развитый банковский сектор: в стране действует более
25 банков, из них более 20 – с частичным привлечени-
ем иностранного капитала, а 7 – с полным (на 100%).
Кроме того, в Белоруссии находится 8 представи-
тельств иностранных банков. 

Национальный банк Белоруссии делает все возмож-
ное, чтобы в нелегких условиях обеспечить финансо-
вой системе стабильность. По словам председателя
правления Национального банка Петра Прокоповича,
в целом все основные показатели денежно-кредитной
политики Белоруссии на 2009 год выполняются в пол-
ном объеме. При этом особое внимание Нацбанком
уделяется кредитованию, работе платежной системы и
стабильному курсу национальной валюты, от чего за-
висит работа реального сектора экономики. Так, в пе-
риод с 1 апреля 2008-го по 1 апреля 2009 года объем
выданных банками кредитов увеличился на 60%. Курс
белорусского рубля к корзине иностранных валют
удерживается в пределах 5-процентного коридора ко-
лебаний, допускаемых на 2009 год. С 2009 года Нац-
банк начал осуществлять привязку белорусского рубля
к корзине из трех валют – доллару США, евро, рос-
сийскому рублю. 

Высокими темпами развивалась платежная система.
За январь-март этого года проведено платежей на сум-
му более 233 трлн. белорусских рублей, что в 1,72 раза
больше, чем в первом квартале 2008 года, что говорит о
высокой активности работы белорусских предприятий. 

Как заверил руководитель Нацбанка, и во втором квар-
тале все основные показатели денежно-кредитной поли-
тики будут выполняться. Такими же высокими темпами
продолжится кредитование реального сектора экономи-
ки и населения, будет обеспечиваться стабильный курс
национальной валюты. «Мы планируем, что во втором
квартале коридор колебания курса белорусского рубля к
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корзине иностранных валют будет удерживаться в преде-
лах плюс-минус 1%», – сказал Петр Прокопович.

ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПОГОДА
В целях обеспечения устойчивого экономического

роста во главу угла в Белоруссии были поставлены во-
просы инновационного развития и проделана огром-
ная работа по разработке и реализации таких проек-
тов. В соответствии с Государственной программой
инновационного развития в 2008 году в стране выпол-
нялось 795 проектов: 437 из них – инновационных: со-
здано 61 новое предприятие, введено в эксплуатацию
144 новых производства, основанных на применении
современных технологий. На предприятиях, имеющих
стратегическое значение для развития различных от-
раслей, за счет внедрения передовых технологий мо-
дернизировано 232 производства.

Для улучшения инвестиционного
климата в стране был закреплен зая-
вительный принцип государственной
регистрации и ликвидации коммер-
ческих организаций, сокращены сро-
ки и перечень предоставляемых для
этого документов, упрощен порядок
выдачи специальных разрешений на
лицензируемые виды деятельности.
Сократился срок таможенного
оформления для коммерческих орга-
низаций, имеющих статус «добросо-
вестный участник внешнеэкономи-
ческой деятельности», сокращены
сроки предоставления земельных
участков. 

Инвесторы по достоинству оцени-
ли усилия, предпринятые белорус-
ским правительством, и страна нача-
ла получать реальную отдачу от улуч-
шения инвестиционного климата. В
2008 году рост инвестиций в основ-
ной капитал составил 123,1%, а наи-
больший объем поступил из стран
Европы (42,9%) и России (33,2%). 

Экономика Белоруссии экспорт-
но-ориентированная: более полови-
ны всей производимой в стране про-
дукции поставляется за рубеж. Экс-
порт Белоруссии составил почти 33
млрд. долл. и превысил показатель
2007 года более чем на 35%. Ключе-
выми торговыми партнерами Бело-
руссии являются Россия (47,2% това-
рооборота) и ЕС (31,7% товарообо-
рота). 

Основными экспортными позици-
ями Белоруссии стали минеральные
удобрения (37,9%), продукция хими-
ческой и нефтехимической отрасли
(18,9%), машиностроения (18,7%).
Вместе с тем в 2008 году страна им-
портировала товаров больше, чем
экспортировала. 

Всего же за прошлый год товарооборот Белоруссии
составил более 72 млрд. долл. и вырос по сравнению с
2007 годом более чем на 35%.

ПЛАН СОВМЕСТНЫХ ДЕЙСТВИЙ 
В условиях глобализации экономика ни одной стра-

ны не является изолированной от мировой и не может
рассчитывать на преодоление  кризисных явлений в
одиночку. Хотя мировой финансово-экономический
кризис затронул Белоруссию в меньшей степени, чем
страны Европы, США или Россию, для минимизации
его последствий Белоруссии был предоставлен кредит
МВФ (более 2,5 млрд. долл.) и Россией (2 млрд. долл.).  

Восстановление экспортных позиций республики в
огромной степени зависит от экономических процес-
сов в Западной и Восточной Европе, СНГ. Но прежде
всего это относится к состоянию экономики РФ, ко-
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торая, по словам премьер-министра Республики Бела-
русь Сергея Сидорского, «была и продолжает оста-
ваться наиболее значимым экономическим партнером
Беларуси. С учетом взаимодействия наших экономик,
наличия тесных кооперационных связей белорусского
и российского реальных секторов нам необходимо
объединить усилия по противодействию влиянию ми-
рового кризиса, выработке общей стратегии поведе-
ния и совместных механизмов решения вставших пе-
ред нашими странами проблем». 

Белоруссия и Россия в 2009 году приняли план сов-
местных действий по уменьшению последствий кризи-
са, улучшению параметров платежного баланса, совер-
шенствованию условий ведения предпринимательской
деятельности и взаимной торговли. Мероприятия в ча-
сти минимизации последствий мирового финансового
кризиса призваны решить две основные задачи. Пер-
вая – обеспечить взаимные расчеты во внешней торго-
вле, не допустить нарастания неплатежей между хозяй-
ствующими субъектами с вытекающими отсюда нега-
тивными последствиями. И вторая задача – не допус-
тить разрыва кооперационных связей, сохранить высо-
кий уровень интегрированности экономик, и прежде
всего их реальных секторов. Планом предусмотрено
предоставление субъектам хозяйствования равных ус-
ловий доступа к мерам государственной поддержки,
включая доступ к госзакупкам и кредитным ресурсам. 

Входящие в план меры в области совершенствования
условий ведения предпринимательской деятельности
тесно связаны с предпринимаемыми правительством
Белоруссии мерами по либерализации экономики и важ-

ны для бизнес-кругов обеих стран. Реализация этих мер
предполагает оптимизацию процедур регистрации и ли-
квидации хозяйствующих субъектов, сокращение конт-
рольно-надзорных мероприятий для малого и среднего
бизнеса, упрощение административных и технических
процедур, связанных с внешнеторговыми операциями. 

Большинство мероприятий, включенных в план,
носят двусторонний характер. Реализация комплекса
мер поможет экономикам союзных стран сохранить
стабильность развития и даже в сложившихся непро-
стых условиях продвинуться вперед в сфере интегра-
ционного сотрудничества.

Большое значение Белоруссия также придает рас-
ширению сотрудничества с Россией в банковской
сфере, созданию системы доверия платежей, что важ-
но в условиях, когда мировая финансовая система по-
теряла устойчивость, все чаще стали возникать проб-
лемы с финансовым сопровождением внешнеторго-
вых операций. Консолидация усилий в этом направле-
нии отвечает интересам обеих стран и будет способст-
вовать сохранению взаимных товарных потоков.

В этой связи правительством Белоруссии подписаны
меморандумы с российской корпорацией «Внешэко-
номбанк», Росбанком и Сбербанком России. Данные
соглашения нацелены на оказание финансовой под-
держки и содействие экспортному потенциалу Бело-
руссии и России, на привлечение внешних инвести-
ций. Важно, чтобы они эффективно работали на мес-
тах на благо двух стран. 

Екатерина ГЛУШИК
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Уважаемая редакция журнала «ВВП»!

Искренне поздравляю коллектив российско-

го экономического издания «ВВП (Валовой вну-

тренний продукт)» с 5-летним юбилеем твор-

ческой деятельности. За это время изданием

проделана действительно большая созидатель-

ная работа по созданию позитивного настроя в

обществе на основе общенациональных идей

экономического развития, роста ВВП как

средства повышения благосостояния каждого

его члена и всего общества в целом. Это позво-

лило изданию занять достойное место в ряду ведущих российских средств мас-

совой информации.

Хочу поблагодарить руководство и коллектив издания за высокий уровень

профессионализма, с которым на его страницах неизменно объективно и все-

сторонне отражаются положительные стороны жизни России и стран СНГ,

способствуя тем самым сближению народов, воспитанию чувства взаимного

уважения и дружбы.

Отдельно хочу поблагодарить издание «ВВП» за честную и непредвзятую

позицию в освещении экономических и политических процессов, происходящих в

Туркменистане, благодаря чему у российских и зарубежных читателей форми-

руется правильное и объективное представление о нашей стране, о ее народе.

ПРЕЗИДЕНТ ТУРКМЕНИСТАНА

БЕРДЫМУХАМЕДОВ 

ГУРБАНГУЛЫ МЯЛИКГУЛЫЕВИЧ
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Нестабильность современного мира заставля-
ет глав государств все больше уделять внима-
ние вопросам собственной безопасности, соз-
давать альянсы с другими странами, чтобы со-
обща противодействовать угрозам. На постсо-
ветском пространстве в этих целях образована
Организация Договора о коллективной безо-
пасности (ОДКБ). С ее генеральным секрета-
рем – Николаем БОРДЮЖЕЙ – мы беседуем о
целях и задачах альянса.

– Николай Николаевич, как вы оцениваете ситуацию в
зоне ответственности ОДКБ? Что в настоящее время
представляет наибольшую угрозу? 

– До событий в Южной Осетии в августе 2008 года об-
становка в зоне ответственности Организации Договора
о коллективной безопасности и прилегающих регионах
оценивалась как относительно стабильная и достаточно
предсказуемая. Но сейчас выражаются негативные тен-
денции, прежде всего – в значительном увеличении
конфликтного потенциала на всех географических на-
правлениях деятельности ОДКБ. 

Развязывание грузинским руководством агрессии про-
тив южноосетинского народа и российских миротворцев
привело к тяжелейшим гуманитарным и политическим
последствиям. Несмотря на прекращение боевых дейст-
вий, выработку «плана Медведева – Саркози», привле-
чение европейских наблюдателей к мониторингу ситуа-
ции в регионе, обстановка на южном Кавказе оказалась
надолго дестабилизированной. Положение осложняется
настойчивым намерением руководства Грузии и Украи-
ны, открыто поддержавших агрессию в Южной Осетии,
как можно скорее «примкнуть» к НАТО. 

В этой связи нельзя не затронуть принцип неделимо-
сти безопасности на европейском континенте. Убежден,
ни одно государство или объединение стран не должно
обеспечивать свою защищенность за счет соседей и
партнеров. Поэтому в формате ОДКБ инициатива пре-
зидента России Дмитрия Медведева о разработке Дого-
вора о европейской безопасности нашла полную под-
держку глав государств – членов организации, что и бы-
ло зафиксировано в декларации сессии Совета коллек-
тивной безопасности (СКБ) ОДКБ в сентябре 2008 года.

Нарастает нестабильность и на южных рубежах орга-
низации. Несмотря на усилия международного сообще-
ства, ухудшается военно-политическая ситуация в Афга-
нистане, в преддверии предстоящих президентских вы-
боров наращивается террористическая активность экс-
тремистских группировок, прежде всего движения тали-
бов, в том числе и благодаря поддержке из Пакистана.
Срастание действий террористов с наркобизнесом уже
привело к катастрофическому положению с наркотика-

ми в Афганистане, которое, по существу, вышло из-под
контроля. Сохраняется неурегулированность вопроса о
ядерной программе Ирана. Очагом напряженности оста-
ется Ирак. Серьезную озабоченность вызывают недавние
дерзкие террористические акты в Мумбаи и Кабуле.

– Какие же шаги планирует предпринять ОДКБ в этой
связи? 

– Вообще, главная задача организации – создание
комплексной системы кризисного реагирования. В
столь сложных условиях главы государств – членов ор-
ганизации сделали вывод, что требуется максимальное
укрепление межгосударственного сотрудничества в
рамках ОДКБ, повышение общего уровня солидарно-
сти, полное раскрытие потенциала не только военной
составляющей организации, но и усиление блока про-
тиводействия современным вызовам и угрозам. На это
были нацелены договоренности глав государств – чле-
нов ОДКБ, достигнутые в конце 2008 года на нефор-
мальном саммите в Боровом (Казахстан) и получившие
юридическое закрепление на внеочередной сессии СКБ
в Москве 4 февраля 2009 года. Тогда президенты подпи-
сали решение о создании Коллективных сил оператив-
ного реагирования (КСОР) ОДКБ.

При отработке концептуального замысла создания
КСОР был учтен опыт разрешения этнических и межре-
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гиональных вооруженных конфликтов, а также кризис-
ных ситуаций различного характера, ранее имевших ме-
сто как на постсоветском пространстве, так и в других
регионах мира. Рассматривались гражданская война
1992–1996 годов в Таджикистане, баткенские события
1999–2000 годов в Киргизской Республике, операция по
принуждению к миру в Южной Осетии в августе 2008
года. Значительный интерес для экспертов представля-
ли и специальные операции по подавлению террористи-
ческих атак в Беслане, в Москве при захвате Театрально-
го центра на Дубровке, в Мумбаи и в других регионах.

В результате проведенного анализа государства – чле-
ны ОДКБ пришли к выводу о необходимости формиро-
вания универсального силового потенциала, способно-
го решать задачи по урегулированию военных и погра-
ничных конфликтов, проводить специальные операции
по силовому пресечению террористических атак, экс-
тремистских проявлений насильственного характера,
перекрытию каналов наркотрафика, а также по преду-
преждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций при-
родного и техногенного характера.

– Что собой будут представлять Коллективные силы
оперативного реагирования?

– Исходя из возможного спектра задач было выде-
лено и сформулировано четыре основных требования
к формированию и функционированию КСОР. Во-
первых, эти силы должны быть высокомобильными,
оснащенными по последнему слову военной техники.
Во-вторых – универсальными, то есть включать как
военную, так и правоохранительную компоненты. В-
третьих, необходимо наличие постоянно действую-
щего органа управления, функции которого в мирное
время будут заключаться в координации боевой под-
готовки, планировании боевого применения, а в осо-
бый период – в оперативном управлении КСОР. И
наконец, нужно создать правовые механизмы, обес-
печивающие возможность немедленного применения
КСОР без длительных процедур согласования, преду-
смотренных в этих случаях национальным законода-
тельством некоторых государств. 

Предполагается, что в повседневной деятельности под-
разделения КСОР будут находиться на своей территории
в подчинении национальных органов управления. Под-
готовка этих контингентов, включая различные совмест-
ные мероприятия, будет проводиться по планам, согласо-
ванным государствами-членами. Всестороннее обеспе-
чение подразделений КСОР должно осуществляться го-
сударствами самостоятельно. При необходимости, по
просьбе одной или нескольких сторон, СКБ принимает
решение об оперативном развертывании КСОР и назна-
чает командующего коллективными силами. 

Более детально вопросы состава, статуса, функциони-
рования и порядка применения КСОР будут отработа-
ны экспертами и доложены главам государств на оче-
редной сессии Совета коллективной безопасности
ОДКБ. Возможно, потребуется пересмотреть отдельные
положения и внести коррективы в ранее ратифициро-
ванные межгосударственные акты, в том числе и между-
народные соглашения.

– Вы отметили, что решения февральской сессии СКБ –
это формирование универсального силового потенциала…

– Образование Коллективных сил оперативного реа-
гирования действительно является элементом более ши-
рокой системы кризисного реагирования, создаваемой в
рамках организации. Помимо КСОР в нее должны вой-
ти коллективные миротворческие силы ОДКБ, создава-
емые в соответствии с Соглашением о миротворческой
деятельности, вступившим в силу 15 января 2009 года. 

Исходя из статьи 2 Договора о коллективной безопас-
ности, предусматривающей механизм совместных по-
литических консультаций в случае возникновения угро-
зы безопасности, суверенитету и территориальной цело-
стности государств-членов, система кризисного реаги-
рования должна быть дополнена политическим меха-
низмом мониторинга и предотвращения возможных
конфликтов. В планах организации – значительное уси-
ление информационно-аналитического блока, которое
позволит на новом качественном уровне прогнозиро-
вать развитие военно-политической обстановки в зоне
ответственности организации.

Вместе с тем кризисное реагирование является не един-
ственной задачей, стоящей в повестке дня организации.
Значительное внимание уделяется также созданию объе-
диненной группировки войск в Центрально-Азиатском
регионе коллективной безопасности, которая призвана
стать основной сдерживающей силой на этом направле-
нии. Продолжается работа по развитию совместных (рос-
сийско-белорусской и российско-армянской) группиро-
вок сил и средств. Предпринимаются шаги по созданию
интегрированных систем военного назначения, включая
образование объединенной системы противовоздушной
обороны государств – членов ОДКБ и единой системы
технического прикрытия железных дорог.

Серьезные надежды возлагаются на процессы военно-
экономической кооперации, которая призвана допол-
нять существующий в организации уже несколько лет
механизм военно-технического сотрудничества. Основ-
ными инструментами взаимодействия на этом направ-
лении являются Межгосударственная комиссия по во-
енно-экономическому сотрудничеству (МКВЭС) и де-
ловой совет при МКВЭС, в рамках которых решаются
вопросы сохранения специализации производств обо-
ронно-промышленного комплекса государств-членов,
прорабатываются предложения о создании совместных
предприятий по разработке, производству, утилизации и
ремонту техники и вооружений.

Интенсивнее становится политическое сотрудничест-
во в формате ОДКБ: регулярно проводятся встречи экс-
пертов и консультации по наиболее актуальным пробле-
мам международной и региональной безопасности. В
ноябре 2008 года обсуждались вопросы практической
реализации инициативы президента России Дмитрия
Медведева по разработке нового всеобъемлющего, юри-
дически обязывающего договора о европейской безо-
пасности. 

Конструктивно прошел недавний обмен мнениями по
ситуации с невоенным транзитом грузов для нужд меж-
дународных сил содействия безопасности в Афганиста-
не, в ходе которого были подтверждены принятые руко-
водством стран положительные решения по этому воп-
росу. В ближайших планах – активизация политической
работы в рамках Рабочей группы при Совете министров
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иностранных дел по Афганистану, по проблеме нерас-
пространения оружия массового уничтожения. 

– Каковы контакты возглавляемой вами организации с
другими международными структурами?

– У ОДКБ установлены конструктивные связи с
ООН. Интенсивными темпами развивается взаимодей-
ствие с ОБСЕ: намечены конкретные сферы сотрудни-
чества с антитеррористическим подразделением и цент-
ром по предотвращению конфликтов. Достигнуто
принципиальное согласие с руководством Евросоюза о
проведении консультаций экспертов двух организаций в
целях расширения сотрудничества по ряду направле-
ний. Конечно, ОДКБ уделяет особое внимание работе с
Содружеством Независимых Государств, Евразийским
экономическим сообществом, Шанхайской организа-
цией сотрудничества. 

Важным элементом взаимодействия в формате ОДКБ
выступает парламентская ассамблея, которая играет
значительную роль в обеспечении единых подходов к
гармонизации законодательства государств-членов. На-
пример, в январе этого года состоялась встреча руково-
дителей делегаций национальных парламентов в Парла-
ментской ассамблее ОБСЕ, на которой впервые достиг-
нуты договоренности о координации совместной рабо-
ты в этой структуре.

– Известно, что ОДКБ уделяет значительное внима-
нию противодействию так называемым новым вызовам и
угрозам.

– Да, в формате организации созданы и успешно
функционируют необходимые координационные ме-
ханизмы, объединяющие руководителей националь-
ных компетентных ведомств: по противодействию не-
законному обороту наркотиков, борьбе с незаконной
миграцией, чрезвычайным ситуациям, а также рабочие
группы экспертов по информационной политике и

безопасности, по вопросам борьбы с терроризмом и
экстремизмом. 

Основная цель ОДКБ заключается в том, чтобы вый-
ти на практическое взаимодействие соответствующих
служб, обеспечить возможность постоянного сотрудни-
чества, получить реальную отдачу от прилагаемых уси-
лий.

Инициированная в 2003 году антинаркотическая опе-
рация «Канал» продемонстрировала свою эффектив-
ность и получила высокие оценки как руководства госу-
дарств – членов ОДКБ, так и ООН. В ее работе задейст-
вованы и страны, не входящие в организацию, в том
числе США, Китай и члены Евросоюза. С 2009 года эта
операция преобразована в постоянно действующий ре-
гиональный проект, что позволяет перейти на качест-
венно новый уровень межгосударственного и межве-
домственного взаимодействия в сфере борьбы с неза-
конным оборотом наркотиков как на центральноазиат-
ском, так и на других направлениях.

На ежегодной основе проводится комплекс оператив-
но-профилактических мероприятий и специальных опе-
раций под условным наименованием «Нелегал», который
предусматривает совместные усилия по перекрытию ка-
налов незаконной миграции граждан третьих стран и
пресечению преступной деятельности обеспечивающих
трафик лиц и организованных групп. В настоящее время
отрабатываются замыслы аналогичных мероприятий, на-
правленных на противодействие незаконному обороту
оружия («Арсенал») и преступлениям в сфере информа-
ционно-коммуникационных технологий («Прокси»).

Таким образом, Организация Договора о коллектив-
ной безопасности находится в начале нового этапа сво-
его развития.

Беседовала Екатерина ГЛУШИК

Генеральный секретарь ОДКБ Николай
Бордюжа и первый заместитель министра
иностранных дел РФ Андрей Денисов



12 мая действующий президент Республики Мол-
дова Владимир Воронин избран председателем
парламента 17-го созыва. По сообщениям мол-
давских СМИ, за его кандидатуру, которая была
выдвинута мажоритарной фракцией ПКРМ, про-
голосовали 60 депутатов. После подведения ито-
гов голосования председатель Комиссии по про-
ведению выборов председателя парламента
Юрие Стойков сообщил, что всего был подготов-
лен 101 бюллетень для голосования. Он же уточ-
нил, что недействительных бюллетеней для голо-
сования зарегистрировано не было.

С
разу же после избрания Владимир Воронин оп-
ределил важнейшие направления работы нового
парламента. «Эффективная законодательная де-

ятельность – первостепенная задача, стоящая перед
вновь избранным парламентом страны», – заявил Воро-
нин, отметив, что тенденции деятельности прошлых со-
ставов законодательного органа для работы нынешнего
недостаточны. В этой связи спикер выделил пять основ-
ных направлений, на которые должны быть нацелены
основные усилия депутатов в ближайшие 4 года. 

Во-первых, Воронин подчеркнул необходимость со-
здания максимальных условий для конкурентоспособ-
ности в странах Евросоюза и в рамках общего эконо-
мического пространства с СНГ. Это, по мнению пред-
седателя парламента, позволит нейтрализовать пос-
ледствия мирового финансового кризиса. Во-вторых,
считает спикер, необходимо усилить законодательную
деятельность с целью регионального развития, созда-
ния социальных программ и оказания помощи соци-
ально незащищенным гражданам. «Недавний полити-
ческий кризис убедил, что эскалация взаимной крити-
ки – это путь к катастрофе», – заявил Воронин, под-
черкнув, что молдавское общество в силу геополити-
ческих причин не может быть однообразным. Необхо-
димость усиления роли гражданского общества и
обеспечения законодательной гарантированности
прав и свобод, по мнению председателя парламента,
является третьим направлением деятельности законо-
дательного органа страны.

В-четвертых, Воронин подчеркнул необходимость
налаживания контроля по соблюдению действующего
законодательства. В этой связи председатель парла-
мента отметил необходимость контроля по соблюде-
нию законодательства органами исполнительной вла-
сти. Этому, по мнению спикера, может способствовать
«тесная связь с избирателем», которая была им выде-
лена в качестве пятого приоритетного направления.
Владимир Воронин также сделал акцент на том, что
«наиболее важным является выполнение обяза-
тельств, взятых на себя всеми четырьмя парламент-
скими партиями во время предвыборной кампании».
«Это плата за доверие народа», – подытожил предсе-
датель парламента.

Из экономических новостей молдавские СМИ вы-
деляют следующее. Согласно очередному докладу Ме-
ждународной финансовой корпорации (IFC), дочер-
ней организации Всемирного банка, специализирую-
щейся на работе с частным бизнесом, действия по
привлечению иностранных инвестиций в Молдове по-
лучили хорошую оценку. Среди ведущих экономиче-
ских держав мира «отличников» по итогам нового ис-
следования не оказалось. Необходимо отметить, что в
Китае работа по привлечению инвестиций сочтена
«слабой», а в Индии – даже «очень слабой». Любопыт-
но, что такой экономический монстр, как США, ба-
лансирует на грани между «хорошей» и «посредствен-
ной» отметками. В докладе IFC оценивалась работа
специализированных правительственных ведомств.
По мнению экспертов, цель подобных исследований
Всемирного банка – не столько «обличить» отстаю-
щих, сколько привлечь внимание к опыту «передови-
ков». Доклад Международной финансовой корпора-
ции касался экономической ситуации в 181 стране.

Михаил КАЛУГИН
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Доверие народа
Здание парламента

Молдавии

Фото ИТАР-ТАСС



Уважаемая редакция журнала «ВВП»!

Ваш журнал уникален тем, что это одно из тех

немногих изданий, которое отличается бесспорным

уважением к читателю. Особенно не просто сохра-

нять такую репутацию, когда его редакционный

коллектив не пытается завоевать аудиторию раз-

громными и разоблачительными текстами, а всегда

открыто и демонстративно поддерживает власть.

Быть интересным, глубоким, вызывать доверие, не

скатившись к ипостаси обычного официоза, – край-

не сложная задача для любого издания, взявшего на

себя смелость быть проводником идей, концепций и

проектов официальной России. Не с позиций заведо-

мо информационного преимущества, а с позиции вы-

сочайшего экспертного качества, не с высоты своего

удачного и во всем обязывающего названия, а с позиции открытости и огромной творче-

ской энергии завоевывает ваше издание все новых и новых читателей.

Для меня как для президента Республики Молдова крайне важно, что именно в вашем

журнале появились первые глубокие аналитические материалы о Молдове, о ее экономи-

ческом развитии, социальных проектах и реформах. Эти публикации получили значи-

тельный резонанс в нашей стране и во многом прорвали информационную блокаду и крас-

норечивое молчание о Молдове за рубежом. Принципиально то, что именно этот жур-

нал очень активно продвигает тематику Содружества Независимых Государств, нахо-

дящуюся на периферии прочих аналитических изданий. Он сближает наши страны, фор-

мирует ту повестку дня в наших отношениях, которая далеко не всегда видна из высо-

ких государственных кабинетов.

Я желаю вашему журналу настоящего издательского долголетия.

Я желаю всему коллективу журнала «ВВП» оставаться столь же энергичным и столь

же надежным помощником всех тех, кто ищет и находит новые свидетельства единст-

ва, дружбы и солидарности наших народов.

Спасибо вам за это!

ПРЕЗИДЕНТ РЕСПУБЛИКИ МОЛДОВА

04.05.09

ВОРОНИН
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Россия в 2008 году выросла из статуса реципи-
ента и стала полноценным донором для бедней-
ших стран мира в рамках программы ООН «Цели
развития тысячелетия». Такой вывод был сде-
лан на пресс-конференции представителей Ми-
нистерства иностранных дел РФ, посвященной
приоритетам внешней политики. 

Р
оссией было выплачено 46 млн. долл. в качестве
компенсации расходов Глобального фонда для
борьбы со СПИДом, туберкулезом и малярией,

внесено 5 млн. долл. в программу ВОЗ по ликвидации
полиомиелита в 2008 году, столько же планируется и в
нынешнем году. 

Заместитель министра иностранных дел РФ
Александр Яковенко заметил, что российское участие
в международных гуманитарных программах ООН
резко усилилось после саммита «Группы восьми», ко-
торый прошел в Санкт-Петербурге в 2006 году под
председательством Владимира Путина. Россияне, по
данным фонда «Народная инициатива», горячо под-
держивают стремление правительства расширять по-
мощь в рамках ООН по ликвидации крайней нищеты
и голода и по сокращению детской смертности. Если в
2003–2005 годах ежегодные объемы помощи России
бедным странам не превышали 50–60 млн. долл., то в
2007–2008 годах она достигла уже 210–220 млн. долл.
Наращивание финансовой помощи к 2011 году запла-
нировано в объеме 400–500 млн. долл.

ЧТО ТАКОЕ СМР? 
Согласно принятой в 2007 году «Концепции участия

Российской Федерации в содействии международно-
му развитию (СМР)», Россия участвует во Всемирной
продовольственной программе. Взнос нашего госу-
дарства в размере 15 млн. долл. в 2009 году направлен
в Таджикистан, Киргизию, Молдавию, КНДР, Афга-
нистан, Анголу, Гвинейскую Республику, Зимбабве и
на Кубу. Россия также оказывает адресную разовую
продовольственную помощь – в 2008 году на эти цели
ушло 3,5 млн. долл.

Наша страна осуществляет добровольные взносы в
Фонд промышленного развития ООН в размере 2,6
млн. долл., в Фонд по миростроительству ООН – 2
млн. долл., в Европейскую экономическую комиссию
– 1,2 млн. долл., в программу развития ООН – 1,1 млн.
долл., в Детский фонд ООН – 1 млн. долл. 

«Россия предпринимает последовательные шаги по
наращиванию своего донорского потенциала. Содей-
ствие международному развитию является очень важ-
ным инструментом внешней политики России. Это
позволяет строить равноправное и взаимовыгодное

сотрудничество на двустороннем, региональном и гло-
бальном уровнях», – отмечает Александр Яковенко.
Он акцентирует внимание на том, что в нашей стране
пока не создана нормативная и институциональная
база по оказанию помощи на двусторонней основе –
это распространенная практика для стран-доноров.
На это уходит 70% бюджета развития, и только 30%
идет через многосторонние каналы. «Россия финанси-
рует не только экономические, но и политические ме-
ждународные проекты. Так, около 2 миллионов долла-
ров ежегодно выделяется в офис Верховного комисса-
ра ООН по правам человека. Наше государство таким
образом демонстрирует свою позицию – идеи прав че-
ловека должны развиваться», – сообщил Александр
Яковенко.

Очень важное направление помощи – образование:
укрепление кадрового потенциала в развивающихся
странах и ликвидация финансовой безграмотности.
Программа реализуется совместно со Всемирным бан-
ком. Предусмотрено выделение порядка 51 млн. долл.
до 2012 года.

Согласно  Монтеррейскому консенсусу, достигнуто-
му на Международной конференции по финансирова-
нию развития в 2002 году, международное сообщество
должно выполнять поставленные задачи по искорене-
нию нищеты и обеспечению устойчивого экономиче-
ского роста бедных государств. Страны – члены Евро-
союза, например, постановили отчислять 0,39% ВВП в
качестве помощи с 2006 года. На Международной кон-
ференции по финансированию развития в Дохе в 2008
году пять стран (Дания, Люксембург, Нидерланды,
Норвегия и Швеция) подтвердили, что будут выделять
на помощь в целях развития 0,7% ВВП. 

Россияне в более чем 70% случаев поддерживают
восточную внешнеполитическую стратегию своей
страны, основой которой является оказание помощи
развивающимся странам Азии и Африки. Считается,
что Россия могла бы увеличить объем помощи бедным
странам до 600 млн. долл. в год.

ЮНИДО: ПРОМЫШЛЕННЫЙ АКЦЕНТ 
РАЗВИТИЯ

Организация Объединенных Наций по промышлен-
ному развитию (United Nations Industrial Development
Organization, UNIDO, ЮНИДО) с 1985 года имеет ста-
тус специализированного агентства ООН с самостоя-
тельным бюджетом и структурой управления и содей-
ствует в становлении и устойчивом развитии промыш-
ленного производства в развивающихся странах. 

«ЮНИДО активно сотрудничает с Россией по пере-
даче технологий, и это движение двустороннее. Прое-
кты ЮНИДО нацелены на создание организационных
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и управленческих инфраструктур промышленного
производства, развитие малых промышленных пред-
приятий и кооперативов, свободных экономических
зон и совместных предприятий. За последние 25 лет
созданные ЮНИДО центры субподрядных и партнер-
ских бирж помогли малым и средним предприятиям
более чем 30 стран получить доступ к международным
системам производства. На данный момент обеспече-
но финансирование для создания дополнительных
центров субподрядных и партнерских бирж в Кении,
Нигерии, Танзании и Индии», – рассказал Александр
Яковенко. 

Согласно Концепции по СМР, на проекты по под-
держке Россией развивающихся стран в рамках
ЮНИДО, в первую очередь стран СНГ, начиная с 2009
года запланировано выделять ежегодно по 2,6 млн.
долл. Промышленный, а особенно машиностроитель-
ный аспект развития экономик государств, по мнению
многих политиков, на современном этапе чрезвычай-
но важен. Так, эксперты пророчат социально-эконо-

мический упадок Украине, если она не начнет интен-
сивно возобновлять взаимодействие в машинострои-
тельном секторе с Россией. Похоже, что в таком слу-
чае Украина встанет в очередь на помощь от ЮНИДО
вместе с такими странами Африки, как Бенин, Бурки-
на-Фасо, Кот-д'Ивуар, Гвинея-Бисау, Мали, Нигер,
Сенегал и Того.

В России действуют Интегрированная программа
ЮНИДО для Российской Федерации и четыре регио-
нальные программы: для Московской области, Санкт-
Петербурга, Республики Коми и Республики Башкор-
тостан. ЮНИДО также проводит семинары и ведет
переговоры с представителями бизнеса в «столице
Черноземья» Воронеже. 

Несомненно, еще одна наиважнейшая сфера дея-
тельности ЮНИДО – передача технологий, позволя-
ющих снижать выброс парниковых газов в атмосферу,
в особенности в посткиотский период с 2012 года. Рос-
сия активно участвует в этом вместе с другими веду-
щими государствами мира.

К 2020 году энергоэффективность нашей страны
должна повыситься на 40%. Александр Яковенко
подчеркнул, что держателями энергосберегающих
технологий в основном являются частные компании.
Поэтому потребуется широкое международное сот-
рудничество, сейчас идет обсуждение возможности
создания специальных фондов передачи таких тех-
нологий. Эти фонды нужны для компенсации затрат
частных компаний, передающих энергосберегающие
технологии.
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ЭКСПЕРТЫ ПРОРОЧАТ СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УПАДОК УКРАИНЕ,
ЕСЛИ ОНА НЕ НАЧНЕТ ИНТЕНСИВНО
ВОЗОБНОВЛЯТЬ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
В МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОМ СЕКТОРЕ
С РОССИЕЙ

Премьер-министр РФ
Владимир Путин
и Генеральный секретарь ООН
Пан Ги Мун



Еще одна тема – возможность в рамках сотрудниче-
ства по передаче технологий и помощи развитию вы-
хода российских компаний или банков на новые рын-
ки. В этом аспекте МИД всячески поддерживает через
посольства отечественное бизнес-сообщество. «Мы
такую заинтересованность приветствуем, потому что
любой выход российских финансовых институтов на
новые рынки укрепляет российские двусторонние от-
ношения со странами. Наши банки будут получать по-
литическую поддержку от МИДа», – отмечает Алек-
сандр Яковенко. 

СЦЕНАРИЙ ВСЕМИРНОГО БАНКА
Директор и постоянный представитель Всемирного

банка (World bank) в РФ Клаус Роланд рассказал о двух
сценариях финансирования программ СМР. Первый –
для цены на нефть 50 долл. за баррель, и второй – если
цена на нефть упадет ниже 30 долл. за баррель. Во вто-
ром случае усилится рецессия мировой экономики,
объемы ее сократятся на 10% в течение 2 лет. Но, по
мнению Клауса Роланда, столь негативное развитие со-
бытий мало вероятно и глобальный финансовый кри-
зис должен нивелироваться в течение 2009 года. В свя-
зи с этим директор Всемирного банка в России убеж-
ден, что ни одна из стран, тем более Россия, не умень-
шат своего долевого участия в программах по СМР.

Всемирный банк готов оказывать поддержку рос-
сийским банкам в их намерении выходить на новые
рынки стран, которым оказывается помощь в рамках
СМР. Хотя, конечно, многие из этих стран (в основ-

ном африканские страны) пока совсем некредитоспо-
собны и непривлекательны ни с коммерческой точки
зрения, ни с точки зрения рисков. Тем не менее рынки
Бразилии и Индии Клаус Роланд посоветовал активно
осваивать, здесь Всемирный банк будет гарантировать
операции и участвовать в софинансировании.

По мнению Клауса Роланда, российским банкам
следует подходить к расширению осмотрительно и
взвешенно. Сначала нужно укреплять свое присутст-
вие в экономически стабильных странах, включая Гер-
манию, Китай и США. А выход на рынки «рискован-
ных» стран логично осуществлять после достижения
эффекта от программ СМР. 

Директор Всемирного банка в России категорично
отозвался о проблеме транспарентности при работе с
выделяемыми средствами для СМР: «На эти цели идут
деньги налогоплательщиков. Для нас главное – отчи-
тываться перед налогоплательщиками. Важно, чтобы
каждый рубль, идущий от налогоплательщиков Рос-
сии, действительно давал результат в беднейших стра-
нах». Только транспарентность позволит осуществить
масштабную цель Декларации тысячелетия ООН – со-
кратить наполовину бедность в мире. 

Клаус Роланд особо отметил, что в России в рамках
стратегии СМР активно формируются новые инстру-
менты и институты, траст-фонды, добавив, что за пос-
ледние несколько лет Россией достигнут реальный
прогресс в участии в программах ООН по СМР.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Первый дальневосточный
В настоящее время идет поиск дополнительных
инвестиций, в том числе и со стороны субъектов
Федерации, которые помогут с финансированием
и размещением отечественных предприятий на своей
территории

Солнечный круг и небо вокруг
Европейский опыт показывает, что за счет
использования солнечной энергии можно в среднем
экономить примерно 40–50% энергии, расходуемой
на горячее водоснабжение

Дорога к мировому лидерству
Создаются не только одиночные суперкомпьютеры,
вычислительные машины и технологии, но и ГРИД-
технологии – это средство объединения
суперкомпьютерных вычислительных центров

Как составить формулу успеха
Нельзя обмануть тех, кто верит в Москву, в Кремль,
в коллективный государственный разум России.
Для братских народов именно Москва олицетворяет
способность найти выход из любого положения

ГЛАВНАЯ ТЕМА



Энергосбережение и использование альтерна-
тивных источников энергии – актуальнейшие
темы сегодняшней повестки дня. Экономисты и
политики разных стран все больше склоняются
к выбору экологически чистых видов энергети-
ки, лидером среди которых является энергия
Солнца. 
О возобновляемых источниках энергии в мире и
о том, что мешает развитию подобных техноло-
гий в нашей стране, рассказал руководитель
Центра возобновляемых источников энергии
Московского энергетического института, док-
тор технических наук, профессор, академик
Российской и Международной академий наук
высшей школы Борис Иванович КАЗАНДЖАН.

– Борис Иванович, как нам догнать высокотехноло-
гичную Германию, где даже лампочки в подъездах дав-
ным-давно работают на энергосбережение? Как можно
экономить энергию в домах?

– Действительно, экономия энергии в секторе ЖКХ
имеет исключительно важное значение. Обратимся к
опыту Европы, раз уж о ней зашла речь, и посмотрим,
на что расходуется энергия в среднем европейском
жилом доме: 57% расходуемой энергии идет на ото-
пление, 25% – горячее водоснабжение, 11% – освеще-
ние и электробытовые приборы и 7% – приготовление
пищи. Таким образом, более 80% всей расходуемой в
доме энергии приходится на теплоснабжение. Если к
этому добавить, что 40% всей энергии, расходуемой в
странах ЕС, приходится на жилые дома, то станет по-
нятным, какое огромное значение имеет энергосбере-
жение в этом секторе экономики. 

Как видно из приведенных цифр, на первом месте
стоит вопрос, как уменьшить расходы на теплоснаб-
жение. Общий подход здесь понятен, с одной сторо-
ны, нужно удешевлять поступающее тепло, с другой –
минимизировать его потери. Обе эти задачи одинако-
во важны и решаются с использованием различных
технологий. Мы остановимся на том, какую роль в ре-
шении этой задачи может сыграть использование сол-
нечной энергии. 

Европейский опыт показывает, что за счет использо-
вания солнечной энергии можно в среднем экономить
примерно 40–50% энергии, расходуемой на горячее
водоснабжение, причем не только в южной части Ев-
ропы, но и в таких странах, как Швеция, Норвегия и
Финляндия. В Европе регулярно проводится между-
народная конференция «Северное Солнце», где обсу-
ждаются технологии, приемлемые для северных реги-
онов.

– Чем вызван такой интерес к солнечной энергии?
Насколько она перспективна?

– Почему такой интерес? Причин для этого много.
Общество начало осознавать, что ископаемые энергети-
ческие ресурсы не бесконечны. В странах, экономика
которых в основном ориентирована на импорт топлив-
ных ресурсов, осознание этого факта приходит быстрее,
чем в странах, которые эти топливные ресурсы экспор-
тируют. В будущем страны-импортеры, позаботившиеся
о замещении ископаемого топлива новыми источника-
ми энергии, могут оказаться более энергообеспеченны-
ми, чем страны-экспортеры. Хотелось бы надеяться, что
наша страна также заблаговременно перейдет на энер-
гозамещающие технологии. Другим фактором, влияю-
щим на повышение интереса к солнечной энергетике,
является озабоченность общества ухудшением экологи-
ческой обстановки и изменением климата.

Есть серьезный прогностический анализ энергети-
ческой проблемы: за какой же энергией будущее чело-
вечества? В качестве исторической планки взят 2060
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год. Но сразу хочу оговориться, что загадывать на та-
кой длительный период времени очень трудно. Какая
энергетика станет приоритетной к концу этого века?
Считается, что к 2060 году существенный вклад в ми-
ровой топливно-энергетический баланс будут вносить
солнечная энергия, энергии ветра и биомассы, атом-
ная энергия, геотермальная и энергия океана. Опреде-
ленное место в прогнозах отводится также источникам
энергии, о которых в настоящее время сказать ничего
нельзя – их еще не придумали, но они за такой боль-
шой промежуток времени, по-видимому, появятся. 

Уголь, газ и нефть все еще сохранят существенную
роль в общем энергобалансе, но их роль будет сни-
жаться быстрыми темпами. Особое место в прогнозах
отводится солнечной энергии, учитывая ее огромный
потенциал, практически повсеместную доступность и
экологическую чистоту. Крупномасштабное вложение
средств в солнечную энергетику началось еще в 70-е
годы прошлого века. Сегодня обороты компаний, ко-
торые прицельно занимаются производством солнеч-
ных коллекторов, растут быстрыми темпами.

– Хорошо бы увидеть это на конкретных примерах.
Приведите их, пожалуйста. 

– Вот некоторые примеры по динамике роста това-
рооборота отдельных компаний по данным за 2008
год. Прибыль немецких компаний «КВВ» и «Хэй» вы-
росла на 57% и 67% соответственно, греческих «Кол-
пак» и «Димас» – на 42% и 33%, австрийских «Грино-
нетек» и «Санмастер» – на 77% и 58%. Этот список
можно было бы продолжить и по другим регионам ми-
ра. Если говорить о количестве солнечных коллекто-

ров, выпускаемых отдельными европейскими компа-
ниями, то за 2008 год «Гринонетек» произвела 1 мил-
лион 100 тысяч квадратных метров, «Санмастер» – 150
тысяч, «КВВ» – 55 тысяч, «Димас» – 60 тысяч квадрат-
ных метров. 

Если вернуться к разговору о Германии, имеющей
схожие с рядом регионов нашей страны климатиче-
ские условия, то можно отметить, что на ее террито-
рии ежегодно устанавливается около 1 миллиона 500
тысяч квадратных метров солнечных коллекторов. В
целом 47% от общего количества солнечных коллекто-
ров, установленных в Европе, находятся на террито-
рии Германии.

Солнечная электроэнергетика, основанная на ис-
пользовании фотоэлектрических батарей, пользуется
не меньшим успехом на современном рынке солнеч-
ных технологий. Успешно развиваются технологии,
связанные с использованием биомассы и ветровой
энергии.

– То есть это настоящая «зеленая революция», пово-
рот вектора потребления в экологическое русло, о чем
сейчас мечтают европейцы. А не могли бы вы подробнее
рассказать об экологически чистых видах энергии? 

– О солнечной энергетике мы еще поговорим. Оста-
новлюсь на других, не менее интересных. Например,
энергия океана...

– Имеется в виду добыча урана, растворенного в оке-
анской воде?

– Нет, концентрация урана в океанской воде ни-
чтожна. При нынешних технологиях затраты на его до-
бычу будут превышать экономическую целесообраз-
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ность. Я имею в виду другую технологию, о которой не
все знают. От Солнца на поверхность Земли поступает
поток энергии мощностью 1,7х1014 киловатт. Около
25% этой энергии поглощается поверхностью океана,
который выполняет роль огромного теплового аккуму-
лятора. Благодаря энергии, поступающей от Солнца,
поверхность воды в экваториальной зоне прогревается
до 25–28 0С. На глубине 1 километра вода имеет темпе-
ратуру около 5 0С. На этом перепаде температур может
работать тепловая установка по такому же циклу, как и
на обычных тепловых электростанциях. Коэффициент
полезного действия подобной установки, зависящей от
разности температур, будет небольшим, зато она может
работать круглосуточно в течение всего года, не по-
требляя никакого топлива. 

Площадь океана, где такая технология может приме-
няться, составляет 60 миллионов квадратных кило-
метров. Места хватит всем, кто захочет развивать этот
вид технологий. Пока ею всерьез заинтересовались
американцы, хотя идея не новая и опытный образец
мощностью 22 киловатта работал на Кубе еще в 1930
году. В наши дни технологический прогресс позволил
вернуться к этой идее и приступить к ее практической
реализации. В 1999 году на Гавайях была построена
электростанция мощностью 250 киловатт. Следующий
шаг – строительство электростанции мощностью от 1
до 15 мегаватт, после чего можно будет проектировать
более мощные станции  от 50 до 400 мегаватт. Одной из
особенностей этих электростанций открытого цикла
является возможность выработки электроэнергии с
одновременным получением опресненной воды в ка-

честве побочного продукта. Например, станция мощ-
ностью 2 мегаватта может одновременно производить
4 тысячи 300 кубометров пресной воды в час.

– Получается, океан – это своего рода огромный сол-
нечный коллектор... А как передавать электроэнергию,
если станция расположена очень далеко от берега?

– В этом случае электроэнергию целесообразно ис-
пользовать на месте, например привозить на станцию
бокситы, а увозить алюминий. Кстати, в одном из про-
ектов предусмотрен именно такой вариант, хотя воз-
можны и другие.

Там, где есть высокие приливы, можно строить при-
ливные электростанции. Во Франции в устье реки
Ранс, где высота прилива превышает 8 метров, работает
электростанция с реверсивными турбинами мощно-
стью 240 мегаватт. Разрабатываются электростанции,
работающие на энергии волн. Так что океан не случай-
но попал в список перспективных источников энергии.

Можно использовать и подземное тепло – это уже
геотермальная энергетика. Под землей есть резервуары
горячей воды или даже готовый пар, который можно
направлять в турбины и вырабатывать электроэнергию.

– Значит, благодаря научно-техническому прогрессу и
из «огня подземного ада» можно научиться вырабатывать
электричество для пользы дела?

– Геотермальная энергия использовалась человече-
ством с античных времен, вспомним хотя бы знамени-
тые римские бани. Сейчас это уже промышленная тех-
нология получения электроэнергии и тепла. В одной
только Калифорнии работают 33 геотермальные элек-
тростанции.
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Еще один вид – переработка биомассы. Отходы сель-
ского хозяйства имеют, с точки зрения энергетиков,
большой потенциал. По объемам они огромны, из них
можно получать биогаз. А после такой переработки ос-
тается высококачественное удобрение. Занимающиеся
этим направлением ученые работают над улучшением
технологии переработки биомассы и над выращивани-
ем специальных быстрорастущих растений, предна-
значенных для переработки. Для получения жидкого
топлива из биомассы широко используется рапс. По
сути, это тоже преобразование солнечной энергии –
фотосинтез, лежащий в основе роста растений. Я сог-
ласен с прогнозами, что экологически чистые виды
энергии будут быстро наращивать темпы внедрения. 

– Борис Иванович, возвращаясь к солнечной энерге-
тике, каков спектр ее применения, есть особенности?

– Солнечные системы теплоснабжения имеют очень
широкий спектр практического применения. Их осо-
бенностью является тот факт, что уровень температур,
необходимый для горячего водоснабжения и отопле-
ния, совпадает с уровнем температур, который может
быть достигнут при использовании солнечных колле-
кторов. При этом коэффициент полезного действия
наиболее распространенных солнечных коллекторов в
условиях температуры горячего водоснабжения нахо-
дится на уровне 60%. Такие коллекторы просты по
конструкции, сравнительно дешевы и могут распола-
гаться на крышах домов, не занимая места на земле.
Это могут быть крыши домов коттеджного типа, или
же коллекторы могут полностью покрывать всю по-
верхность крыш многоквартирных домов, заменяя че-
репицу.  Таким образом можно обеспечить теплоснаб-
жение целых городских кварталов. 

И это не будущее, это то, что уже есть. Например, в
Германии работают крупные солнечные системы,
обеспечивающие теплом дома с площадью жилых по-
мещений от 7 тысяч квадратных метров до 33 тысяч
квадратных метров. Солнечные системы теплоснаб-
жения эффективно используются в гостиницах, где
кроме ванных комнат есть прачечные, рестораны и где
расход горячей воды всегда больше, чем в жилых до-
мах. Наконец, горячая вода в больших количествах
расходуется для технологических нужд в пищевой,
текстильной и других областях промышленности.

– А на каких принципах преобразовывается энергия
Солнца?

– Основным компонентом солнечного коллектора
является абсорбер – это пластина из металла, хорошо
проводящего тепло, например из алюминия или меди.
На лицевую сторону пластины наносится так называе-
мое селективное покрытие. Особенность этого покры-
тия состоит в том, что оно имеет очень высокий коэф-
фициент поглощения солнечной энергии – около 95%,
и очень низкий коэффициент излучения – не более
4–5%, что обеспечивает малые потери тепла в окружа-
ющую среду. Абсорбер помещен в корпус, имеющий с
тыльной стороны тепловую изоляцию, а с лицевой –
прозрачное ограждение в виде стекла или пластика.
Площадь коллектора около 2 квадратных метров. 

Эффективность современного коллектора настоль-
ко высока, что, будучи выставленным на солнце, он

при отсутствии отвода тепла разогреется до 180–200 0С
без всяких концентраторов. Воду в коллекторе можно
нагреть почти до 100 0С. Такими характеристиками об-
ладает, например, российский коллектор «АЛЬТЭН»,
имеющий патентную защиту и прошедший сертифи-
кацию в Германии и США, отмеченный 12 золотыми
медалями на международных выставках и салонах. За
год такой коллектор может выработать более 1 тысячи
киловатт-часов тепловой энергии. То есть 2–3 коллек-
тора могут обеспечить горячей водой семью из не-
скольких человек.

Есть еще вторая технология преобразования солнеч-
ной энергии – фотоэлектрический метод получения
электроэнергии. Такие солнечные батареи использу-
ются в космосе. Наземные фотоэлектрические батареи
работают на том же принципе, но стоят намного деше-
вле космических. Вопрос в том, чтобы они были не до-
роже других наземных технологий, и такая перспекти-
ва уже видна.

И третья технология – термодинамические циклы.
Здесь присутствуют все компоненты, присущие тради-
ционной тепловой электростанции. Параметры рабоче-
го тепла почти такие же – 400–500 0С. Разница лишь в
том, что нагрев происходит не за счет сжигания топли-
ва, а с помощью солнечной энергии, которая собирает-
ся концентраторами и направляется на парогенератор.

– А что сдерживает развитие рынка солнечной энерге-
тики в нашей стране?

– В первую очередь отсутствие законодательной ба-
зы, создающей стимулы для развития рынка солнечных
систем. Во многих странах, таких как Германия, Фран-
ция, Испания, Италия, США, существуют и эффектив-
но действуют законы на государственном и муници-
пальном уровнях, стимулирующие развитие возобнов-
ляемых источников энергии. Необходимо отметить,
что в январе 2009 года вышло постановление прави-
тельства РФ, подписанное Владимиром Путиным, о
поддержке возобновляемых источников энергии в сфе-
ре электроэнергетики и госполитике в этом направле-
нии до 2020 года. Будем надеяться, что поддержку полу-
чит и направление солнечных тепловых систем. 

Если бы информации было больше, то на уровне му-
ниципальных властей принимались бы решения по
использованию солнечных систем в солнечных рай-
онах, площадь которых у нас не меньше, а больше, чем
в европейских странах. Еще я бы отметил острую не-
хватку квалифицированных кадров в области солнеч-
ной энергетики. Этот пробел пытается восполнить си-
стема высшего образования. В частности, в Москов-
ском энергетическом институте студентам читаются
курсы лекций по возобновляемым источникам энер-
гии, проводятся семинары и лабораторные работы, го-
товятся бакалавры, магистры и аспиранты. Однако
этого недостаточно, чтобы поднять новую отрасль
энергетики. Думаю, что именно в расширении объе-
мов преподавания этой темы новому поколению сту-
дентов и законодательной поддержке солнечной энер-
гетики кроется ответ на первый вопрос: как нам дог-
нать высокотехнологичную Германию?

Беседовала Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Институт программных систем Российской ака-
демии наук (ИПС РАН) в рамках научно-техниче-
ской программы Союзного государства Белару-
си и России «СКИФ-ГРИД» работает над создани-
ем технологии суперкомпьютеров нового поко-
ления «СКИФ». О работе над проектом рассказы-
вает директор института, член-корреспондент
РАН Сергей АБРАМОВ.

– Сергей Михайлович, чем была вызвана необходи-
мость разработки этой программы?

– Суперкомпьютерные программы «СКИФ» и
«СКИФ-ГРИД» – это технические программы, выпол-
няемые Россией и Белоруссией в рамках Союзного го-
сударства и финансируемые из союзного бюджета.
Программа «СКИФ» выполнялась с 2000 по 2004 год.
Ее полное название «Разработка и освоение в серий-
ном производстве семейства моделей высокопроизво-
дительных вычислительных систем с параллельной ар-
хитектурой (суперкомпьютеров) и создание приклад-
ных программно-аппаратных комплексов на их осно-
ве». Разработка программы «СКИФ-ГРИД» началась в
2007 году, ее выполнение рассчитано до 2010 года.

Целью обеих программ является разработка супер-
компьютерных технологий, создание семейства отече-
ственных суперкомпьютеров рядов 1, 2 и 3 (уже созда-
ны) и ряда 4 (сейчас в разработке) семейства «СКИФ»,
создание опытных образцов этих машин, подготовка к
серийному производству суперЭВМ, а также создание
на основе ряда 4 пилотных прикладных систем.

В программе «СКИФ-ГРИД» есть нововведение по
отношению к программе «СКИФ»: создаются не толь-
ко одиночные суперкомпьютеры, вычислительные
машины и технологии, но и ГРИД-технологии – это
средство объединения суперкомпьютерных вычисли-
тельных центров, расположенных в разных точках Со-
юзного государства, в единую интегрированную вы-
числительную систему.

Необходимость проведения таких разработок и це-
лесообразность создания подобных союзных про-
грамм исходит из роли суперкомпьютерных техноло-
гий. Ведь мощнейшие национальные суперкомпью-
терные центры, объединенные в единую ГРИД-систе-
му, на современном этапе развития человечества явля-
ются новой инфраструктурой экономики (киберин-
фраструктурой), основанной на знаниях. Такой же,
как в свое время – железные дороги, объединяющие
государства, как в эпоху развития электричества –
электросети (вспомните план ГОЭЛРО). 

Очень показательны заголовки отчетов, которые го-
товились для президента США специальной комисси-

ей советников, созданной по этой проблеме: «Кибер-
инфраструктура государства и здоровье нации», «Ки-
беринфраструктура государства и новые возможности
организации образования в стране», «Киберинфраст-
руктура государства и решение проблем цифрового
неравенства» – это о равном доступе к информацион-
ным ресурсам, в том числе к государственным, по су-
ти, это то, что у нас называется «Электронная Россия». 

В самих отчетах логика изложения примерно такая:
есть много новых технологий, материалов, устройств и
тому подобного, которые надо разрабатывать в совре-
менном инновационном государстве. К примеру, нано-
технологии, энергетика завтрашнего дня (управляемый
термояд, водородная энергетика, другие перспективные
источники энергии), биотехнологии. Но, как отмечает-
ся в отчетах, создание любых новых технологий, меха-
низмов, материалов невозможно без широкого исполь-
зования суперкомпьютерных расчетов. Если мы хотим
создать продукцию лучше, чем у конкурентов, мы обя-
заны использовать суперкомпьютерную технику, прево-
сходящую по своим возможностям ту, что у конкурен-
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тов. Характерно мнение президента Совета по конку-
рентоспособности США Деборы Винс-Смит: «Страна,
желающая победить в конкуренции, должна победить в
вычислениях». Не случайно суперкомпьютерные техно-
логии объявлены важнейшим оружием победы в конку-
рентной борьбе, причем в любой отрасли экономики.

Почему именно Союзное государство взялось за это
дело? Здесь есть своя логика. Она восходит к эпохе
СССР. Тогда министерства, курирующие вычисли-
тельную технику – Министерство электронной про-
мышленности и Министерство радиопромышленно-
сти, – были в двух республиках: РФ и Белоруссии. Ме-
жду ними было распределено по 50% научных и про-
изводственных мощностей министерств. Существова-
ли школы главных конструкторов этих отраслей и в
России, и в Белоруссии. Можно вспомнить семейства
вычислительной техники, которая разрабатывалась в
Белоруссии: это «Минск-22» и «Минск-32».

Очень правильно, что в Союзном государстве реали-
зация научно-технических программ будет проходить
на основе сотрудничества России и Белоруссии. В

этой области Белоруссия может выступить равноправ-
ным партнером России.

– Согласны ли вы с мнением, что проще и практичнее
закупать высокие технологии на внешнем рынке, а не тра-
титься на разработку и внедрение в производство своих?

– Иногда выгодно закупать технологии и результаты
применения высоких технологий за рубежом, нежели
разрабатывать свои. А иногда этот путь может завести
страну в тупик.

Если говорить о суперкомпьютерной отрасли, то в
силу самой природы этих технологий у России прак-
тически нет другого пути, кроме как их развивать.

Действительно, Соединенные Штаты Америки, Евро-
па, другие страны, которые претендуют на роль лидеров,
рассматривают суперкомпьютерные технологии как
единственный инструмент обеспечения победы в кон-
куренции между странами. Из этого следует однознач-
ный вывод: Россия никогда не сможет купить суперком-
пьютерные технологии того уровня, что необходим для
обеспечения конкурентного превосходства России. Ни-
кто никогда не продаст орудие (не только и не столько
«железо», программное обеспечение, но и необходимый
набор знаний), при помощи которого в конкурентной
борьбе можно победить того, кто его продает. И дело не
в применении суперкомпьютеров в качестве вооруже-
ния, а в экономической составляющей.

Если проанализировать, какую суперкомпьютерную
технику нам поставляют, то можно увидеть, что это из
области «вещь, очень похожая на настоящую», которая
подходит под определение «суперкомпьютер» с некото-
рой натяжкой и перестает быть такой за очень короткий
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период времени. То есть быстро морально устаревает.
По сути, нам продают одноразовые билеты на кратко-
временное вхождение в суперкомпьютерную отрасль. И
дальнейшее удержание позиций при такой схеме требу-
ет регулярной закупки все новых и новых одноразовых
билетов. Результат – информационная и технологиче-
ская зависимость, необходимость вкладывать все новые
деньги, чтобы держаться хоть на каком-то (далеко не
высшем) уровне суперкомпьютерных технологий.

В российских разработках собственных суперкомпь-
ютеров соотношение вкладываемых денег и результа-
тивность этих вложений намного – в 2–3 раза – луч-
ше, чем у западных производителей. К сожалению,
отечественных суперкомпьютеров мирового уровня
было создано немного. За всю историю открытых раз-
работок только 6 суперкомпьютеров отечественного
производства были представлены в мировом рейтинге
пятисот самых мощных машин мира. Из этих 6 супер-
компьютеров 5 – из семейства «СКИФ». Это говорит о
большом значении выполняемых программ и об ог-
ромной роли Союзного государства в деле создания
отечественной суперкомпьютерной отрасли.

Суперкомпьютерам «СКИФ» принадлежит и самый
высокий результат в мировом рейтинге среди отечест-
венных суперЭВМ: суперкомпьютер «СКИФ МГУ» в
июне 2008 года занял 36-е место в мире. Это высокий
результат. Но для России этого недостаточно. В облас-
ти суперкомпьютерных технологий мы обязаны разра-
ботать собственное решение самого высокого техно-
логического уровня, которое обеспечит нам место как
минимум в первой десятке мирового рейтинга. Эта
цель, к которой надо стремиться. Только так обеспе-
чивается роль суперкомпьютерных технологий как
единственного инструмента получения конкурентных
преимуществ в разных отраслях экономики. Создать
самую мощную суперЭВМ – это значит получить воз-
можность рассчитать такие новые технологии (мате-
риалы, механизмы, лекарства и тому подобное), какие
не сможет сделать больше никто в мире. Это и есть
конкурентное преимущество. 

Иначе с нами будут любезны, нам будут продавать
нечто, очень похожее на настоящее, и эту игру можно
вести неопределенно долго, ни на йоту не продвигаясь
вперед в области высоких технологий. Отсюда и про-
сматривается единственно приемлемая логика разви-
тия суперкомпьютерных технологий для России и Бе-
лоруссии – обеспечить революционный прорыв в соз-
дании собственных.

– Значит, государство, претендующее на роль развитого,
не может обходиться только закупаемыми технологиями?

– Это абсолютно недопустимо, да и не получится.
Государство, которое претендует на роль развитого в
эпоху создания экономик, основанных на знаниях,
обязано развивать свои собственные наукоемкие тех-
нологии. На сегодня это четыре технологии, опреде-
ляющие передний фронт развития: нано-, био-, ин-
формационные и когнитивные технологии.

В этой четверке системообразующая роль принадле-
жит информационным суперкомпьютерным техноло-
гиям – они необходимы для развития остальных трех.
Это звено, за которое надо вытаскивать всю цепь раз-

вития наукоемких технологий. Важно понимать, с че-
го начинать реализацию своих амбиций в области на-
но- и биотехнологий – в области передового судостро-
ения и аэрокосмической техники, в технологиях энер-
гетики будущего или других. Важно понимать: пока не
создана киберинфраструктура, невозможно эффек-
тивное развитие всех остальных амбициозных науко-
емких проектов.

– Ни для кого не новость: не вкладывая деньги в науку
и научные разработки, невозможно лидировать ни в од-
ной отрасли экономики. Какими аргументами можно
усилить этот тезис?  

– Вспомним известный афоризм: если не хочешь
платить собственной армии, то придется платить чу-
жой. Можно то же самое сказать и про науку. И резуль-
тат будет такой же плачевный. Но, вкладывая свои
деньги в чужую науку, покупая чужие результаты, не
всегда можно достичь эффекта. Часто вы будете полу-
чать псевдорезультат.

Выбора здесь у России нет – ей надо развивать свою
науку. И затраты государства должны быть адекватны
поставленным перед наукой задачам.

Еще раз рассмотрим пример построения суперком-
пьютерной национальной ГРИД-системы – новой ин-
фраструктуры государства. Это скелет страны, на ко-
торый опираются все отрасли экономики, который
объединяет нацию, создает центростремительные си-
лы, связывающие всех в единую мощную страну. Соз-
дание такой инфраструктуры должно вестись с адек-
ватным размахом и адекватным финансированием. 

США, например, вкладывали из бюджета страны в
2005–2008 годах в создание национальной киберин-
фраструктуры от 2 до 4 миллиардов долларов ежегод-
но. В подобных проектах США не ведут никаких раз-
говоров о сотрудничестве государства и бизнеса, на-
циональные инфраструктурные проблемы решает
только государство. На бюджетные средства вводятся
в строй мощные суперкомпьютерные национальные
центры, создается мощная сеть передачи данных.
Только оптоволоконная сеть NLR два раза пересекает
США с запада на восток и пять раз – с юга на север.
Эта своеобразная решетка наложена на всю террито-
рию страны и связывает между собой суперкомпью-
терные центры, расположенные в разных регионах
США. Повторюсь: все затраты несет государство. И
далее все эти суперкомпьютерные мощности нацио-
нальной ГРИД-системы, ресурсы программистов-
разработчиков прикладных пакетов программ предо-
ставляются бесплатно различным научным учрежде-
ниям, государственным организациям и коммерче-
ским предприятиям. Пример тому – американская
программа INCITE: ресурсы предоставляются бес-
платно, но по конкурсу. Поддерживаются наиболее
интересные и перспективные идеи. Если такие идеи
возникают у коммерческих фирм, то расчеты выпол-
няют для них. Это приводит к появлению новых тех-
нологий, материалов, изделий, которые по своим
свойствам превосходят все аналоги. За счет этого
компания, сформулировавшая расчетную задачу, по-
беждает конкурентов и завоевывает новые сегменты
рынка. В результате расширяется объем ее продаж.
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Уплачивая налоги с этих расширенных объемов про-
даж, бизнес рассчитывается с государством, возвра-
щая тем самым предыдущие вложения бюджетных
средств в суперкомпьютерную инфраструктуру госу-
дарства. Так устроен механизм бюджетной (не ком-
мерческой!) эффективности вложения государствен-
ных средств в суперкомпьютерную инфраструктуру
развитых стран.

– Сохранился ли в России потенциал для разработки,
внедрения и обслуживания такого рода продукции?

– В России есть стартовый потенциал, который по-
зволяет двигаться в необходимом направлении при
наличии адекватного финансирования и расширять
возможности страны в этой области. Это видно на
примере программы «СКИФ-ГРИД». За очень скром-
ные в мировом контексте и небольшие по российским
меркам деньги создана крупная кооперация участни-
ков. Это главный результат программ «СКИФ» и
«СКИФ-ГРИД» – создание содружества производст-
венных и научных коллективов, способных решать на
сегодняшний день любые по сложности задачи в обла-
сти разработки и реализации суперкомпьютерных тех-
нологий.

Примером такого положения дел может служить
проект создания нового семейства суперкомпьютеров
ряда 4 семейства «СКИФ». Это то, чем мы занимаемся
сейчас. Этот проект основан на равноправной между-
народной кооперации, что является эффективной аль-
тернативой покупки технологий. Вместо того чтобы
покупать технологии за рубежом, можно самим соз-

дать технологические решения самого передового
уровня. И таким образом добиться установления меж-
дународного партнерства.  

Расскажу о нашей последней разработке. В 2009 го-
ду будут созданы образцы, демонстрирующие все пре-
имущества суперЭВМ «СКИФ» ряда 4. В них будут ис-
пользованы самые передовые технологии, разработан-
ные нами и нашими партнерами: высокоскоростные
по передаче данных между процессорами, технологии
плотной упаковки вычислительной системы в ограни-
ченном объеме, а также инновационные технологии
жидкостного охлаждения, что в три раза снижает рас-
ходы на отвод тепла от вычислителя. Полученный за-
дел позволит развивать семейство машин и далее – до
2012 года. Поверьте, это не так просто в стремительно
меняющейся ИТ-отрасли.

На сегодняшний день это единственная отечествен-
ная разработка, реально обеспечивающая возможность
создания в 2009 году суперЭВМ с производительно-
стью 500 триллионов операций в секунду, в 2010-м –
1000 триллионов, в 2012 году — 10 000 триллионов.

– Высказываются мнения, в том числе и на экономиче-
ских форумах, что России сейчас надо делать ставку на
физический труд, а не тратиться на инновационные про-
екты. Чем вызваны такие призывы нашей деловой элиты?

– Это очень странно слышать. Если говорить про
специфику России как бизнес-среды, то мы все еще
можем гордиться своей системой и качеством образо-
вания, интеллектуальным потенциалом наших трудо-
вых ресурсов. Это одна сторона дела.
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Другая сторона – любой труд граждан России доста-
точно дорог, мягко говоря, даже самый низко квали-
фицированный – физический. Развивать отрасли, где
востребован малоквалифицированный труд, нужно в
странах, где рабочие привыкли получать более скром-
ную зарплату, нежели в России.

Россия – это страна, призванная развивать наукоем-
кие отрасли. Вспомните наши прошлые достижения в
атомной энергетике, космосе, биологии и так далее. И
развитие возможностей для создания таких техноло-
гий – более правильное решение, чем развитие бизне-
са по механическому тиражированию и интегрирова-
нию чужих решений.

В современной экономике интеллектуальные ресур-
сы российских инженеров и ученых могут найти дос-
тойное применение. Ярким примером, к сожалению,
пока редким, является опыт компании «Интел». Эта
компания разместила в России не только торговые и
маркетинговые подразделения, но и крупные центры
исследований и разработок. В этих центрах наши гра-
ждане трудятся над развитием самых передовых совре-
менных технологий.

– Могут ли такие грандиозные реальные проекты, как
ваш, стать прорывом и потянуть за собой, подобно локо-
мотиву, и другие отрасли?

– Несомненно могут, и более того – обязаны. Во-
прос в адекватности усилий и ресурсов. В первую оче-
редь вопрос в наличии политической воли, точного
понимания сути того, чем мы занимаемся. Как только
проявится политическая воля, будет решен вопрос об

адекватности ресурсов не только финансовых, но и в
целом: политических, организационных, кадровых.
Чтобы эту проблему решить, необходимо объединение
всех усилий в стране. 

– Что даст разрабатываемый проект нашей стране и
Союзному государству?

– Статус государства, в котором разрабатываются
суперкомпьютерные технологии самого высокого ми-
рового уровня, те, которые нельзя купить на свобод-
ном рынке. Сейчас на очереди и в наших планах соз-
дание в интересах России и Белоруссии отечественных
суперкомпьютеров ряда 4 семейства «СКИФ», выхо-
дящих на самые высокие позиции мировых рейтин-
гов, создание на их основе системы национальных су-
перкомпьютерных центров, национальных ГРИД-си-
стем, единого информационного пространства Союз-
ного государства.

Если говорить об экономическом эффекте, то он
очевиден: с помощью разработанных программ прове-
дены расчеты, которые позволили создать новые ле-
карства, материалы, рассчитать новые конструкции.
Сегодня до 30% суперкомпьютерного рынка России
обеспечивается машинами семейства «СКИФ» и уста-
новками с использованием их технологий. 

Уже сейчас можно говорить об отдаче. Но в целом
речь идет о конкурентоспособности нашей страны, о
решении тех задач, которые определены нашими на-
циональными проектами. 

Беседовала Екатерина ГЛУШИК

ВВП №4688

ГЛАВНАЯ ТЕМА: РОССИЙСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Фото ИТАР-ТАСС

Фрагмент суперкомпьютерного комплекса «СКИФ»



Уважаемая редакция журнала «ВВП»!

Пользуясь случаем, хочу сердечно поздравить ру-

ководство и весь коллектив российского экономи-

ческого издания «ВВП (Валовой внутренний про-

дукт)» с 5-летним юбилеем. За это время изданием

проделана действительно большая созидательная

работа по созданию позитивного настроения в рос-

сийском обществе на основе общенациональной

идеи экономического развития, роста ВВП как

средства повышения благосостояния каждого его

члена и всего общества в целом. Это позволило из-

данию занять достойное место в ряду ведущих фе-

деральных средств массовой информации.

В самом названии журнала заключено не абст-

рактное понятие, а конкретная динамика развития экономики России, в результате

которой достигается рост ее главного показателя – валового внутреннего продукта.

А отражение на страницах журнала конкретных успехов наших предприятий, жизни

каждого региона и конкретного человека стало настоящей летописью достижений.

Очень важно, что за все эти годы издание ни разу не изменило правильно выбранной

и четко продуманной концепции, основанной на освещении положительных сторон

жизни страны, которые зачастую размываются в общем информационном потоке.

К слагаемым успеха, несомненно, можно отнести высокий уровень профессионализ-

ма всего коллектива издания, пользующегося заслуженным авторитетом и уважением.

Еще одной причиной популярности издания является четкая организация информа-

ционной сети, установление тесных связей со всеми регионами страны, со многими

отечественными предприятиями, что позволяет изданию всегда находиться в центре

событий, получать информацию из первых рук.

Своими публикациями издание способствует воспитанию чувства патриотизма и

гордости за свою Родину, народ, государство.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР

ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ «РОСТЕХНОЛОГИИ»

ЧЕМЕЗОВ

СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ



Лауреатами международной энергетической пре-
мии «Глобальная энергия» 2009 года стали бри-
танский профессор Брайан Дадли Сполдинг и рос-
сийские академики РАН Алексей Конторович и
Николай Лавeров. 

П
ремия учреждена в 2002 году. Тогда во время сам-
мита глав государств России и Евросоюза в
Брюсселе президент РФ (в то время Владимир

Путин) объявил об учреждении Россией награды, при-
суждаемой за выдающиеся научные открытия и разра-
ботки в области энергии и энергетики. С тех пор премия
приобрела статус мировой и по международному авто-
ритету и денежному содержанию сравнима с Нобелев-
ской премией. Общий размер премии «Глобальная энер-
гия» в 2009 году составит 30 млн. руб. 

Международный комитет по присуждению премии
состоит из 28 представителей разных стран. Среди них –
деятели науки, научного бизнеса и энергетики. А сооб-
щество, за которым закреплено право выдвигать пред-
ложения на премию, включает около 1600 человек.

На соискание премии 2009 года в комитет поступило 46
предложений из 6 стран. Так как «Глобальная энергия»
организована по нобелевскому принципу, то самовыдви-
жение соискателей не приветствуется. Зато для соиска-
ния премии организованы общероссийские молодежные
конкурсы, в которых может принять участие каждый мо-
лодой ученый. Для этого желающим достаточно просто
зарегистрироваться на сайте и получить квалификацион-
ный номер. Принцип, по которому выбираются лауреа-
ты, связан не только с тем, что они выдвигают какие-то
идеи, но и с тем, как воплощают их в жизнь. 

За прошедшие 6 лет обладателями премии стали 17
ученых из восьми стран. Среди них Евгений Велихов,
Владимир Накоряков, Геннадий Месяц (Россия), Кле-
мент Боуман (Канада),  Роберт Аймар (Швейцария),
Клаус Ридле (Германия), Масаджи Йошикава (Япония)
и другие видные ученые. 

КАКИЕ ЛЮДИ!
Профессор Брайан Дадли Сполдинг удостоен премии

«За многочисленные оригинальные концепции процес-
сов тепломассообмена, которые в механике жидких сред
и вычислительной механике жидких сред стали базой
практических расчетов в энергетике». Его основная на-
учная активность связана с вопросами организации теп-
лообмена в условиях существования турбулентных по-
токов. 

Алексеем Конторовичем была развита теория образо-
вания нефти и газа – фундаментальная основа методов
прогноза нефтегазоносности. Разработаны и уже нашли

широкое применение новые методы количественной
оценки структуры энергоресурсов (распределение мес-
торождений по запасам, раздельный прогноз нефте- и
газоносности). Им также дана оценка перспективности
крупнейших нефтегазоносных бассейнов Евразии. Кро-
ме того, Конторович является одним из ведущих разра-
ботчиков «Стратегии экономического развития Сиби-
ри», «Энергетической стратегии России до 2020 года». 

Академик РАН Николай Лаверов разработал теорию
эволюции процессов уранового рудообразования в ис-
тории Земли. Им была создана государственная система
учета и структурирования запасов минерального сырья,
изданы первые ежегодные обзоры минеральных ресур-
сов мира, содержащие анализ основных тенденций по-
требления и восполнения. Он создал концепцию зарож-
дения и развития ураноносных провинций, позволив-
шую впервые в мировой практике сформулировать ос-
новные критерии поисков месторождений урана в кон-
тинентальных палеовулканических областях. 

Николай Лаверов является создателем нового научного
направления – радиоэкологии, – в рамках которого раз-
рабатываются основы технологии устранения поверхно-
стных радиационных загрязнений и утилизации высоко-
токсичных отходов в глубоких слоях земной коры. 

В последние годы Николай Лаверов активно занима-
ется проблемами анализа ресурсного потенциала топ-
ливно-энергетического комплекса России, научного
обоснования стратегических направлений его развития
в переходных условиях, поиска экономических реше-
ний, направленных на повышение эффективности раз-
ведки и освоения новых источников углеводородов. 

Присутствовавший на церемонии награждения по-
мощник президента РФ Аркадий Дворкович отметил,
что энергетика для России является приоритетом, по-
скольку является базовым сектором экономики. Новые
технологии, которые появляются в том числе с помо-
щью разработок лауреатов премии, помогут сделать
энергетический сектор двигателем роста экономики и
инноваций в целом.

Председатель попечительского совета премии Евге-
ний Велихов подчеркнул, что сегодня, когда задачи, сто-
ящие перед человечеством, носят глобальный характер,
эффективно решить их можно, только объединив ин-
теллектуальный и технологический потенциалы всего
международного сообщества. А «Глобальная энергия»
призвана определить лучших из лучших в областях, где
технологический прорыв способен ответить на многие
актуальные вопросы экономической, экологической и
социальной архитектуры будущего мира. 

Екатерина СИМИНА

ВВП №4690

ГЛАВНАЯ ТЕМА: РОССИЙСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Энергия
для инноваций



Дорогие друзья!

От имени Российской академии наук позд-

равляю вас с 5-летием со дня выхода первого

номера журнала «Валовой внутренний про-

дукт». Сотрудничество РАН с вашим изданием

является замечательной возможностью для

развития конструктивного диалога между на-

учной общественностью и деловой элитой

страны. Желаю всем сотрудникам редакции

новых успехов, а журналу стабильности и ин-

тересных публикаций.

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

АКАДЕМИК 

ОСИПОВ 

ЮРИЙ СЕРГЕЕВИЧ



Первый дальневосточный автомобиль с маркой
«Сделано в Приморье» сойдет с конвейера мест-
ного автозавода уже в IV квартале нынешнего
года. Это заявление сделал во время рабочей
поездки на восток страны первый заместитель
председателя правительства России Игорь Шу-
валов. 

Д
ВАЗ – Дальневосточный автозавод, это назва-
ние было обозначено председателем высшего
совета партии «Единая Россия» Борисом Грыз-

ловым. Единороссы решили поддержать проект ДВА-
За, причем не одного, а сразу нескольких предприятий
в разных местах региона, которые станут выпускать
легковые машины, автобусы и грузовики. Возможно,
и «рефки» – небольшие рефрижераторы на колесах
для перевозки продуктов.

По его словам, в настоящее время идет поиск допол-
нительных инвестиций, в том числе и со стороны
субъектов Федерации, которые помогут с финансиро-
ванием и размещением отечественных предприятий
на своей территории. Проекты уже есть, их обсудили с
представителями Амурской области, Приморского и
Хабаровского краев. 

– Полноценное сборочное производство в Примо-
рье появится в 2012 году, когда здесь полностью завер-
шится строительство автозавода. Производство собст-
венного автотранспорта позволит удовлетворить по-
требности в технике, связанные с подготовкой к сам-
миту АТЭС и реализацией проектов в нефтегазовой
сфере. Кроме того, решится вопрос организации пас-
сажирских перевозок в городах Сибири и Дальнего
Востока, – считает первый вице-премьер Игорь Шу-
валов.

Возможностью создания дальневосточной автосбор-
ки уже заинтересовались два российских производите-
ля – ОАО «АвтоВАЗ» и ОАО «Соллерс». Первый наме-
рен начать дело в Комсомольске-на-Амуре вместе с
альянсом Renault-Nissan, который стал партнером Ав-
тоВАЗа (французы владеют тут 25% акций). А «Сол-
лерс» говорит о монтаже корейских внедорожников
Ssang Yong. Кроме того, в качестве предполагаемых
партнеров могут стать Toyota и Nissan.

Стоимость подобных проектов (при обязательном
условии правительственной гарантии режима наи-
большего благоприятствования) оценивается в
200–550 млн. долл. 

Как известно, в конце прошлого года премьер-ми-
нистр РФ Владимир Путин на совещании в Набереж-
ных Челнах впервые назвал конкретную сумму под-
держки для отечественных производителей –

АвтоВАЗа, КамАЗа, группы ГАЗ и «Соллерс» – 6,7
млрд. долл. Такой поддержки пока не обещано ни од-
ной отрасли российского машиностроения.

Почти половина этой суммы пойдет на поддержку
продаж авто. Чуть меньше – на выкуп государством
облигаций российских автозаводов. Путин отметил,
что для покупателей облигаций «будет открыто рефи-
нансирование со стороны Центробанка». То есть бу-
маги заводов могут быть включены в ломбардный спи-
сок ЦБ, что выгодно всем. Остальные средства напра-
вляются на госгарантии по кредитам, взятым автоза-
водами на пополнение своих оборотных средств и суб-
сидии займов для покупки автомобилей «массового
спроса» стоимостью до 350 тыс. руб. (12 600 долл.). 

Кроме того, премьер РФ отметил, что иностранные
предприятия, собирающие автомобили в России, так-
же могут рассчитывать на поддержку государства.
Особые референции Владимир Путин обещал жите-
лям Дальнего Востока: субсидировать перевозку ма-
шин по железной дороге, чтобы цены в регионе срав-
нялись с уровнем европейской части России. Мало то-
го, правительство страны в 2009 году выделит 2 млрд.
руб. Российским железным дорогам (ОАО «РЖД») для
бесплатной доставки легковых автомашин отечествен-
ной сборки на Дальний Восток. 

На эту сумму можно будет провезти около 100 тыс.
машин, что позволит заменить около 10% нынешнего
парка автомобилей в Приморье. Только там необходи-
мо организовать сеть продаж, потому что спонтанная
торговля «с колес» пока не очень эффективна. Авто-
любители присматриваются к ситуации и выжидают,
как будут себя вести те немногие отечественные ма-
шины, которые все-таки уже приобрели приморцы. 

По данным пресс-службы правительства РФ, сейчас
в Дальневосточном регионе парк легковых автомоби-
лей приближается к 1,25 млн. машин. Эксперты под-
считали, что на 2 млрд. правительственных рублей на
Дальний Восток за год можно перевезти 100–120 тыс.
машин из Тольятти. Или 80–100 тыс. – из Москвы.

И дело пойдет веселее еще потому, что увеличить
продажи автомобилей должны теперь и сами регионы.
Они добавят из собственных бюджетов 10 млрд. руб. к
тем, что выделяет федеральная казна.

А в перечень машин, которые будут бесплатно дос-
тавляться на Дальний Восток, вошли почти все моде-
ли АвтоВАЗа, УАЗа, ГАЗа и большинство иномарок,
комплектуемых в России в рамках совместной про-
мышленной сборки. Среди отечественных авто, в ча-
стности, будет модель «Волга-Сибирь».

Олег ПАДЕНКО

ВВП №4692

ГЛАВНАЯ ТЕМА: РОССИЙСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Первый
дальневосточный



Уважаемые друзья!

Примите мои искренние поздравления

с 5-летним юбилеем российского экономиче-

ского издания «ВВП (Валовой внутренний про-

дукт)».

За это время пройден большой творческий

путь, и сегодня журнал по праву занимает до-

стойное место на российском информационном

пространстве.

Вам удается освещать самые разные сторо-

ны жизни страны, общества и при этом всегда

сохранять объективность и позитивность публикуемых материалов. Это ред-

кое для российских СМИ сочетание, безусловно, стало возможным только бла-

годаря высокому профессиональному уровню коллектива издания и твердому

следованию принципам патриотизма и уверенности в завтрашнем дне.

Особо хочу поблагодарить издание за многочисленные материалы, посвящен-

ные вопросам безопасности дорожного движения, развития автотранспорт-

ной системы страны. Эти материалы знакомят многочисленных читателей

как с успехами в этой области, так и с вопросами, которые еще предстоит ре-

шить.

Желаю российскому экономическому изданию «ВВП», всему его коллективу

успехов в его дальнейшей творческой деятельности!

ГЛАВНЫЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНСПЕКТОР БЕЗОПАСНОСТИ

ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

КИРЬЯНОВ

ВИКТОР НИКОЛАЕВИЧ



«Индустриализация плюс вертикальная инте-
грация всей страны – таков механизм выхода
из кризиса и дальнейшего роста», – считает
доктор экономических наук, профессор МГУ
Сергей ГУБАНОВ. Большую роль в этом играют
новые технологии. Их внедрение поможет не
только минимизировать потери от кризиса, но
и значительно продвинуться вперед в эконо-
мическом развитии.

– Сергей Семенович, по поводу причин кризиса пред-
ставлены разные мнения. Какого из них придерживае-
тесь вы?  

– Вопрос о природе кризиса вовсе не праздный.
Для России очень важно получить верный ответ на
него. Будет верный ответ, будут и верные действия.
Истина на стороне тех ученых и политиков, которые
исходят из реалий. Из фактов, ключевых для пони-
мания природы кризиса. 

Первый факт: Россия получила масштабный кри-
зис совокупного внутреннего спроса. Именно кри-
зис совокупного внутреннего спроса, а также кре-
дитный кризис представляют нашу первоочередную
особенность. Спрос подкосило и в развитых странах,
но там нет кризиса спроса; кредитование просело и в
развитых странах, но там нет кредитного кризиса.
Внешний для развитых стран кризис не перерос во
внутренний кризис спроса, во внутренний кредит-
ный кризис. А у нас в России – перерос. 

Второй факт: внешний кризис есть кризис долла-
ризации мира, то есть американской глобализации.
Жизнь опровергла мнение, будто от кризиса больше
пострадают развитые страны и в меньшей степени –
слаборазвитые. Подтвердилась справедливость дру-
гого критерия: сильнее ударило по тем, у кого выше
степень долларизации экономики. В числе наиболее
пострадавших – страны с самой масштабной и глу-
бокой долларизацией экономики. Среди них первы-
ми значатся Россия и Украина. 

Многие не видят различия между долларом и дол-
ларизацией. Отсюда совершенно фантастические
предположения о закате доллара, о проекте Вашинг-
тона по созданию новой валюты и так далее. Доллар
и долларизация мира – это не одно и то же. Об уча-
сти доллара можно не беспокоиться. Нас должно
беспокоить другое, а именно – наше собственное от-
ношение к долларизации российской экономики.
Нас должно интересовать отношение России к дол-
лару, а не то, как относятся к доллару США. 

Вопрос первостепенной важности: что такое выход из
нынешнего кризиса, что такое нынешняя антикризис-

ная политика – это политика устранения долларизации
России или, наоборот, политика сохранения доллари-
зации России? Отвечает интересам нашего развития
долларизация России и мира или нет – вот над чем
должна задуматься наша экономическая наука. Если
сохранять долларизацию – это одно; если освобождать
экономику от долларизации – это в корне другое. 

– Это предельно конкретная постановка. В такой
плоскости вопрос на форумах не ставился.

– Да, так прямо вопрос ставится нечасто. Факти-
чески речь идет о том, как должна работать Россия –
на саму себя или на США. Чтобы разобраться, нуж-
но понимать значение долларизации мира, значение
доллара как резервной валюты. 

Давайте посмотрим вначале, что такое резервная ва-
люта. Раз доллар имеет статус резервной валюты, зна-
чит, Соединенным Штатам не нужны никакие резервы
в иностранной валюте: достаточно доллара. Для США
попросту нет разницы между внутренней и иностран-
ной валютой. Соединенным Штатам не требуется ино-
странная валюта, чтобы оплачивать свой импорт. 

Представим на мгновение, что все страны мира
охотно продают свои ресурсы и даже национальное
богатство за рубли. Россия моментально стала бы са-
мой богатой страной, куда стекаются все ресурсы и
товары мира. Взамен России осталось бы вести элек-
тронные рублевые счета, то есть не тратиться даже на
работу печатного станка. Разумеется, ни одна страна
мира на такой вариант добровольно не пойдет, ни
одна не станет безвозмездно обогащать Россию. 

Иное дело – США. Они поставили в экономиче-
скую и политическую зависимость от себя многие из
стран мира. Они устроили глобальную систему дол-
ларового подкупа правящей элиты ряда стран, то
есть глобальную компрадорскую систему. Они поку-
пают за доллары не только ресурсы, но и правителей,
законодательство и законодателей, законы, эконо-
мическую политику зависимых стран. Управляя ком-
прадорским меньшинством зависимых стран, США
эксплуатируют в своих интересах труд социального
большинства, которое влачит жалкое существование
и борется с вымиранием. Вот что такое долларизация
мира. Это и есть однополярный мир. Это и есть гло-
бализация по-американски, мировое господство. Не
случайно кризис долларизации означает и кризис
американской глобализации. 

Именно при опоре на систему компрадорской за-
висимости многих стран США стали единственной
державой в мире, которой для обеспечения товарно-
го импорта не нужны валютные резервы – достаточ-
но эмиссии доллара. Всем остальным странам при-
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ходится вначале продавать свои товары, чтобы выру-
чать иностранную валюту и покупать чужую продук-
цию. Только США не нужно продавать свои товары,
чтобы заполучать чужие. Штатам достаточно печа-
тать доллары, чтобы покупать товары у остального
мира. Доллар как резервная валюта позволяет США
даром получать товарный кредит остального мира. 

Вместо нормальной схемы товарообмена «товар –
доллар – товар американского производства» долла-
ризация поддерживает и воспроизводит ненормаль-
ную: «товар – доллар – долговые бумаги США». 

За период с 2001 по 2008 год США получили от ос-
тального мира чистый товарный кредит в объеме 6
триллионов долларов. Абсолютно безвозмездно. Дол-
ларизация обеспечивает такую ситуацию, как если бы
на США ежегодно даром работала страна размером с
Россию, исправно снабжая американский капитал
ценнейшими природными ресурсами и товарами. 

В обмен США отдают не товары, а долларовые
фантики. Доллары некуда разместить, кроме как

только в долларовые долговые бумаги самих США.
Получается, что в обмен США обязаны отдавать ис-
ключительно лишь доллары. Товарных обязательств
перед остальным миром США не принимают. Им не
приходится расплачиваться за жизнь в долг своим
национальным богатством.

Втянута ли Россия в схему долларизации? Увы,
втянута. В советское время защитой служили господ-
ство государственной собственности, государствен-
ного сектора экономики и плановая система хозяй-
ствования. Денационализация сняла эту защиту. В
результате денационализации экономики и дезорга-
низации плановой системы рухнул Советский Союз. 

На экономику бывших республик СССР немед-
ленно обрушилась долларизация. В результате Рос-
сия стала работать на доллар, а тем самым – и на
США. Вклад России в 6 триллионов долларов, выжа-
тых Соединенными Штатами из остального мира в
2001–2008 годах, составляет 15,4%; в абсолютном
выражении это 800 миллиардов долларов, или при-
мерно среднегодовой ВВП России. В таком объеме
сложился даровой вывоз наших внутренних ресур-
сов, за которые страна получила фиктивные амери-
канские бумаги. Это наши прямые товарные потери
по 100 миллиардов долларов в год. 

– Как сказывается долларизация на развитии нашей
промышленности? 

– Из-за долларизации нарастает деиндустриализа-
ция, морально и физически устаревает производи-
тельный капитал, множатся инфраструктурные огра-
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ничения, происходит массовая деквалификация кад-
ров, отсутствуют «длинные деньги» в виде долго-
срочных депозитов, падает покупательная способ-
ность рубля и населения, увеличиваются социальная
несправедливость и дифференциация, а страна оста-
ется в критической зависимости от иностранного ка-
питала. 

В нефтехимическом комплексе вслед за сырьевым
переделом идут 4 перерабатывающих передела. Тон-
на нефтегазового сырья стоит 105 долларов – это до-
бывающий передел. Первый передел переработки
добавляет в расчете на 1 тонну сырья 55 долларов но-
вой стоимости, второй – 170, третий – 500, четвер-
тый – 760. Таким образом, чистый мультипликатор
добавленной стоимости всего комплекса здесь – 7,24
(760/105). Это при полной внутренней переработке
тонны сырья, когда все переделы связаны друг с дру-
гом вертикальной интеграцией.

Но межотраслевой связи переделов теперь нет. Ка-
ждый из них находится в частной собственности.
Собственник добывающего передела отправляет сы-
рье на экспорт, выручает с 1 тонны 105 долларов, от-
числяет часть сырьевой ренты в бюджет, а прибыль
кладет в карман. Сырьевые собственники не внакла-
де. Зато стране достаются гигантские потери. В рас-
чете на 1 тонну сырья, во-первых, национальное бо-
гатство России уменьшается на 105 долларов; во-
вторых, Россия теряет еще 760 долларов неполучен-
ной добавленной стоимости; в-третьих, работает

только добывающий передел, а все перерабатываю-
щие остановлены.

Еще в 2004 году с использованием отчетных меж-
отраслевых балансов было установлено, что в расче-
те на 1% рентабельности частного капитала в проме-
жуточном производстве Россия напрямую теряет 2%
ВВП. 

Как известно, природные ресурсы, разведанные и
подготовленные к вовлечению в хозяйственный обо-
рот – нефть, газ, древесина, цветные и черные ме-
таллы, удобрения, биоресурсы и так далее, – уже со-
считаны и входят в состав национального богатства.
Их извлечение означает сокращение национального
богатства. Если извлекаемые ресурсы не служат вну-
треннему производству продукции с высокой добав-
ленной стоимостью, а продаются и затем просто
проедаются – значит, Россия расходует свое нацио-
нальное богатство на текущее потребление. Сокра-
щение национального богатства в одном только 2008
году составило 42,2 миллиарда долларов. 

– И каков выход?
– России сейчас нужны те, кто умеет умножать,

объединять, налаживать плановое взаимодействие
добывающих и перерабатывающих секторов про-
мышленности. Кто умеет загрузить страну работой
по развитию, по неоиндустриальной модернизации
России. 

Наибольший эффект способна обеспечить верти-
кальная интеграция экономики – как минимум
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53,4% ВВП. А предпосылкой вертикальной интегра-
ции является стратегическая национализация.

– Некоторые экономисты считают возможным обой-
тись без национализации банковской системы и огра-
ничиться валютным контролем. Как вы к этому отно-
ситесь? 

– Мне хорошо известна такая точка зрения. Отно-
шусь к ней спокойно, поскольку валютный контроль
ближе к валютной монополии, чем к дерегулирова-
нию. Тем не менее должен сказать: валютного конт-
роля уже недостаточно, ибо он неспособен дать ре-
шение задачи кредитования. 

Обратимся к фактам. Возьмем данные по банков-
ской системе за год, с 1 марта 2008 года по 1 марта
2009-го. Мы пополняли банки рублевой ликвидно-
стью, а те конвертировали рубли в доллары и выво-
дили за рубеж. В частную систему закачали, округ-
ленно, 5 триллионов рублей, а из нее вытекли 5,2
триллиона рублей. За рубеж переправлены средства в

объеме 63,4% федерального бюджета, или 12,5%
ВВП. 

Истрачено свыше 5 триллионов рублей. Результат?
Задача промышленного кредитования не решена.
Страна осталась с инфляцией. Ее потенциал только
от мер «по повышению ликвидности» – как мини-
мум 13% ВВП. Страна осталась без ресурсов креди-
тования: они сократились на 200 миллиардов рублей.
Такова плата России за частный банковский сектор.
Такова цена отказа от немедленной национализации
банковской системы. И это далеко не окончательная
цена.

В сложившейся ситуации валютный контроль не-
эффективен и промышленного кредитования не на-
ладит. Чтобы обеспечить нормальное кредитование,
нужно срочно ввести общегосударственный кредит-
ный план, общегосударственный план капиталовло-
жений, общегосударственный экспортно-импорт-
ный план. На основе валютного контроля такие пла-
ны неосуществимы. Они осуществимы только на ос-
нове национализации банков. 

Промышленности нужны кредиты. Наша обязан-
ность – дать обрабатывающей промышленности ре-
альные кредиты, и чем скорее, тем лучше. 

Экономическую науку не должны волновать инте-
ресы банкиров и олигархов. Экономическую науку
должна волновать работоспособность нашей про-
мышленности. Промышленность и сугубо лишь на-
ша промышленность – вот главное и основное. Грош
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цена всем тем предложениям, какие не направлены
на обеспечение работы обрабатывающей промыш-
ленности России.

Банкиры переживут национализацию банков. Но
наша промышленность не переживет сохранения ча-
стной банковской системы. Надо учитывать реаль-
ные условия. В иных условиях обошлось бы и валют-
ным контролем. Сейчас – не обойдемся. Частные
банки не хотят кредитовать промышленность. Зна-
чит, банки должны перестать быть частными. Они
должны стать государственными. И как государст-
венные, они должны выполнять общегосударствен-
ные планы: по кредитам и кредитованию оборотных
средств, по капиталовложениям, по кредитованию
федеральных целевых программ, по кредитованию
дорожного и жилищного строительства и так далее.
Пусть попробует тогда какой-то банкир или управле-
нец прикарманить государственные средства – тех-
нологически не получится. А за малейшую попытку
понесет примерное наказание. 

Хотел бы также подчеркнуть: национализация
нужна не ради национализации – стратегическая на-
ционализация нужна ради вертикальной интеграции
отечественной экономики, ради того, чтобы Россия
работала на саму себя, а не на покупательную спо-
собность доллара. 

Вертикальная интеграция требует пропорциональ-
ности, а значит, и пропорциональности требует так-
же стратегическая национализация. Вот почему речь
идет о национализации земли, электроэнергетики,

топливно-энергетического комплекса, инфраструк-
турных монополий, включая аэропорты, речные и
морские порты, судовые компании. 

Укрупнение спроса требует укрупнения организа-
ционных структур, то есть создания госкорпораций
спроса. Тогда не придется упрашивать судовые ком-
пании покупать отечественные суда, а рыбаков – от-
правлять продукцию на внутренний рынок. 

– Немаловажно, наверное, что такие мощные гос-
корпорации позволят на деле организовать общий ры-
нок товаров и технологий стран СНГ?

– Безусловно. На Россию с надеждой смотрят со-
седние братские республики. Они заинтересованы в
сильной и могучей России. Позиция большинства
такова: устоит и окрепнет Россия, значит, все нор-
мально будет и у нас.

Нам нельзя провалиться. Нельзя обмануть тех, кто
верит в Москву, в Кремль, в коллективный государ-
ственный разум России. Для братских народов имен-
но Москва олицетворяет способность найти выход
из любого положения, каким бы сложным и драма-
тичным оно ни было. Если угодно, люди ждут чуда –
чуда победы, как под Москвой в 1941 году. 

Таково массовое настроение. Оно выражает общие
интересы. И наши в том числе. Надо действовать по
формуле развития: неоиндустриализация плюс вер-
тикальная интеграция. Это формула успеха, а не
провала. 

Сергей КОСЫГИН
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Уважаемые читатели!Уважаемые читатели!

Федеральная служба охраны Российской Федерации и Федеральная служба охраны Российской Федерации и 
журнал «ВВП» продолжают совместный проект: журнал журнал «ВВП» продолжают совместный проект: журнал 
в журнале «Кремль-9». До сих пор это название было из-в журнале «Кремль-9». До сих пор это название было из-
вестно лишь узкому кругу читателей – в течение несколь-вестно лишь узкому кругу читателей – в течение несколь-
ких лет журнал выпускался ограниченным тиражом как ких лет журнал выпускался ограниченным тиражом как 
ведомственное издание.ведомственное издание.

В последнее время наша служба становится более от-В последнее время наша служба становится более от-
крытой: на официальном сайте ведомства в сети интернет крытой: на официальном сайте ведомства в сети интернет 
широкой общественности доступен большой объем ма-широкой общественности доступен большой объем ма-
териалов о федеральных органах государственной охра-териалов о федеральных органах государственной охра-
ны, издается ежемесячная газета «Кремль-9», открыта и ны, издается ежемесячная газета «Кремль-9», открыта и 
успешно действует общественная приемная ФСО России. успешно действует общественная приемная ФСО России. 

Наш проект особенно актуален в связи с принятием Наш проект особенно актуален в связи с принятием 
Федерального закона «Об обеспечении доступа к инфор-Федерального закона «Об обеспечении доступа к инфор-
мации о деятельности федеральных органов». На стра-мации о деятельности федеральных органов». На стра-
ницах журнала «Кремль-9» получат освещение не только ницах журнала «Кремль-9» получат освещение не только 
жизнь и деятельность нашего ведомства на протяжении прошлых лет, но и те события и ме-жизнь и деятельность нашего ведомства на протяжении прошлых лет, но и те события и ме-
роприятия, что регулярно проходят с участием Федеральной службы охраны России: в  Мос-роприятия, что регулярно проходят с участием Федеральной службы охраны России: в  Мос-
ковском Кремле, на подмосковном автодроме ФСО России, на базе дислокации конного эс-ковском Кремле, на подмосковном автодроме ФСО России, на базе дислокации конного эс-
корта в Алабине. корта в Алабине. 

Большой интерес у москвичей и гостей столицы вызывают церемонии, проводимые в Кремле Большой интерес у москвичей и гостей столицы вызывают церемонии, проводимые в Кремле 
и на Красной площади. Прежде всего – это развод пеших и конных караулов Президентского и на Красной площади. Прежде всего – это развод пеших и конных караулов Президентского 
полка. Огромной популярностью пользуется проводимый с 2007 года Международный военно-полка. Огромной популярностью пользуется проводимый с 2007 года Международный военно-
музыкальный фестиваль на главной площади страны. Россию на нем достойно представляют музыкальный фестиваль на главной площади страны. Россию на нем достойно представляют 
Президентский оркестр и военнослужащие Президентского полка. Президентский оркестр и военнослужащие Президентского полка. 

Богатые традиции складывались в органах государственной охраны десятилетиями. Богатые традиции складывались в органах государственной охраны десятилетиями. 
В Федеральной службе охраны они бережно сохраняются и приумножаются. Порукой тому – В Федеральной службе охраны они бережно сохраняются и приумножаются. Порукой тому – 
неразрывная связь службы с ее ветеранами: людьми, которые многие годы обеспечивали на-неразрывная связь службы с ее ветеранами: людьми, которые многие годы обеспечивали на-
дежную охрану и безопасность первых лиц нашей страны. Рассказ об их деятельности, много-дежную охрану и безопасность первых лиц нашей страны. Рассказ об их деятельности, много-
численные эпизоды их боевой работы и повседневной жизни также станут темами публикаций численные эпизоды их боевой работы и повседневной жизни также станут темами публикаций 
в рамках нового проекта.в рамках нового проекта.

Убежден, что наше сотрудничество с журналом «ВВП» будет способствовать максимально Убежден, что наше сотрудничество с журналом «ВВП» будет способствовать максимально 
широкому ознакомлению общественности с деятельностью нашей службы и ее историей.широкому ознакомлению общественности с деятельностью нашей службы и ее историей.

В эти весенние дни вся наша страна отмечает День Великой Победы. От всей души В эти весенние дни вся наша страна отмечает День Великой Победы. От всей души 
поздравляю читателей журнала с этим замечательным праздником. поздравляю читателей журнала с этим замечательным праздником. 

В мае 2009 года журналу «ВВП» исполняется пять лет. Пользуясь случаем, благодарю В мае 2009 года журналу «ВВП» исполняется пять лет. Пользуясь случаем, благодарю 
коллектив редакции за отличную высокопрофессиональную работу, уверен в успехе нашего коллектив редакции за отличную высокопрофессиональную работу, уверен в успехе нашего 
совместного проекта.совместного проекта.

Директор ФедеральДиректор Федеральной службы охраныной службы охраны
Российской ФедерацииРоссийской Федерации
генерал армии             Евгений Алексеевич Муровгенерал армии             Евгений Алексеевич Муров
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ПРЕЗИДЕНТСКИЙ ПОЛК – УНИКАЛЬНАЯ ВОИНСКАЯ ЧАСТЬ, ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА КОТОРОГО – 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ ОХРАНЫ ОБЪЕКТОВ МОСКОВСКОГО КРЕМЛЯ  – ОФИЦИАЛЬНОЙ РЕЗИДЕНЦИИ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ДРУГИХ ВАЖНЫХ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ОБЪЕКТОВ. 
7 МАЯ 2009 ГОДА ЕМУ ИСПОЛНИЛОСЬ 73 ГОДА. ЗА ЭТО ВРЕМЯ СЛУЖБА ОХРАНЫ КРЕМЛЯ 
ПРЕТЕРПЕЛА ЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ, А ИСТОРИЯ ПОЛКА ОТРАЗИЛА ИСТОРИЮ РОССИИ

ПУТЬ ЧЕСТИ, ПУТЬ ЧЕСТИ, 
ДОБЛЕСТИ ДОБЛЕСТИ 
И СЛАВЫ И СЛАВЫ 
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ОТ ОТРОКОВ ДО ОПРИЧНИКОВ 
В ранний период Московского 

княжества обязанности охранников 
выполняли княжеские дружинники, так 
называемые отроки, или гриди. Дружи-
на находилась при князе постоянно –
и в мирное, и в военное время. Воинс-
кое ремесло в дружине было поставле-
но настолько превосходно, что многие 
чужеземные государи приглашали на 
охранную службу русских воинов.

Во времена правления Ивана III 
появились рынды, которые осуществляли 
личную охрану великого князя, а также вы-
полняли церемониальные функции. Они 
выставлялись у трона, у входа в царские 
палаты. Одежда рынд состояла из бар-
хатной или атласной ферязи белого цвета 
с горностаевой опушкой, шаровар и сафь-
яновых сапожек. Вооружены рынды были 
бердышами и небольшими топориками.

В XVI веке царь Иван Грозный 
для своей охраны создал из князей, 
бояр, дворян и детей боярских гвар-
дию телохранителей – корпус оприч-
ной стражи. Первоначально корпус 
не превышал 1000 человек, но вско-
ре особое войско было доведено 
до 5000 человек. Отбор опричников 
производил сам Иван Васильевич в 
торжественной обстановке в Боль-
шой палате Кремлевского дворца. 
Каждый опричник отрекался от своих 
родных и обязывался служить только 
царю. За все это государь жаловал 
их имениями и землей в тех городах 

и волостях, откуда выселялись князья, 
бояре, дворяне и приказные люди, 
не пожелавшие вступить в опричнину.

Опричники носили черную одежду. 
К седлу они прикрепляли собачью голо-
ву и метлу. Это означало, что опричники 
должны выслеживать, выметать измену 
и наказывать государевых злодеев – 
крамольников. Князь Курбский в сво-
ей истории царя Ивана пишет, что царь 
со всей Русской земли собрал себе 
«человеков скверных и всякими зло-
стью исполненных» и обязал их страш-
ными клятвами не знаться не только 
с друзьями и братьями, но и с роди-

Страницы истории
ЛЮБАЯ ВЛАСТЬ, ДАЖЕ САМАЯ СИЛЬНАЯ, НУЖДАЕТСЯ В ЗАЩИТЕ И ОХРАНЕ. МОСКОВСКИЙ КРЕМЛЬ ВСЕГДА 
БЫЛ НЕ ТОЛЬКО ОДНОЙ ИЗ КРУПНЕЙШИХ КРЕПОСТЕЙ ГОСУДАРСТВА, НО ТАКЖЕ И РЕЗИДЕНЦИЕЙ 
РУССКИХ КНЯЗЕЙ И ЦАРЕЙ

В XVI ВЕКЕ ЦАРЬ ИВАН ГРОЗНЫЙ ДЛЯ СВОЕЙ ОХРАНЫ СОЗДАЛ ИЗ 
КНЯЗЕЙ, БОЯР, ДВОРЯН И ДЕТЕЙ БОЯРСКИХ ГВАРДИЮ ТЕЛОХРАНИТЕЛЕЙ 
– КОРПУС ОПРИЧНОЙ СТРАЖИ 
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телями, а служить единственно ему и 
на этом заставлял их целовать крест. 

Тщательно отобранные опрични-
ки совмещали обязанности личных 
телохранителей царя с функциями 
политической полиции, а в сражениях 
их использовали в качестве отборной 
воинской силы. Во главе опричнины 
стояли Алексей Басманов, а затем 
Малюта Скуратов-Бельский. 

После отмены опричнины для своей 
охраны и охраны Московского Кремля 
цари вернулись к системе рынд и стре-
лецкой стражи. 

НАСЛЕДСТВЕННОЕ ЗВАНИЕ 
СТРЕЛЬЦА

Стрельцы составляли основу рус-
ской пехоты этого периода. Были и 
конные стрельцы, у которых пищали 
были короче, легче – вроде карабинов, 
а бердышей не было. Ни пешие, ни кон-
ные стрельцы не были наемниками. Это 
было войско, состоявшее из государе-
вых служилых людей, как тогда говори-
ли, по прибору. Только начальные люди 
стрелецких приказов (или полков) – 
головы (полковники), полуголовы (под-
полковники) – назначались обязатель-
но из дворян. Стрельцы же набирались 
из простых людей, но не из черных 
посадских и не из помещичьих крес-
тьян. Чтобы попасть в стрельцы, нужно 
было также иметь поручительство не-
скольких стрельцов, уже находившихся 
на службе. Звание стрельца было по-
жизненным и наследственным: стре-
лецкие сыновья и даже племянники 
тоже становились стрельцами. Если 
в XVI веке их было всего 12 тысяч во 
всей России, то в начале XVII века в 
одной только Москве насчитывалось 
8 тысяч, а в 80-х годах – больше 20 тысяч. 

Cтрелецкий голова получал помес-
тье, денежное и хлебное жалованье, 
место для двора и пособие на пост-
ройку дома. Стрельцы за свою нелег-
кую службу также пользовались рядом 
привилегий. Они получали небольшое 
денежное и хлебное жалованье, сукно 
на кафтаны и, главное, дворовое мес-
то, огород, право пользования выгоном 
и даже пашней. Они освобождались 
от посадского тягла, но имели почти 
все права посадских людей – мог-
ли заниматься беспошлинно мелкой 
торговлей, иметь лавки, если оборот 
не превышал 50 рублей в год (в ту пору 
это было немало). Почти все стрельцы 

становились торговцами или ремес-
ленниками – оружейниками, кузнеца-
ми, сапожниками и т.п.

Жили они в особых стрелецких 
слободах, занимавших важнейшие в 
стратегическом отношении районы 
города. По мере увеличения числа 

стрельцов таких слобод становилось 
все больше. В каждой из них жили 
от 5 до 17 тысяч стрельцов с семья-
ми. Так, полки, охранявшие Кремль 
и Китай-город, расселялись в центре 
города – на Моховой улице против 
Боровицких ворот Кремля, на Тверс-
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кой дороге, на Лубянке, на Маросей-
ке. Позже стрельцы разместились в 
Потешном дворце Кремля.

Охрана Московского Кремля осу-
ществлялась стрельцами посменно. 
В каждую смену выставлялось 500 
стрельцов во главе с полковником и 

десятью капитанами. В задачу этого 
стрелецкого караула входила не только 
охрана Кремля от неожиданного напа-
дения неприятеля, но и задержание тех 
лиц, которые подозревались в веде-
нии шпионажа. Историк И.Е. Забелин 
в известной работе «Домашний быт 

русских царей в XVI и XVII веках» писал: 
«Если случалось, что кто-нибудь забре-
дет нечаянно и по незнанию на цар-
ский двор, и особенно во внутренние 
постельные отделения, того хватали, 
допрашивали, а в сомнительных обсто-
ятельствах подвергали даже пытке».

Любопытно, как в ночное время ка-
раулили в Кремле стрелецкие сторожа. 
Когда наступал девятый час вечера, 
они начинали перекликаться. Первым 
подавал голос сторож близ Успенско-
го собора: «Пресвятая Богородица, 
спаси нас!» За ним второй возглашал: 
«Святые московские чудотворцы, мо-
лите Бога о нас!» И так всю ночь.

НОРМЫ ДВОРЦОВОГО 
ПРОТОКОЛА

В период правления царя Алексея 
Михайловича, в 1649 году, статус госу-
дарственной охраны был официально 
зафиксирован в самом первом конс-
титуционном акте России – Соборном 
уложении. Здесь же были сформулиро-
ваны нормы русского дворцового про-
токола, предусматривавшего конный 
эскорт дворцовых стрельцов.

Начиная с эпохи Петра I императо-
ров и императриц охраняла гвардия, 
которая состояла из лучших предста-
вителей дворян и крестьян. Для их вос-
питания и обучения военному ремеслу 
приглашали наставников – опытных 
и способных офицеров из армий других 
стран. В 1700 году официально получи-
ли звание гвардейских Преображен-
ский и Семеновский полки. Во время 
войны гвардия составляла наиболее 
подготовленную и боеспособную силу 
русской армии. В мирное время ее 
функции ограничивались лишь участи-
ем в дворцовом церемониале.

Манифестом от 15 ноября 1723 
года Петр Великий возвестил о своем 
намерении короновать супругу Ека-
терину. Не любивший роскоши, Петр 
на этот раз отступил от своих привы-
чек: задолго начались приготовления 
к коронации, и государь не щадил 
средств, чтобы придать императорской 
коронации, впервые в России утвержда-
емой, необыкновенное великолепие.

К числу забот Петра обставить 
предстоящую коронацию возможным 
великолепием должно отнести и учреж-
дение драбантов, или кавалергардов. 
Весьма вероятно, что первоначаль-
ным образцом при таковом учрежде-
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нии послужили знаменитые драбанты 
шведского короля Карла XII.

ВИДНЫЕ КАВАЛЕРГАРДЫ 
31 марта 1724 года в Военную 

коллегию прибыл «господин гене-
рал-майор Лефорт и объявил, что … 
Его Императорское Величество из-
волили ему повелеть выбрать из ар-
мейских и заполошных (заштатных) 
офицеров, которые ныне в Москве, 
в драбанты 60 человек, а кому над 

оными команду иметь, о том впредь 
прислан будет в Военную коллегию 
Его Императорского Величества указ».

Ровно через две недели драбанты 
были набраны. Всего кавалергардов 
было 71 человек: 4 офицера, 60 кава-
лергардов комплектных, 4 запасных, 
1 литаврщик и 2 трубача; последние 
трое – из нижних чинов. Во главе ка-
валергардов был поставлен любимец 
Петра – генерал-прокурор генерал-
лейтенант П.И. Ягужинский. Офицерами 

в кавалергарды назначены: поручиком – 
генерал-майор И.И. Дмитриев-Ма-
монов, подпоручиком – бригадир 
М.А. Леонтьев, прапорщиком – 
полковник С.Ф. Мещерский.

По описанию современников, 
в кавалергарды «люди были выбраны 
из всей армии самые великорослые 
и видные». Обмундирование их пора-
жало всех своей красотой и богатством. 
Под стать кавалергардам подбирались 
и лошади – красивые и рослые. Масть 
лошадей была вороная.

Утром 7 мая 1724 года на Иванов-
ской площади Московского Кремля 
состоялась коронация Екатерины, где 
уже стояли лейб-гвардии Преобра-
женский и Семеновский полки и другие 
части московского гарнизона, а от им-
ператорских апартаментов «как вверх 
и по большому крыльцу, называемому 
Красным, и по мосту, который от того 
крыльца до церкви соборной сделан 
был, поставлены были по обеим сторо-
нам гренадеры от гвардии».

В 10 часов началось шествие 
в собор. Его открывала «половина кава-
лергардии императорской с офицера-
ми оной впереди». Кавалергарды шли 
по три в ряд, с карабинами на левом пле-
че. За ними двигалась остальная процес-
сия, в составе которой был император 
Петр I и следовавшая за ним Екатерина. 
Шествие замыкала «другая половина 
кавалергардии императорской».

После того как процессия вошла 
в Успенский собор, а Петр с Екатери-
ной поднялись к устроенному посре-
дине трону, «господин генерал-поручик 
Ягужинский, яко капитан императорс-
кой кавалергардии, також и господин 
генерал-майор Дмитриев-Мамонов, 
той же кавалергардии поручик, ста-
ли по обеим сторонам входа боль-
шого приступа на троне для обере-
жения оного; другие два господина 
командующие офицеры той кавалер-
гардии, бригадир Леонтьев и полковник 
Мещерский, стали по обеим сторонам 
среднего приступа, между всходом 
на трон, все четыре с посохами коман-
ды своей в руках».

Сформированные для первой ко-
ронации кавалергарды с тех пор сохра-
нили свое первоначальное назначение: 
с одной стороны, служить почетной 
охраной коронационному шествию, 
с другой – выставлять своих офице-
ров часовыми на ступеньках трона 

Николай II и Великая княгиня Ольга Николаевна раздают награды конвойцам
в день 100-летнего юбилея полка на плацу у Большого
Екатерининского дворца. Царское Село. Июнь 1911 г.

Отряд Его Величества Конвойного полка на охране Федоровского
собора во время посещения его Николаем II. Царское Село. 1913 г.
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во время коронования и миропомаза-
ния русских царей.

По окончании коронации заверши-
лась служба кавалергардов. Однако 
после смерти Петра I Екатерина повеле-
ла восстановить корпус кавалергардов 
«из обер-офицеров людей молодых, 
которые б были из знатного шляхетства, 
росту большого и состояния (поведе-
ния) доброго…». Кроме этих качеств от 
кавалергардов требовалось еще «до-
статочное иждивение», ибо им не пола-
галось «ни казенных квартир, ни всед-
невного обмундирования». 

Все кавалергарды, кроме несколь-
ких иностранцев, принадлежали не 
к придворной знати, а исключитель-
но к русскому среднему поместному 
дворянству, то есть были выходцами 
из провинциальной России. Это позво-
ляло кавалергардам чувствовать себя 
людьми достаточно независимыми 
и заставляло с ними считаться. Они 
продолжали нести придворную служ-
бу. Чаще всего кавалергарды исполь-
зовались во время приема иностран-
ных чрезвычайных послов в Тронном 
зале, где они стояли «с ружьем», 
выстроенные в цепочку, от дверей 
до половины залы.

31 декабря 1730 года, после учреж-
дения лейб-гвардии Конного полка, кор-
пус кавалергардов был расформирован, 
однако при восшествии на престол импе-
ратрицы Елизаветы Петровны было объ-
явлено об учреждении Лейб-кампании 
из военнослужащих гренадерской роты 
Преображенского полка. При этом всем 
унтер-офицерам, капралам и рядовым 
роты было пожаловано потомственное 
дворянство.

Непосредственно кавалергарда-
ми управлял сержант. При нем состо-
яли два капрала и два вице-капрала. 
Кроме того, «для наряжания на караул 
и осмотру кавалергардов» ежеднев-
но по очереди назначались по двое 
кавалергардов, но с конца 1744 года 
обязанность эта была возложена на 
кавалергардских капралов и вице-кап-
ралов, причем приказано было, что-
бы «они меж себя были дежурными 
не в зачет других капралов».

Строй кавалергардов был четы-
рехшереножный, причем, как свиде-
тельствует сохранившийся список 
1744 года, в первой шеренге было 
7 человек, во второй – 12, в третьей – 10 
и в четвертой – 19. 

Внутренний караул от Лейб-кампа-
нии обыкновенно состоял из 50 человек, 
из которых 10 человек при одном капра-
ле были от кавалергардов; караул сме-
нялся ежедневно, кроме тех, которые 
были наряжены в караул в наказание.

Инструкцией караульной служ-
бы того периода предписывалось: 
«1) Стоящим на карауле капралам и 
гренадерам без спросу караульных 
унтер-офицеров не отлучаться; кто ж 
проситься станет, то по рассмотрению 
оных отпускать позволяется на час или 
на два; и смотреть, чтоб на тот час, 

пока отпущены будут, явилися; буде же 
не явятся, о таких рапортовать, почему 
с оными поступлено быть имеет по силе 
военного артикула; 2) В карауле в кар-
ты отнюдь не играть, також ни крику, ни 
шуму не чинить, а находиться в добром 
порядке, как офицерская должность 
требует; 3) Маркитантов, також и про-
чих подобных тому, с съестными при-
пасами в караульню не пускать, також 
и во дворец команде Лейб-кампании 
не приводить; 4) Господам унтер-офи-
церам наипрележно смотреть, дабы 
команда, стоящая на карауле, во вся-

Николай II (в форме лейб-гвардии Кирасирского полка) и саксонский
король Фридрих-Август III  обходят почетный караул,

выстроенный на дебаркадере вокзала в Царском Селе

Взвод конвойцев на набережной. Санкт-Петербург. 1908 г.
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ком порядке и исправности содержа-
ния была; буде же что усмотрено будет, 
то могут ответ дать».

В 1764 году императрица Екатерина 
II пожелала дать кавалергардам новое ус-
тройство и новое обмундирование, кото-
рое бы по внешнему виду и по богатству 
превосходило другие войска, включая 
и гвардию, и соответствовало бы назна-
чению кавалергардии: быть «избранной 
стражей при лице императорском».

При императоре Павле I обязаннос-
ти кавалергардов были те же – состав-
лять ближайшую охрану его величества, 
однако он пожелал, чтобы кавалергарды, 
продолжая исполнять свои прежние обя-
занности, «явились бы вполне организо-
ванной строевой кавалерийской частью». 
Выполняя волю императора, началось 
формирование Кавалергардского полка. 
Более половины личного состава Кава-
лергардского полка составили офицеры 
и нижние чины Конной гвардии. 
Остальное число нижних чинов было 
пополнено переводом людей из армей-
ских кирасирских полков, при этом Па-
вел I лично отбирал в полк присланных 
на укомплектование. К апрелю 1800 года 
полк был сформирован.

Представляет интерес организация 
службы Кавалергардского полка. Пол-
ковой наряд в царском дворце состоял 
из трех дежурных офицеров, полкового 
караула, внутреннего караула, орди-
нарцев и вестовых, нарядов по особым 
случаям. Смена дежурных и полкового 
караула производилась в 6 часов утра, 
а внутреннего караула – после вахтпа-
рада (развода с церемонией).

Один из дежурных офицеров на-
значался старшим. Младшие выполня-
ли обязанности помощника дежурного 
по караулам, которому поручалось 
также «смотрение за больными кава-
лергардами, находящимися в конно-
гвардейском госпитале», и непосред-
ственно руководили полковым карау-
лом. Дежурные офицеры обязаны были 
смотреть за порядком как в казар-
мах, так и в конюшнях, чтобы нижние 
чины «без позволения и в развращен-
ном виде (неопрятно одетые. – Ред.) 
не отлучались со двора». Они должны 
были присутствовать при чистке лоша-
дей, при водопое и раздаче корма.

Полковой караул состоял из унтер-
офицера, двух ефрейторов и девяти рядо-
вых «в шинелях и фуражках». Позже было 
добавлено еще семь рядовых и трубач.

Для поддержания внутреннего по-
рядка в полку ежедневно назначался 
внутренний караул под командой од-
ного офицера. Кроме того, в состав су-
точного наряда включались ординарцы 
и вестовые: к императору, шефу Кава-
лергардского корпуса, старшему пол-
ковнику полка и полковому адъютанту. 
Наряды по особым случаям назнача-
лись на время «выхода за Его Импера-
торским Величеством»: при выездах, 
посещениях спектаклей, церквей и т.п.

Если при императоре Павле I Кава-
лергардский полк был регулярным кава-
лерийским полком, то при Александре I 
он стал боевым. Наряду с придворной 
службой по охране императорского 
дворца полк участвовал в военных кам-
паниях. Крещение огнем он получил 
во время австрийского похода русской 
армии в 1805 году в войне с наполе-
оновской Францией. Неувядаемой 
славой покрыли себя кавалергарды 
на полях сражений. Аустерлиц, Бороди-
но, заграничные походы русской армии 
1812–1813 годов стали воистину звез-
дными для полка. Офицеры и нижние 
чины доказали, что не только в парад-
ных залах дворцов они безукоризнен-
но исполняют свой воинский долг, но 
и кровью, пролитой в сражениях, дока-
зывают верность своему императору.

В последующие годы Кавалер-
гардский полк использовался по свое-
му прямому назначению: коронации 
русских царей в Московском Кремле, 
придворная служба, высочайшие балы 
и обеды, приемы иностранных послов 
и глав государств, выходы император-
ской семьи и т.п.

РИТУАЛ КОРОНАЦИИ 
Весьма интересен ритуал корона-

ции императоров, в котором Кавалер-
гардскому полку отводилась особая 
роль. Вот лишь некоторые эпизоды 
коронации последнего русского царя 
Николая II.

Сама коронация проходила 
14 мая 1986 г. «Площадь между собо-
рами ярко облита светом майского 
солнца, пестреет красным сукном по-
мостов, золотом мундиров, роскош-
ным разнообразием одежд. Начиная 
от Благовещенского собора и кончая 
церковью Двенадцати апостолов, пло-
щадь охватывает полукружием широ-
кий амфитеатр трибун с местами для 
зрителей. Между Красным крыльцом и 

Благовещенским собором также устро-
ена трибуна. В Кремле строились вой-
ска: кирасиры, казаки собственного Его 
Величества конвоя, лейб-гусары и лейб-
уланы становились разреженными ря-
дами по пути торжественного шествия, а 
за ними шпалерами становились по-
луроты и взводы различных частей. 
У Красного крыльца собрались кавалер-
гарды, участвующие в процессии…»

В 7 часов утра кавалергардские 
наряды уже стояли на своих местах. 
Внутренний караул был выставлен 
в Кавалергардском зале в составе ун-
тер-офицера, трубача, ефрейтора и 
25 рядовых под командой офицера. 
Кроме того, караул выставил парных 
часовых у дверей в Екатерининский зал. 
Пеший взвод во главе с офицером в 
составе 5 унтер-офицеров, 16 рядовых 
и 4 трубачей со штандартами был 
выставлен в Александровском зале. 
Четыре взвода обеспечивали коро-
национное шествие в Успенский со-
бор. Во всех переходах из зала в зал 
Кремлевского дворца по пути сле-
дования кортежа были выставлены 
парные посты из офицеров (9 пар) 
и нижних чинов (53 пары). Подобной 
охраной обеспечивались Успенс-
кий собор на период коронации и 
Грановитая палата «во время трапе-
зы Их Императорских Величеств… 
для обереженья кушаний». Почетным 
стражем при особе императора был 
командир кавалергардов генерал-
майор А.А. Гинвальд. 

В XIX веке появился личный кон-
вой его императорского величества, 
который состоял только из казаков и 
представителей знатных кавказских 
родов. 

В 1862 году Александр II создал 
лейб-гвардейскую роту Его Импера-
торского Величества, которая обес-
печивала безопасность императора и 
его семьи. Это произошло сразу пос-
ле покушения на монарха в Зимнем 
дворце. Вместе с гвардейцами особу 
его императорского величества со-
провождали горцы (преимущественно 
чеченцы, ингуши, черкесы). Николая II 
охранял Гвардейский казачий полк, 
в котором проходили службу только 
георгиевские кавалеры.

Существовал также конный импе-
раторский эскорт, созданный в первой 
половине XVIII века и сохранившийся 
до 1917 года.
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ДОМ ДЛЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
По предложению ВЦИКа было со-

здано управление Комендатуры Мос-
ковского Кремля, комендантом кото-
рого назначили П.Д. Малькова, ранее 
возглавлявшего комендатуру Смольно-
го дворца в Петрограде. Имея богатый 
опыт по организации охраны Смольно-
го, Мальков в сложной обстановке пер-
вых дней пребывания правительства 
в Москве умело организовал охрану 
Московского Кремля.

«Самым важным в моих новых обя-
занностях, – вспоминал П.Д. Маль-
ков, – была организация бдительной 
и продуманной караульной службы 
в Кремле. У молодого Советского го-
сударства было немало врагов, и на-
дежная охрана правительства и лич-
но В.И. Ленина диктовалась острой 
необходимостью». 

Кремль охраняли наряды от раз-
личных воинских частей Московского 
гарнизона – от Головного революци-
онного отряда латышских стрелков, 
1-го Латышского коммунистического 
и 1-го рабоче-крестьянского красно-
го партизанского отрядов, курсанты 
инструкторских курсов и др. В конце 
декабря 1918 года Латышский комму-
нистический отряд был отправлен на 
фронт. К несению караульной службы 
по охране Кремля приступили курсанты 
Московских пулеметных курсов.

ВУЗ ДЛЯ ВОЕННЫХ КАДРОВ 
Пулеметные курсы берут свое нача-

ло от трех революционных пулеметных 
школ, сформированных для подготовки 
командных кадров в Москве.

Первая пулеметная школа, ко-
торая получила название 1-я Мос-
ковская революционная пулеметная 
школа, была создана в соответствии 
с приказом по войскам Московского 

гарнизона от 25 ноября (8 декабря) 
1917 года. В нее вошли откоманди-
рованные из частей солдаты-пуле-
метчики. По штату школа состояла из 
двух учебных рот численностью 150 
курсантов. Ее командирами стали 
бывшие солдаты – участники Первой 
мировой войны.

Начальником школы назначили сол-
дата 192-го пехотного запасного полка 
Г.М. Орешкина. 

Это было первое в Советской 
России военно-учебное заведение по 
подготовке командных кадров. Школа 
формировалась еще до опубликова-
ния декрета о создании Красной армии 

ЧАСОВЫЕ 
СУРОВЫХ ЛЕТ
26 ФЕВРАЛЯ 1918 ГОДА НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА НАРОДНЫХ КОМИССАРОВ БЫЛО ПРИНЯТО РЕШЕНИЕ, ОДОБ-
РЕННОЕ И УЗАКОНЕННОЕ ЧЕТВЕРТЫМ ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМ СЪЕЗДОМ СОВЕТОВ, О ПЕРЕЕЗДЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
ИЗ ПЕТРОГРАДА В МОСКВУ, КОТОРАЯ ПРОВОЗГЛАШАЛАСЬ СТОЛИЦЕЙ СОВЕТСКОГО ГОСУДАРСТВА. МЕСТОМ 
ПОСТОЯННОГО РАЗМЕЩЕНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА БЫЛ ОБЪЯВЛЕН МОСКОВСКИЙ КРЕМЛЬ 
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и начала работу по личному указанию 
В.И. Ленина. К концу декабря 1917 года 
она была в основном укомплектована 
и преподавательским составом. В их 
числе оказалось немало офицеров ста-
рой армии, в частности Александровс-
кого военного училища.

22 декабря 1917 года (4 янва-
ря 1918 года) в школе начались ре-
гулярные занятия. На первых порах 
не было учебных программ, пособий 
и наставлений. Слаба была и матери-
ально-техническая база школы. Коман-
дование Московского военного округа 
выделило школе несколько автомашин, 
из которых две были обиты броневыми 
листами и назывались автобронема-

шинами. Кроме того, для нужд школы 
было выделено необходимое коли-
чество пулеметов, карабинов, гранат, 
артиллерийских снарядов и другого 
военного имущества и снаряжения. 
Тогда же в школе была открыта библио-
тека, начали работать санитарная часть 
и другие административно-хозяйствен-
ные службы.

25 марта 1918 года 1-я Московс-
кая революционная пулеметная школа 
впервые выпустила командиров-инс-
трукторов пулеметного дела. Выпуск-
никам был предоставлен краткосроч-
ный отпуск. Но не все пожелали его 
использовать. Таким было разрешено 
остаться в школе для прохождения 

практики в роли командиров взводов 
и преподавателей.

2-я Московская революцион-
ная пулеметная школа Красной ар-
мии создана приказом командую-
щего Московского военного округа 
от 23 января (5 февраля) 1918 года на 
территории Крутицких казарм на Таган-
ке, а 30 марта в Аптекарском переулке 
в здании бывшей школы прапорщиков 
была создана 3-я Московская пулемет-
ная школа.

7 июля 1918 года приказом 
Главного комиссара всех военно-
учебных заведений республики 1-я 
и 2-я Московские пулеметные школы 
были соединены и преобразованы 
в 1-е Московские пулеметные курсы 
командного состава РККА, а 22 июля 
1918 года 3-я Московская пулеметная 
школа переименована во 2-е Москов-
ские пулеметные курсы командного 
состава РККА.

В конце декабря 1918 года 
1-е и 2-е Московские пулеметные 
курсы приступили к несению кара-
ульной службы по охране Кремля. 
Служба караулов была организована 
понедельно. Первый караул возглав-
лял начальник строевого отдела кур-
сов С.В. Искржицкий, впоследствии 
– заместитель начальника и началь-
ник курсов. Личный состав, заступая 
в караул, пешим строем ходил 
из Крутицких казарм до Кремля. 
За первый же караул личному составу 
была объявлена благодарность.

4 января 1919 года 1-е и 2-е Мос-
ковские пулеметные курсы были объ-
единены в 1-е Московские Советс-
кие пулеметные курсы по подготовке 
командного состава РККА. Тогда же 
постановлением Совета народных 
комиссаров они были расквартирова-
ны в Кремле. На курсах было создано 
40 классных отделений, в которых 
занимались около 1000 человек.

С первых дней на курсах проводи-
лась большая работа по совершенс-
твованию учебного процесса, а также 
улучшению бытовых условий курсантов. 
В этих целях перестраиваются некото-
рые кремлевские здания, налаживается 
материальное снабжение личного со-
става. Для курсантов, имевших недоста-
точную общеобразовательную подго-
товку, организуются подготовительные 
отделения со сроком обучения два 
месяца. Каждый, кто поступал на курсы, 



111

сдавал экзамены по русскому языку и 
арифметике. Участники Гражданской 
войны и бойцы, имевшие достаточную 
для поступления на курсы общеобразо-
вательную подготовку, зачислялись не-
посредственно на основные отделения.

На подготовительном отделении 
курсанты изучали политграмоту, русский 
язык, арифметику, геометрию, геогра-
фию, природоведение, уставы и мате-
риальную часть пулемета. На основ-
ном отделении изучали политграмоту, 
тактику, топографию, фортификацию, 
артиллерию, военную администрацию, 
огневое дело, наставления и уставы, 
русский язык и математику. Выпускники 
направлялись в действующую армию в 
качестве начальников пулеметных ко-
манд, командиров взводов, рот. Назна-
чались они и на другие должности.

Московские Советские пулемет-
ные курсы, как первое военно-учебное 
заведение молодой Советской рес-
публики, были в постоянном внимании 
руководства страны. 24 апреля 1919 
года Всероссийский центральный ис-
полнительный комитет РСФСР вручил 
курсам Почетное Красное знамя, а 15 
июня 1919 года председатель СНК В.И. 
Ленин лично принимал парад курсантов 
в связи с очередным выпуском красных 
командиров-пулеметчиков.

Наряду с упорной учебой лич-
ный состав курсов нес почетную вахту 
по охране Кремля и находившихся в 
нем правительственных учреждений. 
Кремлевские курсанты обеспечивали 
также охрану съездов Коммунистичес-
кой партии, съездов Советов рабочих, 
крестьянских и солдатских депутатов, 
конгрессов Коминтерна.

Сохранился приказ комендан-
та Московского Кремля, в котором 
отмечается образцовая организа-
ция караульной службы курсантов. 
«...Первые Московские Советские 
пулеметные курсы, – говорилось в нем, 
– неся крайне ответственную службу 
по охране Кремля, доказывают полную 
сознательность каждого товарища. 
Во все времена несения службы 
в карауле я ни в одном из них, бывших 
в наряде, не замечал ни малейшего 
отступления от инструкции...»

КУРСАНТЫ НА ВОЙНЕ 
С началом Гражданской войны 

курсанты принимали участие во всех 
ее основных сражениях. Из личного 

состава курсов были сформированы и 
отправлены на фронт более 10 бригад, 
полков и пулеметных команд.

Так, в августе 1919 года был сфор-
мирован 7-й курсантский полк, кото-
рый выехал на Петроградский фронт и 
влился в состав 1-й Армии. За мужес-
тво и героизм, проявленные в боях за 
Петроград, 14 курсантов были награж-
дены орденом Красного Знамени.

По приказу РВСР для борьбы с вой-
сками Деникина была сформирована и 
отправлена на Южный фронт курсант-
ская бригада. В ее состав из 1-х Советс-
ких пулеметных курсов вошла специаль-
ная пулеметная команда. Курсантская 
бригада действовала в составе ударной 

группы 14-й Армии и показала образцы 
боевой выучки, организованности, са-
моотверженности и героизма. Особен-
но отличилась бригада в боях под Ор-
лом. Всем курсантам была объявлена 
благодарность, а 8 из них были награж-
дены орденом Красного Знамени.

В июле 1920 года 1-е Советские 
пулеметные курсы отправили пуле-
метный дивизион в количестве 394 
человек на Южный фронт. Вскоре 
здесь была сформирована курсант-
ская бригада из нескольких пехотных 
полков, пулеметного дивизиона, ка-
валерийского эскадрона и роты свя-
зи. Кроме московских «кремлевцев» 
в бригаду входили курсанты петро-
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градских, орловских и тверских школ 
и курсов. 23 июля бригада прибыла на 
станцию Пологи (ныне город в Запо-
рожской области), быстро разгрузи-
лась и спешно направилась в распо-
ряжение командира 46-й стрелковой 
дивизии, находившейся в городе 
Гуляйполе. Получив боевой приказ, 
курсантская бригада прямо с марша 
развернулась в боевой порядок и 
вступила в бой с дивизией генерала 
Дроздова, одной из отборных частей 
белой армии. Измотав ее в жесто-
ких многодневных боях, курсантская 
бригада перешла в решительное на-
ступление в направлении Орехова. 
В течение двух суток выбивали кур-
санты дроздовцев из города. Только 
на третий день он был занят.

В начале сентября 1920 года из 
числа кремлевских курсантов были 
сформированы две пулеметные ко-
манды, которые влились в сводную 
курсантскую дивизию 13-й Армии 

Южного фронта. Дивизия походным 
порядком двинулась к линии фронта. 
К вечеру стала на исходную позицию 
в районе Синельниково, в 6–7 км от 
города, занятого врагом. Спустя не-
сколько часов начался артобстрел. 
Под давлением сводной курсантской 
дивизии врангелевские войска ос-
тавили город Синельниково. После 
боя пулеметные команды остались 
в городе. Курсанты «прочесывали» 
улицы, вылавливая контрреволюцио-
неров и спекулянтов.

В ноябре 1920 года свыше 200 
курсантов возвратились в Москву для 
продолжения учебы. За отличие в боях 
под городом Ореховом РВС фрон-
та объявил всем командирам, комис-
сарам и курсантам бригады благо-
дарность, 11 человек были досрочно 
произведены в красные командиры, 
а курсант И.Михайличенко удостоился на-
граждения орденом Красного Знамени.

За все время существования 

1-х Московских пулеметных курсов, 
с 1918 года по февраль 1921 года, было 
19 выпусков. 1872 кремлевских курсан-
та были произведены в красные коман-
диры и направлены на различные фрон-
ты, а 4700 курсантов досрочно были 
направлены в действующую армию.

3 февраля 1921 года постановле-
нием Президиума ВЦИКа 1-м Москов-
ским пулеметным курсам за особые 
заслуги в деле защиты Советской 
республики и за образцовую охрану 
Московского Кремля было присвоено 
имя ВЦИК республики.

ПОДГОТОВКА КАДРОВ ДЛЯ 
КРАСНОЙ АРМИИ 

Совет труда и обороны в этот период 
предпринимал меры, направленные на 
коренное улучшение подготовки команд-
ных кадров Красной армии. Одной из них 
предусматривалось превращение ряда 
краткосрочных курсов в нормальные 
школы с достаточным сроком обучения, 
для того чтобы дать Красной армии впол-
не подготовленных командиров.

17 февраля 1921 года 1-е Мос-
ковские пулеметные курсы имени 
ВЦИК приказом РВСР преобразуются 
в 1-ю Советскую Объединенную воен-

ПО ПРЕДЛОЖЕНИЮ ВЦИКА БЫЛО СОЗДАНО УПРАВЛЕНИЕ КОМЕНДАТУРЫ 
МОСКОВСКОГО КРЕМЛЯ, КОМЕНДАНТОМ КОТОРОГО НАЗНАЧИЛИ 
П.Д. МАЛЬКОВА, РАНЕЕ ВОЗГЛАВЛЯВШЕГО КОМЕНДАТУРУ СМОЛЬНОГО 
ДВОРЦА В ПЕТРОГРАДЕ 
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ную школу РККА имени ВЦИК с трехго-
дичным сроком обучения. В школе было 
4 отделения: пехотно-пулеметное – 
1500 человек; кавалерийское – 250 че-
ловек; артиллерийское – 300 человек; 
инженерное и связи – 450 человек.

В середине июня 1921 года за бо-
евые заслуги перед Родиной в годы 
Гражданской войны 1-й Советской 
Объединенной военной школе было 
вручено Почетное Революционное 
Красное знамя ВЦИК. Знамя вручал 
председатель ВЦИКа М.И. Калинин. 
После вручения знамени состоялось 
торжественное открытие на террито-
рии Кремля деревянного обелиска 
в виде треугольной пирамиды с 
глобусом наверху в память о ко-
мандирах и курсантах, павших в 
боях под Ореховом и Синельни-
ковом в 1920 году. Затем этот 
обелиск был реконструирован, 
дерево заменено на мрамор.

К окончанию Гражданской войны 
Объединенная военная школа имени 
ВЦИК имела в своем составе пулемет-
ный дивизион и два пехотных батальона 
трехротного состава, один кавалерий-
ский дивизион, две артиллерийские 
батареи и одну инженерную роту.

Наряду с напряженной учебой 
кремлевские курсанты по-прежнему 
выполняли задачи по охране и обо-
роне Кремля, обеспечению безо-
пасности руководителей государства 
и правительства, участию в охран-
ных мероприятиях во время их встреч 
с политическими и деловыми предста-
вителями зарубежных стран, осущест-
влению строгого пропускного режима 
и поддержанию порядка на всей терри-
тории Московского Кремля.

ОСОБО ОХРАНЯЕМЫЙ ОБЪЕКТ
Летом 1925 года комиссия ЦК 

РКП(б) по охране ответственных работ-
ников и жилищному вопросу в Кремле 
предприняла новый шаг по превраще-
нию Кремля в особо охраняемый объ-
ект. В недельный срок из Кремля были 
выселены все граждане, не требующие 
особо бдительной охраны, сокращено 
посещение Кремля в целях экскурсий, 
введены особые разрешения на доступ 
в Оружейную палату, а Большой Крем-
левский дворец вообще закрыли. Окон-
чательно для свободного посещения 
Кремль был закрыт летом 1927 года.

В 1929 году из состава учебного 
батальона была выделена отдельная 

рота охраны объектов Московского 
Кремля, а в 1931 году – рота дежур-
ных командиров. В 1932 году учеб-
ный батальон был снова реоргани-
зован. Сначала он преобразуется 
в батальон подготовки командиров 
взводов запаса, а затем в баталь-
он особого назначения. Сюда же 
была включена и отдельная рота ох-
раны. Рота дежурных командиров 
в мае 1935 года была реорганизована 
в отряд специального назначения.

В 30-е годы в Советском Союзе 
происходила реорганизация управле-
ния Красной армии и различных ро-
дов войск. В 1935 году для командных 
кадров были введены персональные 
воинские звания. Это вызвало у лич-
ного состава большой подъем. Вскоре 
в Кремлевском гарнизоне была прове-
дена переаттестация начальствующего 
состава, после чего каждому коман-
диру было присвоено персональное 
воинское звание.

В октябре 1935 года 1-я Советская 
Объединенная военная школа РККА 
имени ВЦИК переводится с террито-
рии Московского Кремля в Лефортово, 
а задачи по охране Кремля передаются 
батальону особого назначения.
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КРЕМЛЕВСКИЙ СТРОЕВОЙ ШАГ
Полк специального назначения по 

штату состоял из пяти дивизионов трех-
взводного состава, полковой школы, 
броневзвода и подразделений обеспе-
чения. Первым командиром полка был 
назначен бывший командир батальона 
и начальник штаба школы имени ВЦИК 
П.И. Азаркин – участник Гражданской 
войны, окончивший Киевскую военную 
школу, а затем и Военную академию 
имени М.В. Фрунзе.

В начале 1937 года полк пе-
реходит на батальонную систему, 
имея в своем составе два батальона 
(1-й батальон – командиров охраны 
Кремля, 2-й батальон – красноармейцев 
охраны Кремля) и техническую роту. Кро-
ме того, в полк был включен отряд спе-
циального назначения. Основные усилия 
полка в этот период направлены на охрану 
государственных учреждений, располо-
женных на территории Кремля, Мавзолея 
В.И. Ленина и обеспечение прави-
тельственных мероприятий. Воины-
«кремлевцы» охраняют сессии ЦИКа 
и Верховного Совета СССР, всерос-
сийские съезды Советов и ВКП(б), 
выполняют задачи по соблюдению ре-
жимных мероприятий в Кремле и на 
Красной площади во время проведе-
ния военных парадов и демонстраций 
1 мая и 7 ноября.

Одним из основных элементов 
боевой подготовки для воинов-«крем-
левцев» была строевая подготовка. 
Уже тогда появляется особый «почерк» 
кремлевского строевого шага, на осво-
ение которого уходили долгие месяцы 
напряженных каждодневных трениро-
вок. 7 ноября 1939 года полк принял 
участие в параде войск Московского 
гарнизона на Красной площади и полу-

чил высокую оценку народного комис-
сара обороны маршала К.Е. Вороши-
лова – каждому участнику парада была 
объявлена благодарность.

В конце 1939 года резко обостри-
лась обстановка на границе с Финлян-
дией. Когда она переросла в вооружен-
ный конфликт, многие военнослужащие 
полка участвовали в боевых действиях. 

В связи с необходимостью обес-
печить нормальный ход службы 
и занятий по боевой и политической 
подготовке в декабре 1939 года полк 
переформирован по новому штату. 
В приказе народного комиссара госу-
дарственной безопасности отмечено, 
что полк готов к выполнению любых бо-
евых задач.

Полк специального 
назначения: 
боевая хроника
ПРИКАЗОМ № 122 ОТ 8 АПРЕЛЯ 1936 ГОДА ПО ГАРНИЗОНУ МОСКОВСКОГО КРЕМЛЯ БАТАЛЬОН ОСОБОГО НАЗНАЧЕ-
НИЯ РЕОРГАНИЗУЕТСЯ В ПОЛК СПЕЦИАЛЬНОГО НАЗНАЧЕНИЯ, И ЭТА ДАТА СТАНОВИТСЯ НАЧАЛОМ ИСТОРИЧЕСКОЙ 
ЛЕТОПИСИ ПОЛКА
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НАБЛЮДАТЕЛЬНЫЙ ПУНКТ 
НА КОЛОКОЛЬНЕ

22 июня 1941 года фашист-
ская Германия вероломно напала 
на нашу Родину, началась Вели-
кая Отечественная война. Мирная 
жизнь Полка специального назна-
чения в короткие сроки была пере-
строена и подчинена ритму воен-
ного времени. В первые дни войны 
на территории Кремля и Красной 
площади была проведена работа 
по маскировке объектов и Мавзолея 
В.И. Ленина, погашены и зачехле-
ны звезды на кремлевских башнях, 
покрыты стойкими красками золотые 
главы церквей и соборов.

Приказом коменданта Московс-
кого Кремля от 25 июня 1941 года для 
обороны с воздуха и от наземного на-
падения на территории, башнях, стенах 
и основных зданиях Кремля оборуду-
ются огневые позиции с боевыми рас-
четами. Главный наблюдательный пункт 
находился в помещении колокольни 
Ивана Великого, с высоты которой про-
сматривалась вся Москва.

С середины июля 1941 года гитле-
ровская авиация систематически осу-

ществляла налеты на Москву, главным 
объектом нападения являлся Кремль. 
Враг пытался деморализовать и рас-
строить управление государством, 
его вооруженными силами. Несмотря 
на принятые меры по защите Москов-
ского Кремля от налетов вражеской 
авиации, отдельным самолетам про-
тивника все же удавалось прорываться 
через заградительный огонь и сбра-
сывать бомбы на его территорию. За 
период интенсивных налетов вражеской 
авиации на территорию Кремля было 
сброшено 15 фугасных и сотни зажига-
тельных бомб. 12 августа и 29 октября 
1941 года прямые попадания фугасных 
бомб в здание Арсенала привели к се-
рьезным разрушениям и значительным 
жертвам среди военнослужащих Полка 
специального назначения. 

12 августа 1941 года на боевом 
посту погиб лейтенант Г.Г. Ходырев. Он 
во главе зенитно-пулеметного расче-
та отражал налет авиации противника 
с огневой позиции на здании Арсена-
ла. 6 марта 1942 года во время налета 
вражеской авиации на Кремль, выпол-
няя боевую задачу по охране и обороне 
Спасских ворот, от прямого попадания 

авиабомбы погиб пулеметный расчет 
старшего сержанта И.П. Зосько.

В борьбе с вражеской авиа-
цией отличились старший сержант 
Н.В. Савосин, сержанты В.П. Воротков, 
И.В. Заволоко, В.Г. Бабкин, младший 
сержант А.В. Шишкин, рядовые Крав-
ченко, Кузнецов и другие. Они погибли 
на боевых постах, выполнив свой воин-
ский долг перед Родиной.

Личный состав полка, отражая на-
леты вражеской авиации и ликвидируя 
их последствия, участвовал также и 
в осуществлении строгого пропускно-
го режима, надежно охраняя Кремль 
и подступы к нему от шпионов и дивер-
сантов. Так, 6 ноября 1942 года дивер-
сант, укрывшись за каменной оградой 
Лобного места, обстрелял из винтовки 
правительственную машину, выезжав-
шую из Спасских ворот Кремля. Прохо-
дившие поблизости командиры взво-
дов полка лейтенанты Л.А. Степин и 
Е.А. Вагин и капитан Цыба решитель-
ными действиями обезвредили пре-
ступника. За мужество, проявленное 
при задержании, лейтенант Л.А. Сте-
пин был награжден орденом Красного 
Знамени.
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Военнослужащие полка писали 
заявления с просьбой отправить их 
на фронт. Понимая, что на фронте зна-
чительно труднее и опаснее, они шли 
на это сознательно, желая защитить 
Родину. С приближением врага к Мос-
кве заявления с просьбой отправить 
на фронт стали поступать чаще. Комен-
дант Московского Кремля генерал-лейте-
нант Н.К. Спиридонов вынужден был доло-
жить об этом Председателю Президиума 
Верховного Совета СССР М.И. Калинину. 
В первой половине октября 1941 года со-
стоялась встреча всех подавших заявления 
воинов-«кремлевцев» с М.И. Калининым, 
на которой он разъяснил значимость 
и ответственность стоящих перед красно-
армейцами задач. 

19 октября 1941 года постановле-
нием Государственного Комитета обо-
роны Москва была объявлена на осад-
ном положении, враг упорно рвался 
к Москве, все чаще авиация противни-
ка совершала налеты на столицу. 

7 ноября 1941 года состоялся па-
рад на Красной площади. Никто не об-
ращал особого внимания на четкость 
и зрелищность прохождения войск, как 
это бывает на парадах мирного време-
ни, все понимали, что участники парада 
с Красной площади шли на передо-
вую, которая приблизилась к Москве. 
Но это событие сыграло огромную роль 
в укреплении морального духа армии, 
советского народа и имело большое 
международное значение, а разгром 
нацистских войск в битве под Моск-

вой не только развеял миф о непобе-
димости немецкой военной машины, 
но и вселил уверенность в неизбеж-
ности победы над захватчиком. 

К осени 1942 года угрозы захвата 
Москвы уже не существовало. Учитывая 
многочисленные просьбы о направле-
нии на фронт, было принято решение 
об откомандировании в действующую 
Красную армию воинов-«кремлевцев», 
подготовленных по программе обуче-
ния снайперов. Подготовка снайперов 
проходила на сборах в расположе-
нии военного лагеря Новая Купавна, 
по завершении которых каждому крас-
ноармейцу было присвоено почетное 
звание «Снайпер РККА». Всего за 
время боевой практики 1942–1943 го-
дов снайперы полка уничтожили 1200 
солдат и офицеров немецкой армии.

За успешные боевые действия 
на фронтах Великой Отечественной 
войны, образцовое выполнение зада-
ний правительства в 1942–1943 годах 
Указом Президиума Верховного Совета 
СССР многие военнослужащие управ-
ления коменданта Московского Крем-
ля награждены орденами и медалями 
Советского Союза. награды вручил 
Председатель Президиума Верховно-
го Совета СССР М.И. Калинин. Кро-
ме того, часть офицеров полка была 
награждена приказом народного ко-
миссара государственной безопаснос-
ти СССР боевым именным оружием.

В августе 1943 года приказом на-
родного комиссара государственной 

безопасности Союза ССР утвержден 
новый штат полка. Произошло это после 
встречи командира полка с маршалом 
Советского Союза К.Е. Ворошиловым. 
Реорганизация полка по новому штату 
была закончена 31 августа 1943 года. 
В этот период личный состав Кремлев-
ского гарнизона и Полка специального 
назначения принял активное участие 
в развернувшемся всенародном пат-
риотическом движении по доброволь-
ному сбору денежных средств в фонд 
обороны и на строительство боевой 
техники для Красной армии. 

Во время Великой Отечественной 
войны личный состав Кремлевского 
гарнизона взял шефство над 5-й го-
родской больницей города Москвы 
на Калужской улице, которая была пре-
образована во фронтовой госпиталь. 

СИМВОЛ ВОИНСКОЙ ЧЕСТИ, 
ДОБЛЕСТИ И СЛАВЫ

В начале 1944 года в Полку спе-
циального назначения произошло 
событие, которое для каждой части 
является знаменательным. 23 фев-
раля, в 26-ю годовщину Красной ар-
мии, комендант Московского Кремля 
генерал-лейтенант Н.К. Спиридонов 
от имени Президиума Верховного Со-
вета СССР вручил полку Боевое Крас-
ное знамя – символ воинской чести, 
доблести и славы.

Приказом по Полку специально-
го назначения во внутреннем карау-
ле был учрежден трехсменный пост 
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у  Боевого Красного знамени. Первым на 
него заступил красноармеец 11-й роты 
Г.Н. Яковлев. 

В этот период в Кремле проходи-
ли многочисленные приемы высоких 
иностранных государственных деяте-
лей, в частности премьер-министра 
Великобритании У.Черчилля, генерала 
де Голля и др. Все эти правительствен-
ные мероприятия обеспечивали воен-
нослужащие полка.

На боевом посту при защите Крем-
ля в годы Великой Отечественной 
войны личный состав войсковых час-
тей и подразделений Кремлевского 
гарнизона понес серьезные потери. 
От бомбардировок вражеской авиации 
и при выполнении специальных зада-
ний погибли 95 воинов-«кремлевцев» 
и 155 человек получили ранения и конту-
зии. Военнослужащие полка, погибшие 
в результате вражеских бомбардиро-
вок, были похоронены на кладбище 
Донского монастыря. 

Вскоре после окончания войны, 
24 июня 1945 года, на Красной пло-
щади состоялся Парад Победы. В об-
щем строю торжественного шествия 
чеканили шаг и воины-«кремлевцы», 
с честью выполнившие свой долг перед 
Родиной. 

Приказом Верховного главноко-
мандующего всему личному составу 
парадного расчета Полка специально-
го назначения за хорошую организо-
ванность, слаженность и строевую вы-
правку была объявлена благодарность.

ПОСЛЕВОЕННЫЕ 
ПРЕОБРАЗОВАНИЯ 

После Великой Отечественной вой-
ны перед личным составом Комендату-
ры Московского Кремля и Полка специ-
ального назначения были поставлены 
новые задачи по обеспечению безо-
пасности руководителей государства, 
надежной и бдительной охраны Крем-
ля, поддержанию на высоком уровне 
боевой готовности и совершенствова-
нию служебного мастерства.

С переходом к мирной жизни Во-
оруженные силы были значительно 
сокращены, произошли большие из-
менения и в штатной структуре полка. 
Началась массовая демобилизация 
армии. Только за 1946 год из полка 
убыло 835 человек. Особенностью 
этого периода явился тот факт, что 
на пополнение штатной численности 
полка стали прибывать военнослу-
жащие боевых частей, снимаемых 
с фронтов, участвовавших в боевых 
действиях и уже снискавших славу по-
бедителей. 

Командование полка в этот пери-
од проделало большую работу, свя-
занную с решением организационных 
вопросов, с обучением и воспитани-
ем прибывших на укомплектование 
полка солдат, сержантов и офицеров. 
Вместе с тем служба в Кремле предъ-
являла ко всем военнослужащим вы-
сокие требования. Полк участвовал 
в организации охраны и обеспече-
нии безопасности руководителей 

партии и советского правительства 
в районе Мавзолея В.И. Ленина в дни 
проведения массовых мероприятий 
на Красной площади, обеспечивал 
сопровождение иностранных деле-
гаций при посещении ими Кремля. 
Кроме того, военнослужащие полк
а привлекались для проведения 
охранных мероприятий и вне Кремля: 
на различных торжественных фору-
мах в Большом театре, физкультурных 
и авиационных праздниках на стади-
оне «Динамо» и аэродроме Тушино. 
Это обязывало офицеров постоянно 
совершенствовать методы обучения 
и воспитания солдат и сержантов.

В сложной обстановке послевоен-
ного времени воины-«кремлевцы» доб-
росовестно выполняли задачи карауль-
ной службы, проявляя при этом высокую 
бдительность. Только за 1947 год во-
еннослужащими полка на постах было 
произведено 1100 задержаний лиц, 
предъявивших разовые или постоянные 
пропуска с теми или иными дефектами. 

В 1949–1952 годах в полк прибывают 
выпускники из Военной академии имени 
М.В. Фрунзе, Саратовского военно-по-
литического и других военных училищ, 
Военного института МГБ, отдельного 
офицерского батальона УКМК с хоро-
шей общей и военной подготовкой.

ОТДЕЛЬНЫЙ ПОЛК 
СПЕЦНАЗНАЧЕНИЯ

С 19 сентября 1952 года в соот-
ветствии с приказом министра госу-
дарственной безопасности СССР Полк 
специального назначения стал имено-
ваться Отдельным полком специально-
го назначения.

С 1954 года полк перешел на новые 
виды вооружения – автомат Калаш-
никова, карабин Симонова, пистолет 
Макарова. Боевая выучка к середине 
50-х годов заметно возросла. По ито-
гам проверки усвоения программы 
боевой и политической подготовки 
за 1955 год полк впервые получил об-
щую оценку «отлично».

Страна постепенно переходи-
ла к мирной жизни. 20 апреля 1955 
года правительство приняло решение 
о свободном проходе в Кремль. Уже 
в 9 часов под бой курантов комендант 
Московского Кремля генерал-майор 
А.Я. Веденин пригласил первых посети-
телей пройти через Спасские ворота и 
в сопровождении экскурсоводов осмот-
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реть территорию и исторические памят-
ники. Кремль стал многолюдным, еже-
дневно сюда приходили тысячи людей.

В связи с этим обеспечение ох-
раны объектов Кремля намного ус-
ложнилось, увеличились физические 
нагрузки и моральное напряжение лич-
ного состава. В целях усиления охраны 
на территории Кремля был учрежден 
дополнительный караул, в состав ко-
торого от полка выделялся ежедневно 
наряд в количестве 24 человек. Допуск 
посетителей в Кремль внес также изме-
нения и в учебный процесс полка, так 
как в дневное время занятия с личным 
составом подразделений на террито-
рии Кремля были отменены. 

В январе 1956 года в штат Отде-
льного полка специального назначе-
ния вводится новое подразделение 
– мотоциклетный взвод, который, 
находясь в его составе до 1990 года, 
выполнял задачи эскортирования 
высоких зарубежных гостей.

В 1960 году в полку была учреждена 
Книга Почета. Первыми в нее были за-
несены старшина В.М. Евсин, старшие 
сержанты Н.Е. Винокуров, Ю.С. Стар-
ков, А.П. Федосеев, В.Д. Петров, 
Е.П. Музуров, Г.Ф. Матвеев, ефрейтор 
Е.М. Лебедев,  И.Г. Скворцов и другие.

В течение 1963–1964 годов военно-
служащие полка привлекались к охране 
и обслуживанию партийно-правитель-
ственных мероприятий, проводимых 
в Кремле, на Красной площади, в «Луж-
никах», Колонном зале Дома Союзов, 
эскортировали руководителей страны, 
космонавтов, участвовали в обеспече-
нии других важных событий.

Год 20-летия Победы над фашист-
ской Германией военнослужащие полка 
встречали с огромным подъемом. Для 
полка он был знаменательным вдвой-
не: 7 мая Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР за боевые заслуги 
в годы Великой Отечественной войны 
и достижение высоких показателей 
в боевой и политической подготовке 
Отдельный полк специального назначе-
ния был награжден орденом Красного 
Знамени и переименован в Отдельный 
Краснознаменный полк специального 
назначения. Указ о награждении полка 
огласил секретарь Президиума Вер-
ховного Совета СССР М.П. Георгадзе, 
а А.И. Микоян прикрепил орден к Зна-
мени части. 

Таким образом, день 7 мая являет-
ся ежегодным праздником для Отде-
льного Краснознаменного полка спе-
циального назначения.

НАГРАДЫ И ЗВАНИЯ
21 сентября 1965 года произош-

ло еще одно знаменательное событие 
в истории полка. По решению советско-
го правительства в память о погибших 
в годы Великой Отечественной войны 
воинах-«кремлевцах» на здании Арсе-
нала была открыта мемориальная до-
ска. На ней начертаны слова: «Вечная 
слава солдатам, сержантам и офицерам 
гарнизона Московского Кремля, погиб-
шим при защите Москвы и Московского 
Кремля от налетов вражеской авиации в 
годы Великой Отечественной войны».

В октябре 1967 года ритуал при-
нятия военной присяги молодым по-
полнением полка проходил на Крас-
ной площади у Мавзолея В.И. Ленина. 
Такое мероприятие в полку проводи-
лось впервые и произвело неизглади-
мое впечатление на всех участников.

Полувековой юбилей Великого 
Октября личный состав полка завер-
шил замечательными успехами. На тор-
жественном собрании личного соста-
ва, посвященном 50-летию Великого 
Октября, заместитель председателя 
КГБ СССР генерал-полковник С.К. Цви-
гун за заслуги в деле защиты Родины 
и достигнутые высокие результаты 
в боевой и политической подготов-



119

ке вручил полку памятное Знамя ЦК 
КПСС, Президиума Верховного Совета 
СССР и Совета министров СССР как 
символ воинской доблести. 

22 января 1969 года у Боровицкой 
башни Кремля младший лейтенант 
Советской армии В.Ильин, располо-
жившись поблизости от Боровицких 
ворот и полагая, что едут советские ру-
ководители, открыл огонь из оружия по 
машине, в которой ехали космонавты, 
ранив при этом водителя И.Е. Жаркова 
и мотоциклиста почетного эскорта сер-
жанта полка В.А. Зацепилова. Несший 
службу на выезде из Боровицких ворот 
офицер М.Н. Ягодкин, рискуя жизнью, 
свалил на асфальт террориста и вместе 
с подоспевшей оперативной группой 
из числа солдат полка обезвредил его. 
За отвагу и мужество, проявленные при 
выполнении служебного долга, сержант 
сверхсрочной службы В.А. Зацепилов 
награжден орденом Красной Звезды.

Высокая бдительность при вы-
полнении боевой задачи является 
одной из важнейших традиций части. 
Она живет и передается из поколения 
в поколение. Развитию этих и других 
традиций воинов-«кремлевцев» при-
давалось большое значение. В экспо-
зиции комнаты Боевой славы полка, 
созданной в 1969 году, была показана 
вся история Кремлевского гарнизона. 
В книге отзывов ее первый посетитель 
– комендант Московского Кремля гене-
рал-майор С.С. Шорников – записал: 
«Комната Боевой Славы полка глубоко 
и полно отражает славную историю во-
инов-«кремлевцев». Дела прошлых лет 
вызывают чувство большой гордости 
и уважения к ним, и в связи с этим хоте-
лось бы поддерживать и умножать бое-
вые традиции полка, быть настоящими 
воинами-«кремлевцами», примерными 
в дисциплине и учебе, готовыми в лю-
бой момент к защите нашей великой 
Родины, не щадя сил и, если потребу-
ется, самой жизни».

7 апреля 1970 года за успехи в служ-
бе, учебе и дисциплине комсомоль-
ская организация части была награж-
дена Памятным Красным знаменем 
ЦК ВЛКСМ, которое вручил первый сек-
ретарь ЦК ВЛКСМ Е.М. Тяжельников.

Важнейшим событием в жизни 
личного состава было вручение пол-
ку Ленинской Юбилейной Почетной 
грамоты ЦК КПСС, Президиума Вер-
ховного Совета СССР и Совета ми-

нистров СССР за высокие показатели 
в социалистическом соревновании 
в честь 100-летия со дня рождения 
В.И. Ленина. На торжественном собра-
нии личного состава полка, состоявшем-
ся 16 апреля 1970 года, ее вручил пер-
вый заместитель председателя Комитета 
государственной безопасности при СМ 
СССР генерал-полковник С.К. Цвигун.

За высокие показатели в бо-
евой и политической подготовке, 
достигнутые в социалистическом 
соревновании в ознаменование 50-
летия образования СССР, 29 декабря 
1972 года заместитель председате-
ля КГБ при Совете министров СССР 
генерал-полковник Г.К. Цинев вручил 
командиру Отдельного Краснознамен-
ного полка специального назначения 
КГБ при СМ СССР полковнику Б.И. 
Платову Почетную грамоту и Юбилей-
ный Почетный знак ЦК КПСС, Президи-
ума Верховного Совета СССР и Совета 
министров СССР. 

ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ 
«КРЕМЛЕВСКИЙ»

7 ноября 1972 года в Москве на 
Красной площади cостоялся 100-й воен-
ный парад войск Московского гарнизона. 
Личный состав Кремлевского гарнизона 
был задействован по обеспечению бе-

зопасности проводимого мероприятия 
и с честью справился с поставленной 
задачей, за что всем участникам службы 
охраны по приказу командующего Мос-
ковским военным округом был вручен 
памятный нагрудный знак «Участнику 
100-го военного парада».

24 июля 1973 года Отдельный 
Краснознаменный полк специального 
назначения был переименован в Отде-
льный Краснознаменный Кремлевский 
полк Комитета государственной безо-
пасности при Совете министров СССР. 

Жизнь полка не ограничивалась 
только службой и боевой учебой. 
Активную деятельность в этот пери-
од вел вокально-инструментальный 
ансамбль «Оптимисты». Его концертные 
выступления в подразделениях полка 
и за его пределами имели огромную по-
пулярность. В 1974 году ансамбль стал 
победителем конкурса вокально-инс-
трументальных ансамблей КГБ СССР, 
отдельные песни в его исполнении были 
записаны на радио и телевидении.

Частыми гостями у военнослужащих 
полка были выдающиеся военачальни-
ки, государственные и общественные 
деятели, ветераны войны, труда, артис-
ты, писатели и художники.

По ходатайству командования полка 
приказом председателя КГБ при Совете 

ВАЖНЕЙШИМ СОБЫТИЕМ В ЖИЗНИ ЛИЧНОГО СОСТАВА БЫЛО 
ВРУЧЕНИЕ ПОЛКУ ЛЕНИНСКОЙ ЮБИЛЕЙНОЙ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТЫ 
ЦК КПСС, ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР И СОВЕТА 
МИНИСТРОВ СССР ЗА ВЫСОКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОМ 
СОРЕВНОВАНИИ В ЧЕСТЬ 100�ЛЕТИЯ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ В.И. ЛЕНИНА 
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министров СССР 25 марта 1975 года был 
учрежден нагрудный знак «Кремлевский 
полк» для поощрения солдат, сержантов, 
прапорщиков и офицеров за безупреч-
ную службу, успехи в боевой и полити-
ческой подготовке и примерную воинс-
кую дисциплину. Учреждение нагрудного 
знака «Кремлевский полк» во многом 
способствовало повышению у личного 
состава чувства ответственности и гор-
дости за почетную службу в Отдельном 
Краснознаменном Кремлевском полку. 

6 июля 1976 года в соответствии 
с приказом председателя КГБ при Со-
вете министров СССР на базе взводов, 
несших службу на посту у Мавзолея 
В.И. Ленина и организационно вхо-
дивших в различные роты полка, была 
создана рота специального караула. 
По нумерации она стала 1-й. 

После присвоения полку почет-
ного звания «Кремлевский» в фев-
рале 1977 года была произведена 
замена Боевого Красного знамени, 
врученного полку 23 февраля 1944 года. 
В соответствии с Положением о порядке 
вручения знамен и орденов воинским час-
тям КГБ при Совете министров СССР было 
утверждено новое Боевое Красное знамя 
Отдельного Краснознаменного Кремлев-
ского полка Комитета государственной 
безопасности при Совете министров 

СССР. Старое знамя Полка специального 
назначения было передано на хранение 
в зал Чекистской славы Центрального 
клуба КГБ при Совете министров СССР 
им Ф.Э. Дзержинского. 

8 мая 1980 года была создана ве-
теранская кремлевская организация в 
Москве и в регионах. Первым ее пред-
седателем стал подполковник Ф.Ф. Ни-
колаев. Она объединила около одной 
тысячи человек, свыше 400 из которых 
являлись участниками Великой Оте-
чественной войны. Ветеранской ор-
ганизацией был учрежден нагрудный 
знак «Ветеран-кремлевец».

30 мая 1980 года приказом пред-
седателя КГБ СССР Кремлевский полк, 
как и другие войсковые части и подраз-
деления Кремлевского гарнизона, был 
включен в перечень действующих час-
тей и соединений в Великой Отечест-
венной войне 1941–1945 годов, а воен-
нослужащие, проходившие в них службу 
с начала осадного положения Москвы – 
с 20 октября 1941 года по 30 марта 
1943 года, – признаны участниками Ве-
ликой Отечественной войны.

Очень напряженной для полка была 
служба в период подготовки и проведе-
ния Олимпийских игр в Москве в 1980 
году. Каждые сутки для усиления охраны 
объектов и выполнения специальных за-

даний и хозяйственных работ дополни-
тельно назначалось дежурное подразде-
ление, в которое заступали по две роты.

Отменная боевая выучка, мас-
терство и готовность добросовестно 
выполнять служебный долг были нор-
мой поведения воинов-«кремлевцев». 
Их высокие морально-волевые качест-
ва проявлялись буквально во всем.

24 июня 1981 года сержант 
1-й роты Ю.В. Белов спас утопающе-
го и оказал ему первую помощь. За 
самоотверженность и мужество сер-
жант Ю.В. Белов награжден медалью 
«За спасение утопающих».

18 декабря 1981 года для охраны 
иностранного самолета был выставлен 
отдельный караул во главе с команди-
ром 4-го взвода 9-й роты старшим лей-
тенантом С.Д. Хлебниковым. В три часа 
ночи рядовые 9-й роты А.Н. Горелов и 
О.В. Минаев, обнаружив неизвестного, 
задержали его.

18 декабря 1983 года военнослужа-
щий 9-й роты рядовой B.C. Лашко сов-
местно с сотрудником охраны Кремля 
обезоружил и задержал гражданина, 
вооруженного ножом, пытавшегося со-
вершить нападение. 

Во время проведения ХII Всемирного 
фестиваля молодежи и студентов в Москве 
– с 25 июля по 5 августа 1985 года  – полк 
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выполнял задачи службы по усиленному 
варианту. В этот же период мотоциклет-
ный взвод, который был переименован 
в Почетный эскорт, принял на вооружение 
и ввел в строй новые мотоциклы и шлемы. 

ИСТОРИЯ В ПОЛВЕКА
В 1986 году в честь 50-й годовщины 

создания Кремлевского полка прика-
зом коменданта Московского Кремля 
генерал-лейтенанта С.С. Шорникова 
был учрежден памятный нагрудный знак 
«50 лет Кремлевскому полку», за осно-
ву которого был принят нагрудный знак 
«Кремлевский полк» с орденом Крас-
ного Знамени на колодке. За прошед-
шие полвека много событий произошло 
в стенах древнего Арсенала. Неизмен-
ным же оставалось одно – верность во-
инскому долгу и присяге, преданность 
своей службе и поддержание высокой 
репутации Кремлевского полка.

Указом Президиума Верховного Со-
вета СССР от 5 мая 1986 года за заслуги 
в деле обеспечения государственной бе-
зопасности СССР и достижение высоких 
результатов в службе полк был награж-
ден орденом Октябрьской Революции и 
был переименован в Отдельный ордена 
Октябрьской Революции Краснознамен-
ный Кремлевский полк. Награду вручил 
председатель КГБ СССР В.М. Чебриков.

Важным событием в жизни офи-
церского корпуса полка стало создание 
в 1989 году Офицерского собрания, ко-
торое явилось одним из важнейших инс-
трументов социальной защищенности 
офицеров, развития их активности, во-
инского и политического воспитания. 
Офицерский состав полка всегда сла-
вился своим высочайшим профессио-
нальным уровнем, ответственностью и 
слаженностью. Одной из традиций офи-
церского корпуса Кремлевского полка 
является его корпоративность. Много-
численные примеры свидетельствуют 
о том, что, как бы ни складывалась карь-
ера офицеров, многие из них на том или 
ином этапе своей службы возвращаются 
в родную часть. 

Носить почетное звание офицер-
«кремлевец» всегда было престижно. 
Но добиться этого удается не всем. 
Уровень требований к офицерам 
в полку предельно высок, так что почет 
и признание даются нелегко. Те офице-
ры, которые этому уровню соответству-
ют, становятся коренными «кремлев-
цами» и их труд всегда по достоинству 
оценивается. 

В 1991 году Отдельный Крем-
левский полк КГБ СССР переимено-
ван в Отдельный Кремлевский полк 
Управления охраны при Аппарате 

Президента СССР. Свои задачи полк 
выполнял в прежнем штате. Однако 
в августе 1991 года был упразднен во-
енно-политический отдел, и в это же 
время прекратили свое существова-
ние партийные организации полка и 
подразделений. В сентябре 1991 года 
создано отделение воинского и мо-
рально-психологического воспитания, 
а вместо заместителей командиров 
подразделений по политической части 
в полку введен институт заместителей 
командиров батальонов и рот по вос-
питательной работе. 18 февраля 1992 
года полк переименован в Отдельный 
Кремлевский полк Комендатуры Мос-
ковского Кремля Главного управле-
ния охраны Российской Федерации. 
С января этого года на плечах у во-
еннослужащих срочной службы поя-
вились съемные погоны с нашитыми 
буквами «ОКП». 20 марта 1993 года 
Указом Президента Российской Фе-
дерации Б.Н. Ельцина № 375 в целях 
повышения престижа военной службы 
в официальной резиденции Президента 
Российской Федерации – Московском 
Кремле и надежности его охраны Отде-
льный Кремлевский полк преобразован 
в Президентский полк Комендатуры 
Московского Кремля Главного управ-
ления охраны Российской Федерации.
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БУДНИ ПРЕЗИДЕНТСКОГО ПОЛКА 
После получения статуса Пре-

зидентского задачи, выполняемые 
подразделениями полка, значитель-
но расширились и усложнились. 
В частности, в 1993 году был учреж-
ден наряд военнослужащих для охра-
ны комплекса зданий на Старой пло-
щади Москвы.

В целях усиления охраны объектов 
Главного управления охраны были об-
разованы новые гарнизонные караулы, 
разработана необходимая служебная 
документация и проведена большая 
работа по обучению офицеров и лич-
ного состава. 

Положительную роль в воспитании 
чувства ответственности за службу 
в полку сыграло учреждение в мае 
1995 года знака отличия Президент-
ского полка Комендатуры Московского 
Кремля.

С 1 января 1996 года личный со-
став полка полностью переведен 
на ношение предметов обмундирова-
ния и обуви нового образца. В гарде-
робе военнослужащих полка появились 

васильковые береты, тельняшки, спор-
тивные шерстяные костюмы и утеплен-
ные ботинки.

Для поощрения личного состава 
был учрежден нагрудный юбилейный 
знак «60 лет Президентского полка». 
К юбилею полка был подготовлен до-
кументальный фильм «Отчизны верные 
сыны», премьера которого состоялась 
7 мая, во время торжеств в честь юби-
лея полка.

ДЕНЬ ТОРЖЕСТВЕННОЙ ЦЕРЕМОНИИ ВСТУПЛЕНИЯ В ДОЛЖНОСТЬ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В.В. ПУТИНА, 7 МАЯ 2000 ГОДА, 
СОВПАЛ С 64-Й ГОДОВЩИНОЙ СО ДНЯ ОБРАЗОВАНИЯ ПОЛКА 

Единственный 
в России
ПРЕЗИДЕНТСКИЙ ПОЛК – УНИКАЛЬНАЯ ВОИНСКАЯ ЧАСТЬ, ВЫПОЛНЯЮЩАЯ БОЕВЫЕ ЗАДАЧИ ПО ОБЕС-
ПЕЧЕНИЮ ОХРАНЫ ОБЪЕКТОВ МОСКОВСКОГО КРЕМЛЯ – ОФИЦИАЛЬНОЙ РЕЗИДЕНЦИИ ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ДРУГИХ ВАЖНЫХ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ОБЪЕКТОВ, УЧАСТИЮ В ПРОВЕДЕНИИ 
ПРОТОКОЛЬНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ НА ВЫСШЕМ ГОСУДАРСТВЕННОМ УРОВНЕ, ВЫДЕЛЕНИЮ ПОЧЕТНЫХ 
КАРАУЛОВ, НЕСЕНИЮ СЛУЖБЫ У ВЕЧНОГО ОГНЯ НА МОГИЛЕ НЕИЗВЕСТНОГО СОЛДАТА У КРЕМЛЕВСКОЙ СТЕНЫ
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В 1997 году Президентский полк 
продолжал совершенствовать свое 
служебное мастерство. Совместно 
с другими подразделениями Феде-
ральной службы охраны Российской 
Федерации полк привлекался для 
обеспечения мероприятий, связан-
ных с празднованием 52-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной вой-
не 1941–1945 годов. Личный состав 
был задействован для несения службы 
в парадных цепочках, войсковых ре-
зервах на Красной площади, по охра-
не воздушных судов глав иностранных 
государств, специальных караулах.

Для поощрения военнослужащих 
Президентского полка Службы Ко-
менданта Московского Кремля Феде-
ральной службы охраны Российской 
Федерации учрежден нагрудный знак 
«Президентский полк».

ЦЕРЕМОНИЯ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ 
День торжественной церемонии 

вступления в должность Президента 
Российской Федерации В.В. Путина, 
7 мая 2000 года, совпал с 64-й годовщи-
ной со дня образования полка. Впер-
вые был проведен ритуал внесения 
в Андреевский зал Большого Крем-
левского дворца государственных ат-
рибутов и символов президентской 
власти. Так же церемония проходила и 
в 2004 году, когда В.В. Путин был вновь 
избран Президентом Российской Фе-
дерации. Тогда впервые в церемони-
альных мероприятиях принял участие 
Почетный кавалерийский эскорт.

2001-й – год 65-летия полка. Поэ-
тому основные усилия командования 
были направлены на подготовку и до-
стойную встречу знаменательной даты. 

Кульминационным стал день 7 мая. 
В 12 часов на Соборной площади Крем-
ля состоялся строевой смотр полка, на 
котором присутствовал Президент Рос-
сийской Федерации В.В. Путин. В своем 
выступлении глава государства высоко 
оценил ратный труд воинов-«крем-
левцев», поставил перед ними задачи 
по совершенствованию службы, повы-
шению профессионального мастерства, 
укреплению дисциплины и поздравил 
личный состав полка с Днем части.

На строевом смотре свою выучку 
и слаженность показали военнослу-
жащие 1-й роты. В заключение под-
разделения полка прошли торжест-
венным маршем перед Президентом 

Российской Федерации В.В. Путиным. 
Во второй половине дня состоялись тор-
жественное собрание и праздничный 
концерт, посвященные юбилею полка.

КАВАЛЕРИЙСКИЙ ЭСКОРТ
В 2002 году в целях улучшения 

подготовки младших командиров и во-
дителей для подразделений полка пол-
ковая школа преобразована в учебный 
батальон. На батальон были возложены 
задачи по подготовке сержантов из 
числа военнослужащих, прослуживших 
в подразделениях полка 6 месяцев, 
и водителей автомобилей. 

В этом же году на основании Указа 
Президента Российской Федерации 
в Президентский полк был включен Ка-
валерийский почетный эскорт, создан-
ный на базе 11-го Отдельного казачье-
го кавалерийского полка.

Повышению качества работы по 
воспитанию личного состава на геро-
ической истории армии нашего госу-
дарства способствовала работа, про-
водимая совместно с музеями города 
Москвы. В 2002 году впервые в залах 
Центрального музея Вооруженных сил 
проводилось торжественное вручение 
знаков отличия Президентского пол-
ка военнослужащим, призванным для 
прохождения службы. 

Важным событием в жизни полка 
стала передача Боевого знамени Пол-
ка специального назначения образца 
1944 года, которое находилось в зале 
Чекистской славы ФСБ Российской 
Федерации. Инициаторами передачи 
знамени стали ветераны Кремлевского 
гарнизона, особенно участники Вели-
кой Отечественной войны 1941–1945 
годов. Нахождение такой реликвии 
в комнате Боевой славы полка стало 
символом единения разных поколений 
воинов-«кремлевцев», напоминанием 
об истории полка, его воинах, охраняв-
ших сердце нашей Родины – Московс-
кий Кремль. Ритуал передачи Боевого 
знамени состоялся 16 октября 2003 
года на Соборной площади Кремля.

Подразделения полка – составом 
парадных цепочек, войсковых резер-
вов и оперативных групп – привле-
кались к обеспечению проведения 
парада войск Московского гарнизона 
на Красной площади, посвященного 
59-й годовщине Победы в Великой 
Отечественной войне. Аналогичные по 
значению и масштабу мероприятия на 

Красной площади подразделения пол-
ка обеспечивали 12 июня – в День при-
нятия Декларации о государственном 
суверенитете Российской Федерации.

17 сентября 2004 года подразде-
ления полка в составе кавалеристов 
Почетного кавалерийского эскорта и 
военнослужащих роты специального 
караула при участии духовой группы 
Президентского оркестра впервые 
провели церемонию развода конных и 
пеших караулов Президентского полка 
на Соборной площади Московского 
Кремля. С тех пор в летний период эта 
церемония проводится еженедельно. 

В конце октября 2004 года гарни-
зонные караулы № 1 и № 2 были объ-
единены. Личный состав полка присту-
пил к несению службы в составе нового 
гарнизонного караула № 1 по охране и 
обороне Московского Кремля.

2005 год – год 60-летия Победы со-
ветского народа в Великой Отечествен-
ной войне, поэтому основные усилия 
в деятельности командования и лично-
го состава полка были направлены на 
достойную встречу этого праздника. 

В 2008 году по уже сложившейся 
традиции день торжественной церемо-
нии вступления в должность Президен-
та Российской Федерации Д.А. Мед-
ведева – 7 мая – совпал с очередной 
годовщиной образования части. Как 
и прежде, военнослужащие Президент-
ского полка с блеском выполнили все 
элементы торжественного и зрелищ-
ного ритуала. Завершилась церемония 
представлением Президентского пол-
ка вновь избранному Президенту Рос-
сийской Федерации Д.А. Медведеву на 
Соборной площади и прохождением 
торжественным маршем.

Командованием полка и подразде-
лений принимаются меры по повышению 
престижа военной службы в Президент-
ском полку и личной ответственности за 
безупречное выполнение задач службы 
по охране Московского Кремля – офи-
циальной резиденции Президента Рос-
сийской Федерации и других важных 
государственных объектов. 

Время летит стремительно – начал 
свой отсчет 2009 год. Идет напряжен-
ная боевая учеба, подразделения пол-
ка, сменяя друг друга, бдительно несут 
службу в караулах, надежно обеспечи-
вая выполнение задач, поставленных 
руководством Федеральной службы 
охраны Российской Федерации.
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Казалось бы, в условиях кризиса логично было
перейти на строгий режим экономии. Этот прин-
цип работает, но только не по отношению к со-
циальным программам. К примеру, в Москве
действуют не только прежде принятые, но и раз-
рабатываются новые. Тому подтверждение –
повестки заседаний московского правительст-
ва, на которые выносятся проекты по улучше-
нию жилищных условий москвичей. 

М
эр столицы Юрий Лужков на заседании го-
родского правительства во время обсужде-
ния проекта программы «Энергосберегаю-

щее домостроение в Москве на 2010–2014 годы и на
перспективу до 2020 года» предложил частично кон-
сервировать неэффективные теплостанции и «поста-
вить их на консервацию на пару-тройку лет». По сло-
вам Юрия Михайловича, если после этого выяснит-
ся, что такие станции неэффективны, их можно будет
заменить более современными методами производст-
ва энергии, а на месте закрытых теплостанций осво-
бождать землю. Мэр отметил, что в Москве в послед-
нее время создан избыток производства энергии.
«Встает вопрос по корректировке энергетической
программы города, по ее оптимизации, отказа от ря-
да инвестиций. За исключением трех точек на карте
города складывается энергоизбыточность», – отме-
тил Лужков. Также, по его словам, необходимо более
эффективно использовать сточные воды для произ-
водства энергии. «Пока наша система выбрасывает
самые горячие сточные воды в сравнении с осталь-
ным миром», – добавил мэр столицы. 

ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩЕЕ 
ДОМОСТРОЕНИЕ

На заседании правительства Москвы Юрий Лужков
во время обсуждения проекта новой программы также
предложил сносить не только пятиэтажки, но и тепло-
избыточные, энергонеэффективные здания. По сло-
вам мэра, в рамках программы энергосберегающего
домостроения необходимо провести анализ других ти-
пов зданий, кроме сносимых пятиэтажек, на энерго-
потери. Юрий Михайлович сообщил, что одна только
программа по капитальному ремонту жилья за счет
утепления стен, окон, балконов и крыш дает сниже-
ние теплопотерь на 30%. Мэр также заявил о необхо-
димости пересмотра энергетической программы горо-
да. «Даже простые решения по теплоизоляции домов,
замена ламп накаливания на энергосберегающие дают
возможность экономить энергию в очень приличных
масштабах», – сказал Лужков. В то же время он отме-

тил, что необходима разработка нормативной базы,
требований к энергосбережению. «Эффект от норми-
рования в России больше, чем, например, во Фран-
ции. Для города и страны, которая одна из самых се-
верных государств мира, даже европейские нормы вы-
глядят еще более важными», – подчеркнул москов-
ский градоначальник. 

«К разработке энергосберегающих технологий, а
также систем рекуперации тепла необходимо при-
влекать отечественных производителей, – сообщил
первый заместитель мэра в правительстве Москвы
Юрий Росляк. – Несмотря на богатый опыт за рубе-
жом в этой области, нам необходимо опираться на
российского производителя». Он отметил, что при
разработке этих систем нельзя отказываться и от за-
рубежного опыта. «Необходимо проработать четкие
научные обоснования по технологическим решени-
ям внедрения таких систем. А также осуществлять
четкий контроль как за разработкой, так и за их вне-
дрением в дальнейшем», – отметил Юрий Виталье-
вич. «Сегодня в России достаточное количество
предприятий, которые уже начали работать в этой
сфере, нам необходимо лишь скоординировать их
деятельность и начать внедрение таких технологий»,
– сообщил первый заместитель мэра. Он подчерк-
нул, что необходимо также проработать четкую схе-
му финансирования этих работ. «Это задача не толь-
ко городского уровня, но и федерального, поэтому
необходимо проработать четкую схему взаимодейст-
вия, а также финансирования: что будет оплачено из
городского бюджета, а что – из федерального», – до-
бавил Юрий Росляк.

Примечательно, что применение новых энергосбе-
регающих технологий при строительстве и реконст-
рукции зданий в столице позволит городу к 2020 году
сэкономить более 122 млрд. руб., а москвичам – поч-
ти 15 млрд. руб. Об этом сообщил руководитель Де-
партамента городского строительства Москвы Алек-
сандр Косован. Он напомнил, что предыдущая про-
грамма повышения энергоэффективности города бы-
ла утверждена 15 лет назад и благодаря ее реализации
в Москве на 25% снизился расход энергии при экс-
плуатации введенных за это время 80 млн. кв. м жи-
лья. «С тех пор появились новые технологии, позво-
ляющие более эффективно расходовать энергию в го-
роде», – сказал Александр Давыдович. Он пояснил,
что разработанная программа «предусматривает раз-
работку и внедрение новых энергоэффективных ма-
териалов, конструкций, технологий и оборудования
при строительстве зданий в городе». По его словам,
данная программа формирует комплексный подход к
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нормативам энергопотребления, уровню теплозащи-
ты зданий, температурным режимам теплосетей и си-
стем отопления. «Кроме того, мероприятие, вклю-
ченное в эту программу, касается и модернизации су-
ществующих энергосистем в городе», – уточнил ру-
ководитель департамента. Он подчеркнул, что на ре-
ализацию этой программы до 2014 года из бюджета
Москвы будет выделено 2 млрд. 321 млн. руб. Кроме
того, предполагается привлечь и внебюджетные ис-
точники в размере чуть более 36 млрд. руб. Благодаря
реализации этой программы к 2020 году в городе пла-
нируется сэкономить более 14 млрд. мВт/ч тепловой
энергии, а также снизить электронагрузку зданий бо-
лее чем на 1 тыс. мВт. Помимо этого экономия при-
родного газа составит 1,5 млрд. куб. м, а также сум-
марное сокращение выбросов в атмосферу диоксида
углерода и других вредных веществ составит почти 3
млн. тонн. Он уточнил, что меры по увеличению
энергоэффективности зданий в городе, предлагаемые
данной программой, позволят повысить энергоэф-
фективность на 25% от уровня 2008 года.

ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЕ 
ЖИЛЫЕ КВАРТАЛЫ

Еще одну любопытную новость сообщил руково-
дитель Департамента городского строительства
Александр Косован. Намечено в ближайшие пять лет
в Москве построить два демонстрационных экспе-
риментальных энергоэффективных жилых квартала.
По его словам, с помощью этих домов столичные

власти смогут апробировать новые технологические
и технические решения и в реальных условиях про-
демонстрировать их преимущества и недостатки.
«Для динамичного и устойчивого роста строительно-
го комплекса Москвы принципиально важным явля-
ется переход к инновационному типу развития и
формированию строительной отрасли города, осно-
ванной на знаниях», – пояснил руководитель депар-
тамента. 

Он отметил, что на сегодняшний день привлече-
ние в инновационную инфраструктуру ресурсов
предпринимателей ориентировано в основном на за-
купку импортного оборудования, что исключает из
процессов воспроизводство отечественного сектора
исследований и разработок. «Базовым элементом
инновационной инфраструктуры стройкомплекса
Москвы должно стать экспериментальное проекти-
рование и строительство в городе таких объектов,
позволяющих в реальных условиях оценить их преи-
мущества», – подчеркнул Александр Косован. Он не
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исключил возможности, что такое эксперименталь-
ное строительство может быть финансировано и из
внебюджетных источников. «Большей частью в этих
домах будут использоваться технологии так называе-
мого активного энергосбережения. Прежде всего это
системы вентиляции, утилизирующие тепло выбро-
сов и других вторичных энергоресурсов, а также теп-
лонасосные системы теплоснабжения, использую-
щие тепло грунта, и системы учета и контроля по-
требления энергоресурсов и управления микрокли-
матом. Именно в этом направлении сосредоточен
наибольший резерв экономии энергии», – объяснил
руководитель Департамента городского строительст-
ва. Он еще раз повторил, что общий объем финанси-
рования программы энергосберегающего домострое-
ния в Москве до 2014 года составляет 2 млрд. 321
млн. руб., а на экспериментальное проектирование и
строительство из бюджета Москвы будет выделено
720 млн. руб. 

СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛЬЯ 
ДЛЯ МОРЯКОВ

На заседании правительства Москвы была затронута
такая важная тема, как поддержка российского флота.
Мэр столицы Юрий Лужков отметил, что в рядах Во-
енно-морского флота России служит немало москви-
чей, однако работу по привлечению молодого попол-
нения из столицы необходимо усилить. «Когда я пос-
ледний раз был на Черноморском флоте, отметил для
себя, что много москвичей служат на судах, однако ра-

боту по привлечению молодого пополнения из Моск-
вы необходимо усилить», – сказал Юрий Михайлович.
Он рассказал, что в столице действует ряд военно-
морских клубов, а также клубов по патриотическому
воспитанию. «К сожалению, выпускники военно-
морских клубов столицы далеко не всегда попадают
служить на флот, что неправильно и даже абсурдно», –
добавил Юрий Лужков. 

Главный редактор газеты «Московская правда»
Шод Муладжанов рассказал на заседании, что опыт
привлечения молодого пополнения на подшефные
суда ВМФ уже есть. «Такие попытки были, напри-
мер, на северо-востоке столицы, однако мы считаем,
что эту практику необходимо сделать системной», –
добавил Муладжанов. Он также отметил, что к шеф-
ству над Военно-морским флотом России необходи-
мо привлекать общественность. «Важно, чтобы не
только органы исполнительной власти столицы под-
держивали наш Военно-морской флот, но и общест-
венность, чтобы москвичи чувствовали свою прича-
стность к великому», – подчеркнул Муладжанов. 

«Программу жилищной поддержки военных моря-
ков, несмотря на кризис, столичные власти сворачи-
вать не будут, – заявил на заседании городского пра-
вительства мэр Москвы Юрий Лужков. – Для нас
очень важной является поддержка как Черноморско-
го, так и Северного флотов, в том числе это касается
и жилищной помощи военным морякам». Он под-
черкнул, что в Северодвинске будет построено два
жилых дома для военных моряков. «В скором време-
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ни будет заложен первый камень одного из домов», –
сказал Юрий Михайлович. По его словам, также не
будет приостановлена программа предоставления
квартир командирам и старшим офицерам ВМФ, ко-
торые завершают свою службу в рядах Северного
флота. «Ежегодно для командиров и руководителей
Северного флота, завершающих свою службу, мы
выделяем по 10 квартир в столице. Я считаю, что эта
программа правильная, человек отдал флоту всю
жизнь, а потом он должен возвращаться в какую-то
деревеньку? Что он там будет делать? В то же время в
Москве такие опытные и решительные кадры, к тому
же еще и хорошо организованные люди, очень нуж-
ны», – добавил Юрий Лужков. 

Оказывается, Москва за последние два года по-
строила шесть жилых домов для военных моряков.
Об этом сообщил руководитель Комитета межрегио-
нальных связей и национальной политики города
Михаил Соломенцев. «В течение 2007 и 2008 годов
Москва потратила на поддержку военных моряков
Черноморского флота 116 миллионов рублей, и было
построено шесть жилых домов, а это 38 тысяч квад-
ратных метров жилья», – сказал Михаил Соломен-
цев. Он подчеркнул, что 3800 военных моряков полу-
чили материальную помощь от мэра Москвы, 6000
военнослужащих – квалифицированную медицин-
скую помощь в лучших клиниках. «Вместе с тем на
Балтике прошли практику 300 молодых москвичей»,
– заявил руководитель комитета. По его словам, в
честь 65-летия Великой Победы необходимо активи-

зировать работу по поддержке ветеранов-моряков, а
также шефство отдельных органов исполнительной
власти города над конкретными объектами и судами
Военно-морского флота. 

ХЛОПОТЫ ПО ПЕРЕЕЗДУ 
На тему жилья – программа отселения жителей пя-

тиэтажных и сносимых домов. В 2009 году более 1450
семей, проживающих на юго-востоке Москвы, обес-
печены в рамках реализации этой программы новой
жилой площадью. Об этом на заседании коллегии
префектуры ЮВАО сообщил префект Владимир Зо-
тов. 

Как рассказал префект, на переселение жителей ок-
ругом запланировано выделить 76 тыс. кв. м жилья в
новостройках. Округ обеспечит новой жилой площа-
дью жителей 24 домов, сносимых в этом году. Из этих
домов 11 относятся к сносимым сериям, еще 10 распо-
ложены в районах реконструкции сложившейся за-
стройки, а 3 дома признаны аварийными. 

В 2008 году новой жилой площадью окружные вла-
сти обеспечили 1076 семей, на эти цели было выделе-
но 62 тыс. кв. м, полностью расселено 9 многоквар-
тирных домов. Более 90% семей получили новые
квартиры на территории округа, еще 148 семей по
собственной инициативе переехали в другие москов-
ские округа.

Михаил КАЛУГИН

Фото ИТАР-ТАСС



Уважаемые друзья!

С удовольствием поздравляю весь коллектив

российского экономического издания «ВВП

(Валовой внутренний продукт)» с 5-летием

творческой деятельности.

Издание «ВВП» давно зарекомендовало себя

как печатный орган государственного форма-

та и значения. На его страницах всегда точно

и объективно освещаются все сферы жизни

страны и общества, и при этом все публикуе-

мые материалы неизменно несут в себе пози-

тивность, уверенность в завтрашнем дне.

Особенно приятно отметить то внимание, которое издание уделяет вопро-

сам развития различных регионов страны, субъектов Федерации и, в частно-

сти, Москвы. Все публикации отличают взвешенный подход, объективная по-

дача и высокопрофессиональный отбор материалов.

Надеюсь, что издание «ВВП» и в дальнейшем продолжит плодотворное и

взаимовыгодное сотрудничество с правительством Москвы по ведению посто-

янной рубрики «Столица».

Искренне желаю коллективу издания дальнейших творческих успехов, новых

достижений в профессиональной и личной жизни!

МЭР МОСКВЫ

ЛУЖКОВ

ЮРИЙ МИХАЙЛОВИЧ 







Председатель правления «Газпрома» Алексей
Миллер и президент Венгерского банка разви-
тия (MFB) Янош Ерош подписали в Москве согла-
шение о сотрудничестве. Оно касается строи-
тельства газопровода и транзита природного
газа через венгерскую территорию в рамках
проекта «Южный поток». На церемонии подписа-
ния присутствовали глава российского прави-
тельства Владимир Путин и премьер-министр
Венгрии Ференц Дюрчань. 

ГАРМОНИЧНЫЕ ОТНОШЕНИЯ 
За несколько дней до этой встречи в Варшаве состоя-

лось очередное заседание наблюдательного совета ком-
пании «ЕвРоПол ГАЗ», где было продемонстрировано
намерение обеспечить более надежные гарантии поста-
вок газа из России в Венгрию. Партнеры обсудили та-
рифные вопросы, завершение строительства в Польше
оптоволоконной линии связи газопровода «Ямал – Ев-
ропа» и текущую хозяйственную деятельность.

«ЕвРоПол ГАЗ» построена на двусторонней основе –
ее главными акционерами являются «Газпром» и поль-
ская PGNiG SA. Это совместное акционерное общест-
во существует уже 15 лет и ведает проектированием,
строительством и эксплуатацией польского участка
газопровода «Ямал – Европа».

Эта форма сотрудничества для Польши имеет сущест-
венное значение. Из примерно 14 млрд. куб. м газа, ко-
торые страна потребляет ежегодно, половину дает «Газ-
пром». Зато отрезок газопровода «Ямал – Европа» с пя-
тью компрессорными станциями проходит по террито-
рии Польши. Это гармоничное сотрудничество может
быть нарушено только в тех случаях, когда возникают
проблемы, связанные с поведением стран-транзитеров. 

Эти проблемы, как известно, особенно сильно заде-
вают балканские страны, в том числе Болгарию. Нес-
колько ранее двух вышеописанных событий, которые
знаменуют плодотворное развитие российско-венгер-
ских и российско-польских отношений в газовой сфе-
ре, в Москве встретились руководители «Газпрома»,
«Булгаргаза» и Болгарского энергетического холдинга.
Алексей Миллер, Дмитрий Гогов и Галина Тошева рас-
сматривали среди прочего меры по дальнейшему укре-
плению надежности и безопасности экспорта россий-
ского газа в Болгарию.

В этой связи участники российско-болгарской
встречи уделили особое внимание проекту строитель-
ства магистрального газопровода «Южный поток».
Они единодушно высказались за ускорение реализа-
ции проекта, в частности прокладки болгарского уча-
стка газопровода. 

Благосклонное внимание европейских партнеров
«Газпрома» к «Южному потоку» проявляется все более
явно. Оно определяется тем простым фактом, что со-
оружение газопровода позволит техническими средст-
вами избежать болезненных для экономики явлений,
которые возникают в результате конфликтов полити-
ческого характера.

Поэтому и на сравнительно недавних торжествах в
Москве по случаю открытия Года Болгарии в России, а
в них участвовали президенты России Дмитрий
Медведев и Болгарии – Георгий Пырванов, тоже не
могли не затронуть этот проект. Говоря о январском га-
зовом кризисе, Пырванов заметил: я очень рад, что те-
перь мы смогли решить большую часть проблем, и мой
визит в Москву, его результаты – доказательство необ-
ратимой позитивной тенденции в наших отношениях.

Президент России, в свою очередь, подчеркнул зна-
чение как для наших двух стран, так и для всей Евро-
пы крупных совместных проектов в области энергети-
ки, включая «Южный поток».

Ускорению реализации проекта «Южный поток»
должно способствовать и вышеупомянутое соглашение
между «Газпромом» и венгерским банком MFB. Оно ус-
танавливает принципы сотрудничества сторон на всех
стадиях проекта. В частности, в соглашении определены
условия, порядок создания и механизмы деятельности
совместного предприятия, которое будет учреждено на
паритетной основе для подготовки проекта строитель-
ства венгерского участка газопровода «Южный поток». 

Присоединение Венгрии к проекту этого газопрово-
да было зафиксировано еще год назад межправитель-
ственным договором между нашими двумя странами.
И за прошедшее с тех пор время Россия и Венгрия
проделали большую подготовительную работу для ре-
ализации проекта. По этому поводу Алексей Миллер
на церемонии подписания соглашения с банком MFB
сказал: «Мы уверены, что Венгрия будет играть важ-
ную роль в этом проекте и ее участие в строительстве
газопровода станет залогом успеха».

Тут уместно вспомнить, что взаимоотношения Рос-
сии и Венгрии в газовой отрасли имеют более чем
30-летнюю историю. В минувшем году «Газпром» по-
ставил венграм около 9 млрд. куб. м газа, то есть поч-
ти три четверти ее импорта. Кроме того, через Вен-
грию идет транзит российского газа в Сербию, Черно-
горию и Боснию.

Есть достаточно оснований утверждать, что к нынеш-
нему дню сложился серьезный потенциал для дальней-
шего развития российско-венгерского сотрудничества.
Этот потенциал нашел свое выражение еще в одном
двустороннем соглашении, которое «Газпром» заклю-
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чил в тот же день, что и договор с банком MFB. Согла-
шение подписали Алексей Миллер и руководитель вен-
герской нефтегазовой компании MOL Жолт Хернади.
Участники соглашения достигли договоренности о соз-
дании совместного предприятия для проектирования,
строительства, финансирования и эксплуатации под-
земного хранилища газа на территории Венгрии.

Совместное предприятие создается на паритетных
началах (50% на 50%). Новое хранилище будет вме-
щать 1,3 млрд. куб. м газа и может быть введено в экс-
плуатацию через три-четыре года. Такой крупный ре-
зервуар заметно увеличит гарантии надежного газо-
снабжения Венгрии и ее соседей.

ПОТОКИ НАРАСТАЮТ
Что касается собственно «Южного потока», то, судя

по выступлениям руководства «Газпрома», рассматри-
вается вероятность увеличения мощности этого газо-
провода в полтора раза – с 31 до 47 млрд. куб. м в год.
Этот прирост, считают эксперты, сделает проект более

экономичным, а спрос в Европе на газ устойчив. Для
такого расширения поставок у «Газпрома» есть все не-
обходимое: газ, заказы, технологическое оборудование
и опыт строительства и эксплуатации газопроводов.

Вопрос об увеличении мощности «Южного потока»
возник, насколько можно понять, в связи с растущим
интересом всей Европы к поступлению газа с юго-вос-
точного фланга континента. Речь идет, в частности, о
проекте Nabucco. Эта труба протяженностью 3,3 тыс.
км, по самым предварительным прикидкам, должна пе-
регонять 30 млрд. куб. м из Ирана и Средней Азии. Ра-
сходы на ее строительство оценивают в 7,9 млрд. евро. 

Но в ближайших энергетических планах Евросоюза
из выделяемых на эти планы 3,5 млрд. евро лишь 250
млн. евро пойдут на газопровод Nabucco. Причем эти
деньги, как уточнил официальный представитель Ев-
рокомиссии Ферран Тарределлас Эспуни, не будут ис-
пользованы в качестве прямых инвестиций. На них
будет создан специальный фонд, который должен
обеспечить стабильность проекта.

Но как раз стабильность работы Nabucco и вызывает
у всех наблюдателей наибольшее сомнение. Туркмени-
стан предлагает повысить пропускную способность
Прикаспийского газопровода, который идет в сторону
России. Узбекистан вообще намерен весь свой газ от-
правлять в российскую газотранспортную систему. Что
же касается Ирана, то политическая ситуация вокруг
этой страны не проявляет склонности к успокоению, и
кризис пока что никак не умерил воинственность меж-
дународных противников иранского режима.
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Президент Венгерского банка
развития Янош Ерош и глава

ОАО «Газпром» Алексей Миллер,
главы правительств России
и Венгрии Владимир Путин

и Ференц Дюрчань

СООРУЖЕНИЕ ГАЗОПРОВОДА ПОЗВОЛИТ
ТЕХНИЧЕСКИМИ СРЕДСТВАМИ
ИЗБЕЖАТЬ БОЛЕЗНЕННЫХ
ДЛЯ ЭКОНОМИКИ ЯВЛЕНИЙ,
ВОЗНИКАЮЩИХ В РЕЗУЛЬТАТЕ
ПОЛИТИЧЕСКИХ КОНФЛИКТОВ



Зато кризис, будем надеяться, сократит политизиро-
ванность газовых вопросов в Европе, побудив европей-
ские страны практичнее подходить к перспективам сво-
его газоснабжения.

«Северный поток» уже сооружается на суше, и видные
представители «Газпрома» выражают надежду, что газо-
провод в его подводной части и по территории Германии
начнет строиться уже в этом году. Дело лишь за разреше-
ниями некоторых балтийских государств, которых, мо-
жет быть, тяжелое их нынешнее финансовое положение
сделает более сговорчивыми. 

Во всяком случае, в марте в программе «Северного по-
тока» произошел еще один показательный сдвиг. «Газ-
пром» и итальянская компания Siirtec Nigi S. p. А. под-
писали контракт на проектирование и строительство ус-
тановки по подготовке газа к транспорту (УПГТ). Уста-
новка будет размещена на компрессорной станции (КС)

«Портовая», которая будет с берега Финско-
го залива качать газ в подводную часть «Се-
верного потока».

Проект этой УПГТ уникален, у нее нет ми-
ровых аналогов по уровню производительно-
сти. Этот ее показатель в 3,6 раза превышает
производительность УПГТ на КС «Красно-
дарская» газопровода «Голубой поток», кото-
рый проходит по дну Черного моря из Рос-
сии в Турцию.

Монтаж первой очереди новой установки
планируется завершить в декабре будущего
года, а еще через год – и второй очереди.
Компания Siirtec Nigi S. p. A. выиграла наш
контракт в непростом конкурсе. В ее пользу
свидетельствует то, что она уже успешно вы-
полнила более пятисот проектов в более чем
сорока странах. 

СВОИМ ЧЕРЕДОМ
Из-за кризиса, который в разных отраслях

сказался прежде всего на строительных про-
ектах, нелишне будет поинтересоваться судь-
бой других запланированных газовых маги-
стралей. Например, трубопровода «Сахалин
– Хабаровск – Владивосток». Он является
одним из первоочередных объектов «Про-
граммы создания в Восточной Сибири и на
Дальнем Востоке единой системы добычи,
транспортировки газа и газоснабжения с уче-
том возможного экспорта газа на рынки Ки-
тая и других стран АТР». Эта так называемая
Восточная газовая программа была утвер-
ждена правительством не так давно – осенью
2007 года. 

«Газпром» намерен построить газопро-
вод строго в установленные сроки. То есть
ввести его в эксплуатацию и подать газ во
Владивосток в третьем квартале 2011 года.
К этому моменту будут проложены газо-
распределительные сети в столице При-
морья и подготовлено газоснабжение ост-
рова Русский.

Документация проекта готова, инженер-
ные изыскания на трассе газопровода практически за-
вершены. Отбор поставщиков основного технологиче-
ского оборудования и строительных подрядчиков тоже
заканчивается. На кризис никто не оглядывается.

Не пересматриваются объемы финансирования и сро-
ки сооружения еще одного дальневосточного магист-
рального газопровода – «Соболево – Петропавловск-
Камчатский». Его ввод в эксплуатацию запланирован на
будущий год. По этому проекту, утвержденному прави-
тельством тоже полтора года назад, протяженность трас-
сы газопровода составит 398 км. К настоящему времени
сварено и уложено в траншею около 150 км труб. В ми-
нувшем году «Газпром» выделил на строительство газо-
провода 4,8 млрд. руб., в нынешнем – в два с половиной
раза больше. Темпы работ нарастают. 

Виталий СОБОЛЕВ

ВВП №46136

ТЭК



Дорогие друзья!

От имени всего руководства НГК «ИТЕРА» и от

себя лично позвольте поздравить коллектив эконо-

мического издания «ВВП (Валовой внутренний про-

дукт)» с 5-летним юбилеем.

Имея достаточно долгий опыт сотрудничества

с изданием, не могу не отметить его уникальность

на информационном пространстве России и стран

СНГ. С первых дней своего существования издание

«ВВП» поставило перед собой очень высокие цели и

за прошедшие 5 лет ни разу не изменило своим прин-

ципам. Эта уверенность в своих силах, эта целе-

устремленность и высокий профессионализм позво-

лили изданию занять заслуженное лидирующее по-

ложение среди российских средств массовой информации.

Объективность отражения процессов, происходящих в России и за ее пределами,

позитивность подачи материалов, актуальность освещаемых вопросов – это лишь

немногие из особенностей, отличающих издание «ВВП» от большинства российских

печатных изданий.

Отдельно хочу выразить благодарность коллективу издания за серию материалов о

Группе компаний «ИТЕРА», о ее достижениях, новых проектах как в России, так и за

рубежом, о перспективах развития. Эти публикации позволили многочисленным чи-

тателям получить объективную и развернутую информацию о нашей деятельности, о

наших планах.

Надеюсь на плодотворное и взаимовыгодное сотрудничество с российским экономи-

ческим изданием «ВВП» и в дальнейшем.

Искренне желаю всему коллективу издания больших творческих успехов, достиже-

ния новых высоких целей, крепкого здоровья и удачи во всех начинаниях!

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ НГК «ИТЕРА»

МАКАРОВ

ИГОРЬ ВИКТОРОВИЧ 



16 апреля приступил к работе в научно-произ-
водственной корпорации «Уралвагонзавод» но-
вый генеральный директор Олег СИЕНКО. В ста-
тусе руководителя одного из крупнейших маши-
ностроительных комплексов России он дал ин-
тервью журналу «ВВП».

– Олег Викторович, на заседании совета директоров
вы сказали, что видите одной из основных своих задач
сохранение уникального машиностроительного комп-
лекса – Уралвагонзавода. Каковы пути решения этой
задачи?

– Самое важное на сегодняшний день – остано-
вить падение предприятия, стабилизировать его фи-
нансовое положение. Те документы, которые уже
удалось изучить, показывают, что весь производст-
венный процесс, по сути дела, строился на так назы-
ваемой пирамиде. Отсутствует бюджет, нет корреля-
ции финансовых потоков с производственной про-
граммой. Это касается и такого важного и затратно-
го направления, как техперевооружение предпри-
ятия. А уникальность комплекса в том, что здесь
производится спецпродукция, имеющая экспортный
потенциал. Кроме того, перспективу дает намечен-
ная президентом Дмитрием Медведевым программа
обновления вооружения Российской армии, которая
включает и изделия нашей корпорации. 

Что же касается вагоностроительного завода, то
надо признать: за последнее время в России создано
около 40 производственных участков, которые сфор-
мировали на вагонном рынке серьезную конкурент-
ную среду. Они более технологичны, более эконо-
мичны и управляемы. В том числе выигрывают за
счет рационального использования на компактно
расположенных промплощадках тепла, электроэнер-
гии и других ресурсов. Да, Уралвагонзавод сегодня –
тяжеловес на рынке. Но стоит ли выпускать столько
вагонов? И ради чего? Чтобы гордиться производст-
венным потенциалом и заполнять подъездные пути?
Главное – реализовать продукцию. Имея заказ, мож-
но планировать и масштабы производства.

Первая антикризисная мера – перестроить суще-
ствующую практику и идти от реализации к произ-
водству, а не наоборот. Когда остановим падение –
будем доказывать в Минтрансе РФ, что господдерж-
ка необходима для стабилизации производства, для
покрытия процентных ставок кредитного портфеля.
Приоритетная задача – возвращение хотя бы преж-
него уровня зарплаты коллективу. Я говорю не о ру-
ководстве, а о тех людях, которые непосредственно
трудятся в цехах.

– В условиях кризиса приоритетной становится ра-
бота по оптимизации затрат на производство и сбыт
продукции. Какие еще направления деятельности кол-
лектива будут составлять пакет антикризисных мер,
подготовка которого поручена вам советом директо-
ров?

– Возможностей для оптимизации есть немало.
Вот пример. Имеем на предприятии достаточно
служб для обеспечения производственной деятель-
ности и при этом пользуемся услугами посредников.
Это касается аренды автотранспорта, производст-
венных помещений, станков, оборудования, а также
закупок, реализации, строительства – практически
на всех участках работы. Причем применялись такие
неэффективные коэффициенты и ставки, что иначе
как бесхозяйственностью оценить эти действия
нельзя. Будем по возможности обходиться своими
силами, остальное оставим за бортом. Если бы в кор-
порации сохранилась прежняя позиция по отноше-
нию к посредникам и контрагентам, то в руководст-
ве пришлось бы делать сокращения. Финансы – это
огромная дыра. С начала 2009 года безрассудно и
бездумно тратились средства, и отнюдь не на жизне-
деятельность корпорации.

– Как, с вашей точки зрения, можно решить ключе-
вые проблемы взаимоотношений со стратегическими
партнерами Уралвагонзавода – железнодорожниками?
Речь идет о цене на подвижной состав и загрузке про-
изводственных мощностей вагоностроения.

– Мною проведены переговоры с Первой грузовой
компанией, будем заключать с ней пятилетнее согла-
шение, коррелирующее взаимоотношения корпора-
ции с основным заказчиком. Постепенно будем пе-
реходить на выпуск подвижного состава с нагрузкой
на ось 25 тонна-сил. В ходе выставки «ТрансРос-
сия-2009» удалось договориться о заказах на специа-
лизированные цистерны. Пошел навстречу нам ми-
нистр транспорта России Игорь Левитин: под эгидой
министерства соберем частных перевозчиков, опре-
делим потребности в новом подвижном составе и по
договоренности с министерством осуществим про-
грамму компенсации по лизинговым платежам в раз-
мере 2/3 процентной ставки. Это позволит перевоз-
чикам вздохнуть в это тяжелое для них время и вый-
ти на безубыточные перевозки. 

Цена на подвижной состав РЖД определена с дос-
таточной нормой прибыли. Однако, по моему убеж-
дению и по оценке моих коллег, которые анализиро-
вали себестоимость продукции, была проведена сла-
бая работа с металлургами по снижению цен на по-
ставляемый металл. Приходится лично проводить

ВВП №46138
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Главное –
остановить падение



переговоры и понижать цены. Видимо, заводские
менеджеры не умеют договариваться.

– Поскольку вы достаточно долго работали в компа-
ниях «Газпрома», многие связывают ваш приход с по-
лучением заказов для газонефтедобывающей отрасли.

– Да, есть такая программа. «Газпрому» интересна
наша перспективная техника для строительства ма-
гистральных сетей, для работы бригад вахтовым ме-
тодом, строительства. К примеру, очень пригодятся
ширококолесные трактора. Завод отпускает технику
по ценам вдвое меньшим, чем у аналогов, а она обла-
дает отличными характеристиками. Конечно, такую
технику будут брать, а это наши деньги, зарплата, на-
конец. Недавно прошла рабочая встреча с директо-

ром по сборке ДСТ и тракто-
ров В.П. Елохиным, и я с уди-
влением узнал, что такой трак-
тор, как РТ-М-160, мало изве-
стен в регионах. Маркетинг,
мягко говоря, не работает. Нет
нормальных взаимоотноше-
ний с дилерами, нет сервис-
ных центров. Трактор, да и всю
технику, надо активно продви-
гать, рекламировать, органи-
зовывать различные лизинго-
вые схемы.

– Если можно, расскажите
немного о себе.

– Родился в Ростовской об-
ласти, в детстве увлекся вело-
сипедным спортом, в 17 лет
поступил в Санкт-Петербург-
ский институт физической
культуры, будучи в составе мо-
лодежной сборной команды
Советского Союза. Выступал
за «Динамо», Вооруженные
силы, мастер спорта междуна-
родного класса по велоспорту.
В настоящее время возглавляю
Федерацию велосипедного
спорта России. 

Получил три специальных
нефтегазовых образования,
окончив Университет нефти и
газа им. Губкина (Москва) по
специальности «экономист
нефтегазового комплекса»,
Межрегиональный институт
менеджмента (город Орен-
бург) по специальности «ин-
женер нефтегазового предпри-
ятия» и Академию народного
хозяйства при правительстве
РФ по специальности «строи-
тельство и эксплуатация неф-
тегазопроводов». Работал в
различных компаниях нефте-
газового комплекса, в том чис-
ле: «Газкомерц», «Газэкспорт»,

«ИТЕРА». Многое приходилось начинать с нуля и
трудиться, не считаясь со временем. Последнее мес-
то работы – «Электромашиностроительный завод
«ЛЕПСЕ» в городе Кирове, который занял в 2008 го-
ду первое место в отрасли. 

На Уралвагонзавод пришел осознанно. Было мно-
го предложений, но я выбрал это предприятие, хотя
и знаю, как много здесь проблем.

Пользуясь случаем, хочу поздравить журнал «ВВП» с
пятилетием. Желаю творческих успехов и неизменно-
го оптимизма.

Беседовала Ирина ШТИН
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В начале апреля на Челябинском металлургиче-
ском комбинате запущена доменная печь № 4.
Она была остановлена осенью минувшего года
в предвидении падения спроса на черные ме-
таллы. Однако затем прогнозы были пересмот-
рены. По аналогичным причинам на Магнито-
горском металлургическом комбинате (ММК)
было недавно возобновлено строительство вто-
рого агрегата полимерных покрытий.

ЛУЧИКИ НАДЕЖДЫ
К расширению производства полимерных покрытий

Магнитка вернулась потому, что ее апрельский порт-
фель заказов на эту продукцию превысил возможно-
сти комбината. Заказы составили около 25 тыс. т, тог-
да как первый и единственный пока на ММК агрегат
имеет мощность не более 18 тыс. т. В марте он и так
поставил производственный рекорд, выдав 18 826 т, на
две тысячи тонн превысив как план, так и обычную
производительность.

Новый агрегат будет готов ко Дню металлурга, к 19 ию-
ля. Похоже, что традиция – отмечать праздники трудо-
выми подарками – возвращается. А что касается запуска
челябинской домны, то и тут есть элемент праздника.

Погашенная домна стояла не впустую. Она была ка-
питально отремонтирована и модернизирована. В ре-
зультате ее производительность выросла на 10% и зна-
чительно увеличился срок службы. Это позволит про-
длить межремонтный период и улучшить экономиче-
ские показатели работы доменного цеха.

Два описанных события не являются в отрасли чем-то
исключительным. Они интересны тем, что показывают,
как настроены металлурги реагировать на нынешние
скачки рынка и неопределенность перспективы. С од-
ной стороны, комбинаты, как и положено, прилагают
усилия, чтобы в сложных условиях закрепиться на рын-
ке, а с другой – и это уже приятный сюрприз – делают
ставку на оптимистическое развитие событий.  

При этом они декларируют свой оптимизм откры-
тым текстом. Например, Владимир Полин – старший
вице-президент ОАО «Мечел» оценил проведение его
компанией реконструкции челябинской домны как
подготовку к тому, чтобы максимально эффективно
встретить рост спроса на металлопродукцию и обеспе-
чить будущее производство в соответствии с потреб-
ностями рынка. Сооружение второго магнитогорского
агрегата полимерных покрытий тоже, несомненно,
ориентировано на предстоящее улучшение конъюнк-
туры если не международной, то хотя бы российской. 

В сравнении с данными за последний квартал года
минувшего, скажем, на Новолипецком металлургиче-

ском комбинате (НЛМК) выпуск сырой стали увели-
чился на 21%, а готовой продукции – на 26%. 

Другие металлургические комбинаты, в частности
ММК, тоже показывают неплохой процент. По стали –
рост на 25,6%, по чугуну – на 32,1% и по товарной ме-
таллопродукции – на 24,3%. Конечно, особенно оболь-
щаться этими цифрами не стоит. Если сравнивать не с
последним, а с первым кварталом минувшего года, вме-
сто плюсов мы получим сплошные минусы. Кроме то-
го, далеко не по всем позициям наблюдается рост.
Средние цифры увеличения производства скрывают
большие различия между разными видами продукции. 

ПЕРЕХОД ОТ ОБОРОНЫ 
К НАСТУПЛЕНИЮ

Так можно назвать стратегию развития металлурги-
ческого комплекса, разработку которой Минпромторг
завершил как раз к началу кризиса. Основной ее прин-
цип – создание условий, стимулирующих ускоренное
обновление основных производственных фондов ме-
таллургического комплекса для повышения конкурен-
тоспособности его продукции. С этим принципом не-
посредственно связан другой – максимальное исполь-
зование российских конкурентных преимуществ в об-
ласти металлопроизводства.

В тех же рамках продолжается выполнение других
начатых ранее инвестиционных проектов. Для приме-
ра возьмем сооружение доменной печи № 7 на НЛМК.
Это целый производственный комплекс мощностью
3,4 млн. т передельного чугуна в год. Сооружение по-
добного объекта осуществляется в нашей стране впер-
вые за последние 20 лет.

Нелишне будет привести здесь некоторые техниче-
ские подробности. Современные решения обеспечат
этой домне высокий уровень производства, ресурсо-
сбережения и автоматизации процесса плавки. По но-
вым технологиям создаются системы вдувания пыле-
угольного топлива и аспирации, замкнутые циклы во-
дооборота и шламоудаления. Доменный шлак будет
перерабатываться в строительное сырье. 

Этот проект – элемент второго этапа программы
технического перевооружения НЛМК. Общий объем
инвестиций в строительство домны составляет 21,6
млрд. руб. Печь задуют в конце 2012 года, когда, надо
думать, рынок металлов будет готов принять ее более
качественную и дешевую продукцию. 

Что оживило челябинскую домну и магнитогорский
агрегат? Спрос потребителей, причем в основном оте-
чественных. Ведь судьба крупных инвестиционных
проектов, которые соответствуют принципу повыше-
ния конкурентоспособности отрасли путем техноло-
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гического перевооружения, имеет государственное
значение. В число наиболее важных проектов входит
строительство на ММК шестой машины непрерывно-
го литья заготовки. Практически все ее оборудование
доставлено на строительную площадку, и большая
часть его уже смонтирована.

Этот проект заслуживает внимания потому, что ма-
шина будет обеспечивать слябовой заготовкой толсто-
листовой прокатный стан «5000». Его производитель-
ность составит 1650 тыс. т в год. Уникальный агрегат
предназначен прежде всего выпускать заготовки для
труб большого диаметра по заказам нефтегазовой от-
расли, а также для конструкций в судо- мосто- и про-
чем машиностроении. Особенно труб и конструкций,
пригодных к применению в арктических проектах.

Стан позволит производить высокорентабельный
прокат шириной до 4850 мм, классом прочности до
Х100–Х120. Это все высшие показатели для такого ро-
да продукции. Агрегат планируется ввести в строй ле-
том нынешнего года. Для его обслуживания сейчас ак-
тивно готовится высококвалифицированный персонал. 

Аналогичную работу считает целесообразным про-
должать и Череповецкий металлургический комбинат
(ЧерМК). Этот комбинат в содружестве с двумя науч-
ными институтами – ЦНИИ КМ «Прометей» и
ЦНИИчермет – в рамках государственного проекта
«Магистраль» тоже готовится выпускать трубную
сталь с высокой категорией прочности: до Х100. В ян-
варе нынешнего года опытные партии трубных полу-
фабрикатов (штрипса) этой категории прочности ус-
пешно прошли испытания.

И в нынешнем же году ЧерМК планирует начать
производство такого металла в промышленных объе-
мах, с тем чтобы уже в будущем году к испытаниям бы-
ли подготовлены промышленные партии труб из
штрипса Х100. 

МЕТАЛЛУРГИ И ИХ ПАРТНЕРЫ
Тут уместно заметить, что рост производства в февра-

ле по отношению к январю охватил не одну металлур-
гию, но также и всю обрабатывающую промышлен-
ность в стране. В свете этих фактов выглядит разумным
продолжение работы на ЧерМК, нацеленной на освое-
ние новых марок машиностроительных сталей, напри-
мер автомобильных. Одновременно и для ММК разви-
тие производства продукции для автомобилестроите-
лей остается одним из стратегических направлений.

Заявлены такие проекты этого комбината, как стро-
ительство нового универсального комплекса холодной
прокатки и организация производства штампованных
и штампосварных компонентов для автомобильных
кузовов из листового металла.

Из чего исходят череповецкие и магнитогорские ме-
таллурги, взявшись за проекты, ориентированные на
автомобилестроительную подотрасль, которой ряд
экспертов поют отходную? Как минимум из результа-
тов правительственных решений, принятых по ходу
выполнения антикризисной программы. Среди таких
решений – послабления автозаводам в кредитах и вы-
деление десятков миллиардов казенных рублей с це-
лью обеспечения спроса на автомобильную технику,
выпускаемую в России. 
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Вместе с тем и сами металлурги идут навстречу авто-
мобилестроителям, более гибко подходя к их конт-
рактным обязательствам. А также предоставляя им но-
вую, более эффективную продукцию. Такую как, на-
пример, горячеоцинкованный прокат.

Стоит подчеркнуть, что для наших металлургов не за-
крылись экспортные каналы, хотя немного и сузились.
Так, ЧерМК выполняет программу поставок иранским
компаниям «Ходро» и «Сайпа» – крупнейшим произ-
водителям автомобилей на Среднем Востоке. 

А ММК уже не первый месяц успешно проводит ак-
цептацию (то есть одобрение) своего металлопроката
среди зарубежных автопроизводителей и производи-
телей автокомпонентов. Эта работа ориентирована на
те компании, которые планируют открыть металлопо-
требляющие производства в России.

Одной из них является корейская Hyundai-Kia. В ее
планы входит открытие нового производства в районе
Санкт-Петербурга во второй половине будущего года.

Но уже с мая прошлого года Hyundai-Kia испытыва-
ет в Корее полноразмерные образцы горячекатаного,
холоднокатаного и горячеоцинкованного проката

магнитогорцев. Уже получены первые
положительные заключения.

Эта корейская компания – не един-
ственный иностранный автопроизво-
дитель, которому ММК дает на ак-
цептацию свой прокат. Сейчас завер-
шается последний этап акцептации
на заводе компании Volkswagen AG в
Вольфсбурге. Там идет переработка
промышленной партии горячеоцин-
кованного проката повышенной
штампуемости.

Акцептационные образцы горячео-
цинкованной и холоднокатаной ме-
таллопродукции направлены в адрес
General Motors, PSA Peugeot-Citroen и
Nissan и таких производителей авто-
компонентов, как Benteler
Automobiltechnik GmbH и Valeo.

Не угас интерес к металлургиче-
ским проектам и у заказчиков из дру-
гих отраслей. Например, у железно-
дорожников. Для них компания «Ме-
чел» планировала сооружение рель-
собалочного стана. Этот проект
столкнулся с трудностями, но, по
словам заместителя главы Минпром-
торга Андрея Дементьева, он будет
поддержан правительством и осуще-
ствлен несмотря ни на что. 

Помимо описанных здесь больших
дел, с помощью которых металлурги
обеспечивают себе и стране благо-
приятные перспективы в трудных ус-
ловиях, осуществляется и масса мел-
ких, но тоже важных. В качестве при-
мера можно сослаться на формирова-
ние – в процессе реализации магни-
тогорцами собственной антикризис-

ной программы – бригад по сбору металлосодержа-
щих отходов производства. Сюда привлекаются люди,
временно не задействованные в производственном
процессе. Восемь таких бригад работают на отвалах,
на мартеновской эстакаде, негабаритном складе, на
дробильно-сортировочном комплексе.

Очевидно, что в кризисных условиях экономия ре-
сурсов, мобилизация внутренних резервов сырья ста-
новится важнейшим залогом успеха. А упомянутые
бригады собирают уже около 40 тыс. т металлосодер-
жащих фракций в месяц. К тому же и кадры сохраня-
ются, и социальное спокойствие.

Металлургия имеет значение для страны не только с
точки зрения производства (выпускает 17% отечест-
венной промышленной продукции), но и ее спроса на
треть электроэнергии, четверть природного газа и пя-
тую часть товарных железнодорожных перевозок.
Оживление спроса – залог успеха любой отрасли, ус-
ловие для развития экономики. 

Виталий СОБОЛЕВ
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На авиационном заводе «Прогресс» в дальнево-
сточном городе Арсеньеве налажено серийное
производство боевого вертолета «Аллигатор».
Эта двухместная ударная машина из ряда ново-
го поколения Ка-52 создана в рамках перевоо-
ружения Российской армии.

М
ногоцелевой всепогодный «Аллигатор», по
утверждению разработчиков, – улучшенный
вариант знаменитого вертолета Ка-50 «Чер-

ная акула», который единственный в мире смог еще
15 лет назад «станцевать» в воздухе вальс в прямом
смысле слова. Винтокрылая машина кружилась в
воздухе, выделывая невероятные па: летела боком,
совершала плоский поворот без крена в сторону, вя-
зала «петлю Нестерова». Все эти навыки предназна-
чены вовсе не для того, чтобы поразить публику, а для
того, чтобы поразить врага. Если понадобится в бою,
то «Черная акула» может достигнуть цели практиче-
ски в любую погоду и в любое время суток. Умеет ма-
шина выполнять и беспрецедентный маневр, кото-
рый называется «воронка»: вертолет перемещается
по кругу таким образом, что его нос всегда смотрит в
центр воображаемого круга. Мало того, этот вертолет
отлично летает в горах. 

Но вышло так, что эту модель, разработанную еще в
советские годы, взяли в авиачасти Российской армии
лишь в 1995 году. Да и выпустили их тогда считаные
единицы, после чего производство Ка-50 на долгое
время заморозили и возобновили только пару лет на-
зад, да и то в небольших количествах.

На международных авиасалонах, аукционах, парадах
уникальным геликоптером восхищаются все, поража-
ются его маневренностью и огневой мощью, но берут на
вооружение неохотно. И все из-за того, что «Черная аку-
ла» – вертушка одноместная, что противоречит обще-
принятым законам по технике безопасности полетов. 

ДЛЯ ПОЛЕТА – ДВА ПИЛОТА 
Главный недостаток «Черной акулы» исправит «Ал-

лигатор», которым управляют два пилота. По словам
генерального директора ОАО «Арсеньевская авиаци-
онная компания «Прогресс» Юрия Денисенко, «Алли-
гатора» ждали на заводе много лет. Ведь и эту машину
впервые представили в полете еще в 1997 году. 

– Но зато наконец поступил государственный заказ
на его производство, – заявил руководитель предпри-
ятия. –  Много времени ушло на подготовку, решение
вопросов со смежниками. Однако трудности позади.
И сейчас можно с гордостью заявить, что вертолет во-

шел в серию, он будет поступать на воо-
ружение Российской армии. В настоя-
щее время получена заявка на 30 ма-
шин, которые мы будем собирать в те-
чение четырех лет.

– Производственный цикл построй-
ки такого вертолета – примерно год, –
разъясняет руководитель проекта, заме-
ститель генерального директора завода
«Прогресс» Яким Янаков. – За это вре-
мя собирается сама конструкция буду-
щего вертолета, а потом уже идет на-
чинка внутренностей приборами, обо-
рудованием, вооружением, средствами
спасения. Затем испытания – и в доб-
рый полет!

Суперуникальным считает «Аллига-
тора» генеральный конструктор ОКБ
«Камов» Герой России Сергей Михеев. 

– Вертолет с соосной схемой винта
обладает неоспоримыми преимущест-
вами перед вертолетами классической
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схемы по маневренности и тяговооруженности, – счи-
тает он. – Машина превосходно чувствует себя в лю-
бых условиях применения, что проверено боевыми ис-
пытаниями, которые были проведены в свое время в
сложном природном рельефе Чечни. А еще мы смогли
реализовать концепцию «командирской» машины.
Это когда в группе нескольких боевых вертолетов
один «мозговой центр» занимается поиском против-
ника, и это, несомненно, Ка-52 «Аллигатор». С его
борта даются установки и координаты, а другие вер-
тушки по такой подсказке уничтожают цели. Плани-
руется использовать Ка-52 вместе с Ка-50, но «Аллига-
тор», естественно, способен самостоятельно выпол-
нять поставленные задачи и уничтожать любые цели,
так как в его комплексе – все самые современные ви-
ды вооружения. Они не уступают американскому АН-
64 «Апач» и превосходят все остальные, что имеют на-
ши и иностранные вертолеты. 

Побывавший на испытаниях в Арсеньеве замести-
тель начальника управления Генерального штаба Во-
оруженных сил РФ Герой России Николай Костечко
заявил:

– Мы всегда высказывались за то, чтобы и Ка-50, и
теперь Ка-52 пошли в войска. Ждем новую машину с
нетерпением и надеждой.

Стоит отметить, что начало серийного производства
«Аллигатора» станет благоприятным моментом не
только для самого завода «Прогресс» и его работни-
ков, но и для всего города Арсеньева. Потому что
предприятие (которое также выпускало не менее зна-
менитые «летающие танки» Ми-24 и спортивные са-
молеты Як-54) в огромной степени стало здесь градо-
образующим. 

СТАНЕМ ОДНОЙ СЕМЬЕЙ
Конечно, на дальневосточном авиазаводе, который

поддержало государство, мечтают о расширении зака-
за. Силы и возможности есть. Даже несмотря на то,
что недавно были обнародованы планы массового
производства на Ростовском вертолетном заводе вер-
толета Ми-28Н («Ночной охотник») – основного кон-
курента «Аллигатора». Министерство обороны РФ на-
мерено закупить 300 таких вертушек, первая партия
составит 50 вертолетов. 

По данным агентства Эксперт-Онлайн, именно Ми-
28Н должен стать основным ударным вертолетом рос-
сийских ВВС, в то время как «камовские» машины бу-
дут поступать в армейские специальные подразделе-
ния в небольших количествах. 

Вызывает надежду визит заместителя председателя
правительства РФ Сергея Иванова на арсеньевский
завод. По его словам, рассчитывать только на обо-
ронный заказ нельзя. Необходимо развивать на «Про-
грессе» и гражданское авиастроение. Тем более что
опыт имеется. Некогда помимо спортивных авиеток
здесь освоили выпуск самолетов «Пчелка» для сель-
ского хозяйства. Все нужно возрождать. 

Наконец, новые перспективы дальневосточного
предприятия сейчас связаны с общероссийским хол-
дингом «Вертолеты России» – это дочерняя компания
корпорации «Оборонпром». В его состав только что
включили и завод «Прогресс» из Арсеньева. 

А вертолет Ка-52 «Аллигатор» будет принят в России
на вооружение уже в нынешнем году.

Олег ПАДЕНКО
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Генеральный директор Международной ассоциа-
ции воздушного транспорта (IATA) Джованни Би-
синьяни во время своей деловой поездки в Моск-
ву подписал соглашение с Межгосударственным
авиационным комитетом (МАК) по повышению
уровня безопасности полетов на всей территории
СНГ. Эта программа, помимо уже существующих
соглашений между IATA и МАК, предусматривает
аудит безопасности полетов (IOSA), интегрирова-
ние систем управления авиакомпаниями (IAMS),
внедрение программы аудита наземного обору-
дования (ISAGO). Развитие и улучшение инфра-
структуры гражданской авиации СНГ предусмат-
ривает также сокращение минимумов вертикаль-
ного эшелонирования полетов авиалайнеров. 

П
рактически все эти мероприятия связаны не
только с безопасностью полетов, но и с умень-
шением издержек во всем комплексе граждан-

ской авиации. Последнее особенно важно в условиях
кризиса, который принес мировой гражданской авиа-
ции убытки за прошлый год в размере 8,5 млрд. долл.
Снижается и такой показатель, как общие доходы
авиационной отрасли. Если в 2008 году они составили
530 млрд. долл., то прогноз на 2009-й – 467 млрд. долл.
IATA считает, что на восстановление прежнего уровня
поступлений авиационной отрасли потребуется как
минимум три-четыре года. 

А кризис, как известно, наиболее благоприятное
время, чтобы оптимизировать экономические параме-
тры и заняться решением вопросов, до которых в «сы-
тые» годы руки, как правило, не доходят.

Джованни Бисиньяни встретился с министром
транспорта Российской Федерации Игорем Левити-
ным. Они обсудили план сотрудничества с Минтран-
сом, направленный на достижение международных
стандартов: повышение уровня безопасности полетов,

проведение инфраструктурных изменений, обеспече-
ние прозрачности ценообразования топлива, продви-
жение программы электронного оформления доку-
ментов в грузовых авиаперевозках – так называемое
e-freight. Левитин заверил Джованни Бисиньяни, что с
2010 года все (а не только 8 – члены IATA) российские
авиакомпании будут сертифицироваться по стандарту
IOSA. Такая сертификация сделает деятельность рос-
сийских авиакомпаний более конкурентоспособной
по отношению к иностранным перевозчикам. 

С проблемой модернизации российской системы
безопасности полетов связан переход на ее террито-
рии, а также в странах Средней Азии на новые стан-
дарты вертикального эшелонирования полетов (на-
пример, на высотах от 2000 до 3000 м могут одновре-
менно по одному и тому же курсу лететь не два, а три
борта). Вообще большинство предложений IATA пос-
ледних лет направлено на снижение издержек для та-
кой низкорентабельной отрасли, как гражданская
авиация. Так, только проведенная оптимизация 250
авиамаршрутов по всему миру, из которых 100 прихо-
дятся на Россию, позволяет экономить в год 5 млрд.
долл. 

Для российских грузовых авиакомпаний, как и для
таковых из других стран, очень актуален переход на
электронную таможенную декларацию – e-freight. По
словам Джованни Бисиньяни, за последнее время
морской флот «отщипывает» все больше грузов у авиа-
перевозок. Связано это во многом с тем, что если сама
перевозка по воздуху занимает часы, то для таможен-
ного оформления требуются иногда недели. Поэтому
IATA разработала общеотраслевую программу, напра-
вленную на сокращение бумажного документооборота
в сфере грузовых перевозок путем перехода к более
простой электронной технологии. Программа создана
для использования авиакомпаниями, логистическими
предприятиями, организациями наземного обслужи-
вания и таможенными органами. Планируется, что к
концу 2009 года 16 международных документов заме-
нят электронными и в 2010-м доведут их число до 20.
А к концу 2010 года 44 страны, на которые приходится
81% всего международного грузооборота воздушного
транспорта, будут участвовать в программе e-freight.
Уже опубликован и доступен в сети интернет учебник
IATA по этой программе. 

Россия пока не входит в число 19 стран и регионов,
участвующих в программе IATA по e-freight. Но для
увеличения транзита через свою территорию любых
видов груза стоит об этом задуматься.  

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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Членами международной организации IATA явля-
ются около 230 авиакомпаний из 125 стран, кото-
рые осуществляют 93% от всех регулярных пасса-
жирских перевозок. В России членами являются
только 8 авиакомпаний. В 2007 году авиакомпа-
нии – члены IATA на регулярных рейсах перевезли
1,6 млрд. пассажиров, в том числе 699 млн. на ме-
ждународных линиях. На грузовых самолетах и в
багажных отделениях пассажирских авиалайнеров
доставлено по воздуху 44,1 млн. тонн грузов. 
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Бесспорно, Россия – великая морская держава,
и чтобы в этом убедиться, достаточно посмотреть
на карту мира. Несмотря на то что территориаль-
но Россия ориентирована на три мировых океана
– Северный Ледовитый, Тихий и Атлантический, –
главной линией экономического развития мор-
ского хозяйства страны являются Северный Ле-
довитый (СЛО) и Тихий океаны, где имеются пер-
спективные для развития морские порты. 

Ч
ерез них при относительно небольших затратах
грузовые потоки экспортно-импортного на-
правления России со странами Европы, Азии,

Америки могут возрасти многократно. Эксплуатация
Северного морского пути (СМП) позволяет России
использовать этот данный самой природой геополи-
тический фактор эффективно для собственной эко-
номики.

В последние годы эта точка зрения не только под-
держивается руководством страны, но и получает кон-
кретную поддержку в виде значительных инвестиций.
Хотя и медленно, но начинают модернизироваться ве-
дущие морские порты, строиться суда (к сожалению,
пока большей частью за рубежом, игнорируя собст-
венных производителей, экономически и финансово
поддерживая чужих производителей из стран-конку-
рентов), решаться другие проблемы отрасли.

ЭЛЕМЕНТЫ ТРАНСПОРТНОЙ СТРАТЕГИИ
РОССИИ НА СЕВЕРЕ

Арктика привлекает внимание российских полити-
ков, ученых и производственников по двум важней-
шим причинам. Во-первых, здесь (на суше и шельфе
СЛО) сосредоточены крупнейшие месторождения
нефти, газа, угля, газогидратов, цветных и драгоцен-
ных металлов, алмазов и других ценнейших минераль-
но-сырьевых ресурсов. В силу этого стратегической
линией развития экономики России было и остается
максимально эффективное освоение этих ресурсов,
включая шельф и более глубоководные акватории
СЛО, становящихся ареной сложных и достаточно на-
пряженных международных отношений. Это обуслов-
лено тем, что в борьбу за арктические подводные по-
лезные ископаемые активно включилось более десят-
ка государств. Мировому сообществу не без помощи
ученых предстоит еще разобраться во всей это круго-
верти загадок и условностей.

Во-вторых, Арктика поможет максимально эффек-
тивно использовать выгодное географическое и геопо-
литическое положение России в мире, включая транс-
портный ресурс СМП.

Понятно, что освоение богатств арктических кладо-
вых России – занятие непростое и исключительно за-
тратное. Важнейшей задачей российской науки явля-
ется создание научно обоснованной стратегии, реали-
зация сотен перспективных проектов в Арктике, поли-
тическая и экономическая значимость которых долж-
на быть научно обоснована. Одним из важнейших на-
правлений деятельности ученых и практиков России в
Арктике является рациональное, экономически обос-
нованное опережающее развитие транспортной инф-
раструктуры, включающее в себя развитие транспорт-
ных сетей и средств, имеющих научно обоснованную
техническую мощность, провозную и пропускную
способность, технологическое совершенство и взаи-
моувязанность, управляемость совокупными транс-
портно-экспедиционными процессами. Одним из
ключевых моментов в обосновании концепции разви-
тия транспортного комплекса на севере России явля-
ется «нахождение» ключевых портов – узловых в
«опорном каркасе» и транспортных подходов к ним.

По большому счету, на сегодняшний день на Севере
России находится лишь один ведущий морской порт –
Мурманский. Его стратегическое преимущество обу-
словлено тем, что там воды залива не замерзают и су-
доходство идет круглый год. Вторым, также неоспори-
мым, преимуществом Мурманского морского порта
является возможность принимать у своих причалов
крупнотоннажные суда дедвейтом более 140 тыс. т. По
данному показателю Мурманский порт входит в спи-
сок крупнейших глубоководных российских портов. К
сожалению, другие равнозначные российские порты
развиты технически в меньшей степени и в ближай-
шей перспективе не могут конкурировать с Мурман-
ским морским портом.

К плюсам его можно отнести также «открытость»
для выхода судов в Атлантику и Мировой океан, вклю-
чая СЛО. Это существенно снижает риски, связанные
с использованием коммуникаций, находящихся вне
контроля России.

В пользу Мурманского порта – еще два обстоятель-
ства: во-первых, он находится в непосредственной
близости к западной границе России и соответственно
к странам Северной и Западной Европы, США. Это
значит, что при прохождении через российскую терри-
торию зарубежных судов и перевозке своими судами
чужих грузов наша страна может иметь миллиардные
доходы и прибыль – гарантированный источник по-
полнения государственной казны.

Кроме того, этот порт связан железной дорогой с ря-
дом крупных грузопоставляющих регионов – Санкт-
Петербургом и в целом Северо-Западным федеральным
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округом, Карелией, Мурманской областью. В какой-то
мере рациональным может быть использование Мур-
манского морского порта для ввоза и вывоза грузов из
Вологодской и Архангельской областей. Подключение
других регионов является проблематичным – слишком
сильны будут экономические и логистические контрар-
гументы. Поэтому необходимо искать другие варианты
эффективного транспортного обеспечения.

Перспективным для ввоза-вывоза грузов с ориента-
цией на Восток (Азию и Америку) может стать специ-
ализированный морской порт в бухте Индига. 150 лет
назад именно на эту бухту указал известный промыш-
ленник Севера Михаил Сидоров. В докладной записке
Сенату он указал на важнейшие преимущества этого
порта: большая глубоководная бухта, благоприятная
геология дна и береговой линии, отсутствие вечной
мерзлоты, возможность почти круглогодичной про-
водки судов без ледокольного сопровождения вследст-
вие того, что именно к этому району подходит теплое
атлантическое течение Гольфстрим.

В качестве одного из наиболее предпочтительных
вариантов нового портового строительства в европей-
ской части Северного Ледовитого океана (Арктики)
может быть освоение бухты Хабарова в проливе Югор-
ский Шар. Ледовая обстановка в этом районе близка
по характеристикам к району бухты Индига, вследст-
вие чего сюда подавляющую часть года суда из Мур-
манска, Архангельска, стран Европы проходят по чис-
той воде (2,5–3 тыс. км), т.е. без ледокольного сопро-
вождения, тем более – проводки. Эта бухта во многом
является уникальной: большая территория, естествен-
ная свобода ото льда (более восьми месяцев в году),
отсутствие вечномерзлых грунтов, качественная пес-

чано-гравийная выстилка дна, стабильные глубины
фарватера и главное – свободный проход практически
по всему проливу Югорский Шар на восток (в Азию и
Америку) и на запад (в страны Европы).

Именно здесь предполагается создание одного из
центральных стратегических морских портов России в
Арктике – основной стоянки и базы технического об-
служивания атомного ледокольного флота России. За-
чем гнать 2–3 тыс. км туда и обратно по чистой воде
атомные ледоколы, суточное содержание которых по
себестоимости обходится в 46–60 тыс. долл.? За год та-
кой холостой работы атомных ледоколов Россия теря-
ет более 1 млрд. долл. Подсчитано, что все затраты на
его строительство (включая стоянку атомных ледоко-
лов, арктическое поселение, прокладку железной до-
роги от Воркуты или выход на этот порт Западно-
Уральской магистрали) окупятся за три года. 

Сооружение Западно-Уральской магистрали (ЗУМ)
открывает кратчайший выход более чем 50 млн. т по-
тенциальных грузов из южных районов Урала, Сиби-
ри, Казахстана, прилегающих территорий. Экономич-
нее всего эту магистраль проводить по западному
склону Урала, чем по восточному. Значительными ми-
нусами ныне пропагандируемого восточного направ-
ления трансуральской магистрали являются большая
заболоченность, более сложные по рельефу и грунто-
вым характеристикам условия этого трассирования,
дефицит первичных строительных материалов – пес-
ка, гравийной смеси, щебня, месторождения которых
в избытке уже открыты и большей частью используют-
ся по западному склону Урала. К тому же транспорт-
ная доступность на западном склоне более высокая:
железнодорожные выходы на станции Полуночное (и
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далее), Троицко-Печорск; на севере – Воркута, Инта,
Елецкая. Подавляющая часть инвестиционных проек-
тов по западному склону Урала (свыше 90%) может об-
служиваться по р. Печора и ее притокам. Все это дела-
ет вариант строительства ЗУМ более конкурентоспо-
собным по сравнению с его восточным аналогом.

Ускоренное строительство этой магистрали и про-
должение ее до Байдарацкой губы или морского порта
Хабарово предпочтительнее вследствие роста взаим-
ной заинтересованности в развитии транспортно-эко-
номических связей России и стран Западной Европы,
Америки и Азии. Это позволяет в разы усилить нагруз-
ку на Северный морской путь, более короткий и безо-
пасный, нежели южные пути через террористическо-
пиратские опасные воды, и тем самым повысить эко-
номическую привлекательность СМП для многих за-
рубежных партнеров. Этого можно добиться благода-
ря повышению эксплуатационных нагрузок через
фрахт российского флота на провоз транзитных грузов
между странами Европы и Азии. Таким образом, будет
создан еще один надежный, безопасный международ-
ный коридор для транспорта грузов (параллельно
Транссибу), эксплуатация которого обеспечит допол-
нительные поступления в бюджет страны.

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ ВЫХОДЫ 
В ЕВРОПЕЙСКОМ СЕКТОРЕ АРКТИКИ

Строительство новых стратегических морских пор-
тов России в Арктике предполагает одновременное
подведение к ним железнодорожных магистралей, а
также трубопроводных сетей и автомобильных дорог.

Необходимость железных и автодорог доказывать нет
смысла. 

Трубопроводный транспорт ориентирован на дос-
тавку жидких и газообразных продуктов и последую-
щую их перегрузку на соответствующие типы судов.

Что касается Мурманского морского порта, то же-
лезная дорога здесь находится в хорошем техническом
состоянии и при незначительной модернизации и ка-
питаловложениях может существенно повысить свою
пропускную и провозную способность, обеспечив тем
самым планируемый ускоренный рост объемов экс-
портно-импортных перевозок.

С Архангельским морским портом ситуация много
сложнее. Значительному развитию этого порта пре-
пятствуют многие обстоятельства. Прежде всего это
мелководье устья р. Северная Двина, что вызывает не-
обходимость постоянного выполнения большого объ-
ема дноуглубительных работ по обслуживанию фарва-
теров и причалов. Также здесь практически отсутству-
ет возможность увеличения грузоподъемности обслу-
живаемых судов. Пределом дедвейтной погрузки Ар-
хангельского морского порта является 10 тыс. т (для
сравнения – в Мурманском порту эта характеристика
в 10–20 раз выше).

Ситуация в предлагаемых морских портах в бухте Ин-
дига и Хабарово сходна с Мурманской, поскольку глу-
бины фарватеров и причалов позволяют обслуживать
суда грузоподъемностью (дедвейтом) 100–200 тыс. т.

Другим важным негативным фактором, препятству-
ющим значительному развитию в перспективе Архан-
гельского морского порта, является необходимость ле-
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докольной проводки обслуживаемых судов большую
часть года. Ситуация обостряется тем, что горловина
прохода из Белого моря в Баренцево между Кольским
полуостровом и «Большой землей» большую часть го-
да забита льдом, нагоняемым сюда течениями и вы-
талкиваемым из северных рек. Вследствие этих обсто-
ятельств затраты на поддержание нормального судо-
ходства в Архангельском морском порту в несколько
раз выше, а эффективность работы флота в разы ниже,
нежели в Мурманском и даже в предполагаемых более
северных и перспективных портах Индига и Хабарово.

БЕЛКОМУР И ИНДИГА – ПРЕДПОЧТЕНИЯ:
ВЫГОДЫ И МИНУСЫ

Шумно афишированный в настоящее время Белко-
мур (строительство железнодорожной магистрали от
Урала до Белого моря: Белое море – Республика Коми
– Урал) с использованием технически устаревших ту-

пиковых железнодорожных путей
требует более пристального изуче-
ния и сравнения с предлагаемым
строительством железнодорожной
магистрали от Урала (ст. Полуноч-
ное) в направлении бухты Индига
(через Троицко-Печорск и Сосно-
горск).

Первый ощутимый плюс в
пользу Индиги состоит в том, что
расстояние вывоза грузов по же-
лезной дороге с Урала, Сибири,
Казахстана, Дальнего Востока в
этот морской порт на 350–400 км
короче, нежели по Белкомуру.
Это предполагает значительную
экономию на возведении самой
железной дороги и на ее эксплуа-
тации (примерно на 15–20%).

Значительный недостаток Бел-
комура – в неудовлетворительном
техническом состоянии железных
дорог в зонах Архангельск – Гри-
горьевская (Горьковская железная
дорога) и Индига – Полуночное.
Железнодорожная ветка от Ар-
хангельска до Карпогор строилась
как заведомо малозагруженная,
тупиковая лесовывозящая трасса.
Технология строительства и ис-
пользуемая техника конца 40-х
годов не позволяют использовать
эту ветку без ее кардинальной ре-
конструкции. Из этого следует,
что этот участок новой железно-
дорожной магистрали придется
строить практически заново. Ведь
за 70 лет ее эксплуатации карди-
нально изменились технические
условия магистрального железно-
дорожного строительства.

Еще более устаревшими в тех-
ническом плане являются желез-

нодорожные пути от Вендинги (Ертом), находящейся
на границе Республики Коми и Архангельской облас-
ти, до станции Микунь и далее до Сыктывкара. Это
тоже тупиковые, малозагруженные и в техническом
плане устаревшие железные дороги с неразвитой про-
изводственной инфраструктурой. По сути дела эти
участки также придется строить заново.

Вследствие указанных причин трактуемые нынеш-
ними разработчиками проекта «Белкомур» капиталь-
ные вложения в создание этой магистрали должны
быть увеличены в два-три раза по сравнению с предла-
гаемым проектом. Представляется, что, по большому
счету, проект «Белкомур» носит непроработанный ха-
рактер, тем более – не прошедший серьезную незави-
симую экспертизу.

Второй минус этого проекта – в сложной ледовой и
эксплуатационной ситуации на территории его строи-
тельства. По этим характеристикам перспективы стро-
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ительства морского порта в Индиге находятся вне кон-
куренции по сравнению с Архангельским морским
портом, не имеющим больших перспектив для разви-
тия внешнеэкономических связей. 

Третий минус для проекта «Белкомур» состоит в
большей протяженности транспортного пути судов.
Тогда как через порт Индига они сокращаются на за-
пад на 500–600 км, на восток – более чем на 1000 км.
В совокупности это миллиарды рублей ежегодной эко-
номии, позволяющей окупить строительство желез-
ной дороги Урал (ст. Полуночное) – бухта Индига зна-
чительно быстрее, чем ныне продвигаемый проект
строительства магистрали «Белкомур».

Считаю, что первоначальная позиция президента
ОАО «Российские железные дороги» Владимира Яку-
нина и губернатора Мурманской области Юрия Евдо-
кимова, выступавших в течение ряда лет против дан-
ного проекта, была обоснованной.

При выборе стратегически верной модели транс-
портного развития в Арктике надо решить задачу про-
кладки железной дороги от ст. Сосногорск на бухту
Индига и создание там базового морского порта. Это
позволяет обеспечить самый короткий проход мас-
штабных грузов с юга промышленного Урала, из Си-

бири, Казахстана, стран Азии в страны Северной Ев-
ропы и Америку (западное побережье). Параллельно в
бухте создается базовый универсальный морской порт
Индига с ориентацией на внешнеэкономические свя-
зи со странами Северной Европы, Америки – запад-
ное направление, и Азии и Америки – восточное на-
правление.

Общая протяженность нового транспортного строи-
тельства железной дороги составляет, по предвари-
тельным подсчетам, около 600 км, что примерно на
200 км короче, чем по проекту «Белкомур». Если же
учесть тот факт, что ветка железной дороги ст. Сосно-
горск – Троицко-Печорск заведомо строилась с пер-
спективой продолжения до ст. Полуночное (к тому же
она строилась по проекту 60-х годов, т.е. была более
современной), то следует вывод о большей целесооб-
разности первоначального строительства железной
дороги до бухты Индига. В пользу данного варианта
говорят все факты.

Владимир АНДРИАНОВ,  кандидат экономических
наук, вице-президент Коми республиканской

ассоциации независимых экспертов
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В апреле этого года Гидрометеослужба России
отметила знаменательную дату – свое 175-ле-
тие. По случаю юбилея работники Федеральной
службы по гидрометеорологии и мониторингу
окружающей среды (Росгидромета) получили
поздравление председателя правительства
Российской Федерации. В своем послании
Владимир Путин отметил, что от компетентной и
слаженной работы российских метеорологов во
многом зависят стабильное функционирование
целых отраслей экономики, экологическая си-
туация в стране, безопасность на транспорте,
своевременная защита населения от последст-
вий стихийных бедствий и катастроф. 
О том, чем сегодня живет Росгидромет, о его
достижениях и планах нам рассказал глава
ведомства, по совместительству президент
Всемирной метеорологической организации
Александр БЕДРИЦКИЙ.

– Александр Иванович, экономический эффект от де-
ятельности Росгидромета каждый год растет на милли-
арды рублей. Следует ли из этого, что чем больше госу-
дарство будет выделять средств на развитие ведомства,
тем больший доход получит?

– Если финансирование нашей системы увеличит-
ся, то соответственно и исследований будет больше.
Значит, прогнозы станут точнее и отдача для экономи-
ки возрастет. Сейчас экономический эффект от дея-
тельности службы колеблется в среднем от 10 до 15
рублей на один вложенный рубль. Это и предотвра-
щенные потери, и полученная выгода. 

Самый весомый эффект дает наша информация в
сфере транспорта. Дальше идет топливно-энергетиче-
ский комплекс. На третьем месте – строительство и си-
стема теплоэнергетики. Сельское хозяйство – на чет-
вертом месте. Помимо этого есть и множество других
сфер, где наши прогнозы и аналитические материалы
очень важны. Их также используют органы государст-
венной власти, военные, региональные структуры. 

Мы считаем потребителями нашей информации все
население страны. Все слушают наши прогнозы, и ни-
кто еще не сказал, что ими никогда не пользовался.
Порой критикуют, да. Но на то они и прогнозы, а не
истина в последней инстанции. 

Кроме всего прочего экономический эффект от дея-
тельности Росгидромета растет и благодаря тому, что
мы постоянно расширяем круг обслуживаемых орга-
низаций. Я говорю о специализированных метеороло-
гических прогнозах, которые наши потребители полу-
чают за деньги. Наши подразделения постоянно гото-

вят все новые и новые виды востребованных инфор-
мационных продуктов. 

Наблюдательных станций на европейской террито-
рии для основных прогнозов у нас хватает, есть, прав-
да, недостаток в Сибири. Но для специализированных
прогнозов нужны более разветвленные сети наблюде-
ний. Например, чтобы давать более точный прогноз,
скажем, температуры по трассам определенных газо-
проводов и нефтепроводов, то, соответственно, нужны
наблюдения вдоль этих трасс. Точно так же желательны
дополнительные наблюдения на крупных промышлен-
ных, сельскохозяйственных и других объектах. 

А вообще, прямая связь между увеличением ассиг-
нований и увеличением эффекта подтверждается, на-
пример, экспертами Всемирного банка. Несколько лет
назад это учреждение выделило нам специальный кре-
дит на модернизацию отрасли, к которому дополни-
тельно мы получили от государства 132 миллиона дол-
ларов.  

– Почему Всемирный банк заинтересовался этим про-
ектом?

– Гидрометеослужбы всех стран не могут работать
без обмена информацией, ведь погода не знает границ.
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Без обмена данными просто невозможна подготовка
качественных прогнозов, особенно среднесрочных и
долгосрочных. Поэтому ведомство такой вопрос по-
ставило, и в 2002 году правительство вынесло решение
о необходимости выполнения взятых на себя между-
народных обязательств в области гидрометеорологии.
Затем начался поиск источников финансирования.
Мы прорабатывали предложения с Всемирным бан-
ком, который потом проводил свои оценки целесооб-
разности вложения средств. 

Сейчас этот проект считается одним из самых эффе-
ктивных. Недавно у меня был представитель банка, и я
рассказал ему, что все, что намечено по программе, мы
завершим в срок – к 2010 году. Теперь банк на приме-
ре нашего проекта проводит анализ деятельности гид-
рометеослужб на Балканах и в республиках бывшего
Советского Союза. 

– Были ли попытки посчитать, каков эффект от дея-
тельности Росгидромета в других странах, так как нашей
информацией в той или иной степени пользуется весь мир? 

– Не принято говорить о вкладах – они разные, но
одинаково важные. Наша доля в мировом объеме ме-
теорологической информации примерно 10% (при
СССР было порядка 20). Но без российской информа-
ции прогнозы становятся неточными у всех стран. На-
ша роль в мире признается как весомая, ведь по терри-
тории наша страна самая большая. Кстати, нам поэто-
му труднее всех. Мы должны обеспечить наблюдение
на 17 миллионах квадратных километров – это почти
две Канады. 

И для этого нужны ресурсы. Даже автоматические
станции где-то на Севере сложно установить из-за тяже-
лых условий, длительных маршрутов, а уж организовать
работу людей – и подавно. К сожалению, не все могут
автоматические станции: например, проводить комп-
лексные наблюдения. И метеорологи мира понимают,
что вклад России – велик, по многим видам наблюде-
ний он является определяющим. Например, в аэроло-
гии. Были периоды, когда у нас не хватало средств и мы
не проводили радиозондирование в Сибири в нужном
объеме. И тогда американцы и европейцы высказывали
обеспокоенность, потому что у них упало качество про-
гнозов. Спутники при всей своей гигантской информа-
тивности пока не могут заменить наблюдения с Земли. 

– В рамках комплексного проекта модернизации Росги-
дромет получил новый суперкомпьютер. Когда он зарабо-
тает в полную силу и какую выгоду он сможет принести?

– Сейчас на нем в опытном порядке проводятся ис-
пытания новых моделей – глобальной и мезомасштаб-
ной. Мы ожидаем, что к концу 2009 года глобальная
модель позволит нам считать различные метеорологи-
ческие поля с разрешением стороны квадрата сетки до
50 километров (сейчас – около 100 километров). Мы
внедрим нашу отечественную гидродинамическую
модель долгосрочного прогноза и по ней сможем да-
вать прогноз полей давления и температуры с осредне-
нием до 30 суток. То есть это не прогноз в обычном по-
нимании, это фоновый исходный материал. А вот на
его основе уже будут даваться конкретные прогнозы,
причем более точные, чем сейчас. 

155

Таймыр.
Гидрометеообсерватория 
имени Федорова, мыс Челюскин

Фото ИТАР-ТАСС



Очень важно, что мы будем считать для централь-
ной части России мезомасштабную модель с разреше-
нием 1 километр. Это, как вы понимаете, большое до-
стижение. Следовательно, система сможет улавливать
даже мелкие метеорологические явления. Подобную
систему мы внедряем и в Хабаровске, и в Новосибир-
ске. Для этих территорий сторона квадрата сетки со-
ставит 5–10 километров. А в целом по России мы на-
мерены запустить технологию, которая позволит ска-
нировать все квадратами со стороной от 50 до 20 ки-
лометров.  

Пробуют ныне американцы и японцы глобальные
модели считать с шагом в 5 километров по всему зем-
ному шару. Но для такой работы нужны суперкомпью-
терные мощности на порядок более высокие, чем мы
имеем. Суммарно два наших ведомственных супер-
компьютера дают 27 терафлоп, то есть 27 триллионов
операций в секунду. А на Западе работают машины с
производительностью, исчисляемой петафлопами,
что уже на несколько порядков мощнее. Но я думаю,
что поддержка нашей деятельности будет возрастать и
со временем мы сможем выйти на режим обновления
техники примерно такой же, как на Западе.  

– С 2000 года идет рост числа восстановленных и от-
крытых вновь станций и постов. Можно ли этот период
назвать очередным расцветом нашей службы погоды?

– Я бы не употреблял громкий термин «расцвет»,
лучше сказать – рывок. Конечно, когда сегодня смот-
ришь в прошлое, то видишь, что тогда было больше
стабильности. Но если говорить о технологиях, то осо-

бых улучшений не было. Да, внедряли постепенно но-
вые приборы, но уж такого бурного, качественного
рывка, как сейчас, не было никогда. Например, авто-
матизация наблюдений в советское время не стала
массовой. Поставили полуавтоматические станции в
Белоруссии – на этом все и закончилось. 

Было, правда, установлено еще несколько десятков
автоматических станций М-107 на Севере, но они то-
же не получили повсеместного распространения. А
вот, например, в Японии лет 15 назад было порядка
200 станций с людьми, а автоматических – полторы
тысячи. У нас такого соотношения никогда не было.
Наша промышленность не могла выпускать то, что
мы хотели, а закупать за рубежом мы не могли –
деньги не выделялись. Суперкомпьютеры наши по
производительности тоже сильно отставали. В 1976
году мы пытались закупить суперкомпьютер CDC, но
тогда не дал согласия конгресс США. И первый на-
стоящий суперкомпьютер Cray-YMP8 у нас заработал
лишь в 1996 году. Делал он около 3 миллиардов опе-
раций в секунду. Сравните с сегодняшними нашими
27 терафлопами! 

Мы не говорим о «расцвете», однако принятые и ре-
ализуемые решения позволяют говорить о серьезной
комплексной модернизации службы. Это дорогостоя-
щие системы, поэтому заменяются они по направле-
ниям. На территории США, например, порядка 140
метеорологических локаторов, а у нас – около 40, да и
то старого типа. Но в рамках проекта модернизации
оборудования на аэродромах мы должны получить до
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2015 года 100 локаторов. По другой программе – гели-
офизической – мы получим еще 70. Это будет принци-
пиально новый для нашей страны вид наблюдений с
таким широким покрытием. 

В этом году или в первой половине следующего мы
все наши станции обеспечим новыми приборами, в
том числе и для полуавтоматических наблюдений.
Кроме того, мы внедрим около двухсот автоматиче-
ских станций. Сейчас порядка 20 действуют лишь на
Севере.  

Есть определенные проблемы: не хватает денег на
локаторы, которые зондируют атмосферу. По проекту
их предусмотрено получить порядка 60. То есть поло-
вину сети из 120 машин на средства займа у Всемирно-
го банка мы заменим. Два завода у нас уже выпускают
эти локаторы – мы делаем ставку именно на отечест-
венные приборы. Есть основания надеяться, что этот
проект будет расширен. 

А вообще наше развитие мы планируем осуществ-
лять в соответствии со стратегией до 2030 года. Сейчас
этот документ проходит этапы согласования.   

– Какие новые угрозы появляются в связи с глобаль-
ным изменением климата? Некоторые эксперты говорят,
что России, как северной стране, оно все равно выгод-
нее, чем остальным. Можно ли с этим согласиться? 

– Стопроцентно выгодным это не может быть ни
для кого. Надо понимать, что от глобального потепле-
ния проявятся и негативные факторы, и позитивные.
Нужно готовиться и к тем, и к другим. Причем уже
сейчас. 

Конечно, надо думать, как использовать позитив-
ные факторы, чтобы не упустить выгоду. Например,
вероятнее всего у нас будет сокращаться продолжи-
тельность отопительного сезона на сроки от 5 до 15
дней – в масштабах страны это колоссальная эконо-
мия ресурсов. Если на это вовремя не обращать вни-
мания, то никакой экономии и не получится. 

С повышением температуры у нас есть возможность
продвигать дальше на Север сельхозкультуры, в част-
ности пшеницу. Может измениться сама структура
растительности в разных областях. 

Также изменится распределение водных ресурсов:
для одних территорий это будет благо, для других –
проблема. Причем трудности могут возникнуть не
только с водой для орошения, но и с питьевой водой,
может также сильно пострадать речное судоходство.
Перераспределение водных ресурсов – это также на-
грузка на газо- и нефтепроводы. Они ведь практиче-
ски все переходят через реки. Известны случаи, когда
из-за деформации речных русел происходило разру-
шение объектов. Все эти факторы следует учитывать
при проектировании и строительстве. 

С мировым потеплением меняет характеристики и
вечная мерзлота. Построенные в этих ледяных рай-
онах здания, сооружения, железные дороги могут ока-
заться под угрозой деформации и разрушения.  

Все это слишком сложные комплексные проблемы,
чтобы говорить, что от глобального потепления Рос-
сии будет лучше всех. Очень мало территорий, где не
было бы обоих факторов – положительного и отрица-
тельного.

В любом случае надо готовиться: разрабатывать про-
граммы адаптации, ну и соответственно пытаться
уменьшить вредное антропогенное влияние. 

Надо отметить также, что фактические данные по
климату дают только гидрометеорологические служ-
бы. Это уже потом аналитики, ученые ими пользуют-
ся. Члены Межправительственной группы экспертов
по изменению климата получили Нобелевскую пре-
мию мира. Но пользовались-то они данными метеоро-
логов. Многие организации делают вид, что занима-
ются изучением климата, но лидер здесь все равно
один – Всемирная метеорологическая организация
(ВМО). Она же и больше всех средств выделяет на ко-
ординацию этой деятельности из своего бюджета. 

– А что нам дает присутствие в руководстве ВМО?
– Я не хочу сказать, что роль президента ВМО ка-

кая-то уникальная. Но это дает возможность прежде
всего продвигать свежие идеи. Когда я еще не был гла-
вой этой организации, то выдвигал инициативу по
принятию Декларации конгресса ВМО, чтобы обра-
тить внимание правительств на проблему поддержа-
ния и развития метеонаблюдений. Тогда даже были
попытки приватизации объектов метеослужб. Но ведь
понятно, что наша сфера может быть только государ-
ственной. 

Целый ряд идей, которые мы в разное время предла-
гали в ВМО, были позитивно восприняты. Например,
мы говорили, что надо учредить Космическую про-
грамму ВМО – раньше космическая деятельность по-
зиционировалась как подсистема наблюдений, а те-
перь эта программа включает не только развитие на-
блюдений из космоса, но и разработку продуктов для
использования в различных секторах экономики. И
поскольку это очень дорогостоящая программа, то она
не могла получить существенного развития без конта-
ктов с космическими агентствами. 

– Российской гидрометеослужбе исполнилось 175 лет.
Что можно пожелать ее коллективу?

– Хотелось бы пожелать стабильности и при этом
постоянного движения вперед. У нас работают люди
не случайные, поскольку, как вы понимаете, престиж
профессии с точки зрения заработной платы, как и у
многих бюджетников, невысок и, естественно, нет
ажиотажного спроса на вакансии в гидрометеослужбе.
Тем более условия работы тяжелые – на полярных
станциях, в пустынях, тайге. Поэтому у нас работают,
можно сказать, энтузиасты. И большинство из них,
как правило, связывают себя с этой профессией на
всю жизнь. Более того, есть целые династии метеоро-
логов. 

Хотелось бы более широкого признания необходи-
мости нашего труда. И надо сказать, что постепенно
мы к этому идем. Была учреждена государственная на-
града «Заслуженный метеоролог Российской Федера-
ции» – это очень высокий моральный стимул. Учреж-
ден также и День метеоролога. 

Наша 175-летняя история была непростой, но тем не
менее сам факт такой истории позволяет надеяться,
что наша служба будет только крепнуть и развиваться. 

Беседовал Николай АЛЕКСЕЕВ
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Как известно, Федеральная таможенная служ-
ба России обеспечивает около половины доход-
ной части федерального бюджета. В прошлом
году ФТС ежедневно приносила государствен-
ной казне в среднем по 18 млрд. руб. Кто же эти
люди, имеющие такой «коэффициент полезного
действия»? Какие к ним предъявляются требо-
вания? Как ФТС двигается антикоррупционным
курсом, который инициировали президент РФ
Дмитрий Медведев и председатель правитель-
ства Владимир Путин? Об этом в интервью жур-
налу «ВВП» рассказал начальник Управления го-
сударственной службы и кадров ФТС России
Геннадий КИРИЛЛОВ.

– Геннадий Лаврентьевич, каковы на сегодняшний
день численность должностных лиц таможенных органов
и их штатно-должностной состав? 

– На сегодняшний день – более 72 тысяч штатных
единиц. До 2002 года в нашем ведомстве было две ка-
тегории должностей: сотрудники, которым присваи-
ваются специальные звания, и работники (обеспечи-
вающий персонал). После принятия в 2002 году Сове-
том безопасности Российской Федерации решения об
уменьшении количества людей «в погонах» практиче-
ски 70% сотрудников были переведены на государст-
венную гражданскую службу. С тех пор штатно-долж-
ностной состав таможенных органов представлен тре-
мя категориями: сотрудники (около 18 тысяч человек),
федеральные государственные гражданские служащие
(около 43 тысяч человек) и работники различных спе-
циальностей (около 11 тысяч).

– Известно, что в нынешнем году у сотрудников МВД
может резко возрасти заработная плата. А какова сред-
няя заработная плата должностных лиц таможенных ор-
ганов и предполагается ли ее повышение? 

– Средняя заработная плата должностных лиц тамо-
женных органов по итогам 2008 года составила порядка
30 тысяч рублей. Для Москвы это немного, но для реги-
онов – вполне приемлемо. Постановлением правитель-
ства РФ № 611 для должностных лиц таможенных орга-
нов предусмотрено материальное стимулирование в виде
премий за исполнение ими должностных обязанностей.
Ежеквартально мы подводим итоги о качестве выполне-
ния каждой таможней плановых показателей. Соответ-
ствующим образом распределяется премиальный фонд. 

Повышение зарплат отдельно для ФТС на сегод-
няшний день не планируется. Индексация будет осу-
ществляться на общих основаниях, как и у государст-
венных служащих других федеральных органов испол-
нительной власти.  

Вместе с тем с Министерством внутренних дел Рос-
сийской Федерации мы находимся в одном блоке –
относимся к правоохранительным органам. Если бу-
дет повышение зарплат у них, то мы надеемся, что и
нас не забудут – в части, касающейся сотрудников та-
моженных органов.

– Какие социальные льготы и гарантии предусмотрены
для должностных лиц таможенных органов? 

– Социальные льготы и гарантии для должностных
лиц таможенных органов предусмотрены Федераль-
ными законами «О службе в таможенных органах РФ»
(для сотрудников), «О государственной гражданской
службе в РФ» (для федеральных государственных гра-
жданских служащих), а также рядом других законода-
тельных и подзаконных актов.

Это ежегодные оплачиваемые основные и дополни-
тельные отпуска, причем сотруднику и одному члену
его семьи оплачивается проезд к месту проведения от-
пуска и обратно, бесплатное медицинское обслужива-
ние в учреждениях здравоохранения системы тамо-
женных органов, медицинское и государственное со-
циальное страхование, оплата проезда на обществен-
ном городском и пригородном транспорте при следо-
вании к месту службы и обратно, государственное
пенсионное обеспечение и прочее. Вместе с тем следу-
ет отметить, что на принятых в ФТС России после
2002 года на государственную гражданскую службу не-
которые из этих льгот не распространяются.

В последнее время активно развивается санаторно-
курортная база. Если у армии и МВД она закладыва-
лась еще при советской власти, то в таможенных орга-
нах – с 1991 года. При распаде СССР многие таможен-
ные органы оказались за пределами Российской Феде-
рации и первые десять лет основное внимание уделя-
лось развитию таможенной инфраструктуры на грани-
це, а социальной базе уделяли значительно меньше
внимания. Долгое время довольствовались одним са-
наторием «Победа». Сейчас в ведении ФТС находится
несколько санаториев и пансионатов. Очень важно,
что есть понимание необходимости развития этого на-
правления со стороны руководства службы и поддерж-
ка со стороны правительства РФ.

– А как обстоит дело с выделением квартир?
– После принятия в марте 2005 года Жилищного ко-

декса РФ приостановлено формирование очереди на
предоставление жилых помещений по договорам со-
циального найма.

Количество очередников, нуждающихся в улучше-
нии жилищных условий и принятых на учет до 1 мар-
та 2005 года, на сегодняшний день около 3700 чело-
век.
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Объем принятых бюджетных ассигнований для при-
обретения таможенными органами жилья сотрудни-
кам, имеющим специальные звания, в 2008 году соста-
вил 485,24 миллиона рублей. Таможенными органами
было приобретено 93 служебные квартиры и 40 квар-
тир для очередников. На 2009 год объем бюджетных
ассигнований составляет 504,2 миллиона рублей, пла-
нируется закупить примерно такое же количество жи-
лья, как и в 2008 году. 

Как видно, проблема обеспечения должностных лиц
таможенных органов постоянным и служебным жиль-
ем по-прежнему остается крайне сложной. 

В январе 2009 года принято постановление прави-
тельства Российской Федерации № 63 «О предостав-
лении федеральным государственным служащим еди-
новременной субсидии на приобретение жилого по-
мещения», в соответствии с которым жильем будут

обеспечиваться служащие указан-
ной категории.

По нашему мнению, кардиналь-
ное решение жилищного обеспече-
ния в таможенных органах напря-
мую связано с совершенствовани-
ем соответствующей нормативной
правовой базы, а также со значи-
тельным увеличением объемов фи-
нансирования на эти цели в соот-
ветствии с запланированными ме-
роприятиями по реализации Кон-
цепции развития таможенных ор-
ганов РФ. 

Соответствующие заявки на
2010–2012 годы на выделение не-
обходимых ассигнований на при-
обретение жилья ФТС России
представила в заинтересованные
федеральные органы исполни-
тельной власти. 

– Как таможенники воспринима-
ют последнюю реформу, согласно ко-
торой таможенное оформление пере-
носится за пределы крупных городов
и на границу и им нужно переме-
щаться в другие места? Какие при-
нимаются меры, чтобы не потерять
опытных специалистов?

– Будет неправильно утвер-
ждать, что люди, испугавшись
трудностей, в массовом порядке
начали покидать таможенные ор-
ганы. Во-первых, при перемеще-
нии в регионы мы предлагаем лю-
дям более высокие должности.
Во-вторых, в нашу пользу играет
кризис. Люди понимают, что луч-
ше перенести некоторые лише-
ния, но сохранить за собой рабо-
чее место. При этом возникает
масса проблем организационного
характера – оборудование новых
мест таможенного оформления и

контроля, обеспечение укомплектованности лич-
ным составом. В соответствии с законодательством
на должности государственных гражданских служа-
щих можно принимать только лиц с высшим про-
фессиональным образованием. Но где в сельской
местности набрать столько людей с дипломами?
Учитывая перечисленные сложности, реализацию
мероприятий по приближению мест таможенного
оформления к государственной границе планируется
завершить к 2020 году. 

Некоторое время люди будут вынуждены работать
в сложных условиях. Поэтому ФТС России надеется
на поддержку правительства РФ в вопросе предоста-
вления должностным лицам таможенных органов,
переезжающих на границу, дополнительных выплат,
как, например, у военных за службу в отдаленных
местностях. 
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– Глава ФТС России Андрей Бельянинов назвал одной
из проблем ведомства дефицит квалифицированных сот-
рудников. Какова нынешняя стратегия ФТС России в
этом направлении? 

– Сегодня ситуация с обеспечением квалифициро-
ванными кадрами значительно улучшилась. Можно
назвать несколько причин: повысилась привлека-
тельность государственной службы в связи с некото-
рым увеличением денежного содержания служащих,
в условиях кризиса социальные гарантии, которыми
она обеспечена, остаются наиболее стабильными и
надежными. Кроме того, сложилась и реально дейст-
вует система подготовки кадров для таможенных ор-
ганов. Привлекательность службы в таможенных ор-
ганах подтверждается и сохраняющимся достаточно
высоким конкурсом при поступлении в Российскую
таможенную академию (до 6 человек на место). Не-
маловажно также, что всем выпускникам академии
гарантировано трудоустройство в таможенные орга-
ны (речь идет о бюджетниках). Разработана система
целевого набора. Постоянно проводится работа по
наращиванию кадрового и научного потенциала ака-
демии.

Применение конкурсных процедур при отборе
кадров на должности федеральных государственных
гражданских служащих позволяет оценивать про-
фессиональный уровень кандидатов и способствует
комплектованию таможенных органов наиболее ква-
лифицированными специалистами. 

Кроме того, с 2008 года в соответствии с решением
президента РФ мы получили право принимать на
службу выпускников вузов, не имеющих стажа госу-
дарственной службы. 

Еще одним приоритетным направлением кадровой
политики является оценка результатов профессио-
нальной деятельности государственных служащих
посредством проведения аттестаций и квалификаци-
онных экзаменов. 

Необходимо отметить, что в последние три года
кадровой работе стало уделяться гораздо больше
внимания. Кадровая служба подчинена непосредст-
венно руководителю ФТС России.

– ФТС России утвердила аналитическую Программу
по борьбе с коррупцией и должностными преступлени-
ями в таможенных органах на 2007–2009 годы. Что
уже сделано в рамках этой программы? 

– В антикоррупционном направлении ФТС Рос-
сии была одним из первопроходцев. Основу про-
граммы составила антикоррупционная стратегия
Всемирной таможенной организации.

В целях эффективной реализации основных направ-
лений программы подготовлен Перспективный план
работы ФТС по совершенствованию предупредитель-
ной и воспитательно-профилактической работы в
борьбе с коррупционными проявлениями в таможен-
ных органах Российской Федерации на 2007–2009 го-
ды и разработан Кодекс этики и служебного поведе-
ния должностных лиц таможенных органов РФ. 
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После тщательного анализа правонарушений и их
причин разработаны механизмы профилактической
работы с кадрами, по всем фактам нарушений про-
водятся служебные проверки с принятием конкрет-
ных мер к виновным лицам и мероприятия по иско-
ренению причин.

При приеме на службу мы тщательно изучаем кан-
дидата, проводя специальную проверку представ-
ленных документов и сведений. Все кандидаты на
службу в таможенные органы проходят обязательное
психологическое тестирование, с июля 2006 года ор-
ганизована работа по психологическому обследова-
нию кандидатов на руководящие должности номен-
клатуры назначения ФТС России. Новым этапом в
этом направлении стали организация и проведение
обследований с использованием компьютерного по-
лиграфа в отношении кандидатов на службу и дейст-
вующих должностных лиц на предмет наличия опре-
деленных «факторов риска».

Из 170 штатных психологов у нас 10 – это полигра-
фологи. В семи региональных таможенных управле-
ниях существуют психологические отделения, где вве-
дены соответствующие должности, закуплена техника
и программное обеспечение. За прошлый год провер-
ку на полиграфе прошли свыше 400 человек. 

Также важным шагом в предупреждении корруп-
ционных проявлений является создание во всех та-
моженных органах комиссий по соблюдению требо-
ваний к служебному поведению государственных
гражданских служащих России и урегулированию
конфликта интересов. 

– Работает ли система «ротации кадров»? В чем ос-
новной смысл такой системы?

– Система «ротации кадров» позволяет значитель-
но улучшить работу по предупреждению и борьбе с
коррупцией, должностными преступлениями и про-
ступками, а также обеспечивает взаимозаменяемость
руководящего состава. Наиболее эффективно она
работает в отношении должностных лиц номенкла-
туры назначения руководителя ФТС России (руко-
водящий состав). В проекте закона о правоохрани-
тельной службе заложено, что руководитель должен
находиться в одной должности не более шести лет, и
это правильно. Как правило, ротация инспекторско-
го состава происходит в пределах одного таможенно-
го органа, а вот руководящий состав может перево-
диться в другую область или федеральный округ. При
ротации мы стараемся применять индивидуальный
подход.

– Какими мерами можно поднять престиж таможен-
ной службы? Опирается ли ФТС России на опыт зару-
бежных коллег?

– В целях повышения престижа таможенной служ-
бы необходима прежде всего достойная заработная
плата. В последние годы президентом и правительст-
вом Российской Федерации были приняты меры по
значительному повышению уровня денежного со-
держания должностных лиц. Престиж службы стал
более весомым после того, как была разработана си-
стема материального стимулирования. Немаловаж-
ным фактором в этом направлении является сохра-

нение и улучшение социальных льгот и гарантий
должностных лиц таможенных органов.

Существенными направлениями являются патрио-
тическое воспитание таможенников, поощрение
наиболее достойных должностных лиц, непримири-
мая борьба с коррупцией и нарушением законода-
тельства в таможенных органах. 

В рамках этих направлений подготовлен и реализу-
ется ведомственный план ФТС России по реализа-
ции госпрограммы «Патриотическое воспитание
граждан РФ на 2006–2010 годы». Создана система
ведомственных наград. Три года назад указом прези-
дента России введено звание «Заслуженный тамо-
женник РФ». Наши сотрудники получают и другие
правительственные награды. В Геральдическом сове-
те при президенте РФ зарегистрированы гербы для
каждой таможни. 

Кроме того, у нас прошло уже 13 смотров-конкур-
сов художественной самодеятельности. Следует от-
метить, что творческие коллективы таможенных ор-
ганов достигли в этой области достаточно высокого
профессионального уровня. Все это оздоравливает,
сплачивает коллектив и в итоге повышает работо-
способность должностных лиц.

В структуре центрального аппарата создано Управ-
ление по связям с общественностью, которое прово-
дит активную пиар-политику, направленную на
улучшение имиджа таможенной службы в глазах об-
щественности.

Значительную работу по изучению и распростране-
нию опыта деятельности зарубежных таможенных ор-
ганов проводят представительства таможенной служ-
бы Российской Федерации в Белоруссии, Казахстане,
Киргизии, Украине, Финляндии, Германии, Бельгии и
Китае. Практикуется обмен делегациями между ФТС
России и таможенными службами зарубежных стран
по различным вопросам их деятельности. 

– 27 февраля 2009 года объявлены победители кон-
курса на лучший коллектив таможенных органов по
итогам 2008 года. Какие положительные тенденции
выявил конкурс? 

– Мы определяем лучшие коллективы по катего-
риям, таможенные посты, таможни, региональные
таможенные управления и так далее. Например, Ше-
мякинский таможенный пост Белгородской тамож-
ни в течение трех лет занимал первое место, поэтому
переходящий вымпел ему оставлен на вечное хране-
ние. Начальник поста выдвинут на вышестоящую
должность. Подобную форму поощрений мы ис-
пользуем достаточно широко. 

На начальном этапе в конкурсе участвовали с неохо-
той, подходили к нему формально, а сегодня присыла-
ют целые фолианты с диаграммами, таблицами, фото-
графиями, где показана деятельность подразделений.
Идет соревнование за достижение высоких показате-
лей в службе, сплачиваются коллективы, повышается
ответственность. Все это в целом способствует качест-
венному выполнению задач, стоящих перед таможен-
ными органами Российской Федерации.   

Беседовал Николай АЛЕКСЕЕВ
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В условиях глубокого мирового кризиса прави-
тельство РФ разработало специальные меры по
поддержке отечественной экономики. Среди
них особо выделяется программа по стимулиро-
ванию развития малых и средних предприятий,
которые в развитых странах составляют костяк
экономики и где занята основная масса трудо-
способного населения. В России подобные
предприятия только начали вставать на ноги, и
продолжающийся кризис может их просто сме-
сти, как ураган. Поэтому небольшим фирмам
крайне важна своевременная помощь. И она
уже повсеместно оказывается.

ГОСЗАКАЗ НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ БОЛЬШИХ
В России развитию малого и среднего предпринима-

тельства (МСП) в последние годы уделяется повышен-
ное внимание. И начавшийся кризис не только не ото-
двинул МСП на второй план, но, напротив, сделал под-
держку малого и среднего бизнеса делом приоритетным,
поскольку в нынешних сложных условиях именно не-
большие, гибкие организации, быстро подстраивающи-
еся под реальную обстановку, способны работать макси-
мально эффективно. Именно они смогут двигать вперед
производство и торговлю, создавая при этом множество
новых, так необходимых сегодня рабочих мест.

В 2005–2008 годах, по данным Минэкономразвития,
из федерального бюджета на поддержку МСП было
направлено 12,15 млрд. руб. При этом финансирова-
ние производилось на паритетной основе (50% – из
федерального бюджета, 50% – из региональных бюд-
жетов). В ноябре прошлого года в связи с глобальным
кризисом правительством РФ был разработан План
действий по оздоровлению ситуации в финансовом
секторе и отдельных отраслях экономики. В него во-
шел и пакет мер по господдержке МСП.

К примеру, был принят федеральный закон о при-
оритетном выкупе арендных помещений для малых
предприятий. Более 60 регионов уже включились в эту
работу, за полтора месяца подано 582 заявки. Среди
других решений – постановление о льготах для малых
компаний при аренде федеральной собственности, а
также установление льготных тарифов на подключе-
ние к электросетям. Кроме того, приняты меры по
снижению налоговых нагрузок для малого бизнеса.

Как подчеркивает Евгений Федоров, председатель
Комитета Госдумы РФ по экономической политике и
предпринимательству, в текущем году государственная
поддержка малого и среднего бизнеса будет значитель-
но увеличена по сравнению с предыдущим годом. В це-
лом объем финансирования МСП вырастет в 6 раз. Об-
щий объем средств федерального бюджета для реализа-
ции антикризисных мер в этом секторе составляет 10,5
млрд. руб., а региональных – около 3 млрд. руб. 

Одновременно принято решение о расширении объ-
ема госзакупок для малого бизнеса. На эти цели выде-

ляется 800 млрд. руб. Сегодня общий объем госзаказа
в России составляет 4 трлн. руб. Это значит, что 20% из
этого объема как раз и составят 800 млрд. – доля МСП.
Госзаказ будет работать через механизм электронных
торгов. Соответствующий закон был принят в конце
прошлого года. Небольшие предприятия, выигравшие
конкурс, будут получать аванс – около 30–40% от сто-
имости лота, благодаря чему у них снизится потреб-
ность в кредитных ресурсах. В результате малый биз-
нес сможет наращивать производство продукции. 

Виктор Звагельский, член Комитета Госдумы по эко-
номической политике и предпринимательству, считает,
что ориентация государства на малые и средние пред-
приятия поможет не только создать дополнительные ра-
бочие места, но и развивать отечественное конкуренто-
способное производство, а также способствовать насы-
щению российского рынка отечественными товарами и
услугами. И, конечно, успешно работающие небольшие
фирмы дадут в бюджеты разных уровней дополнитель-
ные доходы независимо от колебания мировых цен на
энергоносители. Действовать необходимо быстро. 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
ОСТАВЯТ В ПОКОЕ 

По словам Дмитрия Рябова, заместителя губернатора
Ульяновской области, административные барьеры –
одно из главных препятствий, сдерживающих развитие
малого и среднего предпринимательства. Это явление,
по его твердому убеждению, не только препятствует
развитию бизнеса, но и способствует уходу предпри-
ятий малого и среднего предпринимательства в «тене-
вую» экономику. Также среди факторов, сдерживаю-
щих развитие малого и среднего бизнеса, он называет
затрудненный доступ к финансовым ресурсам и недос-
таточную информационную поддержку. Не способст-
вует, по его мнению, нормальной работе предприятий
и чрезмерная «забота» со стороны разных контролиру-
ющих и надзорных органов, включая пожарную ин-
спекцию, энергонадзор, санитарные службы, налого-
виков и прочее. Не секрет, что представители бизнеса
часто служат мишенью не только для криминала, но и
для нечистых на руку чиновников всевозможных ве-
домств, которые буквально терзают предприятия бес-
конечными проверками и придирками.

Но скоро предпринимателей оставят в покое, во вся-
ком случае, бесцеремонно и безосновательно вмеши-
ваться в их бизнес чиновникам станет гораздо слож-
нее. Госдума приняла закон, согласно которому с 1
июля этого года вводится новый порядок контролиро-
вания предпринимательской деятельности, который,
в частности, предполагает уведомительную систему
начала предпринимательской деятельности (вместо
разрешительной) в 13 отраслях. Кроме того, закон со-
держит нормы, которые рекомендуют проводить пла-
новые проверки бизнеса один раз в три года, а внепла-
новые – только с санкции прокурора.
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ОТКРЫТЬ КРЕДИТНЫЙ КРАН
Сергей Борисов, заместитель председателя прави-

тельственной комиссии по развитию малого и средне-
го предпринимательства, президент общероссийской
общественной организации малого и среднего пред-
принимательства «Опора России», среди самых острых
проблем небольших предприятий называет кредитова-
ние: «Что касается доступа к финансовым ресурсам, то
нынешняя ситуация наложилась на застарелую проб-
лему с доступом малого бизнеса к кредитным ресурсам.
По прошлогодним данным опроса, проведенного
«Опорой России», только 21% предпринимателей
пользуются банковскими кредитами, еще 15% креди-
туются как физические лица. Нужна такая система, ко-
торая позволила бы четко отслеживать, сколько денег
получил реальный бизнес. Необходимо также эффек-
тивно реагировать на сведения о требовании «откатов»
за получение кредита. Думаю, в этом может помочь ор-
ганизация контроля со стороны бизнес-сообщества».

В рамках поддержки МСП, по единодушному мне-
нию многих специалистов, необходимо всесторонне
развивать рынок микрофинансовых услуг и кредитной
кооперации. В настоящее время в России действует
около 2000 микрофинансовых институтов, осуществ-
ляющих микрокредитование субъектов МСП. Сово-
купный портфель займов составляет приблизительно
25 млрд. руб. (средний размер займа – 60 000 руб.). При
этом текущий спрос – 250–300 млрд. руб. – существен-
но превышает предложение (10% от уровня спроса).

По твердому убеждению Сергея Борисова, в нынеш-
ней сложной обстановке крайне важна поддержка не-
больших региональных кредитно-финансовых орга-

низаций, тесно взаимодействующих с местными не-
большими предприятиями. Пока же, по его наблюде-
ниям, государство поддерживает только крупных иг-
роков банковского сектора. Между тем солидные бан-
ки и до кризиса не очень-то интересовались малым
бизнесом. Поэтому мелкие предприниматели активно
кредитовались в небольших банках. Сегодня для МСП
получить ссуду стало еще более проблематично.

Эльвира Набиуллина, министр экономического раз-
вития РФ, также считает кредитование одной из живо-
трепещущих тем для небольших предприятий. В то же
время она обратила внимание на тот факт, что уже раз-
работана программа Внешэкономбанка по кредитова-
нию малых и средних предприятий, на которую госу-
дарство выделило 30 млрд. руб. Программа будет рас-
пространяться не только напрямую для предприятий
малого и среднего бизнеса, но и на поддержку лизин-
говых и факторинговых компаний. 

В настоящее время Минэкономразвития РФ совме-
стно с Банком России проводит оперативный монито-
ринг средств, направленных банками на кредитование
субъектов МСП. Ожидается, что благодаря принятым
мерам в сфере малого и среднего бизнеса будет созда-
но около двух миллионов новых рабочих мест.

РЕГИОНЫ ДАЛИ «ДОБРО»
Очень важно, что конкретная поддержка небольших

предприятий уже реально осуществляется в регионах.
Так, в Свердловской области утверждена программа
по развитию МСП на 2009 год. На эти цели из област-
ного бюджета выделено 250 млн. руб. Программа на-
правлена на поддержку предпринимательской иници-
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ативы граждан и создание условий для создания собст-
венного дела. Ее реализация окажет адресную финан-
совую поддержку действующим малым и средним
предприятиям и поддержит инвестиционные проекты
предпринимателей, работающих в приоритетных от-
раслях или на территориях со сложными условиями
хозяйствования. Ожидается, что в результате выпол-
нения программы доля оборота малых предприятий
среди всех предприятий области составит 34%. Полу-
чателями поддержки будет создано 3505 и сохранено
13 186 рабочих мест, налоговые поступления в бюдже-
ты всех уровней составят более 84 млн. руб. 

Реализуется подобная программа и в Башкортоста-
не. Местная власть направляет на поддержку МСП
около 1,5 млрд. руб. По словам Рината Зайнуллина,
первого заместителя министра внешнеэкономических
связей, торговли и предпринимательства Башкорто-
стана, 500 млн. руб. выделяется на эти цели из респуб-
ликанского бюджета и приблизительно один милли-
ард рублей – из федерального.

«Мы, – говорит Ринат Зайнуллин, – намерены дове-
сти долю валового регионального продукта, произво-
димого субъектами малого и среднего предпринима-
тельства республики, до 30% от общего объема, то есть
в полтора раза больше, чем сейчас. На столько же – с
20 до 30% – планируем увеличить долю госзаказа для
сферы предпринимательства. На 40% собираемся сни-
зить предпринимателям арендные ставки для местно-
го нежилого фонда». 

В Ульяновской области в качестве помощи МСП
привлекается значительная сумма из всех уровней
бюджета – более 200 млн. руб.

В то же время, как отмечает Сергей Борисов, около по-
ловины субъектов Российской Федерации все еще не
имеют утвержденных на текущий год программ по раз-
витию малого и среднего бизнеса, кое-где вообще не вы-
деляется никаких финансовых средств на его поддержку.
Далеко не везде воплощается в жизнь объявленное пра-
вительством РФ сокращение налоговой нагрузки по уп-
рощенной системе с 15 до 5%. Пока о таком сокращении
заявили только 11 субъектов РФ. Не спешат в ряде обла-
стей местные власти и с реализацией Федерального за-
кона № 159-ФЗ, касающегося льготной приватизации.
Сергей Борисов объясняет это тем, что сейчас у чинов-
ников нет мотивации заниматься проблемами малого
бизнеса. Поэтому он считает необходимым поставить за-
работную плату бюрократов-столоначальников в пря-
мую зависимость от эффективности их работы.

ПЕРМАНЕНТНОЕ ВНИМАНИЕ
Очень важно, что внимание к нуждам мелких пред-

приятий не ограничивается разовыми мероприятиями.
Этой сферой интересуются законодательная и испол-
нительная ветви власти. Уже принято много полезных
законов и поправок в действующие. Однако жизнь не
стоит на месте, требуются новые решения. Российские
законодатели и министры находят здесь общий язык.

«В антикризисной программе, – говорит Борис
Грызлов, председатель Государственной думы, – в ча-
стности, заявлено об установлении льготных аренд-
ных ставок при аренде малыми и средними компания-

ми федерального имущества. Однако поскольку проб-
лема все еще остается, мы предлагаем более сущест-
венную меру, позволяющую напрямую поддержать ма-
лый бизнес. Без участия банков, без их грабительских
процентов. А именно – отсрочить на год арендную
плату для малых предприятий, которые снимают по-
мещения, находящиеся в региональной или муници-
пальной собственности, и компенсировать выпадаю-
щие доходы регионам и муниципалитетам из феде-
рального бюджета. Кроме того, до сих пор в програм-
ме не отражена идея об увеличении до 60 миллионов
рублей предельного размера годового дохода субъек-
тов малого и среднего предпринимательства, позволя-
ющего применять упрощенную систему налогообло-
жения. Это предложение было дано в заявлении Госу-
дарственной думы и поддержано на нашей встрече с
премьер-министром РФ Владимиром Путиным». 

Эльвира Набиуллина, со своей стороны, заявляет о
необходимости кардинального изменения в подходах
к малому и среднему бизнесу: «На мой взгляд, мы
должны сделать в этом направлении прорыв. И здесь
нам нужны дополнительные меры по сравнению с те-
ми, что уже есть в программе поддержки МСП. Мы бу-
дем и дальше обсуждать все возникающие вопросы и
принимать соответствующие необходимые меры, в
том числе по сокращению многочисленных админист-
ративных барьеров. Создание новых небольших пред-
приятий и полноценная работа уже действующих –
это наш приоритет. МСП могут и должны играть дос-
тойную роль в экономической жизни страны. Это ка-
сается и поддержки занятости, и формирования им-
портозамещения, и создания условий для внедрения
новых технологий, потому что именно малый бизнес –
это важнейшая питательная среда для инноваций».

Олег ЩЕЛОВ
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МАЛЫЙ БИЗНЕС

НАША СПРАВКА

В странах Европейского союза (ЕС) количество
малых и средних предприятий (МСП) достигает
23 млн., в них (в зависимости от страны) занято
до 70% трудоспособного населения – всего при-
близительно 65 млн. человек. В категорию МСП
входит 97% всех европейских фирм. В Европей-
ском союзе доля малых и средних предприятий
в ВВП составляет от 40 до 60%. Под определе-
ние МСП в ЕС подходят организации, насчиты-
вающие от 10 до 250 работающих, в США – до
500 работающих. В ЕС балансовая стоимость
подобной организации не должна превышать
43 млн. евро, а ее годовой оборот не должен
быть выше 50 млн. евро. К МСП и в Европе, и в
США также причисляют так называемые микро-
предприятия с количеством работающих менее
десяти человек. Сюда относятся семейный биз-
нес, а также граждане, работающие сами по се-
бе, в единственном числе, на дому.
В России доля малых и средних предприятий в
ВВП пока не превышает 17%.



Принцип замещения импорта
Совместно с Министерством здравоохранения
и социального развития заканчивается работа над
программой импортозамещения в фармацевтической
отрасли

ЕГЭ разделят на два уровня
Единый государственный экзамен призван стать
инструментом для объективной оценки знаний
и навыков выпускников общеобразовательных
учреждений

Правила государственной поддержки
С учетом принимаемых правительством
антикризисных мер на 2009 год перед
сельхозведомством стоит задача сохранить темпы
и объемы реализации госпрограммы развития
сельского хозяйства на уровне не ниже 2008 года

От ТСЖ до Стройсберкасс
Огромные средства, которых регионы не видели
уже несколько десятилетий, без перебоев стали
поступать в фонд для ремонта жилья

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



По данным Росстата, только за февраль 2009
года цены на импортные лекарства в среднем
выросли на 5,2%. При таких темпах годовое по-
дорожание может составить 50%, а то и выше.
Чтобы сбить негативную динамику, необходимо
заместить часть импортных товаров на внутрен-
нем рынке отечественными и активно разви-
вать конкуренцию.

На этом настаивает Виктор Христенко, министр про-
мышленности и торговли РФ:

– Сегодня 80% российского рынка лекарств прихо-
дится на импорт. Причем половина его покупается за
счет федерального и региональных бюджетов. Суммы
таких закупок колоссальные. В прошлом году объем
фармацевтического рынка составил 460 миллиардов
рублей. Соответственно 230 миллиардов – это бюд-
жетные деньги.

Сейчас совместно с Министерством здравоохране-
ния и социального развития заканчивается работа над
программой импортозамещения в фармацевтической
отрасли. Уже проведена предварительная работа с 18
крупными российскими производителями. У многих
предприятий создана неплохая база, они перешли на
европейские стандарты по производству. И хотя по
масштабам они пока не могут тягаться с мировыми ги-
гантами, по качеству это уже западный уровень.

ПРЕФЕРЕНЦИИ ДЛЯ СВОИХ 
Правда, как отмечают эксперты, у населения и ме-

диков очень низкая степень доверия к отечественным
лекарствам, поэтому говорят о необходимости налого-
вых льгот для фармпредприятий. Главная же проблема
импортозамещения – отсутствие достаточных произ-
водственных площадей по выпуску необходимых ме-
дикаментов. Судя по всему, об этом пойдет речь в фе-
деральной программе, которую разрабатывают феде-
ральные министерства промышленности и здравоох-
ранения. 

В процессе подготовки этой программы зашла речь о
возможном заключении «тарифного соглашения» ме-
жду государством и участниками фармбизнеса. По его
условиям дистрибьюторы лекарств и аптеки берут обя-
зательства в течение определенного времени не увели-
чивать максимальные отпускные цены и торговые над-
бавки, зафиксированные соглашением. Государство со
своей стороны гарантирует отсрочки по налоговым
платежам и уменьшение таможенных пошлин.

На стадии обсуждения решено было испробовать
механизм регулирования только в секторе лекарств,
закупаемых по госгарантиям (на средства ОМС), – это
около 20% российского фармрынка. В этом сегменте

государством вместо добровольного будет введен обя-
зательный «институт регистрации предельных цен»,
призванный отслеживать наценки по цепочке от про-
изводителя до розницы. Контролировать исполнение
правительственных решений назначены Росздравнад-
зор и Федеральная служба по тарифам.

По проблеме цен на лекарства высказался президент
Российской Федерации Дмитрий Медведев. Он потре-
бовал от региональных властей привести наценки на
лекарства в «разумные рамки». «Если они этого не сде-
лают, будут разбираться правоохранительные органы.
Это я обещаю», – сказал президент и заверил, что бес-
контрольного роста цен на лекарства государство не
допустит. «Государство не имеет права не контролиро-
вать этот вопрос, потому что это вопрос жизни огром-
ного количества людей», – отметил Медведев.

Поэтому правительству в любом случае придется
возвращаться к рассмотрению вариантов решения
этой проблемы. 

СТРОИМ ЗАНОВО 
Вместе с тем механизм ее решения достаточно прост

и недорог. Необходимо заново создать отечественную
фармацевтическую промышленность, разрушенную в
постсоветские годы. Строительство нового фармпред-
приятия будет стоить всего от 1 до 2 млн. евро. При
этом, по словам заместителя председателя Комитета
Госдумы по охране здоровья Сергея Колесникова,
«пять-шесть таких заводов закрыли бы нам 40–50%
рынка жизненно важных лекарств». По его данным, у
российских ученых имеется от 20 до 30 оригинальных
разработок лекарств, каждое из которых можно было
бы «дотолкнуть» до производства, и это стоило бы
100–300 тыс. долл. на один препарат. «По времени это
заняло бы около года, а весь цикл восстановления ос-
новной фармацевтической базы потребует около трех
лет», – считает Колесников.

Свою лепту в воссоздание отечественной фармпро-
мышленности внес губернатор Свердловской области
Эдуард Россель. Еще в 2007 году он выступил с иници-
ативой о создании в регионе фармацевтического хол-
динга, который объединит усилия ученых, разрабаты-
вающих новые препараты, производственников и сети
сбыта. Этот холдинг должен стать основой инвестици-
онной программы, нацеленной на увеличение объе-
мов производства и освоение новых видов лекарствен-
ных средств на предприятиях Среднего Урала.

По словам заместителя министра промышленности,
энергетики и науки Свердловской области Юрия Зиба-
рева, который и выступил с докладом об инвестицион-
ной программе, ее реализация позволит к 2010 году уве-
личить объемы фармацевтической продукции, выпуска-
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емой в регионе, в 5,3 раза по сравнению с уровнем 2005
года. Участниками программы станут 8 научно-исследо-
вательских институтов, 13 организаций фармпроизвод-
ства, 6 производителей субстанций и 2 организации –
производители изделий медицинского назначения. 

Мировой финансовый кризис внес в эти планы свои
коррективы. Однако, несмотря на сложную экономи-
ческую ситуацию, в регионе активно наращиваются
темпы выпуска продукции. В прошлом году там выпу-
стили 789,3 млн. упаковок готовых лекарственных
средств – на 17% больше, чем в 2007 году. Общий объ-
ем производства лекарств, субстанций и изделий меди-
цинского назначения в 2008 году составил 2 млрд.189,6
млн. руб., что на 36,5% выше уровня позапрошлого го-
да. За два последних года в освоение новых видов ле-
карств, субстанций и изделий медназначения было ин-
вестировано более 165 млн. руб. Из этих средств, в ча-
стности, были профинансированы научные исследова-
ния по разработке нового противовирусного препарата
«Триазаверин» и увеличению спектра действия ориги-
нального противоопухолевого препарата «Лизому-
стин». На расширение производственной базы фарм-
организаций и техническое перевооружение в
2007–2008 годах было направлено 1,12 млрд. руб. Наи-
более активную инвестиционную политику проводил
новоуральский завод «Медсинтез». По словам гендире-
ктора предприятия Александра Петрова, в феврале
2007 года на заводе были завершены работы по созда-
нию производства солевых концентратов для гемодиа-
лиза на современном автоматизированном уровне в со-

ответствии с международными стандартами. В про-
шлом году завод сдал в эксплуатацию цех по производ-
ству готовых форм генно-инженерного инсулина чело-
века. Он рассчитан на выпуск 10 млрд. международных
единиц в год. В марте 2009 года получены регистраци-
онные удостоверения на инсулины, что позволит в те-
кущем году выпустить препарат на рынок и принять
участие в аукционах на поставку инсулинов для нужд
здравоохранения Свердловской области и России. В
планах развития уральской фармацевтики – обновле-
ние комплекса по производству субстанций, а также
реализация программы по импортозамещению – уве-
личению в аптеках доли отечественных препаратов. 

ПРОГРАММА ВОЗРОЖДЕНИЯ ОТРАСЛИ 
Свою точку зрения по изменению ситуации в лучшую

сторону предложил замминистра промышленности и тор-
говли РФ Денис Мантуров на заседании Правительст-
венной комиссии по повышению устойчивости развития
российской экономики: 

– Российская фармацевтическая промышленность
сегодня – это более трехсот предприятий. Из них пять
крупнейших – ОАО «Фармстандарт», компания «Ва-
лента», ОАО «Верофарм», ЗАО «Фарм-Центр» и ОАО
«Нижфарм» – производят около 40% продукции в де-
нежном выражении. Потребление лекарственных
средств, производимых отечественной фармпромыш-
ленностью, составляет не более 15–20% рынка в де-
нежном выражении и 50–60% – в товарном. В отрас-
ли работают более 65 тыс. высококвалифицированных
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специалистов – это химики-технологи, инженеры,
фармацевты и т.д.

На уровне министерства ведется мониторинг финан-
сово-экономического состояния организаций, находя-
щихся в перечне системообразующих. В результате
проведенной работы выявлены следующие проблемы.

Кризис ликвидности серьезно затронул предпри-
ятия фармотрасли. Значительное удешевление рубля,
острая нехватка оборотных средств, а также рост деби-
торской и кредиторской задолженности привели к
проблемам в производственном и торговом сегментах.

Проблемы с кредитованием фармпредприятий уже
отразились на их планах по модернизации производ-
ства, что, в свою очередь, затягивает переход отрасли к
стандартам GMP и замедляет вывод на рынок новых
препаратов, в первую очередь импортозамещающих.

Другая проблема производителей – требование ди-
стрибьюторов увеличить отсрочку платежей. В резуль-
тате это может привести к закрытию отдельных пред-
приятий фармпромышленности.

В целом по итогам 2008 года объем производствен-
ного сегмента сократился на 3%.

Аптечными организациями помимо сложностей с
кредитами отмечается увеличение цен поставщиками,
установление лимитов отгрузок и увеличение сроков
доставки товаров.

Текущая ситуация на отечественном фармацевтиче-
ском рынке характеризуется следующими тенденциями:

– повышение цен на медикаменты иностранного и
отечественного происхождения, причем цены на пре-

параты среднего ценового диапазона растут более вы-
сокими темпами, чем на дорогостоящие препараты;

– потребители лекарственных средств средней це-
новой категории переходят на более дешевые, сокра-
щается потребление в ценовой категории «премиум»;

– в перспективе может сократиться ассортимент, а
следовательно, велика вероятность негативных соци-
альных последствий. 

Тем не менее в оптовом сегменте, в отличие от про-
изводственного, удалось сохранить стабильность. Во
многом это связано с традиционной закупкой продук-
ции в четвертом квартале – с максимальными скидка-
ми. Плюс в ожидании повышения цен дистрибьюторы
вкладывают средства в создание запасов по наиболее
оборачиваемым позициям. 

На сегодняшний день наиболее важной мерой по ре-
шению проблем, связанных с производством и по-
ставками лекарственных средств, является реализация
программы импортозамещения. Это один из элемен-
тов Стратегии развития фармацевтической промыш-
ленности на период до 2020 года, проект которой раз-
работан и проходит согласование в ведомствах.

Уже сейчас совместно с Минздравсоцразвития ведет-
ся работа по обеспечению стартовых условий реализа-
ции стратегии. Подготовлены поправки в Закон «О ле-
карственных средствах», ведется работа над техниче-
ским регламентом о безопасности лекарственных
средств. Все это является необходимыми элементами
для запуска первого этапа стратегии – импортозамеще-
ния в первую очередь по дженериковым препаратам.

ВВП №46168
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Проведена подготовительная работа в части импор-
тозамещения. Определены возможности отечествен-
ной фармпромышленности по поставкам лекарствен-
ных средств в рамках программы государственных за-
купок.

На настоящий момент российская фармпромыш-
ленность может обеспечить выпуск зарегистрирован-
ных лекарственных средств по 30% необходимой но-
менклатуры лекарственных средств. Уже сейчас это
более 150 международных непатентованных наимено-
ваний (МНН) из 463. В денежном выражении это со-
ставляет около 30 млрд. руб. 

В регистрации находится еще около 50 препаратов
по номенклатуре МНН. Есть надежда, что они в бли-
жайшее время будут допущены на рынок Росздравнад-
зором России.

Сформирован список отечественных лекарственных
средств, способных заместить иностранные лекарства
в той же номенклатуре. Данный список направлен для
рассмотрения в Минздравсоцразвития России.

Кроме того, Минпромторгом проанали-
зирована номенклатура импортных ле-
карств, не производимых на территории
России и представленных в государствен-
ных закупках, – это около 180 международ-
ных непатентованных наименований.

Более половины из них – 111 наименова-
ний – дженерики. И вопрос сроков локали-
зации их производства с учетом финансово-
экономической конъюнктуры составляет
1,5–2 года.

Первичный анализ, проведенный Мин-
промторгом на основе предложений 18
предприятий-производителей и данных
Минздравсоцразвития по закупкам лекарст-
венных средств, показал наличие ценовой
разницы в 30% между предложениями рос-
сийских производителей и средней закупоч-
ной ценой в регионах. Это свидетельствует о
том, что переход в рамках госзакупок к оте-
чественной продукции, даже с учетом стои-
мости логистики, может привести к сущест-
венной экономии бюджетных средств.

Другой важный фактор, отличающий оте-
чественную продукцию от импорта, – раз-
ница в доле отчислений в бюджеты всех
уровней. По оценкам экспертов, для отече-
ственной продукции это до 35 копеек, а для
импортируемой – до 10 копеек с рубля реа-
лизованной продукции.

Таким образом, продолжение работы по
импортозамещению, а в идеале – ее стиму-
лирование, на наш взгляд, должно высту-
пать основным направлением деятельности
в условиях финансового кризиса. По наше-
му мнению, смещение приоритетов в сторо-
ну отечественных производителей лекарст-
венных препаратов при осуществлении гос-
закупок просто необходимо. Как следствие
– мы будем наблюдать развитие отечествен-
ного производителя и более низкую цену на

товар в аптеках.
Также для поддержки отечественных производите-

лей считаем целесообразным пересмотреть действую-
щий Минимальный ассортимент лекарственных
средств, который является обязательным для всех ап-
течных организаций на территории России. (Ассорти-
мент утвержден приказом Минздравсоцразвития Рос-
сии.)

В аптечном сегменте одной из мер поддержки пред-
лагается расширение перечня товаров медицинского
назначения, разрешенных к реализации в аптеках на-
ряду с лекарственными средствами.

Все перечисленные меры направлены на развитие
российской фармацевтической отрасли и увеличение
доли отечественных производителей в обеспечении
населения лекарствами надлежащего качества и по до-
ступным ценам.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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В 2001 году был начат эксперимент по введе-
нию единого государственного экзамена. Ос-
новной посыл ЕГЭ – преодоление недоступности
качественного образования в масштабе всей
страны для малообеспеченных слоев населе-
ния из отдаленных городов и сел. Об этом еще в
2004 году сказал Владимир Путин в своем Пос-
лании Федеральному собранию, подчеркнув,
что «нужна абсолютно прозрачная и объектив-
ная система оценки знаний при поступлении в
учебные заведения».

ПРЕИМУЩЕСТВ БОЛЬШЕ
Аналитическое управление аппарата Совета Феде-

рации заключило, что единый государственный экза-
мен (ЕГЭ) призван стать инструментом для объектив-
ной оценки знаний и навыков выпускников общеоб-
разовательных учреждений. ЕГЭ должен препятство-
вать коррупции при поступлении в вузы, усилить пре-
емственность общего и профессионального образова-
ния в стране, а также сформировать стройную систему
государственного контроля и управления качеством
образования на основе независимой экспертизы уров-
ня подготовки школьников. ЕГЭ признается общеоб-
разовательными учреждениями в качестве результата
государственной итоговой аттестации, а вузами –
вступительных испытаний.

К существенным преимуществам ЕГЭ эксперты от-
носят то, что облегчается нагрузка на выпускников-
абитуриентов за счет сокращения числа экзаменов –
вместо выпускных школьных и вступительных в вуз
экзаменов сдается государственный экзамен. Помимо
этого абитуриент имеет возможность направить свои
документы сразу в несколько вузов страны, в том чис-
ле расположенных далеко от места его проживания,
экономя тем самым время и деньги.

ЕГЭ исключает так называемое целевое репетиторст-
во при вузах, взяточничество. В пункты приема экза-
мена не допускаются преподаватели из той школы, где
учились сдающие ЕГЭ ученики, и преподаватели-
предметники по профильной тематике. Организации,
выполняющие разработку заданий и их тиражирова-
ние, во-первых – разные, а во-вторых – не имеют мо-
нопольного доступа ко всем вариантам и всем пред-
метным тематикам ЕГЭ. Вопросы для ЕГЭ хранятся в
секретной базе данных. По каждому предмету разрабо-
тано более 10 тыс. заданий, из них за неделю до прове-
дения экзаменов составляют новые тестовые комбина-
ции – контрольные измерительные материалы (КИМ). 

КИМ имеют достаточную степень защиты и хранят-
ся под контролем председателя региональной госко-

миссии. Вскрывается каждый КИМ непосредственно
на экзамене в присутствии членов государственных
экзаменационных комиссий субъектов РФ и общест-
венных наблюдателей.

В перспективе разработчики хотят достичь абсолют-
ного равенства граждан в сдаче ЕГЭ путем генерирова-
ния специальной компьютерной программой индиви-
дуального и неповторимого варианта КИМ из общерос-
сийской базы данных, непосредственно перед началом
экзамена. Достижение этой цели потребует установки во
всех школах интернета. Да и вся подготовка в школе в
будущем должна быть переведена на оценку знаний с
помощью тестирования с 1-го класса, чтобы это стало
системой, а не стрессом, убеждены эксперты аналити-
ческого управления аппарата Совета Федерации.

За период апробации ЕГЭ уже возбуждено несколько
уголовных дел по фактам получения взятки организа-
торами сдачи экзамена и фальсификации результатов
ЕГЭ. Несовершенно и качество самих КИМ, о чем го-
ворил президент Дмитрий Медведев. Так, на заседании
оргкомитета «Победа» в январе этого года Дмитрий
Медведев возмутился по поводу содержания тестов по
истории Великой Отечественной войны, подчеркнув,
что составители тестов проявили неуважение к исто-
рии и допустили провокационные вопросы. А на встре-
че в марте в Кремле с министром образования и науки
Андреем Фурсенко президент потребовал, чтобы воп-
росы ЕГЭ были ориентированы на среднестатистиче-
ского ученика, а не на уровень школьной олимпиады. 

На Коллегии Минобрнауки, прошедшей в марте это-
го года и посвященной подведению итогов 2008 года,
Андрей Фурсенко заявил, что отказа от ЕГЭ не будет,
госэкзамен проводится по 13 общеобразовательным
предметам и во всех регионах страны. ЕГЭ стал полно-
ценным инструментом, реально повысил доступность
высшего образования для абитуриентов из сельской ме-
стности, увеличил долю иногородних в вузах Москвы и
Санкт-Петербурга. С этого года ЕГЭ обязателен.

Глава Федеральной службы по надзору в сфере образо-
вания и науки Любовь Глебова считает, что нет профес-
сиональных и экономических оснований для того, чтобы
в условиях кризиса отложить проведение ЕГЭ на три го-
да. В этом году школу окончат 930 тыс. человек, и они не
пополнят ряды безработных или преступного мира. Для
не сдавших ЕГЭ открыта система среднего профессио-
нального образования, куда зачисляют на основании
окончания 9 классов. Обязательность ЕГЭ должна улуч-
шить его результаты – ученики уже не будут сдавать пус-
тые листы (что наблюдалось в прошлом году), и «20-про-
центной неуспеваемости не следует ожидать, это поли-
тическая эксплуатация темы», уверена Любовь Глебова.
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Ольга Ларионова, руководитель Департамента обра-
зования Москвы, сделала для прессы заявление, в ко-
тором подчеркнула, что баллы, полученные за ЕГЭ, не
будут переводиться в привычные оценки, чтобы не
было путаницы. Вузы будут рассматривать результаты
ЕГЭ исключительно по количеству набранных баллов
по 100-балльной шкале. Ольга Ларионова заверила,
что тестовые задания улучшены. 

ДИСКУССИЯ В РАЗГАРЕ
Наиболее активную позицию в обсуждении судьбы

ЕГЭ занял Совет Федерации. Спикер Сергей Миронов
в марте посетил Высшую школу телевидения МГУ
имени М.В. Ломоносова, где заявил о своем принци-
пиальном неприятии введения ЕГЭ. Поступают мно-
гочисленные обращения от граждан, не согласных с
такой формой итоговой оценки знаний выпускников.
В Совете Федерации создана Комиссия по изучению и
оценке результатов эксперимента по введению ЕГЭ. 

Сергей Миронов совместно с депутатом Госдумы
Олегом Смолиным и другими парламентариями разра-
ботал и внес в Госдуму законопроект (проект Феде-
рального закона № 455479-4 «О внесении изменений в
статьи 15, 16 и 28 Закона РФ «Об образовании» и ста-
тьи 11 и 24 ФЗ «О высшем и послевузовском професси-
ональном образовании»), который устанавливает пра-
во выбора формы государственной итоговой аттеста-
ции – ЕГЭ или традиционные экзамены. При поступ-
лении в вуз также остается право выбора. В этой зако-
нодательной инициативе Сергей Миронов предложил
определить перечень вузов на уровне правительства

РФ, для поступления в которые требуются исключи-
тельно вступительные экзамены, а не ЕГЭ. Это те вузы,
где предъявляются повышенные требования к знаниям
абитуриентов. Также данный законопроект предусмат-
ривает отмену ЕГЭ по гуманитарным предметам.

На совещании председателя Совета Федерации по
итогам проведения ЕГЭ в 2008 году было отмечено,
что выпускники школ подали 20 тыс. апелляций, из
которых более трети было удовлетворено. Были выяв-
лены ошибки при проверке заданий с развернутым от-
ветом экспертами региональных предметных комис-
сий; технические ошибки, допущенные специалиста-
ми региональных центров обработки информации при
сканировании и верификации бланков ответов; неточ-
ности при заполнении бланков ответов.

В рекомендациях данного совещания сказано, что
введение ЕГЭ снижает уровень образования – механи-
ческое зазубривание ответов вместо традиционной
программы обучения. ЕГЭ не может существовать в
качестве единственно возможной формы аттестации,
а только как промежуточный экзамен по выбору. Ре-
шением совещания предложено сделать ЕГЭ двух-
уровневым – базовым и профильным. Абитуриентам
нужно давать возможность самим выбирать форму
вступительного экзамена – ЕГЭ или экзаменатор. 

Заместитель председателя Комитета Госдумы по об-
разованию Олег Смолин констатировал, что благодаря
ЕГЭ «самородки из глубинки» теперь гораздо чаще по-
падают в лучшие университеты страны. Однако парла-
ментарий уверенно предсказывает 15-процентный по-
рог непрохождения ЕГЭ в целом по стране. 
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Заместитель председателя Комиссии СФ по вопро-
сам развития институтов гражданского общества,
представитель от Краснодарского края Александр По-
чинок убежден, что ЕГЭ намного справедливее других
форм экзаменов: «ЕГЭ отметает фактор пристрастно-
сти как отдельных преподавателей, так и экзаменаци-
онной комиссии в целом. Благодаря ЕГЭ ребенок да-
же из самого отдаленного провинциального городка
получает возможность поступить в приличные вузы
Москвы и других крупных городов. Введение ЕГЭ по-
зволяет также бороться со взятками в школах и инсти-
тутах, исчезает необходимость в дорогостоящих заня-
тиях с репетиторами из выбранного вуза». 

Академик, почетный вице-президент Российской
академии естественных наук Сергей Капица специ-
ально оценил демонстрационные вопросы ЕГЭ по фи-
зике. В целом ученый с мировым именем заключил,
что «особого отторжения тестовые вопросы не вызы-
вают, вопросы правильные». Однако Сергей Капица
напомнил, что тесты не дают возможности продемон-
стрировать абитуриенту широту своего кругозора. А в
практике ведущих физических вузов, лучших научных
школ – не проверка, как студент зазубрил учебник
(пожалуйста, открывай на экзамене любой учебник), а
оценка понимания предмета и возможности решать
сложные нестандартные задачи. Академик Сергей Ка-
пица уверен, что тесты пригодны для сдачи экзамена
на водительские права, но не для поступления в вуз.

Ректор МГУ Виктор Садовничий ссылается на опыт
ведущих в мире вузов – Гарварда, Кембриджа, Окс-
форда, – которые обязательно проводят собственные
экзамены. «Ведущие вузы страны завоевали право са-
мостоятельно решать, кого и на каких условиях при-

нимать», – подчеркивает Виктор Садовничий. Ректор
МГИМО Анатолий Торкунов предлагает сделать ЕГЭ
двухуровневым: «Тогда у нас не будет таких плачевных
и тяжелых результатов, которые были по математике и
русскому языку». Это предложение было поддержано
министром образования и науки Андреем Фурсенко.

ПРАВО НА ОБЩЕНИЕ 
С ЭКЗАМЕНАТОРАМИ

Специальные парламентские слушания «Диалог с
сенатором», посвященные проблемам образования,
провел в Совете Федерации председатель Комитета
СФ по образованию и науке, представитель от Кабар-
дино-Балкарской Республики, академик, член Колле-
гии Минобрнауки РФ и член Наблюдательного совета
госкорпорации «Роснано» Хусейн Чеченов. На слуша-
ния были приглашены ректоры и проректоры россий-
ских вузов – государственных и коммерческих. Дис-
куссия о судьбах образования и науки началась с обсу-
ждения семилетнего периода апробации ЕГЭ. 

Специалисты спорили, стоит ли урезать формат об-
щения ученика с преподавателем, заменять живое об-
щение на тесты. Ведь даже в компьютерный век ученик
не может подготовить себя сам, пользуясь только тек-
стовыми интернет-ресурсами. Не интернет поглотил
учителя, а учитель внедряется в интернет, появилась
практика дистанционного обучения через видеоканал
– ученик и учитель общаются в реальном режиме вре-
мени.

Система образования должна отвечать задачам эко-
номического развития государства, подчеркивает се-
натор Хусейн Чеченов. «Гуманитарный блок вообще
нельзя измерять тестами. Для формирования общей
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культуры человека, высокого уровня интеллекта тесты
не годятся. Нужно понимать, что приоритетом все
равно является культура, а за ней уже идут экономиче-
ские успехи», – говорит Хусейн Чеченов.

Нанотехнологии, являющиеся авангардом на-
учно-технического прогресса в мире, требуют
мультизнаний: физики, химии, биологии, мате-
матики. А ЕГЭ куда ведет? К однозначному выбо-
ру учеником одного обязательного предмета –
или физика, или химия. «Это не соотносится с
реальной жизнью, – возмущается председатель
Комитета СФ по образованию и науке. – Уже зву-
чат призывы сократить объемы преподавания,
например не преподавать математику тем школь-
никам, кто выбрал подготовку к ЕГЭ по истории.
Это приведет к падению уровня образования в
России. А ведь Россия во все времена выделялась
выдающимися учеными. Будущее России, безо-
пасность и экономика зависят от качества обра-
зования граждан нашего государства».

Что же показал ЕГЭ в период апробации? В
2008 году было около 11% «двоек» по русскому
языку, 23,5% – по математике, 25% – по литера-
туре. Каждый пятый выпускник получил «двой-
ку» по основным предметам школьной програм-
мы. Учителя в 25% случаев не могут сдать ЕГЭ!
Это серьезные цифры. Да и сама формула оценки
теста «2+1» (тем, кто получил «двойку», ставили
«тройку» в годы апробации) – это уже признание
того, что ЕГЭ не соответствует действительности,
констатирует Хусейн Чеченов. Сенатор аргумен-
тирует: «У нас действует система из двух видов от-
сева – конкурсное поступление в вуз и отчисле-
ние по неуспеваемости. В Европе распространена
практика заявительного поступления в вуз без эк-
заменов, соответственно, там только один порог
для студентов – отчисление, если студент не смог
учиться. А мы вводим третий порог – ЕГЭ, заве-
домо усложняющий образовательный процесс».
Ведь как минимум 15–20% школьников не полу-
чат с первого раза свидетельство о прохождении
программы полного среднего образования. Нуж-
на ли такая категоричность?

Сенатор Хусейн Чеченов считает, что ЕГЭ мо-
жет стать хорошей тестовой моделью для управ-
ления образованием, обратной связью при оцен-
ке правоприменительной практики в образова-
тельной сфере. «Мы в конце учебного года запу-
стили тесты, получили данные (и не факт, что
они показывают истинное положение дел на
100%) и посмотрели, где в стране плохо с матема-
тикой, где – с русским языком», – говорит Ху-
сейн Чеченов.

Был поднят вопрос о победителях олимпиад.
Хусейн Чеченов ответил, что преференции при
поступлении в вуз должны иметь победители
только регионального и всероссийского уровня,
включая творческие номинации. Но эти льготы
могут действовать только в профильных вузах,
соответствующих номинациям олимпиад. Спор-
ным остается и вопрос о льготах при поступлении

в вузы для золотых медалистов.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Председатель комиссии Совета Федерации РФ
по жилищной политике и ЖКХ, доктор физико-
математических наук Олег Толкачев провел
пресс-конференцию, посвященную проблемам
ЖКХ. Как известно, председатель правительст-
ва РФ Владимир Путин назвал состояние дел в
этой отрасли хронической болезнью. Но выле-
чить ее все-таки возможно. 

С
огласно принятому Госдумой РФ 185-му закону,
в Российской Федерации создан Фонд содейст-
вия реформе ЖКХ. Он был сформирован после

известного выступления Владимира Путина перед Фе-
деральным собранием в 2007 году, где он заявил, что
«пора покончить с этим национальным позором». В
стране на тот момент имелось 11 млн. кв. м ветхого и
аварийного жилья. Вновь образованная структура (на
что было выделено 250 млрд. руб.) призвана была раз-
грузить часть проблем. 

В итоге огромные средства, которых регионы не
видели уже несколько десятилетий, без перебоев ста-
ли поступать в фонд для ремонта жилья. Кроме того,
в законе прописано положение о финансировании
фонда помимо федерального бюджета и из регио-
нальных. 

Таким образом, выделенные средства запустили ме-
ханизм масштабного ремонта, который не будет оста-
новлен даже в условиях кризиса. 

ФОНД СОДЕЙСТВУЕТ
Сейчас с фондом активно общаются 79 субъектов

Федерации из 83: с ними заключены соответствую-
щие договоры. Многие работают на совесть и потому
смогли получить уже по два-три солидных транша.
Это, в частности, Кемеровская область, Челябинск,
Татарстан. 

Как и задумано, деньги из фонда поступают в реги-
оны с увеличением: в 2007 году – 10 млрд. руб.,
2008-м – 39 млрд. руб. плюс из местных бюджетов 20
млрд. руб. Итого 59 млрд. руб. – такой суммы на ну-
жды ЖКХ еще ни разу не предполагалось. 

Чуть особняком здесь стоит Москва. Обычно в
рамках бюджетного процесса на решение вопросов
капитального ремонта выделялось от полутора до 2
млрд. руб. А в 2008 году перечислено 43,6 млрд. руб.
– в 20 раз больше. 

Именно поэтому проведение капитального ремон-
та в столице, на взгляд Олега Толкачева, можно срав-
нить с программой замены пятиэтажного жилищно-
го фонда – сноса так называемых хрущевок и позд-
нее – 9- и 12-этажных панельных домов.  

В мегаполисе создан Департамент капитального
ремонта – отдельное подразделение правительства
Москвы, которое формирует политику в этой обла-
сти, отвечает за финансирование, готовит конкурс-
ную документацию, разрабатывает нормативы, вза-
имодействует со смежниками, префектурами, жите-
лями районов. То есть ведет весьма большой объем
работ. В прошлом году капитальный ремонт прове-
ден в 1660 жилых домах Москвы. На нынешний год
финансирование осталось примерно на том же
уровне. 

По словам сенатора, московская программа не-
сколько шире, чем федеральная, потому что в столице
необходимо благоустраивать территорию, обязательно
утеплять фасады, кровли, цоколи, «столярки», окон-
ные переплеты, остеклять балконы и лоджии. Кроме
того, проводится модернизация пожарных лестниц и
водосточных труб. Обновляются лестничные марши,
ограждения, перила, заменяются входные двери, хол-
лы, вентиляция и электрооборудование. Стволы мусо-
ропроводов намечено снабдить системой прочистки и
промывки, а подвалы – охранной системой от грызу-
нов. Все здания переоборудуют по индивидуальным
проектам. 

СОГЛАСИЕ – В ТОВАРИЩЕСТВАХ
Всего в Москве 30 тыс. домов. Из них примерно

6 тыс. – ведомственные здания. Но во многих жилых
домах организованы и продолжают создаваться това-
рищества собственников жилья – ТСЖ (в Москве их
уже 7 тыс.). 

Решается не менее важный и достаточно сложный
вопрос межевания земельных участков жилых домов,
где созданы ТСЖ, и вокруг них. После исполнения
всех прописанных в законах процедур они тоже стано-
вятся собственностью товариществ. По решению об-
щего собрания собственников земельные участки бла-
гоустраиваются: создаются детские и спортивные пло-
щадки, зоны отдыха, автостоянки и т.п. 

Находят применение и так называемые нежилые
помещения в домах. Они сдаются в аренду, а деньги
поступают в казну товарищества, что дает возмож-
ность на основании решения общего собрания сни-
зить те же жилищные тарифы или получить субси-
дии от города. В результате жильцы имеют льготы по
оплате целого ряда бытовых услуг.

Кроме того, дано разрешение на то, чтобы в домах,
где нежилых помещений нет по проекту (в пяти-
этажках, например), организовать их из освободив-
шихся квартир (по одобрению собственников). За-
тем они передаются на эксплуатацию ТСЖ, и в ре-
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жиме найма (по конкурсу) эти «квадраты» зарабаты-
вают доходы для нужд товарищества.

Еще важная деталь реформы – новые дома и зда-
ния в обязательном порядке должны быть удобными
для людей с ограниченными физическими возмож-
ностями. 

Для малоподвижных граждан в домах лестницы так
называемых входных групп (крыльцо и парадная)
оборудуют колясочными съездами. А там, где нет
грузовых лифтов, устанавливается специальное обо-
рудование и подъемники, способные обслуживать
пассажиров в колясках. Тротуары возле домов тоже
перестраиваются под езду на инвалидных колясках. 

Олег Толкачев также прокомментировал проблему
очередников. Нынешней весной количество семей,
стоящих в очередях на получение собственных квар-
тир, значительно уменьшилось. Если еще в 2007 году
их количество было на уровне 205–207 тыс. семей, то
в прошлом году оно составило 150 тыс. Многие из
очередников по собственному согласию получили

квартиры в ближайшем Подмосковье. Но в нынеш-
нем году принято решение больше не покупать в об-
ласти социальное жилье. Теперь строительство для
очередников будет идти только на территории горо-
да. Кроме того, большое количество жилья закупает-
ся по ценам, значительно ниже рыночных (по городу
в среднем 65 тыс. руб. кв. м). И оно тоже отдается
очередникам.

Никакого падения объема строительства нет, заве-
рил Олег Толкачев. Более того, темпы и количество
сдаваемого жилья намечено сохранить. Просто для
строителей больше не будет былой вольницы в кре-
дитах. Отныне нужно сначала строительство завер-
шить «под ключ», а уже потом получать очередную
порцию финансов и начинать новое. 

«ДОЛЯ» СТАНЕТ ЛЕГЧЕ   
Взяла Москва на себя и тяжелое бремя спасения

«дольщиков»: закончить «незавершенку» на средства
городского бюджета. В Северном административном
округе один дом уже сдан. В конце нынешнего года
дольщики получат ключи сразу от двух проблемных
домов на Аллее маршала Рокоссовского в ВАО. Для
этой цели были найдены инвесторы. 

Кроме того, принят закон о долевом участии в стро-
ительстве жилья (№ 214-ФЗ). Он буквально до мело-
чей расписывает, как нужно такое строительство начи-
нать, вести и заканчивать с полным завершением цик-
ла. По словам Олега Толкачева, Москва все проблемы
дольщиков закрыла.

175

Фото ИТАР-ТАСС

ПРОВЕДЕНИЕ КАПИТАЛЬНОГО
РЕМОНТА В СТОЛИЦЕ МОЖНО
СРАВНИТЬ С ПРОГРАММОЙ ЗАМЕНЫ
ПЯТИЭТАЖНОГО ЖИЛИЩНОГО 
ФОНДА – СНОСА ТАК НАЗЫВАЕМЫХ
ХРУЩЕВОК

В новом микрорайоне Новокузнецка



Следующим этапом решения квартирных вопро-
сов станет строительство так называемых бездоход-
ных домов. Дело не новое, но для нынешней России
весьма актуальное. Уже в нынешнем году (теперь с
учетом антикризисного бюджета) было запланирова-
но соорудить в столице от 200 до 240 тыс. кв. м по-
добного жилья. Эти дома будут сдаваться только мо-
сквичам, и прежде всего очередникам, по минималь-
ной арендной ставке, она раз в десять ниже сущест-
вующих на рынке. 

Европейский опыт подтверждает: этот вариант вы-
годен всем – и арендаторам, и арендодателям. В ча-
стности, в Голландии предлагается в аренду 47% по-
строенного жилья, в Великобритании – 34%, в
Швейцарии – 27%, в Германии – 24%. Так, в Голлан-
дии создано 9 частно-государственных компаний,

которые получают землю под строительство. За это
они должны отдать часть построенного жилья муни-
ципалитетам под аренду. А распределяют жилье по
своему усмотрению районные жилищные отделы.

Перспективны в России и Стройсберкассы. Это
когда каждый желающий может года два-три вно-
сить (при невысоком банковском проценте) на спе-
циальный счет деньги и через два-три года может
взять кредит на жилье под очень маленький процент. 

Поиски путей выхода из непростых жилищных
проблем продолжаются. А главные вехи наметил
президент России Дмитрий Медведев, который ска-
зал, что огромное внимание будет уделено ипотеке,
где кредитные ставки должны вернуться на преж-
ний, докризисный, уровень 11–12% годовых. А при
финансовой поддержке государства вообще опус-
титься до 8%. С этой цифрой ипотека будет доступна
каждой второй российской семье, оживится строи-
тельная отрасль страны.

И, по словам президента, остается главная задача
жилищных реформ – «строить в конечном счете не
меньше, чем 1 квадратный метр жилья в расчете на
одного гражданина России в год. Это макрозадача».  

Олег ПАДЕНКО
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Уважаемые друзья!

В первую очередь хочу поздравить коллек-

тив редакции журнала «Валовой внутренний

продукт» и его читателей с пятилетним юби-

леем.

В течение короткого промежутка времени

журнал «ВВП» зарекомендовал себя как серьез-

ное, авторитетное издание и верный партнер,

к советам и мнениям которого прислушивает-

ся бизнес-сообщество.

Сегодня, когда мир находится в состоянии

экономического кризиса, оценки ведущих экономистов, ученых, публикуемые в

журнале, крайне необходимы для дальнейшего развития страны.

Уникальность экономического издания заключается в открытости обсуж-

дений ключевых вопросов, позволяющей донести до читателя цели и задачи по

удвоению валового внутреннего продукта.

Отрадно, что социально-экономические преобразования, происходящие в Че-

ченской Республике, находят отражение на страницах издания. Отмечу, что в

регионе не осталось ни одной отрасли, которая не претерпела бы качественных

изменений, и экспертное мнение журнала очень важно для республики.

Желаю всему коллективу издания творческих успехов и благополучия.

С уважением,

ПРЕЗИДЕНТ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 

КАДЫРОВ 

РАМЗАН АХМАТОВИЧ



В последние годы государство все больше вни-
мания уделяет проблемам сельского хозяйства.
Пришло понимание, что продовольственная
безопасность является одним из важнейших ус-
ловий независимости страны. В подтверждение
тому – тема расширенного заседания коллегии
Минсельхоза России «Об итогах работы агро-
промышленного и лесохозяйственного компле-
кса в 2008 году, задачах по его дальнейшему
развитию с учетом реализации Государствен-
ной программы развития сельского хозяйства и
регулирования рынков сельскохозяйственной
продукции, сырья и продовольствия на
2008–2012 годы», которое состоялось под руко-
водством главы министерства Елены СКРЫННИК. 

П
ервый заместитель председателя правительства
РФ Виктор Зубков, выступая на заседании
коллегии, положительно оценил работу Мин-

сельхоза в 2008 году. Но при этом отметил, что на сего-
дняшний день все-таки «остается значительное число
нерешенных, незаконченных или отложенных вопро-
сов, вытекающих из прямых функций министерства».

Особое внимание на коллегии было уделено вопро-
сам совершенствования законодательной базы в сфере
АПК. «Целый набор направлений государственной
политики, за развитие которых отвечает Минсельхоз,
ждут своей очереди: совершенствование законода-
тельства по плодородию почв, мелиорации земель, ка-
рантину растений, развитию пищевой и перерабаты-
вающей промышленности», – отметил первый вице-
премьер. Но главное – это земельные вопросы. «Мин-
сельхозу необходимо сконцентрироваться на реализа-
ции инновационной политики в отношении земель
сельхозназначения», – сказал Виктор Зубков.

«Министерство ведет активную работу по внесению
изменений в Земельный кодекс, в закон об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения... Это позво-
лит использовать такие земли в качестве залога для по-
лучения кредитов», – сказала глава Минсельхоза Еле-
на Скрынник, отметив, что «земля – главный инве-
стиционный актив всего агропромышленного комп-
лекса страны».

КОПЕЙКА РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ
Виктор Зубков затронул вопрос использования

средств, вложенных государством в развитие АПК.

«Необходимо добиться того, чтобы каждый рубль, ко-
торый выделяет государство, работал на повышение
эффективности производства», – подчеркнул он, по-
ставив перед Минсельхозом задачу усиления контроля
за эффективностью использования выделяемых госу-
дарством средств. «Надо посмотреть, куда идут креди-
ты. Минсельхозу, Россельхозбанку и Росагролизингу
необходимо четко определить приоритеты кредитова-
ния по каждому объекту», – добавил Зубков. 

Он высоко отметил тот факт, что первый приказ,
подписанный новым министром сельского хозяйства,
предусматривает создание реестра сельхозпроизводи-
телей, получающих бюджетную поддержку.

Виктор Зубков также подчеркнул, что с учетом при-
нимаемых правительством антикризисных мер на
2009 год перед сельхозведомством стоит задача сохра-
нить темпы и объемы реализации госпрограммы раз-
вития сельского хозяйства на уровне не ниже 2008 го-
да, обеспечить импортозамещение, в первую очередь
по мясу и птице, сохранить позиции по экспорту зерна. 

В свою очередь, Елена Скрынник, выступив с док-
ладом о целях отрасли на 2009 год, отметила, что все
задачи, поставленные правительством и президентом
России перед Минсельхозом, будут выполнены. Она
отметила, что антикризисная программа правительст-
ва предусматривает системные меры поддержки сель-
ского хозяйства по обеспечению доступности финан-
совых ресурсов для предприятий отрасли, содержит
механизмы защиты внутренних рынков. Программа
также направлена на стимулирование производства и
экспорта отечественной сельскохозяйственной про-
дукции, включает государственную поддержку систе-
мообразующих предприятий и стимулирует инвести-
ционную активность в отрасли.

Государство вкладывает значительные средства в
развитие АПК. Так, объем бюджетной поддержки
сельского хозяйства на этот год увеличен более чем в
полтора раза – до 182,8 млрд. руб. Дополнительно вы-
делено 17 млрд. руб. на субсидирование процентных
ставок по инвестиционным и краткосрочным креди-
там в размере 80% ставки рефинансирования и 100%
по кредитам, полученным на развитие мясного и мо-
лочного животноводства. В рамках госпрограммы ми-
нистерство начало выделять бюджетные средства ре-
гионам: уже перечислено 6,7 млрд. руб. «Нам принци-
пиально важно совместно с регионами в кратчайшие
сроки создать общероссийский реестр получателей
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бюджетных средств, выработать единые критерии
оценки эффективности использования средств гос-
поддержки», – заявила Елена Скрынник.

ЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ ПОДДЕРЖКА
Стратегическим вопросом для министерства явля-

ется обеспечение продовольственной безопасности
государства. «Главное – мы должны снизить нашу
зависимость от импорта, прежде всего по мясу и мо-
локу, поэтому приоритетным направлением нашей
общей работы в ближайшей перспективе будет раз-
витие животноводства, наращивание собственного
производства молока и мяса», – подчеркнула Елена
Скрынник.

Для этого все стройки животноводческих объектов,
начатые в рамках нацпроекта, должны быть заверше-
ны в намеченные сроки. На данные цели Министерст-

во сельского хозяйства совмест-
но с банками консолидирует кре-
дитные ресурсы в объеме 74
млрд. руб. Ввод объектов в экс-
плуатацию позволит дополни-
тельно произвести в ближайшие
два года 1 млн. 300 тыс. тонн мо-
лока и 1 млн. 200 тыс. тонн мяса. 

При этом глава Минсельхоза
обратила внимание на необходи-
мость повышения качества жиз-
ни селян и выполнения в полном
объеме обязательств по вопросам
социального развития села. «Реа-
лизация федеральной целевой
программы «Социальное разви-
тие села до 2012 года» будет про-
должена, мы будем работать над
тем, чтобы увеличить объем ее
финансирования», – заверила
министр.

В помощь сельхозпроизводи-
телям в России создается специа-
лизированный канал по закупке
и распространению нефтепроду-
ктов для нужд АПК. По словам
вице-премьера РФ Игоря Сечи-
на, правительство вместе с неф-
тяными компаниями разработа-
ло схему резервирования нефте-
продуктов для нужд села. Для то-
го есть очень веские причины:
каждый год в период подготовки
к весенне-полевым работам ост-
ро вставал вопрос об обеспече-
нии горюче-смазочными мате-
риалами. Речь идет, по словам
Сечина, «о создании единого ка-
нала, когда Россельхозбанк соз-
даст специализированную струк-
туру и будет приобретать весь
объем топлива и распределять
между предприятиями сельско-
хозяйственного сектора».

Осуществляться доставка будет через систему нефте-
продуктообеспечения топливных компаний. Но «если
вдруг возникнет вопрос выборки, а крестьяне по какой-
либо причине не смогут это делать быстро, тогда воз-
можно воспользоваться услугами Росрезерва и «Транс-
нефтепродукта», которые зарезервируют эти объемы». 

РЕГИОНАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ
Серьезное внимание проблемам сельского хозяйст-

ва уделяется практически во всех регионах страны.
Но помимо федеральной помощи сельхозпроизводи-
тели могут рассчитывать на поддержку областных
бюджетов. Так, власти Приамурья решили предоста-
вить аграрным предприятиям целевую помощь. Гу-
бернатор Амурской области Олег Кожемяко утвердил
правила выделения в 2009–2012 годах субсидий на
развитие сельского хозяйства. Они будут предостав-
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ляться по долгосрочной целевой программе «Разви-
тие сельского хозяйства и регулирование рынков
сельскохозяйственной продукции, сырья и продо-
вольствия Амурской области на 2009–2012 годы».
Финансовая поддержка области будет оказана тем
предприятиям, которые сохраняют или увеличивают
объемы производства продукции.

Субсидии из областного бюджета, как одна из ан-
тикризисных мер, будут предоставляться сельскохо-
зяйственным организациям всех форм собственно-
сти для возмещения части затрат на потребляемую в
производственных целях тепло- и электроэнергию.
Размер субсидии составит 90% от фактической стои-
мости потребленного тепла и 3% от затрат на элект-
роэнергию.

Компенсировать аграриям будут и часть затрат на
дизельное топливо, которое использовалось для про-
ведения сезонных сельскохозяйственных работ. На
яровые и однолетние культуры ставка составит
72 руб. на гектар, на технические и масличные –

92 руб. на гектар. Получатели должны представить в
министерство справку-отчет и сведения о сборе уро-
жая по состоянию на 1 декабря 2008 года. Соответст-
вующая субсидия будет предоставляться и на возме-
щение части затрат на комбикорма для производства
мяса свиней и птицы.

В Нижегородской области в грядущую посевную
кампанию увеличат площади под зерновые на 6,7 тыс.
гектаров, а объемы посевных площадей под картофель
– на 1,2 тыс. гектаров. Для этого в регионе есть все ре-
сурсы. По словам губернатора Нижегородской облас-
ти Валерия Шанцева, готовность сельскохозяйствен-
ной техники к посевной кампании составляет на сего-
дня 80%, запасы топлива – 60%. Но к началу посевных
работ все договоры по ГСМ будут заключены. «Так,
договоренность о приемлемых ценах на топливо уже
достигнуты нами с компанией «ЛУКОЙЛ», – сказал
губернатор.

К тому же, по словам Щанцева, фермерам области
выдано 800 млн. кредитов. Всего потребности сельхоз-
производителей области в кредитных ресурсах состав-
ляют 3 млрд. руб.

Все эти усилия по созданию условий для работы
сельхозпроизводителей в Нижегородской области да-
ют ощутимые результаты, и «на данном этапе доля ме-
стных производителей в крупных торговых сетях рав-
на 50%», – сообщил Валерий Шанцев.

Екатерина СИМИНА
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Уважаемая редакция журнала «ВВП»!

Поздравляю журнал «Валовой внутренний

продукт» с 5-летним юбилеем. Как член На-

блюдательного совета издания хочу выразить

удовлетворение уровнем и форматом сотруд-

ничества, сложившегося у «ВВП» со Счетной

палатой Российской Федерации. Журнал уделя-

ет большое внимание вопросам развития неза-

висимого внешнего финансового контроля и го-

сударственного аудита. Отрадно, что издание

в отличие от многих других не ограничивается

комментариями на полях экономической реальности. За пять лет «ВВП» пре-

вратился в авторитетную экспертную площадку, где обсуждаются амбициоз-

ные задачи завтрашнего дня российской экономики, повестка послекризисного

развития страны. Искренне желаю журналистскому коллективу новых успе-

хов на профессиональном поприще.    

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ РФ

СТЕПАШИН

СЕРГЕЙ ВАДИМОВИЧ
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По словам президента РФ Дмитрия Медведева,
«коррупция превратилась в системную проблему.
И этой системной проблеме мы обязаны противо-
поставить ответ». Каким может быть этот ответ –
об этом в нашей беседе с депутатом Государст-
венной думы, заместителем председателя Ко-
митета по безопасности, членом Комиссии по
рассмотрению расходов федерального бюдже-
та, направленных на обеспечение обороны и го-
сударственной безопасности РФ, Владимиром
КОЛЕСНИКОВЫМ.

– Владимир Ильич, в чем может заключаться такой
ответ?

– В реализации комплекса антикоррупционных
мер. 

Говорить о серьезной и продуктивной работе по
противодействию коррупции стало возможно после
признания как факта того, что этим в той или иной
степени поражены практически все сферы деятель-
ности государства и общества. На основании данных
мониторинга был сделан вывод о необходимости
скорейшего формирования нормативно-правовой
базы, на основании которой противодействие этому
пагубному явлению осуществлялось бы и на феде-
ральном уровне, и на уровне субъектов Российской
Федерации. 

Остановимся на хронологии создания этого зако-
нодательства. Прежде всего Россией в 2006 году были
ратифицированы два важнейших международных
правовых акта – это конвенция ООН против корруп-
ции и конвенция об уголовной ответственности за
коррупцию. В соответствии с требованиями этих до-
кументов началась разработка проекта федерального
закона и стратегии противодействия коррупции в на-
шей стране.

В этих целях в 2007 году президентом России (на тот
момент Владимиром Путиным) была образована меж-
ведомственная рабочая группа для подготовки пред-
ложений по реализации в нашем законодательстве по-
ложений конвенций. Оценить проделанную работу и
подготовить окончательный вариант проекта основ-
ного антикоррупционного закона, а также законопро-
ектов, направленных на реализацию его положений,
должен был образованный в 2008 году президентом
Российской Федерации Дмитрием Медведевым Совет
по противодействию коррупции.

Утверждение в июле 2008 года национального плана
противодействия коррупции и внесение в Думу проек-
та такого закона продемонстрировало желание всех
институтов власти приступить к формированию зако-

нодательных основ национальной антикоррупцион-
ной базы и к реализации плановых мер в этой сфере.

В декабре Закон «О противодействии коррупции» и
сопутствующие законопроекты были опубликованы.

Следующий шаг заключается в том, чтобы обеспе-
чить надлежащий контроль над реализацией законо-
дательства на федеральном уровне и завершить фор-
мирование антикоррупционной правовой базы субъе-
ктов Федерации.

Системность заключается еще в разработке и приня-
тии программ, направленных на противодействие
коррупции в различных сферах правового регулирова-
ния. Такие программы предусматривают необходи-
мость совершенствования отраслевых законов анти-
коррупционного характера.

– Считаете ли вы преодолимой и решаемой проблему
борьбы с коррупцией?

– Закон «О противодействии коррупции» определя-
ет ее как социально-юридическое явление. Первопри-
чины кроются в совокупности фактов, событий и про-
цессов общественной жизни, внешнее выражение ко-
торых мы и считаем коррупцией. 

А в юридическом аспекте этому негативному явле-
нию способствуют недостатки нормативных правовых
актов, содержащих недоработанные или, прямо ска-
жем, коррупционные нормы.

Так вот: в юридическом плане эффективно противо-
действовать коррупции мы можем, необходимые ме-
ханизмы для этого есть, и они постоянно совершенст-
вуются. А вот на вопрос, можем ли мы эффективно
противодействовать коррупции как социальному яв-
лению, должен ответить тот, кто этот вопрос задает!
Начинать надо с самих себя, и одним сомневающимся
станет меньше. 

– Одобряете ли принятие соответствующего законо-
проекта?

– То, что Россия нуждалась в основном акте феде-
рального законодательства в этой сфере, ни у кого со-
мнений не вызывает. 

Однако стоит заметить, что при обсуждении законо-
проекта в Думе мнения о способах противодействия
этому явлению в стране и основных акцентах, которые
в этой связи должен был определить закон, совпадали
не всегда.

С момента вступления в силу Закона «О противодей-
ствии коррупции» прошло совсем немного времени, и
необходимой практики применения его положений
еще недостаточно, чтобы сделать основанный на кон-
кретных фактах вывод, насколько закон эффективен.

При обсуждении этой проблемы в Думе на заседани-
ях Комиссии по законодательному обеспечению про-

БЕЗОПАСНОСТЬ
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тиводействия коррупции мы приходим к общему мне-
нию, что вопрос об эффективности этого закона дол-
жен быть поднят в конце 2009 года. Думаю, одного го-
да будет достаточно, чтобы сделать серьезные выводы
и определиться с тем, нуждается ли этот нормативно-
правовой акт в совершенствовании.

– Председатель Госдумы Борис Грызлов, выступая пе-
ред парламентскими журналистами, отметил, что приня-
тие этого законопроекта и сама борьба с коррупцией
важны и потому, что это влияет на международный
имидж России. Так этот закон для внутреннего или внеш-
него пользования?

– При рассмотрении данного документа депутаты
принимали во внимание, что и до принятия этого за-
кона в России в основном были сформированы пра-
вовая и организационная основы противодействия
коррупции. Значительный антикоррупционный по-
тенциал был заложен в концепции административной
реформы в Российской Федерации в 2006–2010 годах,
а также в плане мероприятий по ее проведению, в за-
конодательстве, регулирующем вопросы государст-
венной службы.

На тот момент можно было говорить о том, что Россия
в целом выполнила свои международные обязательства,
предусмотренные конвенцией ООН против коррупции
и конвенцией Совета Европы об уголовной ответствен-
ности за коррупцию. Но основной акт законодательства
в сфере противодействия коррупции принят не был.

С принятием данного закона обязательства России
перед странами – участниками антикоррупционных

конвенций были выполнены в полном объеме. 
Другой вопрос – в значении данного акта для зако-

нодательства Российской Федерации и нашего право-
применителя.

Реализация положений этого документа была невоз-
можна без детальной регламентации мер противодей-
ствия коррупции, касающихся дисциплинарной, ад-
министративной и иной ответственности физических
и юридических лиц, полномочий органов государст-
венной власти, участвующих в предупреждении кор-
рупции и борьбе с ней, статуса судей, членов Совета
Федерации, депутатов разных уровней, членов изби-
рательных комиссий, порядка прохождения граждана-
ми соответствующих видов государственной службы,
контроля за сделками и финансовыми операциями го-
сударственных и муниципальных служащих, лиц, за-
мещающих должности государственной или муници-
пальной службы в прошлом, и членов их семей.

Все эти вопросы были урегулированы в Кодексе
Российской Федерации об административных право-

Фото ИТАР-ТАСС

РОССИЯ В ЦЕЛОМ ВЫПОЛНИЛА СВОИ
МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА,
ПРЕДУСМОТРЕННЫЕ КОНВЕНЦИЕЙ ООН
ПРОТИВ КОРРУПЦИИ И КОНВЕНЦИЕЙ
СОВЕТА ЕВРОПЫ ОБ УГОЛОВНОЙ
ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА КОРРУПЦИЮ
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нарушениях, Уголовном кодексе, федеральных зако-
нах «О статусе судей в Российской Федерации», «О
прокуратуре Российской Федерации», «Об оператив-
но-разыскной деятельности» и в других законодатель-
ных актах.

Началась работа и по формированию антикорруп-
ционной базы субъектов Российской Федерации.

– Утверждают, что при подготовке проекта учитывал-
ся опыт разных стран. А каких конкретно стран и что
учитывалось? 

– В работе учитывался опыт стран, среди которых
США, Великобритания, Канада, Франция, Германия,
Италия, Литва, Латвия, Эстония, Румыния, Сингапур,
Малайзия, Гонконг, Бразилия, Словения.

Необходимо было ввести в правовое пространство
России лучшие из принятых международным сообще-
ством подходов к комплексному противодействию
коррупции и адаптировать такие подходы к нашей
правовой системе.

Опыт таких стран, как Сингапур, США, Гонконг,
Словения, представлял интерес в работе над понятий-
ным аппаратом федерального закона и нашел отраже-
ние в определениях понятия коррупции, принципов
противодействия ей, мер по профилактике.

Учитывалась международная практика и в работе
над подходами к определению стратегии взаимодейст-
вия институтов гражданского общества, а также меха-
низмов установления ответственности должностных
юридических и физических лиц за коррупционные
правонарушения.

Кроме того, Россия входит в группу государств –
участников по борьбе с коррупцией (ГРЕКО), в соста-
ве которой Испания, Швеция, Великобритания, Че-
хия, Польша, Словакия, Венгрия, Болгария, Турция,
Македония. В результате совместной работы России и
ГРЕКО в этом направлении внимание уделялось не-
обходимости учесть в российском законодательстве
такие принципы противодействия этой пагубе, как
публичность, открытость и прозрачность деятельно-
сти государственных и муниципальных служащих, а
также необходимость определить в законе основные
направления деятельности государственных органов в
сфере противодействия коррупции.

– Власти говорят о необходимости консолидирован-
ной борьбы всего общества с коррупцией. А как может
рядовой гражданин внести свой вклад в эту борьбу?

– Прежде всего нельзя замалчивать факты, о кото-
рых гражданину стало известно, даже если этот чело-
век сам был вынужден по тем или иным обстоятельст-
вам вступить в коррупционные отношения, например
с должностным лицом. К сожалению, механизмы реа-

ОПЫТ ТАКИХ СТРАН, КАК СИНГАПУР,
США, ГОНКОНГ, СЛОВЕНИЯ, НАШЕЛ
ОТРАЖЕНИЕ В ОПРЕДЕЛЕНИЯХ
ПОНЯТИЯ КОРРУПЦИИ, ПРИНЦИПОВ
ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ ЕЙ, МЕР
ПО ПРОФИЛАКТИКЕ
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лизации прав граждан пока не совершенны. Они вы-
нуждают человека, например, нести деньги в школу,
чтобы ребенок получил образование, передать конверт
медику, чтобы была оказана медицинская помощь, со-
труднику ГИБДД, чтобы сэкономить целый день, ко-
торый иначе придется простоять в очередях ради полу-
чения регистрационного номера на автомашину...

Получается, что сам гражданин заинтересован в
таких отношениях, поскольку убежден, что иначе его
вопрос не будет решен. А если сообщить о подобных

фактах, можно попасть в ситуацию чуть
ли не виновного. Решение данной проб-
лемы законодатель просто обязан взять
на себя.

– Граждане обращают внимание на то,
что борьба с коррупцией носит характер
кампанейщины и не затрагивает крупные
фигуры, ограничиваясь «стрелочниками»
низшего и среднего звена. А можете ли вы
назвать громкие дела, затронувшие круп-
ные фигуры?

– Как отметил Дмитрий Медведев, не-
допустима кампанейщина. Конечно, пере-
числение фамилий должностных лиц, ви-
новных в коррупции, их количество, зва-
ния и занимаемые должности могут рас-
сматриваться как один из показателей эф-
фективности работы правоохранительных
органов. Однако к законодателю этот воп-
рос не совсем уместен. Другое дело, что к
ответственности зачастую привлекаются,
как вы правильно заметили, должностные
лица низшего и среднего звена.

Но ведь у таких должностных лиц есть
руководители. Эти руководители, безус-
ловно, должны нести персональную от-
ветственность за действия своих подчи-
ненных. 

Действовать в этом направлении нужно
разумно, жестко и последовательно.

Речь идет не об уголовной ответствен-
ности, не о лишении свободы. Ставить
вопрос следует как минимум об освобож-
дении руководителей от занимаемых
должностей за противоправные действия
подчиненных.

– Влияет ли, на ваш взгляд, мировой фи-
нансовый кризис на уровень коррупции?

– Финансовый кризис, безусловно,
сказался не только на экономике страны,
но и на многих наших гражданах. Пред-
приятия вынуждены проводить сокраще-
ния, уменьшается заработная плата. Нега-
тивные последствия очевидны. Государст-
во принимает необходимый комплекс
мер, направленных на минимизацию пос-
ледствий кризиса. При этом не секрет, что
выделяются бюджетные деньги. Суммы,
прямо скажем, немалые. К сожалению, у
нечистоплотных чиновников интерес к
выделяемым деньгам высок.

И основная задача здесь состоит в ужесточении
контроля и надзора за расходованием таких средств.
Особое внимание к этим вопросам должно быть у
органов финансового контроля и у прокуратуры.
Плюс ко всему считаю актуальным вопрос об увели-
чении ответственности за коррупцию в этот слож-
ный период. 

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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Характерной особенностью государств, обра-
зовавшихся на постсоветском пространстве,
является новая редакция собственной исто-
рии, то есть новой истории. Доктор философ-
ских наук, профессор, заведущая отделом со-
циологии истории и сравнительных исследо-
ваний Института социально-политических ис-
следований РАН  Ирина ОРЛОВА рассказыва-
ет, как переписывается история в школьных
учебниках, появившихся в 90-е годы, и как это
влияет на формирование исторического соз-
нания граждан. 

– Ирина Борисовна, есть ли какие-то общие черты в
трактовках истории постсоветских государств?

– Общее для большинства постсоветских «исто-
рий» – отталкивание от советской идентичности, от-
рицание общих завоеваний и побед. На первый план
вышли не классовые, социальные, политические фа-
кторы, действующие в истории, а факторы этниче-
ские. Стало считаться, что только «национальный»
историк может создать реальную историю своей
страны. При этом «национальный» трактуется как
этнически свой. Например, история Казахстана до
недавнего времени писалась «не казахами». Казах-
ские историки считают, что «настоящая» история ка-
захов раскрыта не до конца, либо она имеет не всегда
правильную трактовку. 

Общей является и канва нового написания исто-
рии, с вариациями, отражающими местные особен-
ности. Сюжетную линию примерно можно предста-
вить так: жил свободолюбивый, прекрасный народ,
имевший свои традиции, свою культуру. Пришли за-
хватчики, подавили сопротивление гордого народа,
завоевали его территорию и его богатства. Народ
почти утратил все основные признаки национальной
уникальности: язык, культуру, традиции и едва не
исчез с лица земли. Но появились свои герои, бога-
тыри, защитники, освободились от захватчиков и
вернули народу независимость. 

– Какова цель такого подхода к освещению истории?
– Новая история, усвоенная массами, – это мощ-

ное средство сплочения нации и укрепления госу-
дарства. Помимо осознания своей «особости», за-
слуг, побед нацию сплачивает наличие общего врага.
И в качестве врага в учебниках выписана Россия. В
прибалтийских странах и Грузии Россия представле-
на как страна оккупантов, в учебниках рассказывает-
ся, что местное население подвергалось «гнету рус-
ских». Антироссийская направленность – это одна
из особенностей новых историй. 

Поскольку эти государства получили независи-
мость без борьбы, без какого-либо сопротивления,
как вообще никогда не бывало в истории, потребова-
лись мифы о том, что они вырвали свободу у притес-
нявшей их России и что их собственная история,
преодолевающая «окраинный синдром», знатнее и
древнее, чем это считалось ранее. 

Историческое знание стало выполнять сервильные
функции: оно обслуживает интересы новых власт-
ных элит и по-своему понимаемые национальные
цели.

– Это характерно для всех бывших советских рес-
публик?

– Для большинства. Пересмотрена трактовка вхо-
ждения национальных территорий в состав Россий-
ской империи, искажена роль и влияние русской
культуры и русского языка. Крайняя степень негати-
ва характерна для украинских учебников. Во второй
половине 90-х годов в них появились специальные
разделы под названием «Русификация». В экзамена-
ционных билетах по истории Украины есть такие во-
просы: «Русификаторское наступление тоталитар-
ной державы на духовность украинского народа в
70-х – начале 80-х годов». Такие же формулировки
присутствуют и в методических пособиях для выпу-
скников школ. Характерно, что если прежде термин
«русификация» в историческом знании на Украине
использовался только применительно к политике
царского правительства, то в новых постперестроеч-
ных учебниках этот термин непосредственно харак-
теризует советскую национальную, языковую и
культурную политику. 

Советская Украина в учебниках приобретает образ
колонии. Украинский советский партийный аппарат
трактуется как колониальная администрация, обслу-
живающая интересы оккупационного режима и мос-
ковских верхов. 

Специфика построения исторического знания,
формируемого украинской учебной литературой, за-
ключается в отталкивании от российской истории и
ее тотальном отрицании. И это вполне понятно, так
как сформировать отдельную украинскую историю
можно, только насильственно оторвав ее от россий-
ской, искусственно разделяя то, что было нераздель-
ным. 

Новая концепция истории Украины трактует Ки-
евскую Русь как государство украинского народа;
Октябрьскую революцию 1917 года как большевист-
ский переворот, а события 1917–1920 годов – не как
гражданскую войну, а как военно-большевистскую
экспансию в Украину. Если государственность Укра-
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ины восходит к временам Киевской Руси и если Ки-
евская Русь – украинское государство, то далее логи-
ка такова: все это позволяет опровергнуть мнение о
себе как о «негосударственной» нации и избавиться
от комплекса «младшего брата», поскольку в их ин-

терпретации «младшие» уже не они,
а русские.  

Учебники истории объясняют де-
тям, что Украинская повстанческая
армия под руководством Степана
Бандеры к 1943 году «освободила от
немцев большинство городов Укра-
ины», что «включение Крымского
полуострова в состав Украины было
попыткой переложить на ее плечи
моральную ответственность за вы-
селение татарского населения и вы-
нудить взять на себя ответствен-
ность за восстановление хозяйст-
венной и культурной жизни полу-
острова». В учебниках сообщается,
что голодомор 1932–1933 годов был
организован Москвой специально,
чтобы «подавить волю украинцев к
независимости». О том, что тогда же
страшный голод разразился и в По-
волжье, и в Казахстане, – ни слова. 

– А кто пишет такие истории? Ведь
ученым должна быть дорога истина.

– Конечно, многие специалисты
не разделяют подобных политизи-
рованных трактовок украинской ис-
тории. Но именно такие интерпре-
тации вы встретите в школьных
учебниках. Анализируя изменения,
происходящие в историческом зна-
нии в их республике, сами украин-
ские историки подтверждают его
сервильную функцию. Профессио-
нальные историки Украины в 90-е
годы оказались вовлеченными в
крайне политизированный процесс
«поиска корней». Появилась масса
резонансных публикаций, призван-
ных стимулировать интерес широ-
ких масс к собственному прошлому,
не важно, придуманному или реаль-
ному. Солидные журналы и газеты
начали публиковать рассказы о так
называемых «украх», которые не-
сколько тысяч лет назад дали назва-

ние Украине; о том, что трипольские племена, жив-
шие на территории Украины в период неолита, соз-
дали первую в Европе письменность, которую потом
использовали финикийцы.  

Историческое знание, заполненное новыми исто-
рическими мифами, конструируется по новым конъ-
юнктурным лекалам. Общей чертой постсоветских
государств также является то, что официальная
власть активно влияет на развитие исторической на-
уки, считая ее одной из главных составляющих идео-
логического воздействия на население. Поскольку
изменились задачи, стоящие перед властью, то и в
историческом знании стали преобладать новые кате-
гории: вместо классовой борьбы и пролетарского
интернационализма – национальная независимость,
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государственность, национальные интересы; вместо
формации – собственная древняя цивилизация. 

– Какие еще общие черты трактовок истории пост-
советских государств можно отметить? 

– Пересмотрены галереи великих личностей и
списки памятных дат, и не только в новых независи-
мых государствах, но и в национальных республиках
внутри России. 

Так, в Казахстане статус выдающихся националь-
ных деятелей присвоен казахским ханам, баям, дея-
телям партии «Алаш», представителям репрессиро-
ванной казахской интеллигенции. Антигероями ста-
ли атаман Ермак, советские партийные деятели.
Обязательным критерием для занятия места в новой
галерее героев стала этническая принадлежность.
Поэтому исторические персонажи, которые имеют
реальные заслуги перед конкретным этносом, но к
нему не принадлежат, в список не вошли. 

На Украине статус выдающихся национальных де-
ятелей присвоен князьям Киевской Руси, украин-
ским гетманам Мазепе, Орлику, а также украинским
деятелям ХХ века Грушевскому, Винниченко, Пет-
люре, Бандере. 

Пересмотрены памятные даты. Не только прибал-
тийские государства, но и официальная Грузия по
решению гамсахурдиевского Верховного Совета ис-
ключила из перечня государственных праздников
как 7 ноября, так и 9 мая. День Победы не удалось

«реабилитировать» и в последующих Верховных Со-
ветах. Появились и новые даты. Историческое зна-
ние в современной Грузии включает широко распро-
страненные в массовом сознании представления о
древних традициях национальной государственно-
сти, восходящей к эпохе эллинизма, к древнегрече-
ским мифам об аргонавтах, о золотом руне и вол-
шебнице Медее. Пишется, что «по всеобщему убеж-
дению» этот мифологический цикл отражает реаль-
ные эпизоды взаимодействия предков грузин с гре-
ками, а Колхидское царство Айэта есть первое наци-
ональное грузинское государство. Вероятно, что с
этого царства грузины ведут отсчет своей государст-
венности. Об этом свидетельствует то, что уже на
официально-государственном уровне в 2000 году от-
мечался 3000-летний (!) юбилей грузинской государ-
ственности. «История должна соответствовать теку-
щему моменту» – таков ключевой тезис, характери-
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зующий подход к интерпретации истории в совре-
менной Грузии.

Историческая оценка российско-грузинских отно-
шений в различные периоды дается, скорее, как не-
гативная. Тезис о том, что присоединение к России
спасло Грузию от неминуемой гибели, от поглоще-
ния Османской империей и Сефевидским Ираном,
сегодня оспаривается. Утверждается, что «двухсот-
летнее господство России» «отодвинуло Грузию на-
зад на пути мировой политики». 

Наиболее резкие оценки относятся к советскому
периоду. Советский период характеризуется в таких
терминах, как «исторический провал», как время,
нанесшее «непоправимый урон» этнополитическому
и этнокультурному развитию страны. 

– Чем все это можно объяснить?
– Это отражает своего рода болезнь роста новых

государств, которые не в состоянии самоутвердиться

и консолидировать свои общест-
ва иными способами. Формиро-
вание собственной идентичности
у них строится на отрицании це-
лого пласта общей истории.

– А есть постсоветские государ-
ства, историческое знание кото-
рых не строится на русофобии? 

– Да, насколько можно судить
по учебникам истории, изданным
в 90-е годы, – это Армения и Бе-
ларусь. 

Среди тем, преобладающих в
армянском историческом зна-
нии, – четыре основные: древ-
ность и исключительность ар-
мянской истории и культуры,
первородство армянского хри-
стианства, геноцид армян
1915–1922 годов и карабахский
конфликт. 

Белорусские учебники по исто-
рии, как правило, дают сбаланси-
рованную оценку российско-бе-
лорусских отношений. Исключи-
тельно уважительное отношение
сохраняется к совместной борьбе
белорусов и русских, а чаще всего
советского народа в годы Вели-
кой Отечественной войны. В от-
личие от многих других постсо-
ветских государств в Белоруссии
нет никакой войны с памятника-
ми и могилами. В отношении со-
ветской эпохи преобладают взве-
шенные оценки, с признанием
существенных приобретений для
Белоруссии, в том числе террито-
риальных.

За древнерусским государством
– Киевской Русью – признается
ведущая роль в этногенезе бело-
русского этноса и его культурно-

исторического развития. Несмотря на длительное
влияние польского и литовского факторов, в истори-
ческом знании страны сохраняется идея славянского
единства при высокой степени этнической толерант-
ности.

В целом лицо современного исторического знания
в Белоруссии определяет умеренность критического
настроя, компромиссность в оценках проблемных
ситуаций и самодостаточность белорусского этниче-
ского самосознания, не нуждающаяся для самоут-
верждения в поисках врага.

И такой подход является наиболее правильным.
Недопустимо сталкивать народы, тем более пользу-
ясь неверными фактами. 

Беседовала 
Екатерина ГЛУШИК

191

Фото ИТАР-ТАСС



Не так давно москвичам сделали подарок – дост-
роили знаменитый Царицынский дворец. Вскоре
из руин на юго-западе Москвы в Воронцово вос-
становят усадьбу князей Репниных, разрушен-
ную еще войсками Наполеона. А теперь перене-
семся на пятьсот с лишним километров на север.
Здесь недавно восстановлен огромный, сияющий
десятками огней (114 окон!), белый, как гигант-
ский кусок рафинада, корабль-дом.

Э
то дворец в селе Несвойском рядом с Вологдой.
Той же эпохи Екатерины Великой, что и Царицы-
но, он построен в 1786 году, трехэтажный, общей

площадью почти две тысячи квадратных метров, с де-
сятками комнат и залов. Только вот восстановил его из
руин за четыре года (2002–2005 годы) всего один чело-
век. Его зовут Леонид Васильевич Комаров. Вологод-
ский предприниматель, местный уроженец, 56 лет. 

– Ну зачем вам все это? – пытаю я его, сидя за чаем в
барских апартаментах. – Вы же заблудитесь в этих пере-
ходах, этажах, охотничьих залах, спальнях. Вы даже не
знаете, сколько их у вас вообще?! 

– Душа запросила, – отвечает Комаров, будто шутит. 
Ох уж эта загадочная русская душа!

КОРОВНИК В ДРЕВНЕЙ УСАДЬБЕ 
– Никого почему-то не удивляет, – возмущается Лео-

нид Васильевич, – что здесь, как раз на этом месте, – я
оглядываю роскошный интерьер столовой, – еще не-
сколько лет назад находилось стойло племенного быка,
а рядом в комнатах усадьбы жевали сено коровы. Сорок
«КамАЗов» грязи и навоза я отсюда вывез. И откуда?..
Из самой древней усадьбы Вологодской области в кра-
сивейшем месте, каких в Европе еще поискать. Здесь
жили великие люди, даже местночтимые святые.

Дополню кратко: дворянскому роду князей Клементье-
вых, известному с XV века, усадьба принадлежала с само-
го начала ее постройки. После кончины мужа владелица
Несвойского Александра Алексеевна Клементьева с тре-
мя дочерями в 1816 году удалилась в монастырь на Шекс-
не. Все, что было, отдала в обитель, на ее дары возведены
основные монастырские строения в Горицах. Одна из до-
черей стала игуменьей монастыря, вторая, Асенефа, про-
жившая до 93 лет, прославилась подвигом юродства. 

О семье Клементьевых Комаров узнал случайно: сосед-
ская старушка принесла ему брошюрку, выпущенную до
революции, где рассказывалось об этом дворянском ро-
де. А раньше, чем узнал, Леонид Васильевич попросил
кузнецов в кованые решетки балкона вписать букву «К».
Теперь считает, что это знак судьбы: буква объединила
две фамилии – Клементьевых и Комаровых.

Позднее Несвойским владела семья графа Разнатов-
ского, дальнего родственника Владимира Гиляровского,
который здесь не раз бывал и охотился. В 1912 году вла-
дельцы передали усадьбу в земство для организации
больницы. Сельская лечебница здесь просуществовала
долго, в годы Великой Отечественной войны она при-
няла одновременно 700 раненых бойцов. Но потом при-
шла пора «неперспективности», когда Несвойское ли-
шилось даже моста через Вологду-реку – единственной
дороги на «материк». 

– Шесть лет назад мы с женой, – рассказывает Лео-
нид Васильевич, – приехали сюда. Усадьба тогда при-
надлежала фермерше, которая не знала, как от нее изба-
виться. Не надеялась, что кто-нибудь купит этот дом-
коровник с прохудившейся крышей, развороченными
окнами и дверями, снесенными перегородками, пол-
ный навоза и мусора. Мы были потрясены увиденным.
Приехали домой, не могли уснуть всю ночь. «Ну что?
Покупаем?» – спрашиваю жену. Она ответила твердо:
«Покупаем».

Эти графские развалины Леонид Комаров видел еще с
детства. Он родился поблизости, в поселке Молочное,
где находится знаменитая Молочная академия Вереща-
гина – родина вологодского масла. Большинство после-
военных семей в этих местах жили трудно и бедно. 

Конечно, у Комарова очень сильный характер, упор-
ный, требовательный. Настоящий северный, вологод-
ский.

– Не хочу прослыть отшельником, – признался мне
Леонид Васильевич, когда мы сидели с ним в его кафе
«Лесная сказка» в центре Вологды, где кормят, кстати,
всегда вкусно и недорого. – Я мечтаю, чтобы усадьба
Несвойское служила людям. Пытаюсь найти ходы-вы-
ходы, но пока тщетно. Ведь дворец строили крепостные
крестьяне, мои предки. Там стены на века. В усадьбе
можно проводить любые симпозиумы, встречи, совеща-
ния. Все для этого оборудовано, есть и залы для заседа-
ний, даже небольшой кинотеатр.

Действительно, рядом с Вологдой создан удивитель-
ный во всех смыслах оазис комфорта, культуры и забот-
ливого внимания. Комаров постепенно заводит в усадь-
бе свое хозяйство: прикупает разного рода живность –
от лошадей до кроликов, распахивает огороды, расчис-
тил и запустил рыбу в барский пруд (есть в нем и стер-
лядь). Рядом с усадьбой построен банный комплекс с
бассейном. Места и для охоты знатные, тем более что
Леонид Васильевич – один из лучших вологодских
охотников, с десяти лет не расстается с ружьем. 

Предположим, нашелся бы такой человек в Германии,
восстановил бы знаменитый замок на Рейне. Восстано-
вил бы без бизнес-плана, для своей любимой родины. И

ВВП №46192
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Дворец, который
построил я



что?.. Неужели бы Германия ему не помогла? Еще как
помогла бы!.. Это ведь национальное достояние, а бес-
корыстный подвиг Комарова – и есть настоящее под-
вижничество, один из ответов на популярный ныне в
спорте призыв «Россия, вперед!». А почему только в
спорте?!

В нашей стране из 50 тысяч объектов архитектурного
наследия, к которым принадлежит дворец в Несвой-
ском, 15–20 тысяч находятся в аварийном состоянии, а
5 тысяч лежат в руинах. Когда Министерство культуры
России от отчаяния предложило передавать памятники
архитектурного наследия в частные руки, то это тут же
вызвало бурю протестов: как так, все растащат, развору-
ют!.. А разве лучше окончательно погубить доставшееся
нам от предков?!

ЗАВТРА ДЛЯ НЕСВОЙСКОГО 
Несвойское стоит гордо, не таясь ни от кого, на высо-

ком берегу Вологды-реки. Среди удивительно чистой и
прекрасной природы. Как его использовать с пользой для
дела и для всех и чтобы хозяин был спокоен? Случай
здесь явно неординарный, можно сказать, уникальный.
Леонид Комаров просит помочь ему решить этот вопрос.

Но прежде, по праву первого, обращаюсь к Мини-
стерству культуры России с такой идеей-просьбой. В
Вологодской области в ближайших от Несвойского ок-
рестностях имелось несколько выдающихся по культур-
ному значению дворянских гнезд – это соседняя усадь-
ба Резановых-Андреевых Спасское-Куркино, почти
разрушенная; за Кубенским озером – Никольское (та-
мошние помещики Межаковы собрали блестящую кол-
лекцию западноевропейской живописи, где был даже
Рембрандт, в усадьбе играл симфонический оркестр, ре-
гулярно пополнялась прекрасная библиотека, а сегодня

там все стерто с лица земли, один знаменитый парк ос-
тался), недалеко усадьба Волковых в Осанове. Восстана-
вливается Покровское – родина святителя Игнатия
Брянчанинова. Вологодский уезд – это крайний регион
распространения помещичьего землевладения в Рос-
сии, дворянских усадеб, их культуры и быта на протяже-
нии шести веков.

В Несвойском вполне можно собрать оставшееся, чу-
дом сохранившееся, разбросанное по разным музейным
фондам и запасникам, и открыть музей культуры «Дво-
рянское гнездо» федерального подчинения. Могут воз-
разить: это же частное владение!.. Но уживаются ведь за
стенами соседнего Кирилло-Белозерского монастыря
государственный музей-заповедник и действующая мо-
нашеская обитель. А почему нельзя в частном Несвой-
ском открыть государственный музей? Хотя бы на пра-
вах аренды. 

Рядом, в Семенкове, отличный музей под открытым
небом крестьянской архитектуры и быта – вологодский
«скансен». Дальше на север по шоссе – знаменитые оби-
тели русского монашества: Кирилло-Белозерский мона-
стырь и Ферапонтов с Музеем фресок Дионисия, Гориц-
кий женский монастырь и Нило-Сорская пустынь. 

Леонид Комаров сделал доброе дело, восстановил
усадьбу, так почему бы государству не поддержать почин
энтузиаста, не превратить Несвойское в культурный
центр – интерактивный, живой по восприятию и впе-
чатлению?!  Вместе с эстетикой крестьянства, духовным
подвигом монашества дворянская культура является ор-
ганической составляющей русской культуры. 

Вадим ДЕМЕНТЬЕВ
Москва – Вологда – Несвойское
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Фото Николая Попова
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ЦЕРКОВЬ И ГОСУДАРСТВО

Издается по благословению 
Патриарха Московского и всея Руси Алексия II

Пусть светильник нашей веры ярко светит
всем, кто ищет истину и смысл бытия, кто
жаждет божественной любви и благодати

Патриарх Московский и всея Руси Алексий II
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Фото ИТАР-ТАСС



Под началом Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла и председателя Им-
ператорского Православного Палестинского об-
щества (ИППО) – председателя Счетной палаты
РФ Сергея Степашина состоялось первое в ис-
тории совместное заседание комитета почет-
ных членов и совета ИППО.

В
его работе приняли участие постоянный член
Священного синода Русской Православной Цер-
кви (РПЦ) митрополит Крутицкий и Коломен-

ский Ювеналий, секретарь по зарубежным учреждени-
ям Московского патриархата епископ Егорьевский
Марк, президент ТПП РФ Евгений Примаков, замести-
тель министра иностранных дел Александр Салтанов,
мэр города Вифлеема Виктор Батарсе, директор Госу-
дарственного Эрмитажа Михаил Пиотровский, посол в
Палестинской национальной администрации Сергей
Козлов, президент РСПП Александр Шохин, замести-
тель председателя Всероссийского национального пра-
вого центра Наталия Нарочницкая, иерархи и клирики
РПЦ, деятели науки, культуры, образования, предпри-
ниматели, дипломаты. Столь высокое собрание само по
себе является свидетельством того, какое значение име-
ет деятельность ИППО для общественности страны.

ВЫСОКИЕ ЦЕЛИ
Присутствовавшие говорили о необходимости кон-

солидации усилий государства, общества и Церкви по
укреплению православной опоры России, без чего не-
возможно создание духовно сильного, нравственного,
здорового и экономически стабильного государства. 

Выступивший с приветственной речью Патриарх
Московский и всея Руси Кирилл назвал ИППО «совер-
шенно особой общественной организацией», берущей
свое начало еще в дореволюционные времена и, что
особенно ценно, руководствующейся важным принци-
пом в работе: согласованием различных интересов и то-
чек зрения. Его святейшество напомнил, что изначаль-
но в деятельности ИППО участвовали государство,
Церковь и представители отечественной науки.

«Роль Императорского Православного Палестин-
ского общества невозможно переоценить… Отстаивая
интересы российских граждан, Российского государ-
ства, Русской Православной Церкви, ИППО вступало
в очень непростые отношения с политической состав-
ляющей ближневосточной жизни, – подчеркнул пред-
стоятель Русской Церкви. – В послереволюционные
годы главную трудность по сохранению святых мест на
себя приняла РПЦ, которая сама оказалась в очень
стесненных обстоятельствах. Наши братья и сестры,

которые жили в то время в Палестине, не имели связи
с родиной и были лишены поддержки из России. Од-
нако, несмотря на это, в храмах, монастырях продол-
жалось дело, совершаемое Русской духовной миссией
в Иерусалиме и Императорским Православным Пале-
стинским обществом». 

Святейший владыка подчеркнул, что в постсовет-
ский период, когда между Россией и Израилем были
восстановлены дипломатические отношения, активи-
зировалась и деятельность Русской духовной миссии в
Иерусалиме. Воссоздание в полной мере ИППО в Рос-
сии дало возможность не просто реанимировать при-
сутствие этой организации на Святой земле, но и
предпринять шаги по восстановлению дореволюцион-
ных позиций общества.

«Сегодня большого внимания заслуживает тема сот-
рудничества и диалога Церкви, государства и научной
общественности в рамках ИППО», – сказал Патриарх,
выразив убеждение, что все неизбежно возникающие
проблемы будут решаться дипломатично.

Его святейшество заявил: «В первую очередь я хотел
бы принести благодарность Российскому государству.
Именно в лице Владимира Владимировича Путина,
который в то время был президентом России, а ныне
возглавляет правительство Российской Федерации,
идея возвращения недвижимости, некогда принадле-
жавшей Императорскому Православному Палестин-
скому обществу, получила не только полную поддерж-
ку, но и была реализована». 

НА БЛАГО ОБЩЕСТВА 
И ГОСУДАРСТВА

Председатель ИППО Сергей Степашин отметил,
что общество активно отстаивает национальные инте-
ресы России в Святой земле и других ближневосточ-
ных странах, организует гуманитарное сотрудничество
с народами региона, содействует паломничеству в
Святую землю, занимается палестиноведением, ведет
научно-издательскую и просветительскую деятель-
ность, расширяет географию своих отделений  за рубе-
жом, в том числе в странах СНГ. 

Планируется открытие школ русского языка и куль-
турных центров, восстановление опорных центров
российского научного присутствия на Ближнем Вос-
токе: Русского исторического института с отделения-
ми в традиционных центрах этого региона и Среди-
земноморья, а также Российского исторического ин-
ститута. В настоящее время ИППО имеет высокую
степень доверия в этом регионе и может быть дейст-
венным инструментом государства в продвижении на-
циональных интересов нашей страны.

ВВП №46196

ЦЕРКОВЬ И ГОСУДАРСТВО

Ради благородных
целей



Председатель ИППО отметил, что сейчас, когда в
сознание людей внедряются ложные ценности, ведет-
ся пропаганда насилия и жестокости, как никогда вос-
требована подвижническая работа по воспитанию ду-
ховности, и значение РПЦ для формирования духов-
ной безопасности государства, нравственного потен-
циала общества возрастает.

Сергей Степашин подчеркнул важность гуманитар-
ной и просветительской работы, которую ИППО тра-
диционно ведет с местным православным населением
в Святой земле, несет дух миротворчества в уставший
от войны Ближневосточный регион. «Сегодня наше
общество твердо следует заветам его отцов-основате-
лей, которые 127 лет назад по праву выбрали своим де-
визом изречение святого пророка Исаии, которого на-
зывают евангелистом Ветхого Завета: «Не умолкну ра-
ди Сиона и ради Иерусалима не успокоюсь» (Ис. 62.
1), – заявил Сергей Степашин. – Мы будем отстаивать
национальные интересы России в Святой земле и в
других странах Ближневосточного региона».

В 2010 году отмечается 10000-летие Древнего Иери-
хона. ИППО к торжествам предполагает создать там
музейно-парковый комплекс, провести археологиче-

ские раскопки на месте, где находится
библейская смоковница. Лидером Пале-
стинской национальной администрации
Махмудом Аббасом нашей стране был
передан участок, на территории которого
имеются руины византийского храма V
века. Кроме того, Махмуд Аббас передал
два участка земли РПЦ. Они находятся в
Москобии, что в переводе с арабского оз-
начает «Московская земля». 

На заседании особо отмечалась по-
мощь в работе ИППО со стороны адми-
нистрации президента. В частности, под
председательством ее руководителя
Сергея Нарышкина состоялось заседа-
ние по вопросам восстановления, рес-
таврации и обустройства уникальных
объектов российской собственности в
Святой земле. 

Подчеркнув масштабы предстоящих
работ, Сергей Степашин сказал: «Считаю
принципиально необходимым принятие
под эгидой президента страны програм-
мы «Россия в Святой земле», которая ко-
ординировала бы действия Церкви, пра-
вительства и Императорского Право-
славного Палестинского общества. Уси-
лия должны быть направлены на сохра-
нение великого наследия Русской Пале-
стины, укрепление русского православ-
ного присутствия на Ближнем Востоке, у
Гроба Господня».

Обратившийся к собравшимся мэр го-
рода Вифлеема Виктор Батарсе отметил,
что деятельность ИППО в Палестине
представляется весьма насущной и по-
лезной для этого сложного региона. А
русское присутствие на Святой земле

всегда было овеяно идеей высокой духовности, про-
светительства и несло с собой мир.

ВЫСОКАЯ ЧЕСТЬ
В ходе заседания секретарь по зарубежным учрежде-

ниям Московского патриархата епископ Егорьевский
Марк был избран заместителем председателя ИППО.
Также состоялось принятие новых членов: организа-
ция пополнилась на 92 человека – 70 граждан РФ и 22
гражданина других стран были удостоены чести войти
в ее состав.

Заседание завершилось вручением наград, учреж-
денных обществом. Так, почетный памятный знак
«Орден великого князя Сергия Александровича» Сер-
гей Степашин вручил Святейшему Патриарху Мос-
ковскому и всея Руси Кириллу. 

Его святейшество напутствовал собравшихся просты-
ми и мудрыми словами: «Я хотел бы сердечно пожелать
всем успеха в превращении ИППО в реальную площад-
ку диалога и сотрудничества государства, Церкви и нау-
ки ради достижения высоких и благородных целей». 

Екатерина ГЛУШИК
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Председатель ИППО, председатель Счетной палаты
России Сергей Степашин, Патриарх Московский
и всея Руси Кирилл и президент Торгово-
промышленной палаты РФ Евгений Примаков
(слева направо на заднем плане). Представитель
России в ПНА Сергей Козлов (на переднем плане)

Председатель ИППО, председатель Счетной палаты
России Сергей Степашин, Патриарх Московский
и всея Руси Кирилл и президент Торгово-
промышленной палаты РФ Евгений Примаков
(слева направо на заднем плане). Представитель
России в ПНА Сергей Козлов (на переднем плане)



РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

В . В . П У Т И Н :
«Стране необходим

экономический прорыв»

В А Л О В О Й  В Н У Т Р Е Н Н И Й П Р О Д У К Т

ВВП
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Фото РИА Новости



(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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